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Síntesis Informativa  

 23/enero/2024  

SECRETARIO 
 

Gestionan más recursos para el campo quintanarroense 
La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa se reunió con el secretario de 
Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), Víctor Villalobos Arámbula, para gestionar más 
recursos federales para el estado que permitan detonar el campo y recupere su valor 
productivo, con prosperidad compartida y justicia social. "Estamos trabajando muy fuerte en 
este 2024. Cerramos muy bien el 2023 con buenas noticias para la ganadería, la agricultura, 
la acuacultura, la pesca, todo el sector", coincidieron en señalar la gobernadora y el secretario 
de Estado. Capital Estado de México, 9 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001236nc.pdf 

 

SECRETARÍA 
 
(B-031) Se posiciona México entre los principales productores y exportadores de mango 
en el mundo 
Ciudad de México. México se ubicó en la quinta posición de países productores de mango a 
nivel mundial, con una producción de más dos 156 millones de toneladas en 2021, un 
crecimiento anual de 3.4% informó este viernes Agricultura. 24 Horas, 17 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001036nc.pdf 

 
Gobierno y universidades buscan reducir impacto de cambio climático en ganadería 
Si no comienzan a adoptarse cambios en las técnicas de producción agrícola y ganadera en 
México, los rendimientos de producción tendrán una caída de entre 5 y 20% en las próximas 
dos décadas y de hasta 80% al finalizar el siglo XXI, según previsiones de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM). Ante el escenario previsto, la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Social (SADER), junto con la UNAM, la Universidad de Yucatán, 
INIFAP, la Universidad de Chapingo y asociaciones civiles tienen en marcha experimentos 
y proyectos de innovación tecnológica para enfrentar escenarios climáticos catastróficos, 
como sequías o inundaciones. La Crónica, 23 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000056nc.pdf 

 
Destacan la agroecología como ciencia y movimiento social 
La Universidad Autónoma Chapingo (UACh), se suma a la conmemoración del Día Nacional 
de la Agroecología, mediante la "Jornada Nacional por la Agroecología", misma que se 
realizará del 23 al 26 de enero. Durante este evento, se llevarán a cabo una serie de 
actividades académicas y culturales en la universidad, incluyendo conferencias magistrales, 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001236nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001036nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000056nc.pdf
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conversatorios y una exposición de productos agroecológicos. El propósito principal de esta 
iniciativa, es destacar la agroecología como ciencia, práctica y movimiento social, promoviendo 
una agricultura sostenible y sistemas alimentarios saludables, mediante el uso de energías 
renovables y locales. Capital Estado de México, 7 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001186nc.pdf 

 
Cae 5.7% la producción agropecuaria y pesquera 
La producción nacional agropecuaria y pesquera de 2023 reporta una caída de 5.7 por ciento 
respecto al año previo, para un total de 219.8 millones de toneladas. La disminución más 
relevante es en la producción de frijol, con 34 por ciento, así como en trigo, arroz y maíz, 
reporta el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP). Sin detallar las 
causas de la caída de la producción durante el año pasado, en que se presentaron olas de 
calor y una sequía que aún persiste, el informe detalla que en comparación con 2022, el 
subsector agrícola tendrá una disminución de 13 millones 870 mil toneladas, en tanto que 
subirán ligeramente el pecuario con 487 toneladas y el pesquero en 22.7 mil toneladas. La 

Jornada, 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001150nc.pdf 

 
Segalmex y Liconsa abandonan a productores de leche de los Altos de Jalisco 
La diputada federal María del Refugio Camarena Jáuregui (PRI) presentó un punto de acuerdo 
ante la Comisión Permanente para exhortar a Segalmex y Liconsa a que fortalezcan la 
compra de leche en los "Altos Norte y Sur del estado de Jalisco", debido al abandono que han 
tenido los productores por parte del Gobierno Federal En un comunicado la presidenta de la 
Comisión de Ganadería refirió que las zonas alteñas son las más productivas y estratégicas a 
nivel nacional en materia de leche. Por ello también exigió se les respete a los ganaderos 
alteños el precio de garantía establecido. El Día, 4/ La Tribuna Edomex, 9 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000135nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000090nc.pdf 

 
Berries mexicanas, un mercado en expansión 
Las berries  son el tercer producto agroalimentario de mayor venta en el exterior, por encima 
del aguacate y sólo por debajo de la cerveza y el tequila, pues de acuerdo a cifras preliminares 
de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), el volumen exportado de enero 
a noviembre de 2023 alcanzó tres mil 509 millones de dólares, con lo que podría superar lo del 
año previo. 
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/1/23/berries-mexicanas-un-mercado-en-expansion-
571839.html 

 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001186nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001150nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000135nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000090nc.pdf
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AGRICULTURA 
 
Apoya GEM a más de mil 400 productores del campo 
Como parte de la Estrategia Transversal para la Construcción de la Paz en Texcaltitlán 
planteada por la Gobernadora del Estado de México, Maestra Delfina Gómez Álvarez, mil 438 
productores agrícolas han sido censados en este municipio. Entre las peticiones hechas por la 
población destacó el reconocimiento de derechos agrarios y de sucesión con equidad de 
género, además de apoyo para la comercialización de productos y fomento al desarrollo 
agropecuario. Diario Amanecer, 3/ La Calle  Edomex, 1/ El Valle Edomex, 6 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000159nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000155nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000194nc.pdf 

 
Recaudación cervecera 
En 2023, Nuevo León recibió 691.01 millones de pesos de participaciones federales por la 
recaudación del LEPS a la cerveza, cifra 6% superior al 2022, de acuerdo con Hacienda. 
Reforma, 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001418nc.pdf 

 
Artículo / Prometer no empobrece, dar es lo que aniquila.../ Pedro Gómez 
La producción agropecuaria es necesaria para proveer de alimentos a todos los mexicanos, 
sin embargo, la migración del campo a las ciudades crece cada año. Los agricultores ante la 
falta de oportunidades, altos costos de producción y mínimas ganancias, migran a las ciudades 
buscando oportunidades. Varias naciones desarrolladas apoyan a sus agricultores para que 
produzcan a bajo costo y vendan con ganancia, sin dejar de producir alimentos para la 
población. Ya no hay abonos, ni planes visibles para el campo, ni recursos financieros 
exclusivos para la producción. El Sol de Toluca, 26 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000585nc.pdf 

 
Project Syndicate / La revolución de la IA en las ciencias climáticas / Giulio Boccaletti 
Los modelos de IA, independientes de cualquier teoría científica o paradigma disciplinario 
actual, podrían ayudarnos a inferir y, posiblemente, predecir los cambios de la biomasa en el 
paisaje a lo largo del tiempo. Esto, a su vez, podría mejorar la forma en que administramos los 
bosques y la agricultura, construimos herramientas de diagnóstico y sistemas de alerta 
temprana para el riesgo de incendios o inundaciones, comprendemos cómo la economía 
energética se vincula con estos cambios, o predecimos sus efectos en la economía. El 

Economista, 32 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000535nc.pdf 
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PESCA/ACUACULTURA 
 
Villa Victoria: bajos niveles en presa 
La presa de Villa Victoria, uno de los embalses que abastece al Sistema Cutzamala se 
encuentra en su nivel más bajo desde hace 27 años y para este año la situación empeorará 
por la sequía y ausencia de lluvias. Para algunos vecinos, la presa ha bajado entre seis y ocho 
metros de altura, lo que ha complicado la pesca de charal y carpa, especies que se cultivan en 
el embalse y que sirve principalmente para autoconsumo y un ingreso económico. "Nos 
preocupa la pesca porque hay mucha gente que vive ahí, y las que bajan a lavar por la falta 
de agua. Milenio Estado de México, 7 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000965nc.pdf 

 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Busca EU bloquear opiniones de ONG en panel sobre maíz 
Organizaciones no gubernamentales de México, Estados Unidos y Canadá presentaron 
opiniones sobre el proceso de disputa comercial en materia de maíz transgénico en el marco 
del Tratado México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), mismas que fueron inmediatamente 
desechadas por la parte estadunidense. Tras conocer y analizar las recomendaciones de 
ambos países, el panel de controversias decidió invitar al proceso a 10 ONG y a BIO; sin 
embargo, después de una queja del gobierno estadunidense, apoyada por el de Canadá, el 8 
de enero pasado el panel revisó su decisión y optó por "desinvitar" a dos organismos 
canadienses, cuya postura estaba en contra del consumo de maíz transgénico. La Jornada, 17 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001146nc.pdf 

 

ABASTO/PRECIOS 
 
No subirá el costo de la harina de maíz: AMLO 
El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que este 2024 no habrá incremento en el 
precio de la harina de maíz, lo que beneficiará en la oferta de tortilla para los consumidores. 
En conferencia mañanera desde Querétaro, aseguró que esto se lo informó Antonio González 
Moreno, director general de Gruma. "El jueves, personalmente, el dueño, presidente del 
consejo de administración de la empresa Maseca (empresa de Gruma), que es la principal 
distribuidora de harina de maíz, me informó que este año no va a haber aumento en el precio 
de la harina de maíz, eso es una buena noticia. Milenio Estado de México, 20/ 24 Horas, 1/ Milenio 

Diario, 18/ Basta, 2/ La Crónica, 11 / La Jornada, 12  
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001151nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000986nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000667nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000311nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000965nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001146nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001151nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000986nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000667nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000311nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001109nc.pdf 
 

Genera controversia precio de la tortilla en México 
El alimento básico en el consumo de los mexicanos, la "tortilla" no subirá de precio, a pesar de 
las presiones inflacionarias advirtió el presidente de la República, Andrés Manuel López 
Obrador, por lo que, en 2024, la harina de maíz no aumentará su costo actual que se ubica en 
los 23 pesos el kilo. Sin embargo, el aumento en el costo del gas LP, el incremento semanal y 
quincenal en los precios de los alimentos de la canasta básica presionan para que las 
tortilleras, busquen un ajuste al alza de por lo menos uno o dos pesos por kilo. En tanto, 
industriales de la tortilla del Valle de México dijeron que el precio del kilogramo del alimento se 
ubica entre 20 y 22 pesos, l o que representa todo un reto por el aumento en el precio del maíz, 
la harina de maíz preparada y el precio del gas LP. El Independiente, 16 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000735nc.pdf 

 
Baja producción dispara precio de los alimentos 
Los consumidores mexicanos están sufriendo un fuerte incremento en los precios de frutas y 
verduras básicas como el jitomate, la cebolla, el tomate verde y el limón al inicio del año. Esta 
situación se debe principalmente a la escasez de producción, provocada por problemas 
climáticos y otros factores, pero también al aprovechamiento de los intermediarios. En 
supermercados, recauderías y tianguis el precio del jitomate saladette ronda los 50 y 60 pesos 
por kilogramo, al igual que la cebolla blanca, niveles históricos de precios para estos productos. 
De diciembre a la segunda semana enero, estos productos se han encarecido en más de 50 
por ciento. El Financiero, 6 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001249nc.pdf 

 
Perspectivas con RJOBrien / Los retos del 2024 en commodities agrícolas / Antonio 
Ochoa 
Los commodities agrícolas, de momento están operando a cálculo de oferta, y castigando 
precio en relación con el potencial faltante; sin embargo cuando sumamos la parte del 
consumo, nos daremos cuenta de que tal vez no se necesita tanto y ahí es donde vemos cómo 
el maíz; eI trigo, y la soya se han puesto en un canal bajista en precios. Seguro hay miles de 
temas que tratar, de momento te dejo esté pensar y un cordial saludo, éxito en este 2024 
¿Estás en buenas manos? El Economista, 18 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000517nc.pdf 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
Da largas Totalplay a deuda con SAT 
Con el propósito de alargar el pago de una deuda fiscal de 646 millones de pesos, la empresa 
Totalplay Telecomunicaciones, de Grupo Salinas, promovió un recurso de impedimento contra 
el Ministro de la Corte Luis María Aguilar, quien propuso fallar contra la compañía Sin 
especificar las razones, la empresa de Ricardo Salinas Pliego planteó el impedimento de 
Aguilar, quien había listado para el 10 de enero en la Segunda Sala de la Corte el rechazo a 
un amparo contra el crédito fiscal fincado por el SAT en diciembre de 2015, derivado de 
supuestas omisiones en el ISR del ejercicio 2011. El proyecto de Aguilar confirma que 
Totalplay aplicó indebidamente deducciones por conceptos como comisiones a distribuidores, 
gastos administrativos, pérdidas por cuentas incobrables y gastos de viaje, capacitación y ropa 
de trabajo, entre otros. Reforma, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001319nc.pdf 

  
Perforan cavernas en tramo 5 del Tren Maya 
Cuevas subterráneas del Sistema Aktun T'uyul, que se extiende bajo el Tramo 5 Sur del Tren 
Maya -que va de Playa del Carmen a Tulum- son atravesadas por pilotes que afectan el 
ecosistema subterráneo, alterando la calidad del agua y destruyendo el patrimonio geológico, 
denunciaron espeleólogos y activistas. Este domingo, integrantes del colectivo Sélvame del 
Tren y de SOS Cenotes documentaron el primer hincado de pilotes en cavernas secas. El 
hidrólogo Guillermo D'Christy expuso cómo las estructuras atraviesan las cavernas secas, en 
particular en una intersección entre las cuevas Manitas y Oppenheimer. Se temen también las 
implicaciones que la corrosión del fierro, tendrá en el acuífero que, prácticamente, son las 
venas que dan vida a todo Quintana Roo. El Universal, P.p 1-10 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001191nc.pdf 

  
Liberación de militares mina el caso Ayotzinapa: el gobierno 
El gobierno federal acusó que la reciente determinación de liberar a ocho militares vinculados 
con la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa tiene "razones estrictamente políticas" 
del Poder Judicial, con lo que evidencia que su prioridad no es la justicia, sino favorecer los 
señalamientos de que la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador "protege 
al Ejército". Anoche, el Ejecutivo fijó su postura tras el fallo favorable a los soldados: "No nos 
extraña la posición del Poder Judicial de la Federación en el caso Ayotzinapa. Dentro de sus 
prioridades nunca ha estado hacer justicia, ni encontrar la verdad. Por el contrario, se ha 
dedicado a obstaculizar y entorpecer el desarrollo del proceso". La Jornada, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000937nc.pdf 
   
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001319nc.pdf
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México gana un contra armerías de EU 
La Corte de Apelaciones del Primer Circuito de Estados Unidos dictó sentencia a favor de 
México en su demanda contra empresas estadunidenses fabricantes de armas, por lo que un 
juez federal deberá analizar el tema. Así lo anunció en redes sociales la canciller mexicana, 
Alicia Bárcena, quien celebró la noticia y explicó que el tema regresa a primera instancia para 
revisión del fondo del asunto. Con esta nueva determinación se revive la demanda del gobierno 
de nuestro país para que fabricantes de armas estadunidenses paguen a México 10 mil 
millones de dólares como indemnización por los daños que han causado al facilitar el tráfico 
de armas a los cárteles de la droga a través de la frontera. Excélsior, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001448nc.pdf 
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DICEN que Tabasco es un edén, pero para los partidos
de oposición es un infierno más. Y es que la alianza
formada por PRI, PAN y PRD parece más empeñada
en perder que en ganar elecciones.
RESULTA QUE en la tierra de AMLO, la coalición
va a competir dividida. Panistas y priistas postularán
a Lorena Bourregard como candidata a la gubernatu
ra, mientras que el PRD llevará como abanderado
a Juan Manuel Fócil.

ADEMÁS está la ruptura en Coahuila, donde después
del "notariogate" que abrió Marko Cortés, el PAN
tuvo que competir solo y postulará sus propios
candidatos en los 38 municipios. Así que los aliados,
la verdad, muy unidos no están.

• • •

EL REVÉS recibido por la Fiscalía General de la
República en el caso Ayotzinapa vuelve a encerrar
en un laberinto al gobierno federal. Gobernación se
lanzó con la narrativa usual contra el Poder Judicial,
pero en esa confrontación dejó al garete a las víctimas.
EL NUEVO pleito se debe a que el gobierno federal
sostiene que fueron liberados 8 militares que estaban
presos por la desaparición de los 43 normalistas.
La realidad, sin embargo, es que los soldados no fueron
exonerados y, de hecho, su juicio sigue adelante.
Lo único que ocurrió fue que les quitaron la prisión
preventiva, por orden de un Tribunal Colegiado.
LO CIERTO es que el caso está entrampado. Ya no hay
reuniones periódicas entre el Presidente y las víctimas.

Dos funcionarios clave fueron despedidos: el fiscal
Ornar Gómez y el subsecretario Alejandro Encinas.
Y el grupo de expertos internacionales se retiró del caso.
HASTA AHORA el gobierno federal no ha podido salir
de lacuestionada "verdad histórica" del gobierno
de Enrique Peña, pues no ha construido una versión
convincente y jurídicamente sólida.

• • •

FUERTES andan los jaloneos en la oficina de Alejandro
"Alito" Moreno, pues es quien tiene la firma para au
torizar las candidaturas del PRI. De ahí que hay de todo
tipo de presiones y ofrecimientos para ganarse un lugar
en las listas que este jueves validará el Consejo Político
Nacional.

CUENTAN que el regiomontano Francisco
Cienfuegos aparecerá como suplente de Manlio
Fabio Beltrones en la lista de candidatos al Senado.

Ese será su premio, dicen, por haberle puesto piedras
en el camino presidencial al emecista Samuel García.

TODO INDICA que en la alcaldía Tlalpan el dedazo,
perdón, la encuesta declarará a Pedro Haces júnior
como candidato de Morena. Con esto quedarían
fuera Carlos Ulloa, uno de los de mayor confianza de
Claudia Sheinbaum; y Gabriela Osorio, morenista de
cepa que recibió el espaldarazo de Alfonso Ramírez
Cuéllar y Bertha Luján, entre otros históricos guindas.
SIN DUDA esto hará que crujan las estructuras more
nistas en la tierra que gobernó Sheinbaum y donde,
casualmente, tiene su domicilio López Obrador.
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Militares e Iguala
"El arraigo y la prisión

preventiva oficiosa... restringen
desproporcionadamente la libertad

personal sin que exista
una sentencia condenatoria

y desconocen la presunción
de inocencia".

Arturo Zaldívar

La respuesta de la Fiscalía Gene
ral de la República a las decisio
nes judiciales que le son adver

sas es amenazar a los jueces. Nunca
se pregunta si sus investigaciones son
malas, si carecen de sustento. Con la
arrogancia a la que ya nos ha acostum
brado la 4T, considera que todas sus
acciones son impolutas.

No sorprende así que haya anun
ciado que iniciará un proceso legal
contra la juez del segundo distrito de
procesos penales federales en el Esta
do de México, Raquel Ivette Duarte
Cedillo, por haber permitido que ocho
militares acusados de participación en
el caso Iguala enfrentaran el resto de
su proceso en libertad condicional. En
realidad, esta debería ser un derecho
para cualquier procesado que no re
presente un peligro para la sociedad o
que pueda darse a la fuga. La prisión
preventiva oficiosa, después de todo, es
una violación a las garantías individua
les, como han señalado la Comisión In
teramericana de Derechos Humanos,
el Alto Comisionado de las Naciones
Unidas para los Derechos Humanos
y el expresidente de la Suprema Cor

te, hoy convertido en político de la 4T,
Arturo Zaldívar. Esto, sin embargo, no
le importa a la Fiscalía, que quiere pre
sionar a la juez por haber respetado
las garantías de unos acusados que se
presentaron voluntariamente al proce
so y que no representan riesgo de fuga.

No se detiene allí la presión de la
FGR. Va a promover también acusa
ciones contra los magistrados Hora
cio Armando Hernández Orozco, Juan
José Olvera López y Francisco Sarabia
Ascencio por, supuestamente, haber
concedido "ventajas indebidas" a los
militares acusados.

Alejandro Encinas, exsubsecretario
de Derechos Humanos de la Secreta
ría de Gobernación y expresidente de
la Comisión para la Verdad y Acceso a
la Justicia del caso Ayotzinapa, añadió
este 21 de enero en X: "Es más lamen
table aún que los abogados de la Sede
ña litiguen contra la investigación que
encabeza el presidente de México".

La FGR está tratando de intimidar a
los jueces en este y otros casos. El men
saje que da por instrucciones del Presi
dente, a pesar de su supuesta autonomía,
es que los jueces que tomen decisiones
contrarias a los deseos del gobierno se
rán objeto de investigaciones. De esta
manera, y antes de que se cumpla el
plan del Presidente de convertir a los
jueces en políticos electos, la FGR bus
ca lograr obediencia por temor. Es un
ataque abierto a la división de poderes.

El argumento de Encinas respalda
la idea de que el Presidente puede ser
parte y juez en los procesos de la jus

ticia. Las acusaciones contra los mili
tares detenidos por el caso Iguala son
endebles; se basan fundamentalmente
en declaraciones de "testigos colabo
radores" que, ya sabemos, dicen lo que
los fiscales quieren escuchar. Pero todo
acusado debe tener derecho a una de
fensa Que el presidente López Obrador
haya "asumido" la investigación del ca
so Iguala es no solo un despropósito, si
no una violación a la ley, que establece
que las fiscalías deben ser autónomas.
Encinas, uno de los responsables de ha
ber llevado el caso al actual callejón sin
salida, hoy aplaude que lo asuma una
persona que no solo no es abogado, si
no que no tiene experiencia en inves
tigaciones penales. Además, quiere que
los acusados se queden sin defensa. A
Encinas le gustan los juicios sumarios
o los procedimientos de la Inquisicióa

Estos militares siguen estando bajo
proceso, lo cual es correcto, pero no se
ha demostrado su culpabilidad; no tie
nen por qué ser castigados con cárcel
antes de que un juez los declare res
ponsables. Lo más importante, sin em
bargo, es que la FGR deje de amenazar
a los jueces que no aceptan obediente
mente sus instrucciones.

• REYESHEROLES

Como economista, funcionario y ser
humano Jesús ReyesHeroles Gon
zálezGarza fue excepcional. Era bri
llante y accesible. Incluso en las dis
crepancias mantenía una sonrisa ¡Te
extrañamos, querido Jesús!
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Tomar nota
Lo que dice la encuesta
del Foro Económico

Mundial es la vieja fórmula:
sin Estado de derecho

no hay inversión, sin inversión
no hay empleos, sin empleos
aumenta la pobreza,
la desigualdad
y la delincuencia,
que seguirá aumentando
con la impunidad.
Hay que tomar nota.

Tito Javier Ayala
Aguascalientes,
Aguascalientes
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Viene negro
Entre los muchos objetos de

arte que se guardan en la an
tigua casona saltillera donde

vivieron mis abuelos y mis padres
hay una pintura original de Goya No
miento: Goya diminutivo afectuoso
de Gregoria fue 70 años la criada
de la casa, e hice poner su retrato en
el mural que adorna el teatro de cá
mara de Radio Concierto, la emisora
cultural de mi familia Rendí así ho
menaje de recordación a esa buena
mujer que me quería mucho, segu
ramente porque yo la quería mucho
a ella A mi regreso del colegio, a la
hora de comer, me recibía con un ta
quito hecho con una tortilla recién
salida del comal untada con man
tequita de puerco y salecita Manjar
más rico que ése no he probado ni
en el más rico restorán. Ya crecido,
Goya 'adivinaba cuando había tenido
yo una noche agitada y me hacía un
almuerzo sazonado con picantísima
salsa borracha no agraviando que
aliviaba los letales efectos del noc
turno descarrío. Si amenazaba llu
via Goya se iba antes de su hora de
salida Cubierta con su eterno chai
tomaba la canasta sin la cual jamás
salía a la calle y decía para justificar
su ida "Viene negro negro por todos
lados". Aludía a las oscuras nubes

que llegaban por los cuatro rumbos
cardinales. No soy un pesimista, por
más que sé que un pesimista es un
optimista bien informado. Los pe
simistas no escogen el menor de los
males: los escogen todos. No quie
ro que mis cuatro lectores adopten
mi desánimo, pero yo también sien
to que viene negro negro por todos
lados. En el otro es ya casi segura la
postulación de Trump como candi
dato de los extraviados republicanos
en la próxima elección presidencial,
e igualmente parece inevitable su
victoria sobre el descolorido Biden. Y
por lo que hace a México todo indica
que la aplanadora oficialista pasará
sobre las esperanzas que los mexi
canos conscientes tienen en un cam
bio que impida la perpetuación de
López Obrador en el poder por me
dio de interpósita persona. No cabe
duda: como decía Goya, viene negro
negro por todos lados. Y para colmo
el cacique de la 4T está acabando
sistemáticamente con las institucio
nes que podrían protegernos, vale
decir el INE, la Suprema Corte y los
organismos autónomos. No deses
peremos, sin embargo. Llamemos a
nuestros conocidos a votar en contra
de Morena en la elección de junio. El
poder del voto ciudadano es mayor

que el de cualquier político, y al final
la democracia siempre se ha impues
to sobre la demagogia. No caigamos
en la desesperanza Votemos por la
oposición. Es decir votemos en favor
de México... Doña Hetera no cum
plió nunca la promesa de fidelidad
que hizo al pie del ara el día de sus
bodas. Aprovechaba las frecuentes
ausencias de su esposo, viajante de
comercio, para recibir a sus queri
dos tenía varios en el domicilio
conyugal. Con uno estaba cierto día
cuando llegó el marido. El asustado
follador apenas tuvo tiempo de re
coger su ropa y meterse en el clóset
de la alcoba Entró en la recámara el
señor y dijo: "Al entrar escuché un
ruido en el clóset". Sugirió, nervio
sa doña Hetera "Ha de ser el eco".
"¿El eco? repitió el esposo, suspi
caz, Vamos a ver". Se colocó frente
al clóset e hizo: "Ah". Repitió el su
jeto: "Ah, ah, ah...". Hizo el marido:
"Oh". Y el individuo: "Oh, oh, oh..."
Eso no disipó el recelo del marido.
Dijo entonces: "Anticonstituciona
lísimamente". Y preguntó el indivi
duo desde adentro del clóset: "¿Có
mo dijo?"... (Afirmaba una copla "El
que enamora casadas / tres cosas de
be tener: / buena maña buen oído /
y patas para correr")... FIN.
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Yo pienso que los animales tienen alma,
menos torcida y más inocente y clara
que la nuestra. Algunos teólogos
negarán eso, pues tienen la soberbia
de los que se sienten intérpretes de Dios,
pero el Señor es infinitamente bueno
e infinitamente sabio, y si en nosotros
los humanos puso un alma, con mayor
razón la puso en sus otras criaturas,
que la merecen más que nosotros.
Por los valles del Cielo, creo, caminan
la jirafa, el elefante y el rinoceronte.
Las fieras no necesitan serlo ya,
y el leopardo y el león van al lado
de la gacela y el antílope. Cada ángel
tendrá un perro, y un gato cada arcángel,
para no sentirse solos.

Con pena y sentimiento debo añadir
que allá nos encontraremos también
con los animalitos que nos han servido
para nuestro alimento o para aliviar
nuestros trabajos, y que nos habrán
perdonado ya los abusos de nuestra
humanidad.

En el Cielo estará el Terry, mi amado
perro cocker.

Ah, y también estará ahí el buen Dios.
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TAN PRONTO como

hoy, los panistas en
Donceles exhortarán

a la SEP para que
revise si el Centro
Universitario

Cúspide de
México —donde

supuestamente
Ulises Lara estudió

leyes— cuenta con
todo lo necesario

para que su oferta

académica tenga
validez oficial.

ADEMÁS, pedirán
una auditoría.
sobre los títulos

que ha expedido
recientemente,
pues la posibilidad
de concluir la
Licenciatura en
Derecho en sólo tres

años... ¡suena medio
chueca!

DICEN en el

Antiguo Palacio del
Ayuntamiento que

las obras en la Línea

12 prácticamente ya
terminaron y que
sólo están en la etapa
de pruebas conlos
convoyes.

¿HABRÁ otra?
Porque en Avenida
Tláhuac los cortes a la

circulación para que
las cuadrillas trabajen
siguen tan intensos
como siempre.

• • •

ANTELA

imposibilidad
de ser candidato

presidencial del
Frente Opositor
y tras despotricar
contra AMLO, Rafael
Acosta Ángeles —
mejor conocido
como "Juanito"—

ahora quiere ser
candidato a Alcalde
de Cuauhtérftoc...

¡de nuevo por el PT!

Y NO preocupa tanto
su deseo, sino que
tenga gente que le
da cuerda y hasta lo
incentive a colocar

propaganda.
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Las preocupaciones
del gobernador Durazo
::::: Nos hacen ver que quien está más preocupado
por la economía mundial que por la inseguridad, y
demás problemas del estado que gobierna, es Al
fonso Durazo, gobernador de Sonora, quien, nos
dicen, tuvo un fin semana muy agitado. El viernes,

don Alfonso aún estaba en Da
vos, Suiza, en la conclusión del
Foro Económico Mundial, y tu
vo que acelerar su regreso a la
capital del país, para asistir el
domingo, a la reunión donde se
declaró candidata presidencial a
Claudia Sheinbaum. Quizá el
sonorense recordó aquel trago
amargo que le hizo pasar la
abanderada cuando lo regañó
por el abucheo que le hicieron

en el Consejo Nacional de junio pasado. El caso es
que el gobernador morenista tuvo que regresar
muy pronto de ese foro en Suiza que merece el
desprecio del propio presidente López Obrador,
por considerarlo un encuentro neoliberal.

La cúmoda opacidad
de la Cámara de Diputados
::::: En su primera plana, el pasado 4 de enero, EL
UNIVERSAL publicó que la Cámara de Diputados
no ha publicado los acuerdos del Comité de Admi
nistracióa que permanecen ocultos desde el 21 de
marzo de 2022. Este rotativo dio cuenta de que
son más de 100 acuerdos por una cantidad supe
rior los mil 800 millones de pesos. Nos hacen ver
que, aunque la Ley se los mandata, la Cámara de
Diputados ha hecho caso omiso. Enero está cerca
de finalizar, y el secretario técnico del Comité de
Administración, Carlos González Chavarín, no
más no hace públicos los acuerdos que contienen
el destino que se ha dado a los recursos financie
ros, humanos y materiales de la Cámara. ¿Habrá
alguien en la bancada oficial o en la oposición que
obligue al funcionario a cumplir con su obligación,
o todos están muy cómodos con la opacidad?
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Interes de Washington
por la elección en México
::::: Todo indica que está creciendo el interés de
Estados Unidos en la elección presidencial de Mé
xico. El 5 de febrero, nos dicen, la candidata presi
dencial opositora Xóchitl Gálvez estará en Was
hington para atender la invitación del Comité de
Seguridad del Congreso de EU. Nos comentan que,
con esta visita, la candidata del PANPRIPRD bus
ca visibilizar a nivel internacional el proceso elec
toral mexicano. Hay que recordar que doña Xóchi
tl ha solicitado la participación de observadores in
ternacionales en la jomada electoral del 2 de junio.
Y por su parte, ayer la candidata de Morena, Clau
dia Sheinbaum, se reunió con un grupo de con
gresistas estadounidenses, quienes hoy sostendrán
una reunión con el presidente López Obrador.
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Recibe gancho Travieso Arce en
rounds de sombra por diputación
::::: El que "se puso el huarache antes de espinar
se" en Sonora, nos platican, fue el pugilista cam
peón mundial en cinco divisiones, Jorge Travie

so Arce, quien se registró como
candidato a diputado federal
del Distrito 3 de Hermosillo, por
el PAN. Nos indican que don
Jorge nació en Los Mochis, Si
naloa, pero tiene más de cinco
años residiendo en la capital so
norense, y hace unos días, sin
que se lo preguntaran, don Jor
ge aseguró que jamás ha hecho
nada ilegal y todo lo que se
pueda decir de él es mentira,

incluso puede hacerse antidoping en cualquier
momento, cuando se lo pidan, por lo que sus de
tractores pensaron eso de "a excusa no pedida,
acusación manifiesta". ¡Auch!

"Fuego amigo" entre panistas
::::: Desde Sinaloa, nos comparten que "los golpes
bajo la mesa" están a la orden del día en el PAN,
entre la dirigente estatal, Roxana Rubio Valdez,

y la diputada local suplente
Magaly Itzel Chazara Zarnu
dio (PAN). Nos refieren que do
ña Magaly acusó a doña Roxa
na de haber ejercido violencia
política en razón de género, pe
ro su partido la exoneró, por lo
que la legisladora acudió al Tri
bunal Electoral del Estado, el
cual revocó dicho fallo y mien
tras doña Magaly "jura y perju
ra" que lo único que busca es

que se haga justicia, doña Roxana negó las acusa
ciones en su contra y afirmó que se trata de "fue
go amigo" con la intención de quitarle la dirigen
cia e inhabilitarla ¿Quién ganará?
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¿Y el apoyo a los migrantes?
::::: Donde continúan "los dimes y diretes", nos
cuentan, es en el Congreso de Chihuahua, pues la
diputada local del PAN Georgina Bujanda Ríos,
arremetió contra la diputada federal y candidata
de Morena al Senado, Andrea Chávez Treviño,
durante la última reunión de puntos de acuerdo.
Nos relatan que doña Georgina acusó a doña An
drea de estar más preocupada y hacer gestiones
por el caso de la jirafa Benito, que por la crisis mi
grante que desde hace meses azota al estado y en
particular a Ciudad Juárez, pues no ha solicitado
recursos para atender ese problema. Sin embargo,
para contener las críticas, "entró al quite" el legis
lador Óscar Castrejón Rivas (Morena), quien
presumió que el gobierno federal mantiene varios
programas para atender a la población migratoria,
aunque nunca explicó cuáles ni cómo los apoyan.
"No me ayudes, compadre".
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Batres dice que le va
a contestar a la oposición

Estamos en precampaña, pero la contienda
electoral ya se pone calientita. Luego de que di
putados panistas pidieron al jefe de Gobierno,
Martí Batres, sacar las manos del proceso electo
 ral, toda vez que criticó que

3 presuman la baja de la inciden
a cia delictiva en Benito Juárez

sólo como un logro del exalcal
de Santiago Taboada cuando
intervienen otras instituciones,
don Martí arremetió y les advir
tió que cada señalamiento que
"no corresponda a la realidad"

Martí se los va a contestar. Mientras
Batres tanto, del lado del precandidato

del PANPRIPAN a la Jefatura
de Gobierno han puntualizado que la dismi
nución de delitos y de la percepción de inse
guridad es atribuible a la estrategia Blindar
BJ. La seguridad será un tema central en la
campaña electoral, nos refieren.

PRD ya tiene candidata
al Senado por la CDMX
::::: Nos platican que en el Consejo Político del
PRD se definió una lista de candidatos que irán a

competir por diversos cargos el
i próximo 2 de junio. En el caso
| de la Ciudad de México, nos
¿ adelantan, avanzó la propuesta
| para que la expevemista y ex
| funcionaría de Miguel Hidalgo,
Alessandra Rojo de la Vega,
sea la abanderada del PRD, bajo
el esquema de la alianza con el

Alessandra PANPRI, al Senado de la Repú
Rojo de la Vega blica por la Ciudad de México.

Así que veremos cómo se desa
rrolla la contienda, porque Morena ha apostado a
su dupla Ornar García Harfuch y Ernestina
Godoy para pelear esos espacios.

la candidatura de reelección
de Tabe va tranquila
::::: Nos cuentan que las pláticas entre el PAN, PR1
y PRD en la Miguel Hidalgo para impulsar la ree
lección de Mauricio Tabe van transcurriendo
tranquilamente, a decir del propio alcalde. Nos
detallan que el edil panista dijo que estas pláticas
van avanzando de manera correcta, aunque dejó
claro que no se distrae con asuntos electorales y
que se mantendrá en,su tarea en favor de las y
los vecinos de la demarcación. Nos comentan que
el continuar trabajando le permitirá a Don Mauri
cio seguir ganando adeptos para continuar en su
cargo otros tres años, aunque la batalla será dura,
pues tendrá enfrente a Miguel Torruco, el pre
candidato de Morena a la alcaldía, quien, nos ase
guran, no es mal visto por la clase media.
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*Detrás de cámaras'
en el caso Azucena Uresti

Para cuando estalló la
bomba entre Azucena
Uresti y los dueños de

Milenio, la periodista había ido
sufriendo una sistemática esca
lada en la vigilancia editorial so
bre su espacio estelar: todos los
días llegaba a su oficina un emi
sario para cerciorarse de los dos
o tres temas que no debía tocar,
había otro supervisor encargado
de que los temas que sí se tocaran
salieran al aire con menos cafeí
na, el guión de su programa es
taba bajo estricta supervisión su
perior, le habían exigido dejar de
emitir opiniones en Twitter y
cancelar su columna en Opinión
51, y en una ocasión incluso "se
cayó la señal" justo cuando abor
daba un asunto espinoso para
Palacio Nacional que le habían
dicho que no debía mencionar.
En ese contexto, lo del lunes 8

de enero fue sólo la chispa que
encendió la corta mecha que de
tonó la dinamita que incendió la
casa que quemó el pueblo. Ese
día, el presidente López Obrador
se quejó de ella Para despreciar
la, no le llamó Azucena Uresti si
no "SusanaEiéstegui", a pesar de
que su vocero le "sopló" dos ve
ces el nombre correcto. La perio
dista respondió esa misma tarde
en su programa de Radio Fórmu
la calificando al presidente de
discriminador, misógino y agre
sor constante de mujeres.
Esto desató un huracán en Mi

lenio. Empezó la presión desde lo
más alto con un mensaje contun

dente: las cosas no pueden con
tinuar así, si sigues en Milenio no
puedes seguir en Radio Fórmula.
Era claro: lo que decía al aire en
Radio Fórmula donde Azucena
Uresti goza de más libertad eno
jaba al presidente no solo con el
dueño de Fórmula sino también
con el de Milenio, donde ocupa
ba el espacio estelar. La periodis
ta, su equipo y varios directivos
de Milenio (algunos me dieron
sus testimoniosyen esos baso es
ta columna) interpretaron este
mensaje como un ultimátum, un
despido disfrazado de alternati
va: si quieres seguir aquí, te tienes
que callar, y ya no puedes estar en
Radio Fórmula
En coincidencia con esta crisis,

Radio Fórmula había doblado su
apuesta a favor de Azucena Ures
ti: le había ofrecido un mejor es
pacio: tres horas en el horario es
telar de la mañana, en vez de una
hora que tenía en la tardenoche.
Ella tomó el salvavidas.
Los días siguientes fueron un

jaloneo entre chats, llamadas te
lefónicas y reuniones presencia
les. Se fue extinguiendo la comu
nicación entre la conductora es
telar y los dueños. Le ofrecieron
regresar al estado de cosas previo
a la crisis pero ese constante y su
til golpeteo a la libertad de expre
sión había llegado a su límite: la
chispa había prendido la mecha
que ya había detonado la pólvora
que ya estaba incendiando la ca
sa. Acordaron una especie de li
quidación y listo. El viernes por la

noche, Azucena Uresti anunció
su partida dejando apenas un par
de pistas en el camino: habló de
"circunstancias actuales", de que
"hemos enfrentado muchas pre
siones profesionales".
Que nadie diga que la palabra

del presidente no pesa en el áni
mo de los dueños de los medios
de comunicación. Que nadie di
ga que la palabra del poderoso y
autoritario presidente no incide
en el destino y los márgenes de
libertad de los periodistas.
Pero sí hay quien lo está di

ciendo.
Conlaayudadel presidente Ló

pez Obrador, sus propagandistas y
sus siempre obsequiosos periodis
tas funcionales, Milenio ha queri
do permear la idea de que su rom
pimiento con Azucena Uresti fue
consecuencia de una decisión
profesional de ella Que escogió
Radio Fórmulasobre Milenio. Que
prefirió radio sobre tele, pues. La
falta de lógica del argumento en
cendió aún más el debate. Ella
misma refutó la versión oficial
ayer por la tarde: lleva 5 años tra
bajando en Radio Fórmula y su
nuevo horario matutino radiofó
nico no chocaba con su horario
nocturno en televisión Además,
es amplísima la listade periodistas
que hacen televisión en un medio,
radio en otro y publican columna
en un tercero. Cuando conducían

espacios estelares en Televisa,
Joaquín López Dóriga y Denise
Maerker tenían programa en Fór
mula Ciro Gómez Leyva lo tiene
mientras es la cabeza del noticia
rio más importante de Imagen TV.
En Milenio también ha sido prác
tica común: el propio Ciro condu
cía el noticiario estelar en Milenio
mientras hacía radio en Fórmula
yaúnhoyCarlosZúñigahacetven
Milenio y radio en MVS.
Así que no había motivo para

el ultimátum. Bueno, sí había: el
enojo del presidente y las pre
siones sobre los dueños del me
dio. Porque en el fondo, la dis
yuntiva no era Milenio o Fórmu
la. Era callarse o no. •
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Otra década de Gabriel Zaid
Obligado por la convalecen

cia, repito un viejo comen
tario con el cual celebraba

un aniversario de Gabriel Zaid. Pero

no voy aelogiarlo. Podría ofender su
estricta discreción, traicionar su crí
tica a la celebridad, los truculentos
mecanismos de la cultura del elogio
y su consecuencia: la perra fama (al
go que Zaid ya hizo, además, con
buen humor y adecuado análisis).
Una perra que, en el caso de Zaid, no
ladra ni a la inversa: su fama, que
carece de ella, lo ha llenado de lec
tores en todo el mundo.
En aquel ensayo "Sobre la pro

ducción de ensayos rimbomban
tes", por cierto, aparece una faceta
de Zaid que suele deslumhrarme: la
confección de proyectos inauditos.
Como el nuestro es "un país ham
briento de elogios, la producción de
elogios no da abasto" y requiere ya
de una modernización. Para ello

propone la creación de una máqui
na ad hoc que se encargaría de pro
ducir elogios automáticamente. No
la describe Zaid, pero yo la imagino
de vapor y ruidosa: se rellena de be
tún y laurel, oropel y paspartú por
un lado y, entre tremendos trom
petazos, lanza por el otro cataratas
de gloria sobre las altas cabezas.
Desde luego, otros proyectos de

Zaid, más practicables, sí han ac
tuado sobre la realidad, por ejemplo
sus ideas sobre fomento de la cul

tura y a las artes o sus ideas para de
mocratizar la lectura. O sus ideas
económicas —lecciones de sentido

común contra las que se vacuna el
instinto barroco nacional—, como
aquella que critica que la lucha con
tra la miseria consista en subsidiar
empleos (o la falta de ellos) en vez
de promover medios de producción
baratos (máquinas de coser, apia
rios, bicicletas, piscicultura, horta
lizas) "que se pagan solos rápida
mente y ayudan a salir de pobres a
los que trabajan por su cuenta" (La
economía presidencial, 1987).
Sus proyectos literarios —como

su Ómnibus de poesía mexicana
(1971) y su Asamblea de poetas jó
venes de México (1980)— han fun
cionado a la vez para la poesía y pa
ra la creación de lectores. Junto a
ellos, concibe otros, fantásticos y
prácticos a la vez, como el "Proyec
to de pájaros" que aspiraba a crear
"una enciclopedia virtual de todos
los pájaros del planeta". O aquel en
Cómo leer en bicicleta (1975) que
proponía "recoger todas las cancio
nes de arrullo (letra y música) que
cantan todas las tribus del planeta",
y que luego podría aumentar con
las canciones de boda. Los inven
tarios básicos de la materia prima
que define al alma humana: el tri
no, la madre y el sueño o el beso.
Tampoco voy a elogiar que todas

estas ideas, y muchas más, sucedan
con tal frescura y buen sentido del
humor. ¿A quién más, por ejemplo,
se le habría ocurrido postular —y
demostrar— que el existencialismo
"puede leerse como una filosofía

para gerentes", toda vez que se basa
en el cálculo de pérdida/ganancia?
O aquella idea que me encanta {La
poesía en la práctica, 1985): crear el
diccionario de palabras que no
existen útil para hacer jitanjáforas o
bautizar medicinas...

Así pues no elogio a Gabriel Zaid:
me elogio a mí mismo por haber
merecido su amistad, su consejo, a
veces sus regaños, y hasta el privi
legio de polemizar (y fuerte) con él.
Me elogio por leer sus ensayos con
tra la desmesura, contra el regusto
presidencial por las iniciativas fa
raónicas, por aprender de su crítica
literaria y por mi asiduidad a sus
poemas, de los punzantes y breves
hasta aquel viejo favorito, la "Fábu
la de Narciso y Ariadna" (1958), ju
venil prestidigitación en sextinas
reales —prima de la "Fábula de
Equis y Zeda" de Gerardo Diego—,
dedicada al Pequeño Larousse Ilus
trado, lleno de estrofas tan lumino
sas como:

Es el amante aquel que nunca
quiso
abrir la sucursal de su sollozo,
siempre buscando el tono más

preciso,
piedra tras piedra interrogando

al pozo,
que mientras da su nota dila

toria
la misma letra escribe de me

moria...

Elogíese, lector, leyéndola
completa. •
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Peras y manzanas
A la expectativa del
crecimiento

VALERIA MOY
Las próximas semanas estarán llenas de datos

económicos. La inflación de la primera quin
cena de enero podrá damos algunas pistas so

bre el proceso desinflacionario y las expectativas so
bre el inicio de la otra fase del ciclo de tasas de interés.
Esta misma semana tendremos información del cre
cimiento económico de Estados Unidos que, todo
parece indicar, será lo suficientemente sólido para
alejar por otros cuantos meses el fantasma de una
recesión. Algunos días después sabremos un apro
ximado de cuánto habrá crecido la economía me
xicana en 2023. También habrá cifras sobre inver
sión, que podrá dar más perspectiva sobre el creci
miento que se ha observado en los últimos meses y
quizás ir entendiendo mejor si el gran repunte ob
servado en este indicador se debe más a las obras
públicas o a una mejora sustancial en el ánimo de los
inversionistas a la espera del nearshoring. Esos son
solo algunos de los datos que saldrán los próximos
días, justo antes de las reformas que el presidente
López Obrador anunciará el 5 de febrero.
La información que tendremos será, en gran me

dida, positiva. Al menos esa es la expectativa. Es po
sible un crecimiento superior a 3.5% e incluso un au
mento en la inflación en el sector servicios podría
hacer referencia a un dinamismo en la demanda.

El corto plazo tiende a opacar las tendencias más
duraderas. Si el crecimiento se acerca a ese porcen
taje quizás olvidaremos que, considerando incluso
las expectativas;para este año, durante esta adminis
tración se habría crecido a una tasa promedio por año
de 1.1%, similar al crecimiento poblacional, lo que lle
varía a que el PIB per cápita, es decir, la producción
por persona se mantenga cercana a los niveles que

se tenían al inicio del sexenio, y por debajo de al me
nos los cuatro sexenios que lo precedieron.
También habrá datos de crecimiento estatal que

siempre tienen un rezago considerable. La informa
ción también pinta para que algunos estados del su
reste del país muestren tasas altas de crecimiento. Sin
duda será positivo que el sur crezca más, a un mayor
ritmo y con mayor dinamismo. Es lo que tiene que
pasar si pensamos en la posibilidad de que en algún
momento varios estados de esa región salgan del re
zago económico y social en el que se encuentran. La
discusión que será más difícil tener es si este creci
miento se deberá únicamente a un aumento en el
gasto público en la región o si es porque ese gasto
tendrá rendimientos en el futuro cercano, es decir,
podrá ser considerado como inversión.
Aun con datos positivos, estructuralmente en la eco

nomía poco habrá cambiado. El centro y el norte se
guirán moviéndose hacia un modelo más similar al de
EU, y el sur dependerá del gasto público. Si este gasto
se tradujera en más y mejor educación, mejores con
diciones de salud acceso a un mercado laboral más
sólido y definitivamente formal, mejor infraestructura
energética, la conversación sería distinta.
México tendría que crecer a tasas como las que

observaremos de 2023 —y mayores— de forma sos
tenida. Será sin duda positivo recibir buenas cifras,
pero habrá que entender mejor su trasfondo. Todos
estamos a la expectativa. •

Aun con ciatos positivos,
estructuralmente en la econo

mía poco habrá cambiado.
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En Uruapan, terror y zozobra
Medio centenar de

hombres armados ro
dearon tres lotes de

autos ubicados en el Libra
miento Oriente, en Urua
pan, Michoacán. Cientos de
personas caminaban por la
zona cuando comenzaron a

escucharse los tiros y los gri
tos. Los lotes fueron balacea

dos. Acto seguido, los agreso y
res los rociaron con gasolina
y les prendieron fuego.
En imágenes impresionantes

captadas por transeúntes apare
cen los tres establecimientos en

llamas, a plena luz del día.
Horas más tarde un

hombre subió a redes un

video en el que muestra
autos y camionetas calci
nados y se queja de la política
de abrazos y no balazos del pre
sidente López Obrador.
"Si no pagas cuota te parten

tu p... madre y el gobierno, bien
gracias. Aquí nos quemaron 20
carros. Querían un millón de pe
sos de cuota, no se les dio: 20 ca
rros quemados y cuatro em
pleados en el hospital a punto
de morir", explicó.
La capital mundial del agua

cate se ha convertido en la ter

cera ciudad mayor percepción
de inseguridad en México.
No es para menos. Solo el año

pasado los grupos del crimen
organizado perpetraron agre
siones a tiros contra carnicerías
(los dueños de tres murieron),
tiendas de abarrotes, vinaterías,
bases de taxis colectivos y uni
dades del transporte público
que se habían negado a pagar

derecho de piso.
En agosto pasado, incluso, las

tortillerías de diversas colonias

bajaron las cortinas: una noche,
los propietarios que se habían
negado a pagar las cuotas im
puestas por el crimen organiza
do recibieron llamadas anóni

mas en las que les informaron
que sus negocios serían quema
dos si abrían las puertas. "Están
avisados", les dijeron.
Hace unos días, el periodista

Luis Carlos Rodríguez, en una
nota publicada en EL UNIVER
SAL, definía Uruapan como un
territorio de alto riesgo. Produc
tores de aguacate, comerciantes,
empresarios, ciudadanos en ge
neral viven aplastados por los se
cuestros, los extorsiones y los co
bros de piso, y un día sí y otro
también se encuentran bajo el
fuego cruzado entre los pistoleros
del Cártel Jalisco Nueva Genera

ción y de los Cárteles Unidos.
En solo unos meses se han re

gistrado ejecuciones y agresiones
armadas en los fraccionamientos

Valle Real y Lomas del Valle Sur,

así como en las colonias Las Ha
ciendas, Sol Azteca, La Antorcha,
Eduardo Ruiz, Río Volga, Ramón
Farías,Morelos,TierrayLibertad,
Ignacio Ramírez, Los Lavalles,
Revolución, La Cedrera y Am
pliación Revolución.
El alcalde Ignacio Campos ha

dicho varias veces que la seguri
dad está garantizada, pero nada
detiene la escalada de violencia:
uno de los puentes que se hallan
a la entrada de la ciudad ha sido
bautizado incluso por la gente co
mo "el puente de los colgados".

Las carreteras que conectan
Uruapan con Morelia y Paracho
son prácticamente intransita
bles a consecuencia de la ola
de asaltos que las sacude,
muchos de estos cometidos
con extrema violencia.

V Hace pocos meses los
empresarios de la región di

"•y rigieron una misiva "a los
,Vy tres órdenes de gobierno"

para denunciar "el terror y
la zozobra de los cientos de

estudiantes, trabajadores, pro
fesionistas y personas adultas
mayores que circulan sin
tener la certeza de que lle
garán a salvo a su destino".
Según denuncia del Cole

gio de Abogados de Michoa
cán, sobre la carretera federal se
han cometido incluso agresio
nes sexuales.

Pese al aumento de la presen
cia militar, diariamente se regis
tran en Uruapan asaltos a bares,
restaurantes y todo tipo de es
tablecimientos comerciales. A

fines del año pasado, sujetos ar
mados robaron una gran canti
dad de dinero durante un asalto
al Banco del Bienestar.
Más de 50 sicarios se movili

zaron el jueves por la ciudad pa
ra acribillar y quemar tres lotes
de autos cuyos propietarios se
negaron a pagar un millón de
pesos. Lo hicieron a plena luz
del sol. Y no hubo nadie que se
los impidiera.
Enlageografíadelhonorenque

México está hundido, Uruapan es
otra de las regiones pendidas. •
 @hdemauleon

demau leon@hotmall.com
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Los grupos del crimen organizado per
petran agresiones a tiros contra carni
cerías, vinaterías, bases de taxis...
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El pleito por "el carrito
de los partidos

La fórmula de la Alianza Va
por México, que fue la prime
ra versiónde la coaliciónopo

sitora que hoy se hace llamar Fuerza
y Corazón por México, fue una idea
impulsada por un grupo de empre
sarios para las elecciones interme
dias de2021. Claudio X. González ar
mó y diseñó, con la ayuda de un ma
temático del ITAM el reparto de las
candidaturas a diputados federales
enaquella elección y, con criterios de
votación, presencia y posibilidades
de triunfo de cada partido se repar
tieron los300distritos electorales de

manera ordenada y negociada entre
el PAN, PRI y PRD, lo que llevó al éxi
to de aquella coalición que le arre
bató hace 3 años la mayoría califi
cada en la Cámara de Diputados a
Morena y sus aliados.
Pero a diferencia de hace tres

años, los dirigentes de los tres par
tidos esta vez decidieron que los em
presarios, no tenían por qué decidir
cómo se repartían las candidaturas y
las oposiciones y le cerraron la puer
taaX. Gonzálezy asus matemáticos,
para decidir por ellos mismos cómo
se repartían las postulaciones y po
siciones para las elecciones federales
del 2024. Fue el dirigente nacional
del PRI, Alejandro Moreno Cárde
nas, quien convenció aMarko Cortés
y a Jesús Zambrano de que ya no ne
cesitaban los recursos del empresa
riado y que ellos podían decidir y ne
gociar por sí solos cómo asignar las
candidaturas a cada partido. "Si no

sotros somos los dueños del carrito,
por qué tenemos que hacerles caso
a ellos. Arreglémonos nosotros",
planteó Alito y la antigua Va por Mé 
xico le cerró la puerta al grupo de
empresarios que los habían apoyado
y financiado en 2021.
El resultado de la ambiciosa idea

del líder priista está hoy a la vista en
la fragilidad de la alianza opositora
en la que han aflorado pleitos, acu
saciones y balconeos que han ex
puestoyevidenciado un reparto ver
gonzoso de puestos, cargos y hasta
posiciones del Poder Judicial en los
estados y notarías.
Este2024, los "dueños del carrito"

tomaron sus propias decisiones y, a
partir de negociaciones, algunas en
cuestas, intereses de grupo y un cri
terio nada matemático sino más
bien de cuotas y cuates, están defi
niendo a la mayoría de sus candida
tos a las diputaciones, senadurías y
gubernaturas que se disputarán el
próximo 2 de junio. A partir de que
le apuestan al "voto de castigo" más
que a las desgastadas y desmante
ladas estructuras del PRI y del PAN
en la mayor parte de la República,
podría ser posible que "Fuerza y Co
razón por México" lograra arrebatar
le de nuevo las mayorías en el Con
greso federal a Morena; pero no hay
cálculos ni mediciones que hoy le
garanticen a la oposición la efectivi
dad de sus candidatos tanto al poder
legislativo como en las 9 entidades
que renovarán gubernaturas.

Hoy, en medio de la que todos,
oposición y gobierno, consideran
una contienda decisiva y definitoria,
a la 4T se le ve no sólo dispuesta a
todo, incluido el uso de cualquiertipo
de recurso público para apuntalar a
sus candidatos, con tal de mantener
el poder y completar el llamado "Plan
C" del presidente López Obrador.
El factor final para saber si se im

pone el nuevo modelo de partido
de Estado de Morena y la 4T, al que
muchos, dentro y fuera de México,
definen como el riesgo de un sis
tema autoritario que torne en una
dictadura, no serán ni el dinero a
raudales y la ilegalidad como ban
dera que están blandiendo Morena
y la 4T, ni siquiera el poder intimi
datorio y asesino del narcotráfico
que ya sabemos que opera a favor
del oficialismo; y mucho menos se
rán los enanos dirigentes de la opo
sición que están más apurados por
mantener sus cotos de poder para
ellos y sus cuates. El factor decisivo
será la participación ciudadana en
la elección: de qué tantos electores
decidan salir a emitir su voto a las

urnas, depende quién ganará la
Presidencia de la Repúblicay quién
o quiénes controlan la próxima le
gislatura del Congreso de la Unión.
Como dijera el clásico, no nos ha
gamos bolas, los que definen son
los ciudadanos y su nivel de parti
cipación en estas elecciones. •
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Rayuela
Ayotzincipci: urge sanar
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¿Sedeña litigando contra AMLO? // Dos
mensajes de Encinas # Beneficio judicial a
militares fí Caso Ayotzinapa: ¿punto final?

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

L DOMINGO POR la mañana
(11:30 horas), Alejandro Encinas puE blicó en su cuenta de X, antes Twit
ter: "Un nuevo sabadazo. Allanan el
camino a la impunidad".

QUIEN FUERA SUBSECRETARIO de Go
bernación, responsable de Asuntos de Dere
chos Humanos y, en especial, de lo relacionado
con la desaparición de 43 normalistas, se refe
ría a la resolución judicial que ordenó que ocho
militares acusados de desaparición forzada en
el caso Ayotzinapa puedan continuar su pro
ceso penal en libertad y ya no sujetos a prisión
oficiosa, conforme a un amparo otorgado por
unanimidad por integrantes del primer tribu
nal colegiado del primer circuito, asentado en
la Ciudad de México, que fue despachado por
la jueza federal Raquel Ivette Duarte Cedillo
(nota de Gustavo Castillo: https://goo.su/KjL4).

LOS OCHO MILITARES corrieron con una
suerte judicial de la que carecen muchos miles
de mexicanos que sufren la imposición de una
prisión oficiosa que, junto con el arraigo, han
sido declaradas aberrantes por la Corte Intera
mericana de Derechos Humanos (artículo del
recientemente fallecido Sergio García Ramí
rez: https://goo.su/vMlF).

A PESAR DE la gravedad del delito imputado,
los militares han sido beneficiados con una
libertad condicionada a una fianza de 50 mil
pesos cada uno, la entrega de su pasaporte y la
firma periódica en un registro de procesados.
En agosto del año pasado tuvo similar bene
ficio el general en retiro Rafael Hernández
Nieto, quien fue comandante del 41 Batallón
de Infantería, con sede en Iguala, ampliamente
señalado como corresponsable de hechos re
lacionados con los normalistas desaparecidos.
Con una celeridad que no se otorga a infinidad
de civiles, se ha movido la maquinaria judicial
para que esos militares clave pudieran dejar el
Campo Militar número uno.

PERO 7 HORAS y 40 minutos después de su
primer mensaje dominical, a las 19:10, el mismo

ex subsecretario, ahora líder en un área de coor
dinación de la campaña de Claudia Sheinbaum,
señaló: "Es más lamentable aún que abogados
de la @SEDENAmx litiguen contra la investiga
ción que encabeza el Presidente de México".

ENCINAS, A QUIEN el propio poder militar
pretende enjuiciar por los avances obtenidos
en las indagaciones del caso de los 43 estu
diantes que el verde olivo considera "lesivos",
denuncia la incongruencia, o mucho más
que eso, de una secretaría, la de la Defensa
Nacional, que utiliza recursos públicos para ir
jurídicamente en contra de los procesos que
declarativamente impulsa el jefe de esa y todas
las secretarías, el Presidente de la República.

A FIN DE cuentas, el pautado privilegio otor
gado a los militares, para que lleven sus deli
cados procesos en libertad condicional, forma
parte de una tendencia evidente de sustracción
de ese estamento castrense a la acción judicial
por el caso Ayotzinapa que, ya con el fin de se
xenio a la vista, presenta avances insuficientes
y, lo peor, una serie de indicios de marcada pro
tección al poder militar, como lo han señalado
los familiares de los 43, sus abogados y las or
ganizaciones defensoras de derechos humanos
que han acompañado esta lucha.

LA RETÓRICA DE Palacio Nacional y de la
Fiscalía General de la República carga la tinta
en la corrupción de los jueces, pero la propia
fiscalía ha sido ineficaz y propiciatoria de fallas
procesales luego aprovechadas por la defensa
de militares y otros involucrados, y el titular del
Poder Ejecutivo ha entrado en un derrotero de
presunto punto final hasta cierto límite, para no
tocar los verdaderos nervios sensibles de la es
tructura criminal que propició un atroz crimen
masivo como el de Iguala (aunque no sólo éste).

Astillas

LA EX CONDUCTORA de televisión emitió
ayer un mensaje que no aclaró ni probó nada.
Hasta ahora, todo ha quedado en un trasiego
empresarial, con nuevo proyecto radiofónico
y una "dictadura" que "castiga" en un medio
y "permite" que se continúe en otro... ¡Hasta
mañana!

Fecha: 23/01/2024

Página: 10

Area cm2: 278

1 / 1

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 24,308
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Urge reformar el sistema departidos
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

L ASUNTO ES serio y en él va im
plicado mucho del juego políticoE de hoy y de la próxima elección. Se
trata de los partidos políticos y de su
quehacer frente a la ciudadanía.

NADIE PODRA NEGAR, hoy por hoy, que el
país vive una muy profunda crisis de partidos
políticos y que cada vez es más necesario crear
un sistema diferente al actual.

ES CUESTIÓN DE ciudadanía. De formas
obsoletas de ejercer el oficio, del olvido al que
se ha remitido al ciudadano en eso de tomar
decisiones que le atañen.

EN ESTA CIUDAD, escoger a quien ocupe la
jefatura de Gobierno desde la oferta de partido
es más que difícil. Se dice en muchos lados que
Morena tiene todo para ganar, pero la pregun
ta es: ¿Qué es ese todo?

SÍ, TEÓRICAMENTE EL postulado de la ho
nestidad, la lucha en contra de la corrupción,
es poner la cinta muy alta para el que quiera
competir, pero parece que no hay nada más allá.

TAL VEZ EL nacionalismo revolucionario,
tal vez eso que se conoce como "humanismo
mexicano", quizá la 4T o todo junto. Ese, se
advierte, es el camino, pero no ve el surco y la
militancia camina a ciegas en un laberinto de
pragmatismo sin bandera.

POR EL LADO de la derecha, el PAN se ahogó
en su mar de corrupción, de ambiciones perso
nales, y confundieron el negocio con la política.
Lo peor, para hacer negocio se agarraron de la
corrupción.

EN EL BANDO azul ya no hay ni programa
ni proyecto, el asunto es tener el poder para
poder hacer negocios bajo la idea de que en po
lítica todo lo que se vende es barato.

ESA ESQUINA DEL ring fue tomada por una
banda de desmedida avidez que halló la forma
de hacer fortuna con el dinero de la gente sin
arriesgar, en ningún momento, el patrimonio
propio.

LOS AZULES SE vaciaron entonces de ideas
políticas y su discurso constante es el de la
negación, el de la destrucción. Poco o nada
dejaron los gobiernos panistas que pudiera
considerarse bueno para las mayorías, pero
no cesan en armar la crítica que destruye sin
proponer remedios.

EL PRI ESTÁ convertido en una olla de men
tiras. Los discursos de los antes todopoderosos
se han vuelto, junto con los de los azules, fala
cias. No obstante, los datos rotundos niegan
cualquier avance del gobierno actual, aunque
vaya a favor de la gente.

EL PRI SE ha vaciado, su gente no le cree, los
de afuera lo repudian y ahora busca salir del
hoyo con la ayuda de los mañosos que lo hun
dieron, como Manlio Fabio Beltrones. Bien
dicen algunos que parece la agonía del que
fuera el organismo hegemónico en la política
del país.

CON ESE PANORAMAy algo más, para los
ciudadanos de esta capital entregar su voto
no parece tarea fácil, por el contrario, la po
sibilidad de una alta abstención no parece un
horizonte lejano.

HASTA AHORA NO hay la posibilidad de
combatir el montón de problemas que signi
fica el sistema de partidos actual. Por eso, an
tes de negar, todos los organismos deberían
estar de acuerdo en una reforma que les dé
aire y que los devuelva al quehacer político
que se requiere.

De pasadita
HAY UNA PREGUNTA que hay que hacerse
ya para tomar el hilo de la madeja.

¿SABE ALGUIEN DÓNDE están los após
toles del salinismo que siguen actuando en la
cosa política, que están insertos en medios
de comunicación, en partidos, y algunos
hasta en el gobierno? Son los que estaban
muy abajo en los años del poder de su men
tor y que luego hasta figuraron como gente
de izquierda. Muy bueno sería buscar esos
nombres, ¿no?

cd_perdida@jornada.com.mx
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Marcelo Ebrard cele

bró que la Corte de Apelaciones
del Primer Circuito de Estados
Unidos le diera la razón a Mé
xico en la demanda presentada
contra la industria de armas en

2021 y felicitó a la Secretaría de
Relaciones Exteriores, en espe
cial al consultor jurídico Ale
jandro Celorio, quien diseñó la
estrategia contra las empresas
acusadas. "Es un gran paso", se
ñaló el ex canciller.

esta semana la abande

rada del Fuerza y Corazón por
México, Xóchitl Gálvez, arras
trará el lápiz en la formación de
su proyecto de nación encabe
zando las mesas comandadas

por Enrique de la Madrid, ade
más de que supervisará temas de
género, infraestructura, gobier

nos de coalición, federalismo y
sector rural.

Sergio Gutiérrez Lu
na acudió ayer al Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Fe

deración para regatear la multa
de 62.2 millones de pesos que el
INE impuso a Morena por irre
gularidades en fiscalización de
los gastos de las corcholatas.
Resulta que el morenista quie
re que le descuenten nada más
37 millones de pesos, lo que se
ve difícil, pues no tiene elemen
tos suficientes para revertir la
sanción, sobre todo porque se
gún él son los espectaculares
que tapizaron el país los que no
están acreditados.

este lunes Andrés Ma
nuel López Obrador recibió a

Hugo LópezGatell, ex subse
cretario federal de Salud, en Pa
lacio Nacional. El regreso del ex
funcionario al despacho presi
dencial se da en el último plazo
que fij ó el mandatario para dej ar
un sistema sanitario de calidad

mundial y también en medio de
los reacomodos políticos para el
próximo sexenio, en el que no se
descarta que el doctor ocupe un
lugar en el Senado. A ver.

la Auditoría Superior
de la Federación, encabezada
por David Colmenares, decidió
apretar más a los municipios en
la revisión de la Cuenta Públi
ca 2023 y fiscalizar a ciento por
ciento de los alcaldes en la mitad

de las 32 entidades, destacando
los casos de Nuevo León con 51,
Guanajuato con 46, Coahuila
con 38, Morelos con 36 y Naya
rit con 20.

Fecha: 23/01/2024
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El verdadero

peligro para
México este 2024

Las transformaciones en el

mercado de las drogas a las
que los criminales se adaptan

eficientemente, la impunidad reinante en
muchas zonas del país, lafalta de cuerpos
de inteligenciay seguridad que funcionen,
la corrupcióny otros factores han cambia
do el mapa del delito en estos años.

Las ocupaciones de territorios para
dominarlos y vivir de ellos han llegado a
zonas donde hace unos años no lo ima

ginábamos, como Chiapas o Tabasco. En
otras, las cosas se han agravado hasta lle
gar a las situaciones que hemos visto en
días recientes de ciudadanos pidiendo a
líderes criminales lo que deberían pedir
alas autoridades... que no existen
Y estanuevacondicióndelcrimenorga

nizado necesita territorio. Territorio en el

que cuenten con que las autoridades loca
les sean cómplices o se tápenlos ojos. Y es
te año tenemos las elecciones más grandes
de la historia, en donde
se renuevan miles de

puestos enlo local, enlo
más local, ahí donde im
porta a los criminales
tener aliados o extorsio
nados o amenazados.

Dice elmás reciente informe de Votar
entre balas:

"¿Cuántas candidatas(os) y
precandidatas(os) han sido asesinadas
en México en los últimos años? Desde
enero de 2018 hasta diciembre de 2023
fueron asesinadas 105 candidatas(os),
precandidatas(os) y ex candidatas(os);
en los primeros días de enero ya suman
cinco víctimas más. Durante losprimeros

días de enero, preocupantemente,yahan
asesinado a tres precandidatos y una aspi
rante acargos municipales, así como auna
precandidata al Senado de la República
"Los asesinatos han ocurrido en Chia

pas, Colima, Morelos, Michoacány Ciudad
de México, dos de ellos formaban parte de
la coalición Fuerza y Corazón por México
(PAN, PRIy PRD), dos más de Movimiento
Ciudadano y una víctima más de Morena
Así que enero de 2024 ya es el enero más

mortal paralasylos can
didatos durante los últi
mos 5 años. En el mismo
mes de los años electo
rales anteriores no hubo

tal cantidad de personas
candidatas asesinadas,

ya que en enero de 2018 registramos dos
víctimas y en enero de 2021 una persona
asesinada, por lo que no se había visto el
nivel de violencia mortal como lo estamos

viendo durante este año que empieza; 86%
contendían a cargos municipales, 10% car
gos a nivel estatal y4% erancandidatas(os)
a diputaciones federales".
Ningúnpartido político se salva Ese es

el mayor peligro de2024.

Este año tenemos las

elecciones más grandes
de la historia

Fecha: 23/01/2024
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Abuso de poder
presidencial

Una manera de ayudar al
Presidente de la Repúbli
ca es impidiendo que se

cumplan todos sus deseos. Solo basta
ver cómo terminan los todopoderosos
sinbalances.

El mareo que provoca habitar antes
en Los Pinos y ahora en Palacio Nacio
nal puede llevar al inquilino a abusar
hasta el ridículo o la agresión.
Ninguna voz tiene la fuerza que la in

vestidura presidencial confiere a quien
porta labanda en un país como el nues
tro. Ninguna.

Sus palabras se magnifican, sus
mensajes se expanden, sus dichos se
replican, sus frases se recrean, su ejem
plo cunde. Su responsabilidad y sus de
beres son mayúsculos.
El andamiaje institucional está edi

ficado para acumular facultades, recur
sos, subalternos, seguidores...
Es por ello que, con frecuencia y fa

cilidad, puede violentar. ¿Por qué? Por
eso, porque puede. Punto.
¿Por qué hostigar a periodistas que

son amenazados o sufren atentados o
lo critican?
¿Por qué cancelar un aeropuerto cu

yo costo debemos pagar los usuarios
(con TUA incluido)?
¿Por qué hablar de honestidad cuan

do hay videos de su hermano recibien
do sobres "para el movimiento" y au
dios que involucran a sus hij os en posi
bles desvíos y corruptelas?
¿Por qué rescatar y condecorar al

general señalado en Estados Unidos
de vínculos con el narco?
¿Por qué difamar a defensores de de

rechos humanos mientras su Sedeña de

fiende amilitares acusados por ladesapa
rición de normalistas de Ayotzinapa?

¿Por qué saludar a la mamá de uno
de los líderes del cártel más poderoso?
¿Por qué "dar línea" a legisladores?
¿Porqué cobijar afiscales indefendibles?
¿Por qué proponer reformas que

desdibuj an el régimen constitucional?
¿Por qué "cambiar de opinión" y

convertirse en lo que tanto criticó?
¿Por qué? Porque puede.
Pero, más allá de cuidar al mandata

rio (allá él cómo quiera pasar a la histo
ria, que lo alcanzará), lo más importan
te es proteger a México de ese desequi
librio. ¿Cómo? Con contrapesos.
Con división de poderes. Con orga

nismos autónomos. Con cuerpos cole
giados. Con pluralidad...
Con democracia y más democracia

Aquí entre nos
Queridas y queridos lectores, desde es
ta columna, que ha sido un espacio de
libertad, refrendo mi compromiso de
ejercer el periodismo con profesiona
lismo y con el respeto y la pasión que
siempre me ha inspirado. Nos leemos
en MILENIO y nos vemos a las 21:00
horas en MILENIO Televisión. Gracias
por su confianza
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PENSANDOLO BIEN

Claudia por el oj o
de la cerradura

Las reglas no escritas son prácticamente universales y operan lo mismo en Polonia, ELT o México: cuando uno de los
jugadores lleva una clara delantera sobre su rival no habla de su contrincante, no entra en polémicas ni sube al ring

JORGE ZEPEDA
PATTERSON

Intentar descifrar lo que
podría serla naturaleza de
la presidencia de Claudia
Sheinbaum a partir de lo
que dice y hace, es lo mis

mo que mirar por el ojo de una
cerradura y querer entender lo
que pasa en una habitación. Se
ven fragmentos de lo que se mue
ve y trozos de cosas, se escuchan
palabras sueltas de lo que se ha
bla. Algo así son las posiciones y
planteamientos que la candidata
está obligada a ofrecer en discur
sos y posicionamientos a lo largo
de sus giras. No es que sean pistas
falsas o erróneas, de la misma ma
nera en que no lo es lo que percibi
mos poruña rendij a, pero dista de
ofrecer una perspectiva cabal de
lo que será su gestión el próximo
sexenio. De hecho, insistir en in
terpretarlo así a toda costa, incu
rre en el riesgo de sobredimensio
nar las implicaciones o extrapolar
significados equivocados.
¿Por qué? Primero, por la na

turaleza de toda contienda elec

toral. Las reglas no escritas son
prácticamente universales, y
operan lo mismo en Polonia,

Estados Unidos, Uruguay o
México: cuando uno de los ju
gadores lleva una clara delante
ra sobre su rival no hace alusión

a su perseguidor, no entra en po
lémicas ni sube al ring a su oposi
tor. Ello equivaldría a ponerlo so
bre su mismo plano, algo absurdo
cuando se combate desde un te

rreno más alto. Bajo esalógica, di
fícilmente escucharemos a Clau
dia Sheinbaum responder a las
interpelaciones de Xóchitl Gál
vez o discutir su proyecto de país
en oposición al de la panista. En
el mejor de los casos cuestionará
al bando "conservador", pero ha
ciendo pocas o ninguna alusión a
la hidalguense. Xóchitl hará jus
tamente lo contrario. Intentará
confrontar sus propuestas conlas
de Claudiay buscará cobrar factu
ra mediática a su silencio. Ylo que
vale entre el primero y el segun
do lugar vale para la relación e n
tre el segundo y tercero. Es decir,
Xóchitl no va a estar hablando de
Jorge Alvarez Máynez, el candi
dato del MC, muy distante de las
otras dos punteras. Y, dicho sea
de paso, el ataque en contra de las
posiciones de la panista no lo hará
Claudia, pero sí Alvarez Máynez a
lo largo de toda la campaña.
Otra regla no escrita que ma

tizará el discurso de Claudia es

que el puntero no arriesga votos.
Si un candidato tiene en encues

tas la cantidad suficiente para
ganar, lo único que le interesa es
no testerear la mesa. Por supues
to que hará lo posible por hacer
se de votos adicionales, pero no
a costa de poner en riesgo a los
que ya tiene. Las propuestas de
Sheinbaum serán me
suradas y muy centradas en
las expectativas del grueso de sus
simpatizantes. Caso contrario al
de Xóchitl, que tendrá que ha
cer esfuerzos denodados para ir
por otros votos, así sea estirando
propuestas y visiones políticas e
ideológicas. De allí la naturaleza
a ratos contradictoria de alguno
de sus planteamientos.
En los debates que habrán de

venir se reproducirá este mis
mo patrón. Muy sobrio de parte
de Claudia, poco o nada agresi
vo, salvo en términos muy ge
néricos y sin alusiones persona
les. Xóchitl tendrá que arriesgar
y jugarse el todo por el todo en
esos momentos. El que va per
diendo dos a cero debe recurrir
a una estrategia más "agresiva",
aunque la exponga a perder por
goleada. A veces funciona, en
otras resulta perjudicial.
Recordemos el caso de Ricar
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doAnayaensu debate conLópez
Obrador.

Sabiéndose en desventaja, el
candidato panista apostó a la te
meridad. Sus estrategas quisie
ron imitar el incidente que po
co antes se había suscitado en
la confrontación entre Donald

Trump y Hillary Clinton, cuan
do el republicano decidió aproxi
marse a ella a unos centímetros

de distancia y soltarle denuestos
y acusaciones. Entre la sorpresay
el amedrentamiento, las cámaras
registraron un instante de debili

dad de la demócrata que,
a ojos de los observadores, re

sultó muy poco presidenciable.
La imitación de esta estratage
ma por parte de Anaya resultó
contraproducente: se acercó a
López Obrador interpelándo
lo y señalándolo de manera in
timidante, pero el tabasqueño
respondió de forma inesperada.
Soltó lo de Riki rikin canallín y le
pidió que se alejara para no poner
en riesgo su cartera. Seguramen
te eso no cambió el resultado de
la elección, pero tuvo un costo.
Anaya nunca pudo desprender
se del nuevo mote.

La segunda razón por la cual
Sheinbaum mantendrá un per
fil discreto, por lo que toca a su
estilo personal de gobernar, es el
hecho de que constituye la here
dera de un liderazgo extraordi
nariamente ligado a la persona
de López Obrador. Los niveles de
aprobación del mandatario son
tales y el poder sigue tan centra
do en su voluntad personal, que
no tiene ningún sentido político
acentuar, en este momento, las

peculiaridades que experimen
tará su versión de la 4T. Con esto
no quiero decir que Claudia po
dría incurrir en una traición al

obradorismo, ni mucho menos.
Estoy convencido de su lealtad
al fundador del movimiento y a
las banderas que enarbola. Pero
es una mujer con personalidad
y carácter, de extracción más ur
bana y moderna, científica por
vocación y con una trayectoria
profesional paralela a su carrera
política. Es decir, su caja de herra
mientas es distinta a la de su pre
decesor y, por ende, aun cuando
intente continuar obra y rumbo,
su manera de trabajar será di
ferente. Nos lo dice entrelineas,
pero sin ningún ánimo de exhi
birlo. Quienes aseguran que ella
será un títere simplemente por
que no critica a López Obrador,
no han entendido lo que es una
campaña o, para el caso, la leal
tad política de manera razonada

El mayor contraste con el esti
lo de López Obrador reside en su
interés en deslindarse de la con

frontación y su insistencia en el
envío de señales conciliadoras

a los distintos sectores y no so
lo a las bases de apoyo del obra
dorismo. Con ello Sheinbaum ha
intentado desembarazarse de la

imagen de radical que le endil
garon dentro y fuera de Morena
durante el proceso interno. Des
de luego también hay límites a
esa estrategia pendular o de aper
tura indiscriminada, al menos
en este momento. Un exceso en

esa dirección puede generar re
sistencias en las corrientes más

ideológicas del movimiento. No

comprometería su elección, ni
perdería votos en ese segmento,
porque nadie puede rebasarla por
la izquierda, pero podría sembrar
yerbas perniciosas en su relación
con núcleos duros del obradoris

mo. Recursos políticos que podría
echar en falta cuando su gobierno
necesite el apoyo de la calle.
Con todo lo anterior sim

plemente quiero decir que
las señales que emite Clau
dia Sheinbaum, por ahora, dan
cuenta esencialmente de su es

trategia para llegar lo más fuerte
posible a los comicios. Y la ver
dad, lo está haciendo bien, por
que está funcionando. Pero el di
seño de una campaña es distinto
al diseño de un ejercicio de go
bierno. Ofrece atisbos, pero so
lo eso. Mejor entenderlo así que
extraer conclusiones categóri
cas de planteamientos que, en
realidad, tienen como propósito
ganar una elección, no gobernar
a un país. Por ahora.

"Si un candidato
tiene en encuestas

lo suficiente para
ganar, lo único que
le interesa es no
testerear la mesa"
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Preguntas para
Sheinbaum

"17
1 discurso de cierre de

¡ precampaña de Claudia
JHL—m\ Sheinbaum tiene un in
confundible sabor aviejo PRI. No hay
fisura en sus aciertos relatados, ni en
el lenguaje épico burocrático que abu
sa de grandes palabras, como libertad,
honestidad o democracia

Tampoco faltan cascadas de logros
puestos en cifras somníferas: tantas be
cas, tantas universidades, tantos porcen
tajes de menos o de más.
Dos palabras grandotas del discurso

sonHumanismo Mexicano,fórmulaúni
ca para decir algo que no se había escu
chado nunca: "desarrollo conbienestar".

Afuerza de oír las palabras democra
cia y libertad, uno se pregunta qué pen
sará Sheinbaum de la diaria violación
de las leyes electorales del presidente
López Obrador.
O de lo que pasa en Cuba, en Vene

zuela, en Nicaragua, países conlos que el
gobierno que la postula tiene orgullosas
afinidades políticas.
Cuando usa la pa

labra honestidad co

mo piedra de toque,
uno se pregunta qué
dirá Sheinbaum de la
abundancia de dinero

bajo la mesa que acompaña su campaña,
o de los escándalos de deshonestidad del

gobierno, empezando con Segalmex, ter
minando con las denuncias de corrup
ción familiar en Palacio.
Cuando ostenta combativamente la

caída de 20% enhomicidios dolosos des
de 2018,quedapendientelaopiniónde la
candidata sobre los más de 176 mil muer
tos que esconde ese porcentaje, algo así

como el doble de los de Peña Nieto y el
triple de los de Calderón.
La promesa de completar el diseño

del IMSS Bienestar que Sheinbaum
hereda, ¿incluye devolverle el acceso a
la salud a los más de 50 millones que la
perdieron cuando este gobierno deshi
zo el Seguro Popular?
Una parte interesante del discurso

de Sheinbaum es la lista de propósitos
que asume para su posible Presidencia

Son 17.

Aquí sí hay una pe
queña mezcla de lo que
Sheinbaumheredacon

su atención a políticas
que este gobierno ig
noró o rechazó: bienes

tar paralas mujeres, atención al cambio
climático y a la crisis de agua, a la ciencia
y la tecnología, ala inversión extranjera
Volveré sobre esto, pero la herencia

de continuidad asumidapor Sheinbaum
pesa más que todo. Va del plan antide
mocrático de acabar con los órganos au
tónomos hasta el plan ridículo de seguir
haciendo trenesde pasajeros: 10 más.
¿De veras?

Su discurso tiene
un inconfundible
sabor a viejo PRI
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La "ecuatorización'
de la elección
"17
¦4 stamos por cerrar un ciclo de tres go

j biernos sexenales, 18 años, con tres par
tidos diferentes (Calderón/PAN, Pe

ña Nieto/PRI y AMLO/Morena), sin que el flagelo
de la violencia y la inseguridad haya sido dominado
significativamente.
Elgobierno de la4Tlogróavancesapartirdelaño pa

sado, de acuerdo con las estadísticas del Inegiy del Se
cretariado Ejecutivo delSistemaNacionalde Seguridad
Pública Por ejemplo, mientras que con Calderón se dis
pararon los homicidios dolosos de 8.8 mil a 25.9 mil por
año, con Peña Nieto se pasó de 23 mil a 36.6 mil y con
AMLO baj aron en cinco años de 36.6 mil a 30.1 mil (una
reducción anual promedio de 18%). El secuestro se re
dujo enun 70%yel robo de vehículos enun 30%.
Sin embargo, la tasa de homicidios —por cada 100

mil habitantes— sigue siendo alta, sobre todo en el
contexto internacional. Basta considerar que de las 10
ciudades más peligrosas del planeta, siete son mexica
nas (worldatlas.com), y las gobierna alguno de los tres
grandes partidos.
El asunto es relevante porque, a medida que avance

el proceso electoral, el tema de la violenciay la insegu
ridad será puesto sobre la mesa de la discusión pública
Pero lo más probable es que se haga de la peor mane
ra: no con ánimo democrático de rendición de cuentas,
sino con el ánima criminógena del ajuste (político) de
cuentas. Es decir, culpando al gobierno de incapacidad,
simulación o hasta de complicidad, según se a el tamaño

del prejuicio.
Hace poco escuché la más

acabada versión de lo que es
el prejuicio político en tiem
pos de la posverdad (o de las
mentiras en la red): "El cár
tel de Sinaloa está detrás de
los triunfos de Morena en

las gubernaturas. No tengo
pruebas, pero tampoco ten

go dudas". Esta es la esencia de los juicios sumarios
mediáticos, en los que el imputado es considerado de
antemano culpable hasta que demuestre lo contrario.
Su majestad el prejuicio dominando al juicio ciudada
no. El adjetivo sobre el sustantivo. La emoción sobre
la razón. El hígado sobre el cerebro.
Conbase en estos juicios sumarios mediáticos, pro

pios de la posverdad, se está intentando sembrar en
el imaginario colectivo la percepción de que Morena
ganará las próximas elecciones con ayuda del crimen
organizado, de que la política de "abrazos, nobalazos"
será correspondida con "besos y votos", y que ahora
los cárteles harán la labor de movilización, organiza
ción, promociónydefensa del voto.
Alaconstrucciónde este prejuicio mediático (respec

to al cual, repetimos, nohayjuicios de hecho, sinojuicios
de valor) contribuyen incluso algunos thinktanks esta
dunidenses, como el Instituto Baker, que en su reciente
México Country Outlook2024recoge esta visión, es
parcidapor algunos grupos de oposición ala4T.
Podríamos estar en la antesala de la ecuatorización

de la elección, pues en aquella nación sudamericana
el tema de la expansión del crimen organizado y de
la inseguridad fue utilizado por cada uno de los par
tidos y candidatos presidenciales para culparse unos
a otros de estar al servicio de las mafias, e incluso fue
asesinado uno de los contendientes (Fernando Villa
vicencio). Ecuador vive hoy una insurgencia sin pre
cedente de las mafias criminales contra el gobierno
constitucional.

Políticas de Estado, no grilla electoral partisana re
clama la ciudadanía contra el flagelo de la violenciay
la inseguridad en el país.

"En aquella nación
sudamericana

los partidos y los
candidatos se acusan

de servir a mafias"
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ARTICULO MORTIS

Los problemas
del Apóstol

ROBERTA
GARZA

¥7
ste pMD08eriodico consigno ayer
la existencia de una investigación en
Estados Unidos por lavado de dine

ro contra Naasón Joaquín García, conocido por sus
fieles como el Apóstol de Jesucristo. La agencia que
estaría llevando la indagatoria seríala oficina en Nue
va York de Homeland Security, o HS, más o menos el
equivalente a nuestra Secretaría de Gobernación.
Naasón hoy está preso, pero apenitas; luego de

que la fiscalía californiana conduj era un caso tan
desaseado que, para evitar la impugnación del jui
cio, negoció con el acusado el retiro de los peores de
litos, el Apóstol se declaró culpable sólo de dos car
gos de copulación oral involuntaria con menores y
uno de actos lascivos con un infante. Su sentencia

de casi 17 años expirará en 2031 —o antes, en caso
de buena conducta—, aunque quedará oficialmente
inscrito dentro de la lista de depredadores sexuales
por el resto de su vida.
No hay aun confirmación alguna de que la in

dagatoria de HS vaya a acabar en cargos formales
contra Joaquín García, la Luz del Mundo o algún
otro operador de esa organización. En caso de que

los investigadores responsables consideren que las
evidencias son suficientes, las presentarán ante un
jurado y éste decidirá si finca o no cargos, y en qué
jurisdicción. Así sucedió afines de octubre de 2023,
cuando un gran jurado tomó la información que le
presentó el FBI y acusó formalmente al Apóstol de
dos delitos a nivel federal: posesión y producción de
pornografía infantil. Al día de hoy no hay fecha de
inicio para ese juicio pero, cuando se dé, la acepta
ción de Naasón, por parcial que ésta sea, de su culpa
bilidad en California, además de la abundante canti
dad de material decomisado por el FBI de su teléfo
no y su tableta cuando su arresto en 2019, le auguran
un proceso más que difícil. Porposesión de porno
grafía la sentencia máxima a nivel federal es de 10
años, y por producción el mínimo obligatorio son 15
años, con un máximo posible de 30; todo parece in
dicar que, a pesar de contar conlamejor defensa que
el dinero puede pagar, García pasará sus años dora
dos y más allá en la cárcel.
La recién revelada indagatoria de HS por lavado

se centra principalmente en el dinero que LLDM re
cauda agresivay constantemente de sus agremiados
en todo el mundo. Lo recolectado se usa para dos co
sas: la expansión de la Iglesiay el mantenimiento del
ostentoso y posiblemente criminal estilo de vida de
la familia Joaquín García Lo primero no es delito. Lo
segundo sí, sobre todo si hay desvío de recursos, crea
tividad contable y evasión de impuestos. Al menos en
los Estados Unidos, porque en México las investiga
ciones abiertas por la UIF de Santiago Nieto en 2020
llegaron a nada en 15 minutos, y todas las demás pes
quisas alrededor de LLDM y de su Apóstol han que
dado más tiesas que cúpula de Bellas Artes.
Enla primavera de 2023 la Iglesia registró oficial

mente a su agrupación política, llamada Humanis
mo Mexicano, como abiertamente alineada con la
agenda de López Obrador. Demos gracias que tene
mos a los gringos para hacernos las chambas que la
justicia mexicana nomás no quiere hacer.
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Desde Texcapilla
d

era difícil revertir la sacudida
i que dejó en esta comunidad
IC. W de Texcaltitlán, Estado de
México, el sorpresivo enfrentamien
to con integrantes del grupo criminal
de La Familia Michoacana del 8 de di

ciembre pasado, cuando los pobladores
se inconformaron por el incremento
que los delincuentes exigieron del pa
go periódico de cuotas.
Al recorrer elsitio, más de mesymedio

después de lo ocurrido,permanecenenel
suelo los rastros de vehículos que fueron
quemados y quedaron calcinados. Ima
gino lo que debió ser esto al día siguiente.
Desde entonces, familias enteras

abandonaron sus casas y por semanas
vivieron lej os. Poco a poco han vuelto. Se
sienten más tranquilos y han reanudado
sus actividades al ver apolicías, militares
yguardiasnacionalesenlazona
Sin embargo, el miedo permanece.
Por años, el crimen organizado man

tuvo baj o asedio a la población de esta
región de Estado de México. Tenían
presupuestado el pago de cuotas por
sus productos o servicios, pero ya no
querían ni podían pagar más.
El 8 de diciembre, los criminales los

convocaron a una re

unión y les exigieron
más dinero. Los pobla
dores que, como sue
len hacer, llevaban sus
machetes, decidieron
enfrentarse a los de
lincuentes. Todos conocemos el desen

lace: 14 muertos, 10 de ellos criminales,
el resto pobladores. Hubo heridosymás
de 10 personas desaparecieron.
A40 días de lo ocurrido algunos (mu

jeres y niños) ya fueron localizados, el
resto (hombres adultos) siguen en cali
dad de desaparecidos. Se cree que están
secuestrados por los mismos criminales.

Aunque el miedo permanece presen
te en esta comunidad, hay señales de que
saldrán adelante. En la escuela primaria,
que da a la misma cancha del enfrenta
miento,yase escuchaalos niños toman
do clasesyjugando, pero con extremado
cuidado; su directora prefiere mantener
la escuela bajo llave y pide que no nos
acerquemos para mantener la tranquili
dady seguridad de los estudiantes.
Ahora deben reponerse alo que vivie

ron, al maltrato del crimen organizado.
Y acostumbrarse a vivir rodeados de mi

litares. Pero ahí quie
ren estar. Es su hogar,
donde tienen su casa,
su trabajo. Eso sí, aun
que amenace a lo lej os,
por lo pronto el enemi
go no se podrá acercar.

Las imágenes y testimonios recaba
dos para este texto forman parte de la
primera pieza que realicé para la pri
mera emisión de MILENIO Noticias
con Alejandro Domínguez en su nuevo
horario (22 horas), donde lo que hare
mos será simple y sencillamente PE
RIODISMO. Los invito a sintonizarlo
de lunes a viernes.

Deben reponerse a lo
(]U(i\ ÍVKM'011, al maltrato

'I CrilTlCM Oro'<illÍZ<l
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Los costos

presidenciales

La muerte nunca ha pedido permiso.
Florestán

Desde que Lenia Batres fue designa
da por López Obrador ministra de
la Corte, declaró que se iba a recor

tar el salario por debajo del suyo.
Así, el viernes subió un mensaje en la red

X anunciando: Ayer remití a la Tesorería de la
Federación el oficio con los depósitos realiza
dos por 82 mil 963 pesos por las remuneracio
nes recibidas en la Suprema Corte de Justicia
por encima dellímite constitucionaly adjuntaba
documentación.
A esto le pregunté en la misma red: Si López

Obrador gana 155 mil pesos mensuales y los mi
nistros déla Corte 600 mil, como dice, ¿porqué
Lenia Batres dice que devohió a la Tesorería solo
82mil 963pesos?No salen las cuentas. ¿Quién
miente, LeniaoAMLO?
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Y en ese diálogo de X me respondió: Lo que
devolví deriva del pago monetario que recibi
mos las y los ministros al mes. No contabiliza el
costo de tres seguros privados, el fondo de aho
rro, el pago de riesgos de más de 600mil pesos al
año ni los más de 80 mil pesos al mes que se tie
nen disponibles para alimentos, además de otras
prestaciones no transparentes. En cuanto logre
cuantifícarlas, las estaré comentando por esta
misma vía.
Ayer le llamé y me explicó el concepto de remu

neraciones que, me dijo, es todo lo que recibe en
prestaciones y apoyos. Y que en dinero es su suel
do, como el de los otros 10 ministros, 311 mil 116
pesos, me dij o, pero eso no se da cada mes, ganan
206mil pesos, y que ella, al restar y devolver de ahí
los 82 mil 963 pesos, quedó en 123 mil mensuales,
por debajo del salario de López Obrador.
El punto es el concepto de percepciones, que si

nos vamos a la suma de todo lo que el Presidente
recibe del gobierno, supéralos 600 mil que afir
ma ganan los ministros: casahabitación, renta,
despensa, atención médica, personal de casa, luz,
gas, agua, wifi, celulares, transportes, choferes,
seguridad, traslados, todo lo indispensable, pro
pio entodojefe de Estado, rebasa, obviamente, su
sueldo en dinero.

Pero él no lo ha querido reconocer.

RETALES

1. DERROTA. Ayer fue ratificada la aventura de
la señorita de las mentiras en las mañaneras, Eli
zabeth García: va a participar en la encuesta para
la candidatura de Morena a la alcaldía de la capital
poblana Les digo, Morena quiere rendir esaplaza;
2. REGISTRO. Del 15 al 22 de febrero, en una se
mana, el INE hará el registro de 2 mil 95 candi
datos a cargos federales: presidente de la Repú
blica, senadores y diputados federales, tanto de
voto directo como pluris, y tenerlos registrados el
29 de febrero porque al día siguiente, 1 de marzo,
inician las campañas; y
3. GOBERS. López Obrador llamó ayer a los go
bernadores a no participar en eventos partidistas.
Lo que no dijo es que el domingo, sus 23 goberna
dores la aclamaron como su candidata enun evento

de Morena Y adonde va, todos van a recibirla
Nos vemos mañana, pero en privado
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Insolencia de la
Fiscalía y la Segob

La insolente reacción de la Fiscalía General
de la República y la Secretaría de Goberna
ción a la excarcelación de ocho militares in

justamente acusados de cometer el delito de desapari
ción forzada contra Los 43 de Ayotzinapa mereció un
manotazo de la Asociación Nacional de Magistrados de
Circuito y Jueces del Poder Judicial de la Federación.
En mancuerna, protestaron por la decisión de lajue

za Raquel Ivette Duarte Cedillo de permitir a esos in
culpados llevar su proceso en libertad, dizque otorgán
doles "ventajas indebidas".
Gobernación hizo suyo el alegato de la "indepen

diente" FGR quien impugnó la resolución de la juz
gadoray la de tres magistrados del Tribunal Colegiado
correspondiente.
La Segob no se muestra extrañada porque en las

prioridades del Poder Judicial de la Federación afir
ma "nuncaha estado hacer justicia..".
Y delata su ignorancia del Derecho:
"Una vez más, el Poder Judicial se vale de pretex

tos procedimentales para dejar de lado la justicia.
Encubiertos en tecnicismos, no ponderan los de
rechos de las víctimas a la verdad, la justicia y la no
repetición", afirma.
Gobierno y Fiscalía dan por bueno lo que la 4Tha he

cho en cinco años de manoseo político en su intento de
quedar bien con los padres de los desaparecidos hace
poco más de nueve años.
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Como si no supieran que
las averiguaciones encomen
dadas a la facciosa Comi

sión para la Verdad y Acceso
a la Justicia se volvieron un

cochinero infestado de expe
dientes plagados de incon
sistencias y mentiras; uso de
delincuentes procesados que
misteriosa y perversamente

fuerongraduadosde "testigos protegidos"; libramientos
y cancelaciones de órdenes de aprehensión decididas
por dedazo; padresy familiares de Los 43 sin respuestas
claras, enfurecidos y cansados de las patrañas que las au
toridades responsables les repiten en cada oportunidad;
expedientes con descarados tintes políticos, todo esto
solapado y cobij ado por la Subsecretaría de Derechos
Humanos que manej ó Alej andró Encinas, quien dej ó al
gobierno como incompetente y mentiroso.
En los últimos cinco años, la endeble investigación

solo ha servido para perseguir y encarcelar a ex servi
dores públicos eficientes y montar tres procesos judi
ciales en contra de 14 militares.

La asociación de magistrados de Circuito y Jueces
no solo dej ó ya claro que la Fiscalía y las víctimas aún
disponen del recurso de apelación y podrán solicitar
nueva audiencia para que, f'si lo justifica", sean some
tidos de nuevo a prisión preventiva, sino que "todas las
actuaciones de las autoridades jurisdiccionales involu
cradas no otorgaron una ventaja indebida a esas ocho
personas, antes bien, se realizaron con apego a la Cons
titución, Tratados Internacionales y Resoluciones de
la Corte Interamericana de Derechos Humanos, sin
comprometerlos derechos de las víctimas ni las facul
tades de la Fiscalía".
Y describe fallas clave de la Fiscalía, tan elementales

como no haberse inconformado contra resoluciones

anteriores en el desarrollo del proceso...

La endeble
investigación solo
ha servido para
perseguir a ex

servidores eficientes

Fecha: 23/01/2024

Página: 5

Area cm2: 251

2 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 33,551

Página 37 de 197 Índice



¿QUÉ HICIMOS?

Todo en el IMSS
es Bienestar

ZOE
ROBLEDO

La mayoría de las instituciones nacen en la
Constitución y luego en las leyes secunda
rias, pero el IMSS Bienestar nació en los pri

meros meses de 2022, enlos consultorios de Nayarit, enlos
quirófanos de Colimay en hospitales de Tlaxcala
Su origen viene de la accióny los resultados; sin embargo,

mal haríamos en no reconocer la importancia de la reforma
al artículo 4o Constitucional de 2020que estableció que toda
persona tiene derecho a la protección de la salud y, en con
cordancia, crear un sistema de salud para elbienestar, con el
fin de garantizar la extensión progresiva, cuantitativay cua
litativa de los servicios de salud para la atención integral y
gratuitade las personas que no cuenten con seguridad social
Con ese ordenamiento, pasadalapandemia, reanudamos

el sueño de consolidar un sistema nacional de atención médi

ca Laoperacióncomenzóenlaprácticaprimeroen tres esta
dos, luego se sumaron seis más. Meses después, el 31 de agosto
del2022, se publicó en el Diario Oficial el decreto de creación
del Órgano Público Descentralizado IMSSBienestar.
Hoy, aun añoy 4 meses de su nacimiento, el IMSS "Bienes

tar tiene basesjurídicas sólidas, operahospitalesycentros de
salud; cuenta con su propio personal, con sus propios equi
pos, cosa que nunca hizo el Seguro Popular
y actualmente se encuentra en la etapa de
implementaciónyoperacióncentraL
Llegar aquí ha sido un hermoso desafío

nada sencillo: ha requerido mucho diálo
go;perosehalogradograciasalaconstan
ciadelPresidenteyalavoluntadpolítica
degobernadorasygobernadores.
El pasado jueves 18 de enero, nos reuni

mos en Palacio Nacional quienes partici
pamos en este proceso. Informamos que IMSSBienestar ha
hecho una inversiónhistóricaenestosestados:$103,714mdp
para la compra de más de450 millones de piezas de medica
mentos y 158 mil 738 equipos médicos. Se ha invertido en la
rehabilitacióny recuperación de 3 mil 100 hospitales y cen
tros de salud, en la construcción de 13 hospitales nuevos; se

han destinado recursos parabasificar a 19 mil399personas.
Lo mejor de esto es que con estas inversiones se ha lo

grado incrementar el número de atenciones y se ha llega
do a más personas. Para dar un ejemplo: de 2022 al cierre
de 2023 se otorgaron442 mil 420 consultas de especiali
dad, que representaron un incremento de 59%; 337mil 627
consultas de medicinafamiliar (incremento de 60%) 67 mil
882 cirugías, (incremento de 26%) y se han atendido 29 mil
594partos, (incremento de 38%).
¿Qué sigue para 2024? Concluir obras, homologar siste

mas, mejorar el surtimiento de recetas y concluir con laba
sificación del personal de atención médica directa que no
cuente con estabilidadlaboral. Hoy tenemos 17 mil 129 per
sonas basificadas en 11 estados: la meta

es terminar estaprimeraetapa de basifi
caciónenmarzoconuntotalde 20 mil 11
personas más enlos estados que faltan.
En este momento, estamos en el

proceso de registro y afiliación al IM
SSBienestar, que puede hacerse en la
páginahttps://registro.imssbienestar.
gob.mx/. En próximas semanas se ha
bilitarán otros mecanismos para hacer
el registro de manera presencial. A todas las personas que
se registren se les proporcionará una constanciay se le no
tificarálafecha de entrega de su credencial que nos ayudará
a agilizar los servicios. Esperamos llegar al 21 de marzo con
15 millones 820 mil registros.
Como dice el presidente López Obrador, "Elpropósito es

que la salud no sea un privilegio, sino un derecho ej ercido".
Por eso, hoy concentramos nuestros esfuerzos en consoli
dar el nuevo sistema de salud y hacer que todo en el IMSS
sea Bienestar.
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Fin de la corrupción, y Ebrard
Claudia Sheinbaum se comprometió a llevar a México por el sendero de la paz,
la seguridad, la democracia, las libertades y la justicia; a todo mecate, dijo

Gamés, esto no estaría nada mal si no fuera una mentira...
Repantigado en el mullido sillón

del amplísimo estudio, Gil me
ditó: de que la corrupción se
acabó en México, dijo elpresi
dent (a Gamés le gusta escribir

president). Buena noticia, Gilga ya sentía
algo así como una cosquilla de honestidad,
y qué podía ser sino el hecho de que la co
rrupción se evaporó, como agua en ebulli
ción durante mucho tiempo.
Allá en Querétaro, en su conferencia

mañanera, Liópez aseguró que si se con
fronta con sus adversarios es porque con
sidera que "no le conviene al país el que re
grese la política neoliberal, neoporfirista,
el conservadurismo" (...) en lugar de "en
señar el cobre y hacer el ridículo" con ata
ques a su administración, la oposición de
bería presentar un proyecto en beneficio
de la ciudadanía.Y ya entrados en gestos,
el Presidente aseguró que los actos de co
rrupción que ocurrieron en su gobierno sí
fueron castigados.
"El éxito, en buena medida del gobier

no, depende mucho en no permitir la
corrupción porque, por no permitir la co
rrupción, hemos ahorrado bastante, miles
de millones de pesos que antes se iban por
el caño de la corrupción". Pues entonces el
éxito ha sido muy pequeño. Reiteró Liópez
que lafórmula de su gobierno tiene que ver
con acciones como no permitir la corrup
ción y no hacer un gobierno con luj os. Mj u.
Sí, cómo ño.
El sendero
Ante gobernadores, dirigentes y conseje
ros de Morena, informa su periódico Cró
nica en una nota de Alej andró Páez, Clau
dia Sheinbaum se comprometió a llevar a
México por el sendero de la paz, la seguri
dad, la democracia, las libertades y la jus
ticia. Atodo mecate, dijo Gamés, esto no
estaría nada mal si no fuera una mentira.
Como sea, el Consejo Nacional de Mo
rena declaró por unanimidad a Claudia
Sheinbaum como candidata presidencial
de la coalición "Sigamos haciendo histo
ria". Pues sigamos. Ahora está muy de mo

da llevarse la mano al corazón en señal de
solidaridad, cercanía. Así lo hizo Alfonso

Durazno, perdón Durazo, Presidente del
Consejo Nacional de Morena. Gil se pre
guntó: ¿así lo habría hecho don Poncho
cuando era secretario de Vicente Fox?

Ganar y perder
No nos detengamos en naderías, la aún
precandidata definitiva Sheinbaum venía
del cierre de la precampaña. Gil lo leyó en
su periodico El País en una nota de Geor
gina Zerega: "Ganamos la precampaña",
dij o Sheinbaum rodeada de más de 50 per
sonas de su equipo y una enorme afluencia
que desbordaba el Monumento a la Revo
lución. Acompañada por los líderes de los
tres partidos que lahan apoyado—el Parti
do del Trabajo, el Partido Verde y el suyo—,
ha celebrado que las encuestas la posicio
nan cómodamente en primer lugar, por
delante de Xóchitl Gálvez: 'La distancia es,
en el peor de los escenarios, de 20 puntos
de diferencia'".
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O sea, el peor de los escenarios es el me
jor de los escenarios. Gil toma las encues
tas con pinzas y, al final, se verá quién se
acercó a la cifra real. Gilga no duda de que
Sheinbaum lleva puesta una ventaja de
cuarenta puntos en algunas encuestas. ¡De
verdad! Y eso en el peor de los escenarios.
Gamés se pregunta, ¿la candidata es ella

o sólo un reflejo de él? Sheinbaum dijo co
sas originales, como por ejemplo "por el
bien de todos, primero los pobres" o "ellos
son el pasado, nosotros somos la esperanza
de México". Y luego se lanzó sin rubor: "No
creo exagerar al decir que somos el movi
miento social y político más fuerte de todo
el planeta". P ues la verdad y lo que sea de
cada quien, sí. Del planeta, sí señor.

Ebrard, el temible
En el escenario acompañaron a Sheinbaum

algunos fieles, como el ex secretario de Se
guridad Ciudadana Ornar García Harfuch
y la ex fiscal capitalina Ernestina Godoy,
ambos candidatos al Senado actualmente.

Pero también otras figuras que se le fueron
sumando en el camino, como candidatos a
las gubernaturas o los antiguos aspirantes
ala candidatura: Ricardo MonrealyAdán
Augusto López. Ah, ustedes lo vieron: Mar
celo Ebrard, tragando camote, sentado aun
metro de la candidata presidencial, pese a
las amenazas que había lanzado de aban
donar el partido cuando perdió la encuesta
interna. Los propios militantes del movi
miento comentaban asombrados cuando

el ex canciller y Sheinbaum se fundieron en
un abrazo frente alas cámaras. Al parecer, la
dignidad es una palabra que no aparece en
el diccionario de Marchelo. De verdad que

hay que tener muy pocos síntomas de tes
tosterona alta para aparecer con su cara de
yo ya me voy, no precisamente pobre, a mi
casa, pero incluso podría ocupar un cargo si
ganara Sheinbaum la elección Un grito hizo
añicos el silencio del amplísimo estudio: Ay,
mis hijos, cobardes, codiciosos.
Todo es muy raro, caracho, como di

ría Goethe: "El cobarde amenaza cuando
está a salvo".

Al parecer, la dignidad
es una palabra que no

aparece en el diccionario
de Marchelo
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¿Nuestra normalidad
es la muerte?

Los mexicanos, por lo que parece, tenemos una
muy extraña tolerancia al horror de la muerte.
En cualquier país civilizado, la población res
pondería masivamente para expresar su ab
soluto rechazo alas masacres y asesinatos que

aquí, en estas tierras, acaecen todos los días y han termi
nado por ser parte de nuestra perversa normalidad.
Pero, la indiferencia—o la pasividad ciudadana cuando

labrutalidad irrumpe en el paisaje— no sólo se manifies
ta en nuestra desconcertante respuesta ante la violencia
sino que está presente también al sobrevenir el espanto
en cualquier lugar del territorio: si un desvencij ado bus se
desbarranca en una carretera de monta

ñaypierdenlavida 20 o 30 compatriotas
nuestros, la noticia se diluye sin mayores
resonancias en los medios y la tragedia
no tiene consecuencia alguna porque,
encima, el aparato de la justicia opera de
manera desastrosa en esta nación.
La impunidad se ha vuelto la madre de

nuestro infierno. Y la dejadez primigenia
de los responsables de ocuparse de las
cosas con solvenciay dignidad nos ha llevado, hoy, al peor
de los mundos en regiones enteras del territorio: reinan
ya, en muchísimas comarcas, los criminales; cobran por
dejarte que sigas vendiendo mercancías en tu pequeño
negocio; piden cuotas a los campesinos, a los productores
de aguacate, a los granjeros, a los transportistas y a cual

quiera que haya emprendido una actividad medianamen
te lucrativa; matan, violan y secuestran, por no hablar del
salvajismo más gratuito, como el caso de los jóvenes que
fueron masacrados por haber echado de una fiesta a unos
sicarios que se habían colado sin invitación; en fin, una

tercera parte de México se ha vuel
to inhabitable pero, miren ustedes,
no pasa nada y el veneno de la retóri
ca oficialista basta, así como están las
cosas y así de contundente como es la
realidad del horror, para seguir embe
lesando a millones de conciudadanos

nuestros y para convencerlos de que
todo debe seguir igual.
El desgarrador sufrimiento de los

semejantes parece no sacudir nuestras conciencias de la
misma manera como el ancestral fatalismo que portamos
sobre los hombros nos impide desarrollarla más ejemplar
de las combatividades. ¿Cuál? La del ciudadano exigente.
¿Hasta dónde, y hasta cuándo, seguirá siendo México el

país de la muerte?

El desgarrador
sufrimiento de los
semejantes parece
no sacudir nuestras

conciencias
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IBien ganado. No es tradicional que el
* presidente Andrés Manuel López Obrador

hable bien de los mandatarios de otros partidos
si no es porque en verdad se lo merecen. Elogió
a Mauricio Kuri, gobernador de Querétaro, por
su gestión honesta, segura, con finanzas sanas y
combate a la corrupción, destacándolo como un
referente nacional. Fue en la firma del convenio
para el proyecto Batán Agua para Todos, innovador
en México. El Presidente destacó la buena labor
en Querétaro, más allá de diferencias partidistas.
Pasión y dedicación, además de un distanciamiento
de la politiquería, mantienen a Kuri en un lugar de
honor. Véanlo.

2 Focos rojos. El presidente de la Comisión
• de Puntos Constitucionales de la Cámara

de Diputados, Juan Ramiro Robledo, pidió al
presidente López Obrador especificar cuáles
órganos autónomos deberían desaparecer, porque
hay algunos que sería prácticamente imposible
eliminar. Lo que llama la atención es que esa postura
provenga de un diputado morenista, quien puso
como ejemplo el Banco de México, el INE o el Inegi,
a los cuales sería impensable desaparecer, aunque sí
podrían reducir sus gastos de operación si resultan
muy onerosos para la austeridad republicana que
plantea el actual régimen. Más análisis y menos
hígado.
3 Plan C en peligro. Mario Delgado, líder

• nacional de Morena, dijo que están
concentrados en el Plan C de Andrés Manuel López
Obrador, y dijo que para realizarlo se requiere
obtener la mayoría en el Congreso. El plan consiste
en que los mexicanos voten por "carro completo"
en 2024, es decir, no sólo por el candidato de

Morena a la Presidencia, también por sus diputados
y senadores. Resaltó que será la ciudadanía la que
se encargue de lograrlo con el voto popular. Parece
fácil, pues Delgado dice que van por 35 millones
de votos. Primero que resuelva el conflicto interno
por haber llenado de chapulines a Morena. Luego
hablamos del C.

4 Absurdo. Luego de que el gobierno federal
• endureció la vigilancia en el transporte

ferroviario para evitar el desplazamiento de
migrantes, decenas caminan por la carretera federal
45 a la altura del poblado de Villa Ahumada, a 200
kilómetros de la frontera de Ciudad Juárez con El
Paso, Texas. En sus rostros, los migrantes muestran
el cansancio, así como la incertidumbre y el temor
de no completar su viaje al "sueño americano".
Caminan por la carretera porque la empresa
ferrocarrilera, apoyada por la Guardia Nacional,
impide que los migrantes sigan en tren hasta la
frontera. ¿No hay otra solución, Francisco Garduño,
titular del INM?

5 Pendiente. Elementos de la Fiscalía General
• de la República, a cargo de Alejandro Gertz,

lograron la detención de tres personas y aseguraron
36 mil litros de hidrocarburo en Montemorelos,
Nuevo León. Los presuntos responsables y lo
asegurado quedaron a disposición de un agente del
Ministerio Público de la Federación, que se encarga
de la integración de la carpeta de investigación por
delitos previstos en la Ley Federal para Prevenir
y Sancionar los delitos cometidos en materia
de hidrocarburos. El robo y venta ilícita se ha
convertido en uno de los negocios más lucrativos
para el crimen organizado en México. Y fue lo
primero que atacaron.
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Azucena
El presidente López Obrador le pidió a Azucena Urestí que
saliera a aclarar lo de su salida de Milenio TV. Quería lavarse
las manos, sacudirse los señalamientos de "censura" que se
multiplicaron en cascada Para lograr su propósito, no dudó en
usar un tuit del expresidente Felipe Calderón, su adversario
político de toda la vida y hasta puso en duda la buena fe de la
conductora estelar de esa televisora

La respuesta de Azucena se produjo en el espacio que
tiene en Radio Fórmula desde hace cinco años. Dejó claro
que ninguno de sus proyectos por venir interfería en lo ab
soluto con su desempeño en la televisión, como se manejó
en la versión oficial de su salida.

Y, sin vericuetos, dijo que en estos tiempos (de la 4T) "el pe
riodismo está bajo acoso, bajo amenaza y bajo ataques cons
tantes". Remató con un mensaje subliminal:

"Estoy lista para seguir participando en espacios que permi
tan ejercer este oficio con la mayor libertad; en espacios donde
se escuchen las voces de quienes sistemáticamente son igno
rados; donde se escucha a quienes luchan por sus derechos y
por la justicia; donde se denuncien los excesos y los abusos".

Servido, señor Presidente.
* Marcelo Ebrard no acaba de definir su postura frente a
Claudia Sheinbaum. Lo vimos muy cerca de ella el pasado
jueves, en el presidium que se montó en el Monumento a la
Revolución para el cierre de la precampafia.

Pero no llegó a la sesión ordinaria del Consejo Nacional de
Morena celebrada el domingo en el WTC, en la que Claudia
fue ungida formalmente como candidata presidencial del
guinda La ausencia del excanciller desconcertó a sus correli
gionarios. No entienden sus zigzagueos.

Primero estiró la liga y denunció irregularidades en el pro
ceso interno que llevó a la exjefa de Gobierno de la CDMX
donde está. Luego se hizo presente en el Monumento a la Re
volución y abrazó públicamente a la precandidata del oficia
lismo que, según él, se benefició de irregularidades. Tres días
después fue el gran ausente en el WTC. "La declaración de la
doctora como candidata es más importante que el cierre. Si
Marcelo ya había dado el paso atrás, ¿qué pasó? No lo entien
do", nos dijo uno de sus correligionarios.

El excanciller no ha explicado su ausencia en el Consejo. Su
silencio da lugar a todo tipo de especulaciones.

F.n «ai cuenta de X, eso sí, celebró que la Corte de Apelacio
nes del Primer Circuito de EU le haya dado la razón a México
en la demanda que presentó en el 2021 contra la industria de
armamento. "Felicitaciones a la SRE, especialmente al con
sultor jurídico Alejandro Celorio. Es un gran paso", escribió.

En 2021, el gobierno mexicano, vía el entonces canciller
Ebrard, presentó una denuncia contra ocho empresas que
fabrican y venden armas. La fundamentó en el hecho de que
los comerciantes de la muerte saben que son utilizadas por el
crimen organizado en nuestro enlutado país. El fallo obliga al
juez de primera instancia a revisar a fondo el asunto. "Gran
noticia", estimó Alicia Bárcena, titular de la SRE.
* El muflequito con la figura de AMLO, dentro de una caja
con moño, les llegó como regalo de reyes a los senadores del
oficialismo con una tarjeta personal de Ana Lilla Rivera, pre
sidenta de la Mesa Directiva de la Cámara alta en la que hace
la apología del "Presidente más querido de la historia", "nues
tro líder moral" y una repetida frase: "Abajo la corrupción...".
La senadora Rivera puede regalar lo que se le dé la gana a
sus correligionarios con recursos propios. Está en su derecho.
Pero convendría que aclarara si los Amlitos los adquirió con
recursos públicos. Hay legisladores que aseguran que, si pagó
con dinero del Senado, "es delito electoral."
* Un buen jalón de orejas le dio el presidente López Obrador
al gobernador de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo, por andar
de porrista de Claudia Sheinbaum en un acto oficial al que
el Presidente asistió el fin de semana pasado en la capital de
la entidad. "Los potosinos —dijo el gobernador— le decimos,
señor Presidente, que estamos con usted y con la consolida
ción de la Cuarta Transformación que encabezará Gaudia
Sheinbaum en este año", dijo Gallardo.

Un día después, en Querétaro, vino la llamada de atención
de López Obrador "En un acto que tuvimos en San Luis Potosí,
el gobernador expresó su preferencia No pude replicar por ra
zones obvias: se trata de una autoridad soberana., además, iba
a ser escandaloso". Luego de subrayar su estima por el gober
nador potosino, AMLO dijo que éste se emocionó "y se olvidó
de que una cosa son los partidos y otra cosa es el gobierno".

D tema llegó al INE. La consejera presidenta de ese orga
nismo electoral, Guadalupe Taddei, fue interrogada sobre el
proselitismo de Gallardo en un acto oficial. Respondió que sólo
con denuncia se indagaría si hay delito.
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Y cuando despertamos,
Trump estaba ahí
Este martes, en Estados Unidos, los republicanos prácticamen
te elegirán a quien será su candidato presidencial para 2024 en
unas primarias entre Donald Trump y Nikki Haley.

Tras la sorpresiva declinación de Ron DeSantis, quedó li
bre el camino para que Trump y Haley diriman en las urnas
el futuro del Partido Republicano. Las implicaciones de este
proceso trascienden fronteras. Si, como todo parece indicar,
Trump logra la nominación, anticiparía un escenario de ma
yor confrontación política y social en la Unión Americana. Su
retórica extremista ya polarizó al país previamente. Una nueva
candidatura recrudecería esa división.

Para México significaría también un escenario complejo.
Sabemos que la relación con Trump sería tensa, confrontativa.
Temas como migración y seguridad estarían sujetos a chanta
jes e imposiciones desde Washington. En cambio, con Nikki
Haley la relación bilateral sería más constructiva. Podrían
privilegiarse los intereses compartidos y una agenda común
para Norteamérica. Claro, sin dejar de lado la defensa de la
soberanía mexicana. Más allá de México, el mundo observa
con preocupación un posible regreso de Trump. Su política
aislacionista y proteccionista fue disruptiva para la estabilidad
global. Urge un liderazgo sensato en la Casa Blanca.
Los electores republicanos tienen hoy en sus manos esta

crucial definición ideológica y programática de su partido, con
graves repercusiones internacionales. EU y el mundo esperan
que prevalezca la racionalidad. El regreso de Donald Trump
a la arena política ha generado un gran revuelo, tanto a nivel
nacional como internacional. Su presidencia estuvo marcada
por una retórica divisiva y políticas controvertidas, lo cual ge
neró tanto admiradores acérrimos como críticos fervientes. Su
estilo confrontativo y nacionalista desencadenó tensiones con
varios aliados tradicionales de EU, incluyendo México.

Nikki Haley, por otro lado, se destaca como una figura re
publicana más moderada y diplomática. Durante su mandato
como embajadora de EU en la ONU mostró habilidades para la
negociación y la diplomacia, lo que le granjeó simpatías entre
los círculos internacionales. Su posible nominación como can
didata presidencial republicana podría ser interpretada como

un movimiento hacia una política exterior más conciliatoria
y colaborativa. Las implicaciones de la primaria republica
na son significativas para México y el resto del mundo. En el
caso de México, la relación con ÉU podría verse afectada de
manera considerable dependiendo del resultado. Un regreso
de Donald Trump podría significar un agravamiento de las
políticas migratorias restrictivas y posturas proteccionistas en
materia comercial, lo cual tendría un impacto directo en la
economía mexicana y en las relaciones bilaterales.

Por otro lado, la nominación de Nikki Haley implicaría la
posibilidad de un nuevo enfoque en las relaciones MéxicoEU,
con un énfasis en el diálogo y la cooperación en lugar de la
confrontación. Esto podría abrir oportunidades para abordar
de manera más constructiva asuntos clave como la migración,
el comercio y la seguridad fronteriza, generando un impacto
posittyo en la región.

En Ultima instancia, la elección primaria republicana marca
un momento decisivo en la política estadunidense y plantea
importantes desafíos y oportunidades para EU, México y el res
to del mundo. La dirección que tome el Partido Republicano,
sin duda, repercutirá en las relaciones internacionales, y Mé
xico y otros países deben prepararse para adaptarse a los po
sibles impactos de este trascendental acontecimiento político.

©
ADDENDUM

Con la novedad de que las armas con las que la Familia Mi
choacana pretendió atacar a los pobladores de Texcaltitlán
tienen su origen en EU y entraron ¡legalmente al país. Dato
curioso, de acuerdo a Guacamaya Leaks, Horacio Duarte.
ahora secretario de Gobierno del Edomex, en su época, en
la Agencia Nacional de Aduanas, fue acusado de permitir la
entrada de más de 54,000 armas ilegales al país. Por si no
fuera suficiente, también se rumora que aún tiene influencia
en Aduanas al más alto nivel a través de su exdirector de Sis
temas, Alejandro Reyna. ¿Son rumores?
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En recuerdo de ¡esús Reyes Heroles González Garza,
un funcionario honesto, un hombre inteligente y querido.
Con un abrazo a su hermano Federico y a todos los suyos.
Es desconcertante, para decir lo menos, que la FGR esté deman
dando a una jueza y a los miembros de un tribunal por haber
ordenado la libertad condicional de ocho de los 13 militares que
están procesados por el caso Ayotzinapa. Fueron detenidos sin
una sola prueba real en su contra, más que los testimonios de
sicarios reconvertidos en testigos protegidos por el exfiscal es
pecial del caso, Ornar Gómez Trejo, con el respaldo del exsub
secretario de Gobernación, Alejandro Encinas.

El propio Encinas escribió en un tuit el 21 de enero pasado
que era "lamentable que abogados de la Sedeña litiguen contra
la investigación que encabeza el Presidente de México". López
Obrador no está facultado para encabezar ninguna investiga
ción criminal, eso es lo que hacen las fiscalías. La que cometió
delitos en esta investigación, según lo aseguró el propio pre
sidente López Obrador, fue la fiscalía especial que encabezó
Gómez Trejo, con el aval y la supervisión de Encinas. Esa fisca
lía fue la que liberó sicarios para que cambiaran su testimonio
tratando de establecer la tesis del crimen de Estado, apartán
dose del derecho.

Lo hicieron sin pruebas y falseando testimonios. Éstos y otros
militares detenidos (y también el exprocurador Jesús Murillo
Karam) están en esa situación sobre todo por las declaraciones
de Gildardo López Astudillo, El Cabo Gil el narcotraficante que
encabezaba la célula de Guerreros Unidos en Iguala, que es el
autor confeso de la desaparición de los jóvenes estudiantes y que
está exhibido claramente en ese papel en las capturas de pantalla
que entregó la DEA hace años a las autoridades mexicanas con
las grabaciones entre los sicarios de Guerreros Unidos en Chi
cago y Guerrero la noche de la desaparición de los estudiantes.

¿Usted daría fe a las palabras de un sicario, asesino confeso,
jefe de plaza de un cártel del narcotráfico que en cuatro decla
raciones ministeriales a lo largo de cinco años presentó cuatro
versiones diferentes de unos mismos hechos y que cuando se
convirtió en testigo protegido recordó súbitamente nombres,
seudónimos, señas particulares, descripciones físicas, incluso
de personajes que nunca conoció?

Eso es lo que hicieron Gómez Trejo y Encinas. Resultó que la
palabra de un sicario confeso, autor del crimen de los jóvenes de
Ayotzinapa fue más valiosa que, por ejemplo, la del general José
Rodríguez Pérez, un militar con 44 años de servicios, con una hoja

de servicio impecable y que nunca había tenido denuncias por
corrupción o violación de derechos humanos. Para la fiscalía es
pecializada y para Encinas fue sencillo: era la palabra de Gildardo
o la del general; por supuesto, aceptaron la de El Cabo Gil
Las cuatro declaraciones ministeriales de Gildardo López

Astudillo, tres realizadas en diferentes momentos de 2015, y la
cuarta, ya en libertad y como testigo protegido de la fiscalía en
2020, son todas radicalmente diferentes. Como testigo protegido,
ofrece versiones y descripciones inverosímiles y contradictorias
con sus otras tres declaraciones.

En la primera y en la tercera niega terminantemente ser
miembro de Guerreros Unidos, pero en la segunda y en la cuarta
lo acepta ampliamente, dice que fue jefe de plaza, pero también
sólo acompañante, ni siquiera escolta y que no operaba con el
grupo que comandaba (¿usted conoce algún jefe de plaza del
narcotráfico que no "opere" para el grupo que encabeza y para
el cártel que le pagaba, reconoce, dos mil dólares semanales?).
Recordó ya en libertad, después de cinco años de prisión, nom
bres y apellidos de decenas de personas, incluso de personajes
que no conocía, involucró a un general y a un coronel porque
dice que le dijeron que estaban involucrados, los describe fí
sicamente, aunque había aceptado que nunca los había visto.
Denunció a Iñaki Blanco, el entonces fiscal del estado, pero fue
el propio Blanco el que detuvo a toda la policía municipal de
Iguala y a varios sicarios de Guerreros Unidos, antes de que la
PGR asumiera el caso.

Aseguró El Cabo Gil que hasta el 3 y 4 de octubre, camiones
del Ejército y de sicarios, en forma conjunta, llevaron restos de
los estudiantes y de los criminales muertos al basurero de Co
cula, sin una sola prueba que lo verifique y cuando Iguala estaba
tomada por medios, ONGs, funcionarios, policías y tropas. Un
movimiento de sicarios y camiones del Ejército, además ope
rando en forma conjunta, y de esa magnitud, seria inverosímil.

En toda la declaración de Gildardo López Astudillo, de agos
to del 2020, cuando fue dejado en libertad a cambio de ella no
hubo ninguna réplica de la fiscalía, ninguna pregunta ante esas
afirmaciones, no le vuelven a repreguntar nada ni a indagar más,
todo estaba preparado.

Según declaró Gil en 2020, el delincuente responsable de
todo lo que ocurrió en Iguala y que controlaba la relación con
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el Ejército, la PGR, la fiscalía, los ministerios públicos, la policía
de investigación y la policía fiscal era un tal Güero Mugres. En su
declaración de 2015, El Cabo Gil había dicho que El Güero Mu
gres sólo era un operador que manejaba contactos en la policía
municipal. Cinco años después lo convirtió en un personaje con
un enorme poder.

¿Quién lo iba a desmentir? A El Güero Mugres lo habían
ejecutado en 2017. No hay nada como un culpable que ya
está muerto o desaparecido. Con esas declaraciones del El Cabo
Gil están procesados 13 militares. Y la FGR quiere demandar
a los jueces que les dieron a ocho la posibilidad de seguir su
proceso en libertad.
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Ya lo había pensado, pero me parecía una locura. Sin embargo,
cuando vi que mi querido colega Carlos Elizondo lo publicó
el domingo en Reforma, dije: "Bingo, igual y no estoy tan loco
o, a lo mejor, mi gran amigo está igual de loco que yo".
Se trata de una idea que, efectivamente, suena deschavetada.
López Obrador ya anunció que presentará una serie de re
formas constitucionales el 5 de febrero. Su objetivo es única
mente electorero. Sabe que no tiene los votos en el Congreso
para que se aprueben, pero quiere dejar constancia de que la
oposición rechazó cambios legislativos que son
muy populares. Por ejemplo, cambiar las reglas
de las pensiones para que los trabajadores reciban
más dinero cuando se retiren.
AMLO está claramente faroleando. Él sabe

perfectamente que ni los empresarios ni el go
bierno tienen el dinero para financiar pensiones
tan generosas. Un plan de retiro al cien por ciento
del último salario quebraría a las empresas o a
las finanzas públicas generando una gran crisis
macroeconómica.

Pero prometer no empobrece. Al revés, forta
lece en tiempos electorales.

Mi querido Carlos propone, entonces, lo que
en póquer se conoce como cali the bluff. Doblarle
la apuesta al Presidente porque está faroleando.

Argumenta Elizondo: si AMLO quiere incrementar las pen
siones, la oposición debe votar a favor e "incluso empujar por
un aumento mayor. Hay que aprender del maestro: es popular
prometer ampliar las pensiones. El vínculo entre esa generosi
dad y el riesgo de una futura crisis fiscal es difícil de imaginar
para el electorado. A la oposición no le toca pensar en el futuro.
Eso le toca al gobierno. Si como parte de su estrategia electoral
éste prefiere legar una trayectoria fiscal insostenible, no hay
que llevarle la contra".

Sería, desde luego, una actitud irresponsable de la opo
sición. Potencialmente, el Estado mexicano se dirigiría a la
banca rota. La confianza de los inversionistas en el país se iría

al caño, los capitales se fugarían y se crearía una gran crisis
macroeconómica.

¿El Presidente estaría dispuesto a arriesgar de esta forma la
economía mexicana aceptando que se aprobara su reforma de
pensiones aderezada aún más por la oposición?
¿Estaría listo para aventarse en el despeñadero con tal de

cumplir su falsa propuesta populista?
No lo sé. Pero si la oposición le dobla la apuesta en el tema

de las pensiones, pues el problema ya lo tendría AMLO y no
los partidos opositores.

o
Retomo, de nuevo, a Elizondo: "La oposición debe poner

sobre la mesa el reto de cómo se deberían pagar estas pensio
nes. Por ejemplo, podría defender que su pago tendrá priori
dad sobre los apoyos a Pemex o sobre el subsidio a las obras
faraónicas de este gobierno".

Excelente. "Órale, Presidente, le tomamos el reto de incre
mentar las pensiones, aún más de lo que usted propone, pero

discutamos cómo las va a pagar". Esto generaría
un debate no sólo necesario, sino interesantísimo
sobre impuestos y el mejor uso que les puede dar
el Estado.

Sí, suena muy loco. Arriesgado, sin duda. Pero,
como dice el buen Carlos, la oposición tiene que
aprender del maestro populista por excelencia.

Imagínense a los empresarios mexicanos tem
blando, los inversionistas internacionales ner
viosos, el dólar fortaleciéndose frente al peso, el
Banco Mundial, el FM1 y la OCDE advirtiendo de
los peligros de este ejercicio de populismo des
enfrenado, todo en medio de la campaña elec
toral. Una bella locura digna, por lo menos, de
imaginarse.

No creo que la oposición vaya a hacer una ma
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niobra tan delicada como arriesgada porque no tienen recur
sos políticos ni intelectuales para hacerlo. Ya vimos que Alito
Moreno y Marko Cortés están obsesionados en repartirse el
botín del poder, ponerlo por escrito, firmarlo y hasta publi
carlo. Difícil pensar que podrían armar la de Dios frente al
maestro de Palacio Nacional.

Pero, además, esta locura le caería como bomba al empre
sariado nacional. Ese tipo de cosas se las toleran al presidente
López Obrador, pero no a la oposición. Ya los veo quejándose
de la irresponsabilidad de los panistas y priistas, cuando se
quedan calladitos si la promesa populista viene de Palacio Na
cional. Y es que hay niveles. A unos los ven como empleados,
al otro, con miedo.

Gracias, querido Carlos, por poner en blanco y negro esta
locura. Me has animado a hacer lo propio. Por algo nos gusta
a los dos el póquer. Cali the bluff.

¿El Presidente
estaría listo

para aventarse
en el

despeñadero
con tal

de cumplir su
falsa propuesta
populista?
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AntiPedro
Lo que tienen en común tres comisiones, tres institutos, el
banco central y el Poder Judicial de la Federación de nuestro
país es que todos son, por definición, órganos autónomos y
que a todos los pretende desaparecer el Presidente, según
sus propias declaraciones. Sus argumentos son que merecen
ser desaparecidos por ser "facciosos, onerosos y antipopu
lares". Vale la pena analizar con cuidado sus palabras. Para
empezar, las instituciones se crean precisamente pensando
en que permanezcan incólumes en el tiempo, defendiendo
intereses generales, mientras van y vienen grupos política y
económicamente dominantes. Por lo tanto, lo faccioso seria
lo contrario, que el mismo gobierno vuelva a centralizar esas
funciones'porque se volvería, en muchos casos, juez y parte.
En la misma línea, se les ha dotado de autonomía para que
puedan incomodar y contravenir a esos grupos dominantes,
o sea que se les concibió justamente para ser onerosos, en
el sentido de ser molestos. Nuestro Presidente se refiere a
que son caros, pero nunca ha demostrado esa conclusión ni
podría, porque es relativa y para ello tendría que haber con
firmado que podemos obtener idéntica calidad de servicios
a un menor costo. Pero tampoco es lo que le importa, porque
ya aclaró que la administración federal absorbería la nómi
na completa de todos los burócratas de dichos organismos
autónomos. Por último, pareciera ser que lo que le incomo
da no es que sean órganos antipopulares, sino que no son
populistas, que es distinto. "Un órgano autónomo que no lo
eligió el pueblo tiene el mismo o más poder", ha dicho, "que
el Presidente electo por el pueblo".
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Lo antipopular, pero populista, es
concentrar el poder en el Ejecu
tivo. En cuanto a la pertinencia
de la medida. Ortega y Gasset
aportó un concepto muy útil en
su libro La rebelión de las masas
para explicar por qué declararse
antialgo (órganos autónomos, en
este caso) es un error: "El antipe
drista, en vez de colocarse des
pués de Pedro, se coloca antes y
retrotrae toda la película a la si
tuación pasada, al cabo de la cual
está inexorablemente la reapari
ción de Pedro". En otras palabras,
esos órganos que hoy pretende
desaparecer obtuvieron su au
tonomía, algunos desde el siglo
pasado, para que ningún gobier
no interfiriera con la política mo
netaria del país (Banxico, 1994) ni
en las elecciones (IFE, 1992/INE,
2014) ni afectara los intereses de los usuarios particulares
de recursos energéticos (CRE.1995). Al Poder Judicial de la
Federación siempre se le ha considerado autónomo, pero
fue hasta una reforma de 1995 cuando pudo comenzar a ser
un verdadero contrapeso para el gobierno. Ya en este siglo
se creó el Ifai, ahora Inai, en 2002, para obligar al gobierno a
publicar la información que solicita la ciudadanía, y en 2013
se declararon autónomas la Comisión Federal de Competen
cia Económica, el Instituto Federal de Telecomunicaciones
y se fortaleció la Comisión Nacional de Hidrocarburos, para
que pudieran combatir los monopolios en sus respectivas
áreas sin verse influenciados por los gobiernos en turno. En
resumen, hemos dotado a estas instituciones de autonomía
porque eso nos aporta ventajas; no por capricho espontáneo,
sino como respuesta a unas necesidades que volverán a sur
gir si regresamos a la situación pasada.

O
TESTARUDEZ

Las autoridades científicas de principios del siglo XIX se
negaban a aceptar la oviparidad del ornitorrinco, por lo que
la especie no se pudo estudiar de forma seria hasta que la
teoría de la evolución de Darwin (1859) fue aceptada como
mecanismo de variación de las especies, hasta principios
del siglo XX.

Los argumentos
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Rompen Zambrano
y Cházaro
Por si a alguien le preocupaba qué fue del diputado perre
dista Luis Xariel Espinosa Cházaro, ése que se promocio
naba como Cházaro Chilango para buscar la candidatura
aliancista a jefe de Gobierno de la CDMX, anda que ya no
lo calienta ni el sol... azteca.

El oriundo de Jalisco y criado en Querétaro armó gran
escándalo e incluso hizo equipo con el ahora expriista
Adrián Rubalcava en su intento de dejar fuera de la can
didatura de la alianza Va X la Ciudad al panista Santiago
Taboada.

Contra viento y marea, Cházaro Chilango se lanzó como
precandidato perredista a la elección interna del frente opo
sitor, en la que también participaban Rubalcava y Taboada.
Llenó la capital con espectaculares para promocionar sus

aspiraciones.
Aunque todos sabían que no tenía el menor chance de

ganar, consiguió el apoyo de su dirigente nacional, Jesús
Zambrano, para meterse a la negocia, sin importar la rup
tura partidista que generaría.

Su idea era inscribirse en la contienda por el gobierno,
pero, al final, bajarse a cambio de una candidatura al Se
nado de la República.

Eso ahondó la división interna en el sol azteca, al grado
de provocar la renuncia del diputado Víctor Hugo Lobo, el
principal activo del partido en la capital, lo que hace peli
grar incluso el registro de los amarillos en junio próximo.

Pero eso no importó a Luis Xariel, quien se dejó sedu
cir por Rubalcava. pues le aseguró que podían desplazara
Taboada; al final, el priista y el perredista fueron los des
plazados. Los dirigentes del PRI,
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del PAN y del PRD acordaron que
el candidato sería el alcalde de
Benito Juárez.
Por supuesto que Cházaro

Chilango se encabritó y su rela
ción al interior del sol azteca se

empezó a tensar, pero lo peor
para él estaba porvenir.
Se decidió que la diputa

ción federal que le había dado
la oportunidad de coordinar su
fracción desde 2021 pasaría a
manos del senador Miguel Angel
Mancera y que la senaduría del exjefe de Gobierno queda
ría en manos de Zambrano.

Además, que quien tomaría las decisiones de las alianzas
del partido sería Angel Ávila, que recién había sucedido
a Espinosa Cházaro en el Comité Organizador del Frente
Amplio por México.

O sea que, de golpe y porrazo, el queretano oriundo de
Jalisco se quedaría con las manos vacías, lo que hizo ex
plotar la bomba, pues no podía creer que, después de ser
uno de los principales activos financieros de Los Chuchos,
lo dejaban fuera.

Quienes presenciaron la discusión dicen que se escu
chaban fuerte y claro las mentadas de madre entre los dos,
y que la relación quedó rota. Que incluso eso originó tam
bién la reconciliación entre Zambrano y Chucho Ortega,
a quien habían congelado.
Haiga sido como haiga sido, al final el gánón fue

Zambrano, ése que, según Sandra Cuevas, siempre anda
borrachín. s.

CENTAVITOS

Concentrado en el dibujo del mapa electoral del país y con
la idea de posicionarse en busca de la presidencia nacional
del PAN, el diputado Jorge Romero delegó la responsa
bilidad política de la Ciudad de México a Taboada, en su
calidad de candidato aliancista en la capital. Aunque, en el
ámbito político, se sigue pensando que Taboada no da un
paso sin antes consultarlo con Romero, la realidad es que el
exalcalde de Benito Juárez tiene total autonomía para hacer
alianzas rumbo al 2 de junio. La queja constante de grupos
políticos y empresariales es que el candidato aliancista no
los recibe, pero ya no podrá pretextar que tiene que pedir lí

Quienes
presenciaron
la discusión

dicen que se
escuchaban fuerte
las mentadas
de madre.
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EN LA PUNTA DE LA LENGUA
De seguro que a usted también le ha pasado eso de que te
nemos algo "en la punta de la lengua"y no podemos sacarlo.
¿Por qué sucede?

R. Esto se debe a un bloqueo temporal de la competencia den
tro del cerebro. Palabras similares compiten por el acceso,
haciendo que la específica que necesitas sea elusiva. La re
lajación y el intento de diferentes pistas a menudo pueden
desbloquear el recuerdo deseado.
Esto es conocido como hacer malabares con la memoria entre
la de corto plazo contra la de largo plazo. Imagina tu cerebro
como un escritorio desordenado. La memoria a corto plazo
contiene información inmediata, como números de teléfono
actuales, pero el espacio es limitado. Al igual que tirar papeles
a un lado, las cosas menos cruciales se caen cuando las tareas
nuevas captan nuestra atención.
La memoria a largo plazo es como un archivador organiza
do. Las experiencias importantes se consolidan y almacenan
de manera eficiente, permitiendo un recuerdo detallado años
después. Sin embargo, este proceso no es instantáneo, así que
no esperes una claridad perfecta justo después de un evento.
Un punto importante a considerar es nuestro estado anímico,
en el que la depresión puede arrojar un filtro negativo sobre las
experiencias/haciendo que sea más difícil dejar ir los recuer
dos desagradables. El cerebro se fija en lo negativo, repitiendo
momentos dolorosos y amplificando su impacto emocional.
Busque apoyo si piensa que ésta puede ser la causa de este
recurrente problema.

APRENDIZAJE

Don Alfred, con gusto leo sus columnas de muchos temas y
recapacitando acerca del año pasado me atrevo a hacerle

una pregunta personal: ¿aprendió usted algo en este lapso?

R. No hay problema en plantearme preguntas personales, a
menos que sean demasiado íntimas (le comparto que nunca
he recibido una pregunta personal que sea demasiado perso
nal y privada).

Algo que sé y practico es que estoy absolutamente conven
cido de que nunca es demasiado tarde para el crecimiento
personal. La hermosa renovación y el progreso se desarrollan
a cada edad al abrazar la flexibilidad en lugar de resistir las
mareas de cambio de la vida. Cada nuevo desafío o deficiencia
superada nos enriquece; las empresas fallidas enseñan nuevas
lecciones. Trascendamos las versiones pasadas de nosotros
mismos a través de tramos de perspicacia y ráfagas de creci
miento. Con demasiada frecuencia, los hombres se aferran a
viejas perspectivas y patrones mucho más allá de su utilidad:
posibilidades de retraso en el crecimiento. Sin embargo, nue
vos pasajes de propósito y alegría se revelan abriendo nuestras
mentes a puntos de vista variados y cambios. Nunca debemos
vernos a nosotros mismos como productos terminados, sino
más bien como trabajos en progreso posicionados para la luz
de la sabiduría a cualquier edad.
Hace algunos pocos años "aquí a mi izquierda" y yo decidi
mos inscribirnos a clases presenciales de francés y acabamos
tomando seis semestres rodeados de estudiantes que podían
haber sido nuestros nietos. La experiencia de refrescar el fran
cés y convivir y aprender de los jóvenes estudiantes ha sido
fabulosa. Más recientemente, el año pasado, tomé un curso de
arte moderno y arte contemporáneo. Ahora sé la diferencia y
puedo compartir este conocimiento cuando visitamos museos
o platicamos de arte.
Ojalá esta explicación y mi experiencia le motiven a explorar
y aprovechar el regalo fugaz que es hoy.
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Los pesos perdidos
de la ministra

Lenia Batres es la adición más reciente en la alineación de la
Suprema Corte de justicia de la Nación. Llegó al cargo, hace
poco más de un mes, por designación directa del presidente
Andrés Manuel López Obrador cosa que sucedió por pri
mera vez en la historia, ante la falta de votos suficientes en el
Senado de la República para ratificar a alguna de las integrantes
de las dos temas enviadas a la Cámara alta por el mandatario
para sustituir al ministro Arturo Zaldívar

Hasta ahora la actuación de Batres se ha destacado más por
sus posturas políticas que por su participación en las sesiones
del máximo tribunal. Tomó protesta el 14 de diciembre pasado,
en un acto que contó con la presencia de conspicuos miembros
del oficialismo, quienes le prodigaron aplausos. En su discurso,
la nueva ministra acusó a sus compañeros de haber invadido
las facultades del Legislativo, así como de haber subordinado
a la Constitución.

Días después, se supo que 16 integrantes de su ponencia 
especialistas en distintas materias legales, quienes habían tra
bajado para Arturo Zaldívar. hoy integrante del equipo de la
aspirante presidencial Claudia Sheinbaum dejaron su puesto
en la Corte luego de que ella les exigió renunciar a prestaciones
laborales, como el seguro de gastos médicos, que el presidente
López Obrador ha tachado de abusivas.

Batres había pedido a la Corte que le rebajaran el sueldo,
para no ganar más que el Presidente de la República (en con
cordancia con el artículo 127 constitucional) y que la inscribie
ran en el ISSSTE. Sin embargo, el área de recursos humanos
del tribunal le respondió que dichas solicitudes no podían ser
cumplidas pues, primero, la Ley de Remuneraciones de los
Servidores Públicos no fija parámetros para determinar los
ingresos de funcionario alguno, incluyendo el Ejecutivo hay
que recordar que fue el propio López Obrador quien decidió
reducir sus percepciones y, con ello, éstas quedaron por deba
jo de las de los ministros y, segundo, porque inscribida en el
ISSSTE supondría duplicar la prestación que la Constitución le

otorga a ella y a sus compañeros en materia de retiro.
El fin de semana pasado, Batres presumió en su cuenta de

X de la que me tiene bloqueado, pese a que es ilegal que
un servidor público haga eso con un ciudadano que había
devuelto a la Tesofe la cantidad de 82 mil 963 pesos, cifra por
la que, según su dicho, su salario rebasa el del Ejecutivo. Aquí
debe haber un error, pues en su conferencia del 19 de octubre
pasado, López Obrador afirmó que los ministros de la Cor
te perciben "700 mil pesos mensuales" (sin especificar si son
brutos o netos ni si se incluyen prestaciones o no). Esa vez, al
hacer un comentario sobre las protestas que había provocado
entre los trabajadores del Poder judicial la extinción de los fi
deicomisos de ese órgano, López Obrador dijo lo siguiente:
"El ajuste es arriba es que los ministros, magistrados, jueces,
ganan mucho y viven colmados de atenciones, de privilegios, y
es insultante lo que están ganando los ministros, alrededor de
700 mil pesos mensuales, ¡700 mil pesos mensuales!".

Junto con la información de la devolución del dinero, Batres
compartió un documento en el que dice que recibió, vía trans
ferencia bancaria la cantidad de 103 mil 473.79 pesos, corres
pondiente al monto de la quincena del 1 al 15 de enero. Allí
mismo agrega que, de acuerdo con el Presupuesto de Egresos
de la Federación, la remuneración quincenal del Presidente de
la República es de 83 mil 008.91 pesos. Así que una de dos: o el
Presidente no ha dicho la verdad respecto de los ingresos de los
ministros de la Corte; o bien, Batres haría perdediza una canti
dad que en el mejor de los casos es del triple de lo que está de
volviendo correspondiente a sus ingresos del primer mes de su
gestión. Y es que multiplicando por dos el monto de la quincena
que Batres dijo haber recibido, se llega a la cantidad de 206
mil 947.58 pesos, menos de la tercera parte de los 700 mil de
los que ha hablado López Obrador. En otras palabras, ante los
papeles mostrados por Batres. el mandatario debiera reconocer
que se equivocó al hablar de las percepciones de los ministros,
o ella tendría que apoquinar una lanita adicional. Sin embargo,
lo más probable es que no suceda ninguna de las dos cosas.
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Adiós, querido Chuy
Hay días en que la mente no pregunta: está donde debe
estar.

Es el caso.

En lo remoto aparece Chuy. Fácil de pronunciar para un
crío menor, Chuy era omnipresente. Por allá, por acá, con
sus amigos, enormes para mí. ¿De dónde salió ese Chuy
tan popular en el Noroeste? No lo sé. Al llegar a la adoles
cencia, repeló: Jesús. Pero todavía circulan los que recuer
dan(amos) a... Chuy. Mirada inquieta que no paraba. No
conocimos abuelos, los cuatro morirían poco después del
matrimonio de mis padres. Aunque a él sí lo cargaron los
paternos. Después vendría algo desconcertante, ¿qué nos
preguntaban los maestros en la schule (Colegio Alemán),
tu hermano se llama Jesús Federico y tú Federico Jesús?
Tenía una explicación. A mi padre le dijeron de niño El Es
pantamuertos, de tantos hermanos previos que se perdie
ron. Y mi madre también lloraba a Mireya, que ya era la II,
murió de difteria. Entonces Gloria, mi madre, inventó la
fórmula segura: para que los dos abuelos perduren, los dos
llevarán los dos nombres. Confusión sistémica: ¡J. F. llegó a
hacer un retiro bancario de la cuenta de F. J.!

Llegó la etapa ranchera, bromas incluidas. Un gran cuar
to con seis camas se prestaba a todo. Una rana en la cama
de Pepe Pliego, su amigo de siempre, que alucinaba cual
quier bicho. Un becerro en la cabecera de Raúl Millares,
justo al amanecer. O, simplemente, ser abandonado en el
campo a kilómetros de distancia. Bromas de niños. Mi ma
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dre quejándose de la barbaridad
de... "los niños". Tendría nietas,
eso la compensaría. Pepe Lamas
desollando una víbora de casca

bel, con ayuda de nosotros, pues
se seguía retorciendo ya muerta.
Iba por la piel. Mi madre absor
ta. El águila durante las noches y
madrugadas sobre el brazo con
un guante de carnaza, el capu
chón era retirado poco a poco.
Trocitos de carne para lograr su
amistad. Por las noches Simón
and Garfunkel retumbando en el
cuartote, con Bridge over trou
bled water. O Jesús intentando
matar una coralillo con un ma
chete de adorno. Eso está en la
memoria.

Jesús, siempre con las mejo
res calificaciones, estudiaría eco
nomía en el ITAM, derecho en la
UNAM. Argumentaría con mi pa
dre sobre estrategias económicas. Esa generación traía en
mente ideas nuevas, rendimientos decrecientes, costos y
ventajas comparativos, etcétera. Espantaron fantasmas.
De allí al MIT, muy joven, ¿23 años? Se toparía con Pedro
Aspe y una tropa de avanzada en busca de una formación
diferente. Cinco años después, al Banco de México, de allí
a Hacienda, a hacer carrera pública. Muchos le decían que
se fuera al sector privado. Mejor sueldo, era la razón. En
Hacienda le tocaron, con Silva Herzog como secretario y
Suárez Dávila como subsecretario, las peores tormentas
financieras. Hizo callo. Decidió: servicio público, la tra
yectoria del padre no lo inhibió. Banobras, la Secretaría de
Energía, la Embajada en Estados Unidos, Pemex y otros.
Notable su despliegue como diplomático pues, sin tener la
menor experiencia, su carácter sociable y visión conciliado
ra le inyectaron frescura a su actividad. Infinidad de visitas
a los consulados. Logró buenas relaciones en Washington.
A eso fue. Lo gozó. De regreso, a la cátedra, la consultoría.

Errores graves, uno: haberme encomendado la educa
ción religiosa de su primogénita. ¡Pero a quién se le ocu
rre! Yo no pasé de la Santísima Trinidad, nunca le entendí,
¿tres personas en una? Mi desesperada mentora fracasó.
Cenábamos solos de vez en vez en La Cava. Le gustaba
el buen vino y era exigente, pero amable con los mese
ros. La conversación versaba siempre sobre la res publica:
los problemas evidentes y los... no tanto. Un amigo suyo lo
describió con genialidad: "siempre anda con una nubecita
de lluvia arriba". Era cierto, buscaba tormentas potenciales.
Hacía bien.

Una relación de vida con su gran compañera, tres hijos
formados, cuatro nietos y... muuuchos amigos. Por cierto,
además de ser un gran profesionista, también podía ser el
alma de la fiesta.

Adiós, querido jesús.

lesús, siempre
con las mejores
calificaciones,
estudiaría
economía en

el ITAM, derecho
en la UNAM.

Argumentaría
con mi padre
sobre estrategias
económicas.

Esa generación
traía en mente

ideas nuevas.

Fecha: 23/01/2024

Página: 6

Area cm2: 327

2 / 2

Columnas Políticas

Sextante / Federico Reyes Heroles

Federico Reyes Heroles

Costo: 23,252

Página 56 de 197 Índice



Diputados de la '4T' no votarán
como "autómatas"... dicen
Los diputados federales de la autollamada '4T andarán "distraídos",
pero no son "autómatas" ni se puede decir que van a aprobar la
iniciativa presidencial de desaparecer todos los órganos autónomos.
Así se refirió el presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales
de la Cámara de Diputados, Juan Ramiro Robledo, de Morena, al
deslizar en los pasillos de San Lázaro que "no se puede decir que se va
a aprobar o no, porque sencillamente no se conoce aún la propuesta".
Insistió en que no se sabe bien a bien lo que contendrá, porque hay
órganos, como el INE, el Banco de México o el INEGI, "que ni pensar
siquiera que se les desaparezca". Ya veremos.

Todos los recursos van para
las campañas
En la Cámara de Diputados, los partidos ya ni disimulan. Nos cuentan
que, "como todo el recurso va para las campañas", coincidentemente
todas sus reuniones plenarias previas al arranque de su último
periodo ordinario de sesiones, del 1 de febrero al 30 de abril se reali
zarán en la Ciudad de México. "Ahora no habrá playas, lugares turís
ticos ni nada", aseguran. En PAN, PRI, PRD y Morena anticiparon que
se quedarán en las sedes nacionales de sus partidos y en el Palacio de
San Lázaro para plantear y definir, a finales de este mes, sus respecti
vas agendas legislativas finales de la actual 65a Legislatura.

A explicar las pifias de la FGR
Luego de concluir una gira por el Bajío, el presidente López Obrador
se reunió con las autoridades involucradas en el caso Ayotzinapa,
ante la decisión de que los militares detenidos por el mismo sigan su
proceso en libertad. Sin embargo, no quiso hablar de ese tema en la
rueda de prensa. "Mañana, mañana hablamos de eso..dijo. Sería
bueno que invitara a Palacio Nacional al fiscal Alejandro Gertz,
para que explique el asunto.
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Samuel y la falta de conciencia
al conducir
Que alguien le avise al gobernador de Nuevo León, Samuel García,
que es ilegal (y peligroso) usar el celular cuando va manejando. Lo
peor es que lo saca para hacer videos y subirlos a Instagram, con los
que sólito se echa de cabeza. Si ni él cumple con el reglamento de
tránsito, ¿cómo le puede pedir a los ciudadanos que sí lo hagan?

Taddei, a postear
Después de 10 meses de estar en el cargo, Guadalupe Taddei, presi
denta del INE, por fin abrió su cuenta de X. A ver si desde esta trin
chera pone un poco de sabor a la contienda electoral o se mantiene
haciendo mutis, incluso ante amagos de desaparecer los organismos
autónomos como el que representa.

¿De los errores se aprende?
La candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, mos
tró sus habilidades para escalar. En su pódcast, la exjefa de Gobierno
mostró cómo escaló hasta la cima de 10 metros de altura en la Utopía
Tezonüi, en Iztapalapa. Mientras escalaba junto a Nancy Tapia,
química y madre de familia, recogieron preguntas. Al responderlas,
admitió que "siempre hay errores que uno cometió, pero te ayuda".

Waldo vs. Colosio por el Senado
Reñida pinta en Nuevo León la competencia por el Senado, y es
que todo indica que la disputa será entre el legislador local Waldo
Fernández y el emecista Luis Donaldo Colosio, pues, si bien es
cierto que para el segundo pesa el nombre de su padre y que sea su
partido el que gobierne el estado, el primero tiene un capital político
que incluye el respaldo de las bases guindas y de la abanderada presi
dencial morenista. Nos hacen ver quienes saben que, en los ciudada
nos, ha quedado claro que Waldo es la carta con la que Morena jugará
el todo por el todo. De ser así, todo indica que el juego será entre los
dos, pero en un ambiente político nacional que favorece al morenista.
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Elección de junio: Estado o narcoEstado
No nos engañemos: México

va camino a convertirse en
un narcoEstado.

¿Eso es lo que deseamos?
Entregar definitivamente el

país a los grupos criminales o
someterlos y reconquistar la paz,
es decisión nuestra y la tomaremos
el 2 de junio.

Ya no es necesario que lo diga el
jefe del Comando Norte del Ejér
cito de Estados Unidos, general
Glen VanHerck (hace tres años
informó al Congreso de su país
que el gobierno mexicano no tema
control sobre un tercio del territo
rio, donde mandan los cárteles).

Tres años después se ha perdido
mucho más que eso. Hay territo
rios donde gobierna el narco, otros
donde cogobierna con las autori
dades, y zonas blancas en que sólo
hay comercio ilegal.

Un informe del prestigioso Ins
tituto Baker de la Universidad de
Rice, en Houston, lo plantea así:

"Esto se debe en gran medida
a que el partido del Presidente,
Morena, espera que el crimen or
ganizado opere a su favor durante
las elecciones de 2024. Como re
sultado, habrá muy pocos avances
en lo que respecta a un marco para
la gestión conjunta de las cuestio
nes fronterizas".

No vayamos hasta Houston.
La semana pasada un grupo de

mujeres indígenas del norte del
estado de Jalisco leyó un comuni
cado en que solicitan de manera
respetuosa al líder del CJNG,
Nemesio Oseguera (elMencho),
que cambie al jefe de plaza por sus

excesos: cobro de derecho de piso,
extorsión, crímenes, desaparicio
nes, retenes, una cuota mensual
a ganaderos, comerciantes y
alcaldes.

Dice el texto dirigido al Mencho:
"Estamos cansadas de tantos

atropellos que hemos padecido en
nuestra región, por cobro de piso,
extorsión, asesinatos injustifica
dos, desaparecidos, todo lo contra
rio de los principios del CJNG, que
usted comanda".

Las mujeres del norte del
estado no se dirigen a la Guar
dia Nacional, ni al Ejército ni al
Presidente, que son los que tienen

la responsabilidad de combatir la
delincuencia organizada y preser
var la soberanía nacional.

Le escriben al que de verdad
manda, el jefe del cártel: elMen
cho.

Acusan al jefe de plaza, el Rojo,
de "asesinatos injustificados". Es
decir, asumen que el cártel tiene
derecho a asesinar cuando se
justifique.

Y reconocen al CJNG como una

organización "con principios".
Madres buscadoras de desapa

recidos en Tamaulipas solicitaron
a cárteles de Tamaulipas que les
permitan "excavar en La Bartolina,
un campo de exterminio junto al
mar, del que extrajeron 500 kilos
de restos óseos calcinados", indica
la nota de Pablo Ferri, de El País.

Piden "que nos den permiso
para encontrar a nuestros desapa
recidos. No queremos justicia, lo
único que queremos es encontrar
los y darles sepultura".

El Cártel del Norte publicó un
video en el que integrantes del
grupo, uniformados y armados
con ametralladoras ligeras y
fusiles Barret, aceptaron la tregua
solicitada por las madres, a fin de
"lograr el bienestar del país".

Hasta la fecha enero de este

año, apunta Ferri, las madres
buscadoras han pedido a nueve
cárteles que las dejen trabajar y
cese la violencia contra ellas.

Ceci Flores, líder de madres
buscadoras de Sonora, dijo a la
periodista Almudena Barragán,
también de El País, en junio del
año pasado:
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"Lo que pedimos es que
cuando los maten, los dejen en un
lugar visible donde los podamos
encontrar... En Ciudad Obregón,
el día de antier, dejaron a unas
personas muertas ahí tiradas, así
que creemos que es una respuesta
a la petición que hacemos".

¿Y el Estado?
¿Y el Presidente?
En Chiapas los indígenas

tzotziles y tzeltales sufren la leva,
es decir, reclutamiento forzoso
de los cárteles de Sinaloa y Jalisco
Nueva Generación para la guerra
que sostienen por el control de
la frontera sur del país. Luchan
por territorios estratégicos para
el tráfico de migrantes, armas y
drogas.

La semana pasada, el re
portero David Saúl Vela, de El
Financiero, detalló cómo ha
crecido la violencia en Guerrero,
entidad emblemática de asocia
ción delictiva entre criminales y
autoridades. Escribió:

Reportes del gobierno federal
advierten que son alrededor de
20 grupos criminales los que se
asientan en Guerrero y señalan a
La Familia Michoacana y al Cártel
Jalisco Nueva Generación como

los principales responsables de la
violencia en la entidad.

En Iguala operan los grupos
LosArdillos, liderado por Celso
Jiménez Ortega, la Vela; Los Rojos
y/o Los Jefes, de Cándido Nava
Millán, el Japo; Los Tlacos, que en
cabezó el detenido Comandante

80, y Guerreros Unidos.
Acapulco lo disputa el Cártel

Independiente de Acapulco {CIDA),
que dirigió el detenido Félix
Alejandro M. A., el Correcaminos,
y al día de hoy lo lideran Marco
Antonio R. J., el Panadero, y Óscar
A. O.

Esa organización pelea la plaza
con Los Rusos (cuyo origen está
en el Cártel de los Beltrán Leyva),
dirigido por Carlos Alberto N. S.,
el Ruso.

Por la disputa de Acapulco
entró la facción de La Familia Mi
choacana que comandan los her
manos Jhonny y Alfredo Hurtado,
el Pescado y la Fresa, respectiva
mente, que antes se concentraban
sólo en Tierra Caliente.

En Guerrero también se ha

identificado la presencia de orga
nizaciones como Los Capuchinos,
Los Virus, el Cártel de la Sierra, Los
Viagras, Los Caballeros Templa
rios, el Cártel del Sur, Los Gil, Los
Dumbo, Los Treinteños, Los Arreóla,
Los Marín.

Hasta ahí dejamos la nota de
David Vela.

¿Y cómo anda el resto del país?
Colima, Nayarit, Michoacán,
Guanajuato, Sinaloa, Zacatecas,
Chihuahua, Estado de México,
Baja California...

Un par de años más de benevo
lencia gubernamental a los grupos
criminales y perdemos el país.

Hay una candidata presidencial
que dice que en México la gente
está más feliz que nunca y ofrece
continuidad.

La otra postula el fin de la im
punidad y de los abrazos para los
criminales.

El Presidente lo niega todo.
Así es que en junio votaremos

por tener un Estado de derecho o
por tener un narcoEstado.
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Organismos autónomos: Pilares
de la vida democrática

"He sido testigo de las arduas
batallas que ha librado el INAI,
que sabe cumplir su misión, que

es una gran misión política y ética
en el seno de una sociedad crítica,

aveces dividida."
Dr. Sergio García Ramírez.
Seminario Internacional de

Justicia Constitucional y Parla
mento Abierto, INAI, 2020

A la memoria del Dr. Sergio
García Ramírez. Hombre íntegro,

generoso y congruente. Amigo
entrañable y admirado desde hace

muchos años. Lo recordaremos
siempre.

a democracia atraviesa un
momento histórico. En unaL
coyuntura que reconfigu

rará la vida política de nuestro
país, junto a una narrativa que
cuestiona el trabajo y la eficacia
de los organismos autónomos,
es importante resaltar su valor
y contribuciones para la vida
social y democrática.

Estos organismos no son una
dádiva, sino el producto de la
democratización de nuestro

sistema y la especialización

de las labores públicas. Por un
lado, su creación ha generado la
actualización del presidencia
lismo e impulsado un cambio en
la relación entre autoridades y
sociedad. Por otro, su existen
cia ha permitido que el Estado
brinde respuestas a las deman
das sociales para garantizar el
ejercicio pleno de derechos fun
damentales de manera imparcial
e independiente.

Su reconocimiento ha sido

importante para el desarrollo del
Estado y el ejercicio del poder
público. En perspectiva juris
prudencial, la Suprema Corte de
Justicia de la Nación remarca la
singularidad de los órganos au
tónomos, pues no están sujetos
a los depositarios tradicionales.
Su fin, de acuerdo con el Alto
Tribunal, es obtener una mayor
especialización, agilización, con
trol y transparencia para atender
demandas sociales.

Su fuente de legitimidad,
nuestra Carta Magna, reco
noce su existencia, estructura y
funciones; lo que los convierte,
por naturaleza, en medios de
defensa ante abusos y arbitrarie
dades de instituciones públicas.

Sus funciones, si bien, en
ocasiones, pueden resultar
incómodas al poder, contribuyen
a la rendición de cuentas y al
correcto funcionamiento de los
sistemas políticos, coadyuvando
al orden social. Lo que reafirma
su misión principal que radica
en atender necesidades torales
tanto del Estado como de la
sociedad en general, teniendo
cuatro criterios que los definen:
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1) Estar establecidos y con
figurados directamente en la
Constitución.

2) Mantener con los otros
órganos del Estado relaciones de
coordinación.

3) Contar con autonomía
e independencia funcional y
financiera, y

4) Atender eficazmente fun
ciones coyunturales del Estado
en beneficio de la sociedad.

Sus aportes a la vida demo
crática, entre otras, radican en
la promoción de la participación
ciudadana, que se materializa
desde su integración, en los pro
cesos de designación de quienes
desempeñan estos encargos y en
las posibles funciones de colabo
ración entre distintos agentes de
interés, tanto gubernamentales
como de la sociedad civil. Una
parte esencial en la definición de
su actuación y pertinencia, pues
mayor incidencia ciudadana
puede traducirse en un mejor
desempeño de las tareas que a
cada organismo le correspon

den, particularmente, por el
conocimiento especializado que
demandan.

En un sistema de pesos y con
trapesos, el equilibrio, control y
vigilancia de los poderes públi
cos se convierten en elementos
sustanciales, lo que detona una
mejor arquitectura constitucio
nal y optimiza el funcionamiento
del régimen de gobierno al
promover la construcción de una
gobernabilidad más eficiente y
abierta. En lograr ese objetivo es
innegable su impacto positivo.

Por todo lo anterior, estoy
convencida de que la democracia
se fortalece con organismos au
tónomos, independientes y téc
nicos, por lo que, como sociedad,
es importante que defendamos
su existencia, para que, como
lo señaló el Dr. García Ramírez:
"los organismos autónomos
mantengan esa prestancia al
servicio de la democracia y de
la sociedad democrática, y, con
ello, preservar los derechos fun
damentales de los mexicanos".

"Estos organismos no son una dádiva,
sino el producto de la democratización
de nuestro sistema"

"Sus aportes a la vida democrática,
entre otras, radican en la promoción
de la participación ciudadanu"
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Ron DeSantis, gobernador
en funciones en Florida y
hasta el sábado aspirante

presidencial republicano, anun
ció su retiro de la competencia.

El fracaso, el lunes pasado en
Iowa obtuvo el segundo puesto
detrás de Trump, y sus bajas
expectativas en New Hampshire
el día de hoy, lo condujeron a
retirarse de la contienda.

En los hechos, su renuncia
fortalece a Trump, puesto que
la única rival con ciertas posibi
lidades de arrancarle una o dos
victorias es Nikki Haley, quien
hoy medirá en la primaria de
New Hampshire su verdadera
fuerza.

Es en este estado donde
concentra el mayor número de
simpatizantes. Si en alguna de las
citas para seleccionar candidato
Haley tiene posibilidades reales,
es justamente el día de hoy.

El gobernador de Florida debe
haber hecho los mismos cálculos

y prefirió evitar una vergonzosa
derrota, frente a encuestas y
predicciones desfavorables.

Al anunciar su renuncia a
la candidatura republicana, en vi
deo difundido en redes, DeSantis
manifiesto su apoyo a Trump.

Pareciera que DeSantis quiere
hacer una apuesta por la vicepre
sidencia de Trump en el futuro.
No hay compañero de fórmula
aún, y no lo habrá hasta la con
vención o unos días antes en

DeSantis, a su casa

que el partido designe formal
mente a su candidato.

Al hacerse a un lado Ron DeS
antis a tan temprana etapa en la
contienda apenas la segunda
cita, afianza los respaldos y
simpatías que en el Partido Repu
blicano pudiera tener, y segundo,
respalda al candidato preferido
en las encuestas y entre los votan
tes de su partido: Donald Trump.

DeSantis tuvo una precam

paña errática, con declaraciones
desbordadas por momentos y
extraviadas las más de las veces.
Carece de solidez, de la estabili
dad política de una carrera con
más experiencia. Ante las mu
chas voces y debates en redes que
criticaban las locuras de Trump
y sus declaraciones, DeSantis,
tristemente, no supo colocarse
para capitalizar ese descontento
en torno al aspirante preferido.

Es joven, trendrá seguramente
posibilidades en el futuro, si
considera volver a postularse en
2028.

La contienda hoy presenta
desafíos clave para los votantes.
Aquellos descontentos con el ré
cord criminal de Donald Trump,
su involucramiento con una serie
de conductas ilícitas y con delitos
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tipificados, buscan distanciarse
de una creciente corriente repu
blicana a su favor.

Votantes para quienes resulta
incómodo, e incluso inaceptable,
votar por un individuo que co
metió tantos delitos en el pasado
hoy simplemente cierran los ojos
ante esos hechos, voltean la cara
y prefieren ignorar o desestimar
las acusaciones.

El día de ayer un tribunal
en Massachussets rechazó las
peticiones para que Trump no
estuviera en la boleta electoral
de 2024, bajo la violación de la
Decimocuarta Enmienda de la
Constitución de Estados Unidos,
que señala inelegible a cualquier
persona involucrada en un acto
de insurrección.

Como los trágicos eventos
del 6 de enero de 2021, cuando
cientos de furiosos simpatizantes
de Trump atacaron el Capitolio
en Washington y pretendieron
impedir la calificación electoral
que reconoció la victoria de Joe
Biden, no han podido ser ligados
a la autoría intelectual y ope
rativa del entones presidente,
muchos jueces y magistrados
de tendencia conservadora, es
importante subrayar afirman
que no hay pruebas suficientes
para bloquear su participación en
las elecciones presidenciales de
2024.

Si Nikki Haley no imprime
una sonora derrota hoy a Donald

Trump en las primarias de New
Hampshire, podríamos prácti
camente afirmaraunque faltan
más de cinco meses que el
expresidente se convertiría, por
tercera ocasión, en candidato
presidencial republicano.

Hay dos avenidas ambas
judiciales que pudieran impedir
su candidatura: la primera es
que los otros estados Colorado
y Maine que han propuesto
bloquear su nombre en la boleta
presidencial por la misma
enmienda constitucional y el
tema de la insurrección, ganasen
el recurso de apelación ante la
Corte Suprema y les concedan
esa potestad. Este precendente
podría impulsar a otros estados a
seguir esta ruta.

Aunque después del fallo ayer
en Massachussets, se ve impro
bable.

La última vía legal para impe
dir su candidatura sería que algu
nos de los fallos en los juicios que
enfrenta ofrecieran suficiente
sustento jurídico para declararlo
inelegible por conducta criminal,
ilegal, por violaciones a la Consti
tución de Estados Unidos.

Lamentablemente, esa
interpretación estará en manos
de jueces y magistrados, buena
parte de los cuales es de forma
ción conservadora y, por ende,
simpatizantes de Trump.

Hoy esperaremos los resulta
dos de New Hampshire.
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Dictaduras y oligarquías

Los mexicanos hemos

luchado, a lo largo de la
historia, para definir qué

país deseamos tener. Primero
concebimos un país indepen
diente y decidimos no continuar
sujetos al yugo de una monar
quía. Después, tras el sufrimiento
de guerras intestinas, decidimos
ser gobernados por una Repú
blica, con la condición básica de
la división de poderes. El siglo
pasado murieron más de 3 millo
nes de mexicanos para poner fin
a una dictadura de tres décadas,
un levantamiento que terminó de
inmediato, pero que se convirtió
en una lucha que perduró más de
diez años en una riña insensata

por el poder. El México del que
hoy gozamos es el producto de
una lucha permanente de clases,
en el que un derecho básico, a
lo largo del tiempo, siempre ha
prevalecido: el de la libertad.

El presidente de la República
anunció la semana pasada que
enviará iniciativas de reformas a

la Constitución con el propósito
de desaparecer a la gran mayoría
de los órganos constitucionales
autónomos, y para incidir en la
forma en que se designa a los
jueces y ministros que integran el
Poder Judicial de la Federación.
La iniciativa, de concretarse, no
tiene memoria.

Todos y cada uno de los órga

nos constitucionales autónomos
que existen en nuestro país,
encuentran su génesis en una
prolongada lucha de la oposición
para despolitizar órganos de los
que depende la funcionalidad de
los frenos y contrapesos contra el
ejercicio desmedido de fuerza, en
que no en pocas veces incurre el
Poder Ejecutivo de la Unión. No
solamente el INE, sino que todos
los OCA en su conjunto, arrojan
como resultado un México más
democrático.

No es preocupante que las ini
ciativas, de llegarse a presentar,
vayan a prosperar: el presidente
y su partido carecerían de los
votos suficientes para aprobarlas
en el Congreso y las legislaturas
de los estados. La iniciativa se
insertaría en la agenda política
para conceder al ocupante de
Palacio Nacional un discurso que
lo facultará a hablar durante la
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campaña electoral. Un artilugio
para eludir las restricciones que
a él impone la legislación en esa
materia, durante la época de
campañas y elecciones.

Sí, debe llamarnos la aten
ción la visión de país que dichas
iniciativas podrían plantear. Si
debemos analizar, con cuidado,
la contradicción en el discurso

y el retroceso tan grave que esa
visión de país —la que plasman
esas supuestas iniciativas del pre
sidente—, llevaría implícito en
perjuicio de todos los mexicanos.

Habiéndose construido una

democracia a lo largo de los últi
mos cuarenta años, las iniciativas
anunciadas se conducen a men

guar el proceso y producir una
aglutinación de poder, otra vez, a
favor de una sola persona.

¿Tiene algo de malo que el po
der se ejerza hegemónicamente
por una persona o un partido?

La República Popular China,
por mandato expreso contenido
en su propio texto constitucional,
es un estado socialista gober
nado por una dictadura de la
clase obrera y campesina. Su
sistema socialista es su forma bá

sica de vida y cualquier corriente
de oposición a dicho sistema se
encuentra constitucionalmente
prohibida.

En 2021, el Producto Interno
Bruto de la República Popular
China, una dictadura constitu
cional, fue de 17.7 billones de
dólares, convirtiéndola desde
entonces en el motor que impulsa
el verdadero crecimiento global.

Una dictadura socialista, vista
desde una perspectiva económica
equiparada a China, quizá podría
hasta asegurarse que es buena.

El problema de las dictaduras
es que éstas se agotan. Ninguna
sociedad libre puede trascender
sometida a una dictadura. Por

que las dictaduras no funcionan
como en China, en donde ahora
sí se reconoce la propiedad pri
vada. Las dictaduras de izquierda
acaban por reflejar los deseos
y caprichos de su dictador y el
grupo en el poder: la oligarquía
socialista.

La comparativa China no
puede hacerse aisladamente. La
Constitución de la República de
Cuba establece expresamente
que es un Estado de Derecho y
Justicia Social; y que la defensa
de la Patria socialista es el más

grande honor y deber supremo
de cada cubano.

A pesar de ser "democrática",
la fuerza política dirigente de la
sociedad y el Estado, reside en
forma exclusiva en el Partido
Comunista de Cuba, único,
martiano, fidelista, marxistay
leninista, vanguardia organizada
de la nación cubana (un país
anclado en la figura de sus fun
dadores. Un país que no concibe
la posibilidad de que la libertad y
deliberación de las ideas, y la vo
luntad popular que las conduzca,
los pueda superar).

La dictadura de partido en
Cuba, produce una economía
de aproximadamente 94 mil
millones de dólares en 2020, con
un ingreso anual per cápita de
alrededor de 8 mil 400 dólares
para cada uno de los poco más
de 11 millones de cubanos que
habitan la isla.

El problema de las dictaduras
se encuentra en la personalidad
del dictador que las dirige. Se
ubica también en las caracte

rísticas propias de la oligarquía
que lo acompaña. El problema
de las dictaduras es que socavan
libertades y asesinan ilusiones.
El problema de las dictaduras es
que no hay forma de terminar
con ellas más que a través de las
armas. Debemos tener memoria

y curiosidad por leer los libros de
historia, porque de dictaduras
y oligarquías tenemos muchas
páginas escritas.
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El oficialismo alcanza
15 millones de votos

Claudia Sheinbaum debe
ría ser muy precavida con
las promesas de votos que

le ofrecen todos aquellos que
hacen de la lambisconería su
modus vivendi, al bajarle las es
trellas con prometer 35 millones
de votos para encumbrarla como
presidenta de México, como ha
sido el caso del dirigente nacio
nal de Morena, Mario Delgado.

De este tamaño es la desfa
chatez y el cinismo del exsecre
tario de Finanzas de Marcelo
Ebrard, cuando este era jefe de
Gobierno de la CMDX. Bien,
señala el dicho de que prome
ter no empobrece, pero de eso
a mentirle flagrantemente a
su candidata es ser un sinver
güenza.
Para empezar, diremos que el

abstencionismo será el enemigo
a vencer en los comicios de
junio, toda vez que los porcen
tajes de este fenómeno andan
en rangos del 40 por ciento del
padrón electoral.

Paralelo a ello, diremos que a
menor abstencionismo, aumen
tan las posibilidades de que
gane Xóchitl Gálvez la elección
presidencial y no al contrario,
ya que si se vuelca la ciudadanía
en las urnas sería para impedir
que siga gobernando el autolla
mado gobierno de la 4T.

Entonces la lógica de Del
gado es contradictoria porque
no hay forma de que, incluso,
rebasen, el umbral impuesto por
AMLO, que fue de 30 millones
de votos y si hay una votación
copiosa, pues debería de pre
ocuparse porque la derrota es

inminente, tal como también
ocurrió cuando Vicente Fox
ganó la Presidencia.

Una cosa es el voto duro del
oficialismo, que anda en rangos
de 15 millones votos, y otra muy
diferente es que los mexica
nos en edad de votar acudan a
apoyarlos, ni es posible y menos
previsible.
Vamos por partes, en 2018

AMLO tuvo 30 millones 113
mil 483 votos, el 53.2% de la
votación nominal. Esta cifra de
suyo es difícil de volver a ocu
rrir, en virtud de las condiciones
excepcionales que se dieron ese
año no se volverán a presentar,
como el caso de un ánimo re
vanchista entre la población por
sacar al PRI del poder y de im
pedir de que el PAN volviera a
gobernar y de la gran esperanza
que representó el tabasqueño en
la alternancia el poder.

En las anteriores dos elec
ciones (2006 y 2012) en las que
perdió López Obrador, tuvo
alrededor de la mitad de votos
en cada una de ellas, es decir, 15
millones.
En la revocación de mandato

y en las elecciones intermedias,
volvió a presentar esos núme
ros, no más.
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En estos momentos si usted
se cuestiona sobre cuáles
podrían ser los motivos para
que el oficialismo rebase ese
número de votos, no existe una
razón suficiente para llegar,
siquiera los 20 millones, así que
mucho menos los ya célebres 35
millones de votos que irrespon
sablemente ha prometido Mario
Delgado.

Por eso decimos que es un
error alentar el triunfalismo y
la soberbia por las alegres cifras
que prometen y que en realidad
son enemigos del obradorato.

En 2018 había 89.3 millones
de mexicanos en la lista nomi
nal del IFE, de ellos fueron a vo
tar 56.6 millones y no acudieron
36.6 millones.

Para el próximo domingo
2 de junio habrá cerca de 98
millones de personas inscritos
en la lista nominal.

Si acudiera a las urnas el
próximo 2 de junio, un porcen
taje similar al de 2018, es decir,
63.4%, estaríamos hablando de
62 millones de votantes.

Como cita Roberto Vizcaíno
en su columna de Diario Imagen
que dirige el periodista José
Luis Montañez, si ocurre un
"milagro" del oficialismo, en

el mejor de los casos, tendrán
25 millones de votos y con ese
rango de votación se estaría
comprometiendo su triunfo en
la elección.
Por esta razón, en lugar de

andar prometiendo las perlas
de la virgen, deberían aplicarse
en presentar mejores resultados
en eso que se llama gobernar y
no en andar en campaña todo el
tiempo.

O usted cree, estimado
lector, que los familiares de los
fallecidos por la negligencia
criminal en la gestión de la pan
demia de Covid19 van a apoyar
a Morena, o los afectados por el
desabasto de medicamentos o,
más aún, los miles de desplaza
dos por la violencia o los deudos
de los familiares de los más de
170 mil homicidios que van en
este sexenio, se volcarán en
las urnas para apoyar al actual
régimen.
Y el sueño guajiro de lograr la

mayoría calificada en el Con
greso, es una verdadera "ma
fufada", ya que para que ello
ocurriera tendrían que ganar la
elección en todos los estados y
ello, para decirlo suavecito, es
imposible y es un argumento
engañabobos.
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La vivienda en México,
segunda parte

Todas y todos lo hemos
visto: la crisis de vivienda
que atraviesa nuestro país

es compleja. Como tal, tiene que
ser analizada y abordada desde
diferentes aristas; no solo se
limita a los millones de perso
nas que viven en asentamientos
irregulares o el alza de precios en
las rentas y costo de las propieda
des, otro aspecto que se suma a
esta problemática es la cantidad
de hogares en situación de rezago
habitacional o hacinamiento.

Se considera hacinamiento
cuando más de dos personas
habitan un mismo espacio
destinado para dormir. Para el
estudio de la Comisión Nacional
de Vivienda (Conavi), Rezago
habitacional 2020: Encuesta Na
cional de Ingresos y Gastos de los

Hogares, el 26.6% de la población
de nuestro país experimenta
esta situación u otros riesgos; el
mismo documento registra que 8
millones 867 mil 223 viviendas
presentan rezago habitacional,
por lo cual son urgentes las accio
nes de mejoramiento o amplia
ciones. Esto se torna sumamente

complicado cuando los ingresos
solo ajustan para sobrevivir día
tras día.

Para sumar más riesgos,
también se tienen que considerar
todas las viviendas que tienen
materiales deteriorados; por
ejemplo, en Jalisco, el estado en
el que vivo, se contabilizan 11 mil
277 hogares con elementos daña
dos, esto puede llegar a generar
un riesgo a la salud e integridad
de las personas. Otras entidades
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también cuentan con decenas de
miles de propiedades con daños
considerables que afectan la cali
dad de vida de las y los inquilinos.

A la crisis también se suma la
falta de impulso de la vivienda
intraurbana. En el estudio de
ONUHábitat, La vivienda en
el centro de los ODS en México:
Seis orientaciones estratégicas,
señala que de los 2.2 millones
de viviendas financiadas entre
2014 y 2017 en México, el 43.6%
de ellas se encuentran en zona
periférica y solo el 8% se loca
lizaron en zonas urbanas con
transporte público, parques; es
decir, se financiaron cinco veces
más viviendas en áreas sin calles
y avenidas adecuadas, servicios
básicos, escuelas u hospitales que
en áreas con servicios públicos
completos.

El mismo estudio de ONUHá
bitat plasma que en nuestro
país existen alrededor de 85 mil
hectáreas de suelo intraurbano
subutilizado, espacio suficiente
para la construcción de 3.3 millo
nes de viviendas, las cuales serán
indispensables para absorber el
crecimiento de la población de
2017 a 2030.

Para contrarrestar la crisis de
vivienda se requiere del esfuerzo

de todos los niveles de gobierno
y la participación de la sociedad
organizada para luchar contra
la especulación inmobiliaria.
En 2023, Enrique Ortiz Flores
publicó un artículo en la revista
de vivienda del Infonavit en el
que señala: "La prevalencia de
dinero especulativo y el proceso
para convertirlo en un activo
financiero han encontrado en la
compra de suelo, e incluso en su
despojo, un campo fértil que ha
llevado a su encarecimiento, con
graves impactos en el acceso de
los sectores de bajo y hasta in
greso medio a un lugar adecuado
donde edificar su vivienda".

En el texto también se plasma
la necesidad de que el Estado y la
sociedad civil organizada recupe
ren el control del suelo y su precio
para poder garantizar un manejo
equitativo, esto con la finalidad
de generar lugares adecuados
para que las personas puedan
trabajar, divertirse, ir a la escuela
y obtener servicios básicos.

La lucha por la vivienda en
México seguirá, tiene que ser
así con miras para lograr un
país más justo, pero, sobre todo,
atender las estimaciones para
las siguientes dos décadas. La
Declaración de Quito sobre ciu
dades y asentamientos humanos
sostenibles para todos, de 2016,
señala que "la población urbana
mundial prácticamente se dupli
cará para 2050"; esto nos hará
enfrentarnos a problemas de
sostenibilidad, infraestructura,
alimentación, salud, seguridad e
incluso empleos decentes.

Fecha: 23/01/2024

Página: 23

Area cm2: 327

2 / 2

Columnas Políticas

Plaza Viva / Pedro Kumamoto

Pedro Kumamoto

Costo: 85,739

Página 70 de 197 Índice



Las trampas de la mañanera
En un año, reveló la En

cuesta Nacional de Segu
ridad Pública Urbana que

dio a conocer el INEGI la semana

pasada, la percepción de insegu
ridad se redujo de 64.2% en el
cuarto trimestre de 2022, a 59.1%
en el mismo periodo de 2023, lo
que fue altamente significativo
al ubicarse en su nivel más bajo
para un mismo periodo en nueve
años. Los resultados del estudio

cayeron como anillo al dedo del
gobierno, que igualmente reportó
la semana pasada que los homici
dios dolosos la variable que usa
para medir los resultados de su
política de seguridad decrecie
ron 4.18% en 2023. La encuesta

provocó sorpresa, porque los
delitos continúan al alza y los
asesinatos siguen subiendo en
niveles inéditos.

La feria de números es amplia
y los datos se pueden manejar a
discreción, como lo hace la Secre
taría de Seguridad y Protección
Ciudadana, que reportó una baja
de 10 homicidios dolosos diarios
en 2023, comparado con 2022,
que no quedó del todo claro
de dónde salió. La reducción
porcentual probablemente sea
correcta, aunque sea producto de
una cifra amañada, porque ese
tipo de delito fue reclasificado en
2015 cuando el gobierno de En
rique Peña Nieto estaba urgido de
esconder que los asesinatos iban
al alza de manera rampante y se

empezaron a categorizar algunos
de ellos bajo el rubro eufemístico
de "otros delitos que atenían
contra la vida".

En un ensayo publicado en
Nexos en junio del año pa
sado, Nancy Angélica Canjura
Luna, investigadora en Causa
en Común, apuntó que si bien
existe una definición sobre las
características que cumple cada
delito y no debería haber una
correlación negativa entre ellos,
se han observado anomalías en

algunas entidades que reportaron
una baja en homicidios dolosos,
al tiempo de un incremento en las
víctimas reportadas en los otros
subtipos, especialmente a partir
de 2019.

Citó que en el primer cua
trimestre del año pasado, en
Campeche, esos "otros delitos que
atenían contra la vida" suma
ron 153, contra 39 víctimas de
homicidio doloso. Canjura Luna
agregó que en el comparativo en
tre 2021 y 2022, ocho entidades
reportaron una disminución en
el número de homicidios dolosos
reportados, y un incremento en
el registro de homicidios dolo
sos: Baja California, Chihuahua,
Ciudad de México, Michoacán,
Nayarit, Tamaulipas, Veracruz y
Zacatecas.

La cifra negra de homicidios
dolosos no sólo se puede encon
trar en la reclasificación de los
delitos, sino también en los desa

parecidos y en las morgues. Hay
poco más de 111 mil personas
desaparecidas o no localizadas,
de las cuales poco más de 43 mil
son del sexenio de Andrés Manuel
López Obrador. Cuántas de ellas
fueron asesinadas es un dato
que se desconocerá por algún
tiempo, igual que los más de 50
mil cadáveres sin reconocer en
las morgues que pudieron haber
sido víctimas de crímenes. Las
denuncias de delitos también han
bajado, aunque se puede argu
mentar que se debe a estrategias
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de gobiernos morenistas, como
en la Ciudad de México, donde las
agencias del Ministerio Público
que había en el Metro desapa
recieron durante la gestión de
Claudia Sheinbaum, con lo cual
se dificultó más la posibilidad de
denunciar.

López Obrador sostiene que
el país está mejor que antes en el
tema de la seguridad, aunque no
hay dato que sostenga la afirma
ción. La consultora TResearch

International, que lleva un
seguimiento puntual de homi
cidios dolosos con información
del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad
Pública y el INEGI, ubica en 177
mil (cifras redondas) el total de
homicidios dolosos en los 62

meses del gobierno actual, 52 mil
más que en el mismo periodo du
rante el gobierno de Enrique Peña
Nieto y 87 más que en el de Felipe
Calderón, con una media de 95
asesinatos por día, contra 71 y 55,
respectivamente.

La violencia corre más de la
mano de los datos, incluso sin ma
quillaje, que de la del INEGI, que
mide las percepciones. ¿Cómo es
posible, entonces, que con los ase
sinatos diarios en varias partes
del país, incluidos de militares y
policías, de matanzas, de some
timiento de poblaciones enteras,
de luchas sangrientas entre los
cárteles de la droga que han
llevado a esta administración a
vivir cuatro de los cinco años más
sangrientos en casi un siglo, los
mexicanos consideren que hoy vi
ven menos inseguros que un año
antes? La respuesta se encuentra
en Palacio Nacional.

López Obrador ha logrado im
poner su narrativa sacudiéndose
su responsabilidad y adjudicando
la violencia al pasado, con frases

como el que todos los días se
reúne el gabinete de seguridad
"como no se hacía antes" para
revisar los índices delictivos,
logrando la hipnosis colectiva
que entiende como algo bueno el
que lo hagan pese a los terribles
resultados en la materia y no
como un fracaso. El Presidente

procura no tocar él directamente
el tema de la violencia e insegu
ridad, porque se asocia con algo
negativo, y se limita a decir que se
está trabajando, que no se dejará
a la intemperie gubernamental a
nadie y que se están atacando las
causas de la violencia.

Su palabra incisiva y reite
rativa es muy poderosa, y por
lo que se aprecia, tiene todavía
un amplio capital político para
seguir ocultando la realidad. No
obstante, visto desde un punto de
vista estratégico, López Obrador
está actuando con inteligencia, pa
teando para adelante el problema
y endosádolo con una magnitud
mucho más grave de lo que heredó
del presidente Peña Nieto al
siguiente gobierno.

Tiene en las Fuerzas Armadas
su válvula de escape para cuando
quieran pasarle la factura de su
fracaso y hacerle rendir cuentas.
Los militares serán el chivo ex
piatorio cuando, ante la ausencia
de un líder carismático como él,
que miente como respira para
fraseándolo y con un enorme
talento manipulador, los culpe de
haber sido ellos quienes, habién
doles entregado todo, fracasa
ron. La molestia del Ejército y la
Marina ya no será de él, sino de su
sucesora, la que cargará con todos
los costos políticos porque sin su
labia engatusadora, la realidad
la alcanzará. López Obrador, en
cambio, probablemente se vaya
impune a su rancho.
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AMLO, Claudia, campañas y medios
Aclaración: 2006 queda

lejos de 2024: el sistema
mediático es muy distinto

(ahora redes sociales, fake news y
bots incluidos, tienen un peso que
entonces ni existía); la ley cambió,
y se supone que hoy no se puede
pagar para atacar, y, obvio, el
lopezobradorismo va a la elección
desde el gobierno y en pleno uso y
abuso de múltiples recursos.

Dicho lo anterior y "dadas las
circunstancias" (Azucena Uresti
dixit al anunciar su salida de Mi
lenio), se vale revisar lo ocurrido
hace 18 años para preguntar la
estrategia de la candidata Claudia
Sheinbaum con la prensa en la
campaña.

Porque no es forzado el
paralelismo entre un AMLO
que iba arriba en las encuestas,
cuyo triunfo tantos daban por
descontado en la contienda de
2006, y la candidata Sheinbaum,
que actualmente disfruta de una
cómoda ventaja en los sondeos, y
cuya victoria otros tantos ya ven
como un hecho.

En días pasados, y ante la
insistencia de Xóchitl Gálvez
de retar a Sheinbaum a debatir,
repasé aquí lo ocurrido en 2018,
cuando la exalcaldesa de Tlalpan
no tuvo en esos encuentros rumbo
a la Jefatura de Gobierno mayor
crisis. Y sin embargo, la candidata

opositora presidencial apuesta a
esos choques.

Y volviendo a 2006, ni siquiera
se puede decir que López Obrador
se metió en problemas en esa cita
sólo por no acudir a un debate.

En aquella campaña, Andrés
Manuel también comprometió
su liderazgo por su decisión de
marginar y/o desatender a los
medios: lo mismo locales que
internacionales, lo mismo a
quienes le cubrían electoralmente
que a quienes le habían seguido
por años, incluidos Proceso y La
Jornada.

Así lo describieron Alejandro
Almazán y Óscar Camacho en La
victoria que no fue. López Obrador
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entre la guerra suciay la soberbia
(Grijalbo, 2006). En el primer
capítulo de esa crónica los autores
citan al tabasqueño advirtiendo:
"Voy a ser el primer candidato en
ganar sin televisión".

Almazán y Camacho: "Cuando
en infinidad de ocasiones Andrés
Manuel se ha dicho víctima de los
medios, su discurso deja de lado
todos los errores que tuvo en cam
paña: la ausencia de una estrategia
real para los medios electrónicos;
su desdén hacia la prensa; su
flojera para dar entrevistas".

Más adelante apuntan: '"An
drés fue el antimarketing', nos
dice un lopezobradorista. Todos
vienen a buscarte, te dan como
ganador ¿y les sales con que no
quieres recibirlos? Eso, sin lugar a
dudas, fue un gran error"'.

'"Si Andrés hubiese hecho su
trabajo con los medios quién sabe
si estuviéramos en esta situación
de derrota'. Se dice que sobre el
escritorio de César Yáñez que
daron más de 150 solicitudes de

entrevistas sin respuesta. Todo
porque en las sobremesas, Andrés

Manuel prefirió seguir arisco,
hablar del béisbol, del buen café
de altura..

Quién sabe si en 2024 los
debates serán un escollo para
Sheinbaum; pero falta también
ver qué estrategia tendrá ésta con
la prensa, con exitosos espacios
mediáticos, con conductores y pe
riodistas que en este sexenio han
sido desdeñados e incluso objetivo
de ataques de parte de Palacio
Nacional.

Ya en campaña ¿irá con
Carmen, Ciro o Azucena en las
mañanas? ¿Con Denise y Joaquín
al mediodía? ¿Asistirá a Tercer
Grado si la invitan? ¿Tendrá una
entrevista con Roberto Zamarripa,
estará en La Silla Roja?

Distintos espacios de radio y de
las barras de opinión han incor
porado voces cercanas al lopezo
bradorismo, pero en la campaña
se quiere oír entrevistas con la
persona que compite, máxime si se
le da como ganadora.

AMLO desdeñó y subestimó
a la prensa en 2006. ¿Qué hará
Claudia Sheinbaum en 2024?

Fecha: 23/01/2024

Página: 30

Area cm2: 293

2 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 65,280

Página 74 de 197 Índice



¿Quién resuelve?
Para Jesús Reyes lleroles Gonzá
lez Garza, gran mexicano que vamos
a extrañar.

Tuve la infinita suerte de pa
sar navidad con mis hijos
en la ciudad de Medellín,
Colombia. La insistencia
de acudir allá se la debo

a la sabiduría de mis hijos y a su cu
riosidad infinita. Aquella ciudad, al
guna vez sinónimo de disputas entre
el narcotráfico, las FARC y otros gru
pos, ha sido recuperada por sus habi
tantes. Moderna, segura, con sus es
pacios públicos recuperados por sus
ciudadanos. Mis hijos, con gusto, bai
laron y se divirtieron en sus parques
con otros cientos de jóvenes, al son de
música y baile, cerveza y pláticas con
desconocidos. Con la presencia de la
policía, pero respetuosa de la vida de
cada quien y la tolerancia de las acti
vidades juveniles.
La ciudad ha recuperado su vi

da pública, hay narcomenudeo, pe
ro no ocupa la centralidad de la vi
da social. Se respira un ambiente de
seguridad y de tranquilidad. Los ba
res y restaurantes están llenos, los jó
venes caminan por la calle hasta altas
horas de la noche y ya nadie teme a
los enfrentamientos entre bandas, ni
a las ejecuciones a mansalva. Algo
pasó y me puse a preguntar todo lo

que pude.
Lo primero que la ciudad decidió

fue recuperar sus zonas más pobres.
En particular Comuna 1 3. En ese ba
rrio, de unas 250,000 personas, se
concentraban los sicarios, los grupos
delictivos y las FARC. El territorio lo
disputaban calle a calle cada uno de
estos grupos. Servía por su geografía
colgada de las laderas de cerros ale
daños e infinitas escaleras para subir
y bajar de las casas y calles plaga
das de problemas sociales y miseria.
Perfecto escondite para todos, por lo
intrincado de su disposición y por la
complicidad forzada o necesaria pa
ra la sobrevivencia.

Al inicio del presente siglo, sin em
bargo, la municipalidad decidió po
ner fin a ios operativos de fuerza po
liciaca, que por lo demás cada día
eran más desastrosos y menos efec
tivos, y decidió cambiar de enfoque
radicalmente.

La cárcel de mujeres alojada en la
comuna ¡barrio o colonia) se cerró y
en ella se construyó una universidad
a la que todo el mundo puede tener
acceso, con su respectivo examen de
admisión. Se construyó en el centro
de la comuna una escuela primaria,
secundaria y preparatoria a la que to
da la comunidad tiene acceso. Se co
locó en el centro del barrio una dele

gación de policía y centro de justicia

en el que la única orden es que cual
quier cosa que suceda debe ser re
suelta en el acto por policías capacita
dos y expertos en el manejo de crisis.
Se colocaron escaleras eléctricas que
no permiten la excusa de la distancia
para denunciar o acercarse al centro
de justicia y a las escuelas. Se fomen
tó el grafiti, el muralismo, el baile y las
actividades culturales y sociales.
La comunidad decidió solidarizar

se entre ella y convertir su espacio en
una alternativa de vida y un espacio
en el que la máxima es cuidarse en
tre todos y para todos. El repudio so
cial a la violencia y a la delincuencia
se volvió una máxima de convivencia
social. Y el estado ofreció alternativas
de ocupación, trabajo, educación y
actividades alternativas. Al morir Co

muna 1 3 como centro de escondite y
disputa territorial de la delincuencia,
la ciudad toda empezó a recuperar
su rostro y su tranquilidad.
Ha tomado 20 años lograrlo, pe

ro sí se puede, es la decisión firme, la
decisión de la autoridad por resolver
desde cosas pequeñas hasta grandes
problemas, la inversión permanente y
la convicción por la defensa del Esta
do de derecho y una vida distinta lo
que finalmente recuperó a esta hermo
sa ciudad. Pero sólo se puede lograr
si la autoridad se impone y resuelve
en todos los frentes. Nada más, pero
nada menos, también.
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ción de violencia
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Columna Invitada

La ONU advierte pérdida
de fe en la democracia

Alfonso Muñoz de Cote Otero

El derecho internacional es la últi

ma escala antes de la anarquía.
Las palabras del secretario

general de la ONU durante el
Foro Económico en Davos, pa

saron prácticamente inadvertidas por
que, quizá, los reflectores mediáticos
apuntaban hacia la figura del presidente
argentino Javier Milei.
Guterres lanzó una advertencia que

debería de provocar una zona de re
flexión en el mundo entero: "la gente en
todas partes está perdiendo la fe en go
biernos, instituciones y en los sistemas
económicos y políticos".

En siete palabras podríamos resumir
lo dicho por Guterres: la gente pierde
confianza en la democracia.

El hombre perfecto es el mejor de los
animales, pero apartado de la ley y de
la justicia es el peor de todos, lo decía
Aristóteles.

El secretario general de la ONU puso
el dedo en la llaga de la incapacidad o
el desinterés que tienen muchos gober
nantes en resolver desafíos tan importan
tes como la desigualdad, la pobreza y el
cambio climático lo que "alimenta resen
timiento e ira".

Guterres ha de sentir cierta impo
tencia por las dificultades de poner de
acuerdo a los miembros del Consejo de
Seguridad de la ONU en conflictos co
mo la guerra en Ucrania y la confronta
ción entre Israel y Hamás en la Franja de
Gaza.

"Asuntos como el cambio climático o

la inteligencia artificial son ampliamente
debatidos por políticos y medios. Y, sin
embargo, no tenemos todavía una es
trategia global eficaz para abordar nin

guno de ellos. La razón es sencilla. Las
divisiones geopolíticas impiden la con
vergencia hacia soluciones globales pa
ra desafíos globales. (...) La inestabili
dad política se suma a la inseguridad
económica: desigualdad e injusticia al
canzan niveles obscenos", dijo Guterres
en Davos.

Un estudio elaborado por el propio
Foro Económico de Davos señala que
la principal preocupación a corto plazo
que tienen los empresarios consultados,
son las noticias falsas.

Guterres viajó a Davos para hacer
una férrea defensa a los organismos mul
tilaterales porque son los únicos garantes
de la estabilidad; comentó que, tras el
periodo bipolar de la Guerra Fría y una
breve fase unipolar posterior, "el mundo
corre el riesgo de hundirse en una situa
ción totalmente caótica".

El multilateralismo tiene su basamento

en el conjunto de reglas y normas com
partidas. Si los países incumplen con las
mismas, entonces observamos escena
rios como los actuales.

Con mayor frecuencia escuchamos
frases como: "La ONU no hace nada";
"La ONU no soluciona crisis", entre otras
referencias negativas. Sin embargo, ol
vidamos que el alcance de la ONU fue
diseñado por sus propios integrantes.
Son los países los que no han querido
transferir más poder a Naciones Unidas
o, como ocurre en el Consejo de Seguri
dad, conformado por cinco países ga
nadores de la Segunda Guerra Mundial,
usan el veto para defender sus intereses
nacionales.

Guterres habló claro. ¿Lo habrán
escuchado?
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¿Llevarán al límite
la paciencia militar?

José Fonseca
¡0se.f0nseca@elecx3n0misla.mx

Como dice el argot camionero, el Gobierno
de la República, oootra vez les echa la
lámina a los militares para justificar la
incapacidad de Alejandro Encinas para
probar la responsabilidad de ocho milita

res en el caso Ayotzinapa.
No fue desahogo que Encinas acusara a los aboga

dos de Sedeña de litigar contra el Gobierno porque una
jueza dispuso que los militares llevaran en libertad su
proceso, pues el presidente se reunió con el fiscal para
el caso de los normalistas.

Parece que, por atar los cabos sueltos, el gobierno
lopezobradorista capitaliza para fines electoreros la
paciencia que la lealtad institucional impone a los mi
litares. Cierto, la lealtad militar es inagotable, pero, ¿y
su paciencia?
Local la influencia del crimen, afirman
Los diagnósticos políticos del Gobierno de la República,
a partir de los análisis de sus agencias de inteligencia,
suponen que a las bandas del crimen organizado les
interesa solamente la influencia sobre la política local,
no sobre la nacional.

Así que, salvo en casos excepcionales y locales, no
son vistas como amenaza a la integridad del proceso
de la elección presidencial, así que, por ahora, los
gobernadores, claro, con apoyo federal, lidiarán con
la violencia.

Mal asunto que por imagen del gobierno que ter
mina en septiembre ni siquiera piensen en contener
la expansión del crimen organizado en cada día más
comunidades y más sectores de la sociedad y le dejen
la víbora chillando a la próxima presidenta de México.
¿Cómo encarar a Trump, señora Presidenta?
Quizá lo mejor que hizo ayer el embajador de Estados

Unidos Ken Solazar fue reunir a legisladores republica
nos, primero con Xóchitl Gálvez y luego con Claudia
Sheinbaum, las dos candidatos a la Presidencia de
México.

Los más recientes sondeos muestran que Donald
Trump aventaja al presidente Biden en el voto latino.
Trump tiene el 39%, mientras Biden tiene 36%, muy
lejos de 65% de latinos que votaron por los demócratas
hace seis años.

La elección norteamericana será el próximo no
viembre, pueden pasar muchas cosas, pero ojalá las
candidatos se preparen para encarar al vindicativo
republicano que disfrutó y, júrenlo, disfrutará humillando
al Gobierno de México.

Notas en remolino
En Querétaro, el general David Córdoba Campos, co
mandante de la Guardia Nacional, quien, por instruc
ción presidencial ofreció reforzar la vigilancia en la
Autopista MéxicoQuerétaro. El hecho es que sería hora
de un programa eficaz por el que la Guardia Nacional
de verdad reemplace a la vieja Policía de Caminos,
que, pese a sus defectos, contenía la violencia contra
el transporte de carga... Como dicen en el norte, "por
aprontón", el gobernador Ricardo Gallardo de San Luis
Potosí, le tocó descontón en la mañanera... ¿Quién iba
a imaginar hasta dónde llega el paroxismo partidista?
Ahora resulta que los más exaltados, "los puros", según
ellos, informan a la población que José Woldenberg,
quien presidió el viejo IFE que organizó la elección
que sacó al PRI de Los Pinos, es de derecha... ¿En serio
trabajan para reparar la Línea 9 del Metro? Los usuarios
reportan que no se ve actividad de trabajadores... A
quienes quieren hacer historia dejó Konrad Adenauer
esta reflexión: "La historia es la suma de todas aquellas
cosas que hubieran podido evitarse" ...
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Signos
vitales

Morelos y el
factor Blanco

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista.mx

Habrá quienes quieran minimizar lo
ocurrido en Morelos recientemente.

Y es que las cuentas resultan invero
símiles: ¿500 comités municipales de
Morena se van del oficialismo, detrás

de la ahora exsecretaria de Organización del
comité estatal, María de la Luz Villa Figueroa?

Evidentemente, la división territorial de aquella
entidad no contempla tal fragmentación. Y en
cualquier caso, muchos comités de base de Mo
rena serán leales a la candidatura de Margarita
González Saravia.

El periodo de intercampañas silenció a las aspi
rantes. Pero las maquinarias electorales mantienen
su movimiento y se preparan para la batalla. Y el
factor Blanco gravita sobre las lógicas políticoelec
torales. Desde que el gobernadorex estrella del
balompié mexicano rompió sus nexos con el líder
nacional del PES, Hugo Eric Flores, buscó consoli
dar un grupo político que tiene a su hermano Ulises
como principal operador.

La senadora Lucy Meza y Rabindranath Salazar
Solorio, actual coordinador de Política y Gobierno
en el despacho del presidente Andrés Manuel
López Obrador, son figuras políticas locales que
también cuentan con una amplia simpatía entre las
bases morenistas en la entidad.

La exclusión de la legisladora produjo un cisma
al interior de la estructura partidista que ahora sufre
sus primeras bajas importantes. Meza aceptó la
nominación del frente amplio —que involucra al
PRI, al PAN y al PRD en una alianza total— y Villa
Figueroa sigue sus pasos y públicamente dejó
constancia de su descontento con las decisiones y
estrategias de los Blanco y la abanderada oficia
lista. La dirigencia del PT morelense anunció que
abandonaría la coalición estatal por la falta de
acuerdos para las candidaturas en las presidencias
municipales, precisamente por el reparto de candi
daturas del grupo del mandatario y la candidato
González Saravia.

Al conflicto local ha contribuido la cúpula more
nista, tras determinar que cuatro diputados locales
no podrán participar en el proceso interno de su
partido en Morelos por sus presuntos nexos con el
Fiscal estatal, Uriel Carmona.

Por lo mismo, la diputada Tania Valentina Rodrí
guez renunció al partido guinda.

Efectos secundarios
IRREGULARES. Tras de ser retirados de la explana
da del jardín Hidalgo, en el centro de Coyoacán,
vendedores de distintas mercancías iniciarán un

movimiento contra las autoridades locales y ca
pitalinas. Detrás de las protestas —de acuerdo
con funcionarios de la alcaldía encabezada por
el panista Giovanni Gutiérrez Aguilar—están Las
Canchóla, un grupo que reclama su membresía
en el mercado de artesanías aledaño a la sede

delegacional y controla a los vendedores que se
instalan en la vía pública a finales de cada sema
na, quienes presumen respaldo de exdelegado
y actual subsecretario de gobierno de la CDMX,
Ricardo Ruiz Juárez.

Fecha: 23/01/2024

Página: 40

Area cm2: 184

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 148,817

Página 79 de 197 Índice



RuizHealy
Times

Tres medios
internaeionales

son optimistas
sobre México

Eduardo RuizHealy
@ruizhealy

No todo lo que se comenta de México
en el extranjero es malo. Ayer, tres
publicaciones de renombre interna
cional se refirieron positivamente
sobre nuestro país. ¿Qué publicó

cada uno de estos medios y que significa para
México?

Primero, The Times of India (timesofindia.indiati
mes.com) destacó la creciente influencia de México
en el ámbito de las Tecnologías de la Información
(TI). Diversas empresas globales han reconocido su
posición estratégica en la economía digital global,
estableciendo operaciones significativas en el país.
Por ejemplo, HCLTech, con 14 años de presencia
en México, planea contratar a 1,300 personas
en los próximos dos años, sumándose a su fuerza
laboral actual de 2,400 empleados. LTIMindtree ha
inaugurado una instalación con 100 empleados en
la Ciudad de México, mientras que GlobalLogic,
del Grupo Hitachi, abrió centros en Guadalajara y
CDMX, e Infosys BPM ha expandido sus operacio
nes empleando a más de 500 personas. Estas ci
fras reflejan un crecimiento significativo en empleos
calificados y la importancia creciente de México
como un centro de tecnología y servicios de TI.
Bloomberg (bloomberg.com), por otro lado, se

centró en el panorama financiero, destacando un
cambio significativo en la percepción de México
por parte de los inversionistas globales. La confian
za en el potencial económico de nuestro país está

aumentando, notablemente si consideramos su
historial como un mercado a menudo subestimado.

Importantes inversiones, como los 1,500 millones
de dólares que Banco Santander planea invertir
en tecnología para clientes minoristas, y la expan
sión del capital por parte de JPMorgan Chase &
Co. en el país, sugieren un futuro prometedor. Sin
embargo, México necesita mejorar sus mercados
de capitales y fomentar políticas que atraigan más
inversiones, especialmente en sectores como la
energía limpia, para consolidar estas expectativas
positivas.
Finalmente, Business Insider (businessinsider.

com) resaltó cómo México está sacando prove
cho de los desafíos laborales y de producción en
Estados Unidos, ofreciendo una alternativa viable
y económica para la manufactura. Mientras que
en EU la mano de obra escasea y los costos son
altos, México ofrece costos laborales más bajos,
incluso comparados con China, donde los salarios
han ido en aumento. Esto ofrece una oportunidad
única de atraer inversiones y expandir su base
manufacturera. Aunque no exenta de desafíos,
como cuestiones de infraestructura y seguridad, una
relación comercial más estrecha entre México y EU
beneficiaría a ambos países.

En resumen, los tres artículos subrayan cómo Mé
xico está jugando un papel cada vez más relevante
en la economía mundial. El país está experimentan
do un notable crecimiento en varios sectores clave,
incluyendo la industria de las TI, un aumento del
interés por parte de los bancos de inversión y una
expansión en el sector manufacturero. Todo esto
coloca a México en una posición ventajosa para
lograr un crecimiento económico sostenido. Sin
embargo, para capitalizar estas oportunidades, es
crucial abordar los desafíos internos, fomentar un
entorno propicio para la inversión y el desarrollo
sostenible y no repetir los errores del pasado que
evitaron que nuestro país se desarrollara más y a
mayor velocidad.
Facebook: Eduardo J RuizHealy

O Instagram: ruizhealy
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II privilegio
de opinar

El misterio ele Azucena

Manuel® Ajenjo
elprivilegiodeopinar@elecaiomista.mx

De manera inesperada, el pasado viernes, Azucena
Uresti, anunció su salida del Noticiario Azucena
a las 10', de Milenio Televisión. "Los ciclos termi
nan y llegan los momentos de definiciones, así
que dadas las circunstancias actuales', hoy es mi

último día en esta empresa y será la última vez que esté frente
al Noticiario Azucena a las 10", anunció la periodista regio
montana de 45 años y suscitó una cauda de comentarios y
especulaciones.
Quienes fuimos asiduos al mencionado noticiario nos

consta que Azucena fue una constante y vigorosa crítica del
gobierno de la 4T en general y del presidente López Obrador
en particular, razón por la cual la mayor cuantía de elucubra
ciones, deducciones y conjeturas sobre su salida de Milenio
TV surgieron de la notoria mala relación de la regia ante el
poder establecido y, sobre todo, de cuatro palabras que inclu
yó en su despedida —dadas las circunstancias actuales'— sin
dar mayores explicaciones.
El críptico mensaje fue interpretado por la oposición al

gobierno como una manera de callar a la periodista desde
Palacio Nacional. Xóchitl Gálvez, no lo pensó mucho para
replicar: "Se pierde la verdad cuando se pierde una voz
como la de ella que siempre dio espacio a todas las opinio
nes. A López Obrador le incomodan los reportajes sobre la
corrupción y la ineptitud de su gobierno". También metieron
baza en el asunto, el paradigmático demócrata Alejandro
Moreno Alito y el casi invisible presidente del PRD, Jesús Zam
brano, quienes expresaron su solidaridad con la periodista
"censurada". El expresidente Felipe Calderón, en su cuenta
X, escribió: "Mi absoluta solidaridad con @azucenau Uresti.
Su expulsión de @Milenio en contexto de agresión y mentiras
del Pdte @lopezobrador_ y que ella denunció es un reflejo del
autoritarismo presidencial y de la dictadura a la que aspira".

En los medios de comunicación, como en las redes socia
les, hay una condición sine qua non: para tener la lengua lar
ga hay que tener la cola corta y limpia. Más tardo Calderón

en publicar su X que en lloverle tupido por el mismo medio
y por el mismo tema: "Tú hostigaste a Carmen Aristegui por
indagar sobre tu alcoholismo. También encarcelaste a Jesús
Lemus por denunciar los vínculos de tu hermana Cocoa con el
narcotraficante la Tufa. Y censuraste al periodista José Gutié
rrez Vivó. Tú si perseguiste a periodistas. Cínico"; fue uno de
los varios mensajes, por el estilo, que recibió el michoacano.
Algo sucedió que rectificó. Por el mismo medio expresó:

"Me han precisado que la salida de ©Milenio de @azucenau
no fue por expulsión como dije de esa empresa, sino decisión
personal de la periodista. Lo rectifico. Reitero mi solidaridad
con ella y que el contexto de agresión en contra de ella de
Carlos Loret de Mola, Ciro Gómez Leyva, Brozo y otros es un
ominoso signo de autoritarismo presidencial". (Rectificó sin
dejar de golpear).

Por su parte en un comunicado sin firma, pero con el logoti
po de Grupo Milenio y la fecha del 20 de enero del 2024, la
empresa televisora comunicó a "sus colaboradores y amigos"
(...) "que de mutuo acuerdo decidimos dar por finalizado el
ciclo del noticiario Azucena a la 10 (...) La periodista nos
comunicó que en los próximos días asumirá la conducción de
un programa matutino en el cuadrante radiofónico de alcance
nacional. Le deseamos éxito".

El sábado, el presidente López Obrador, durante un evento
en Durango, rechazó haber solicitado el despido de la comu
nicadora. "Me gustaría que esta periodista —pidió— Azu
cena dijera cuáles son esas circunstancias especiales que se
están viviendo, por las que deja la televisora, ojalá y hablara".
Sería conveniente que Azucena Uresti hiciera una decla

ración pública de las cuatro palabras que provocaron tanto
misterio.

Punto final

Una vez que pasó el Maratón GuadalupeReyes, la Hono
rable Unión Estatal de Vacaciones y Asueto (HUEVA por
su sigla), propone iniciar, el 14 de febrero, el Maratón San
Valentín10 de mayo. Se llamará Maratón ValeMadres.
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Pensiones, el desafío
En un par de semanas el presidente Andrés Manuel

López Obrador enviará entre 10 y 20 iniciativas de
reformas constitucionales al Congreso de la Unión,
entre las que destaca, la de pensiones. En sus más
recientes declaraciones el Jefe del Ejecutivo dijo que

planteará que el gobierno aumente sus aportaciones con
el propósito de que las pensiones de los trabajadores sean
equivalentes al último salario de sus vidas laborales, es decir
que sean del 100% del último salario de cotización.
Esta propuesta, ha preocupado mucho, por el grave peso

adicional que representará para las finanzas públicas. En su
más reciente análisis, el Instituto Mexicano para la Competi
tividad (IMCO), dirigido por Valeria Moy difundió cifras muy
importantes que dejan ver de qué tamaño es hoy el gasto
en pensiones y jubilaciones, cuánto ha crecido a lo largo
de este sexenio y qué ruta se debería seguir para realizar
un cambio al actual sistema de pensiones, con criterios de
viabilidad y sostenibilidad, es decir, sin poner en riesgo a las
generaciones futuras.

En el 2024, recuerda el IMCO, se destinarán 1.96 billones
de pesos a pensiones, ¡una quinta parte ó el 22% del gasto
total previsto! Advierte que, con el envejecimiento de la pobla
ción, esta proporción es insostenible. El monto total destinado
a este concepto en 2024 es 141% mayor al asignado en
2013, de 490,000 millones de pesos. Este aumento se atribu
ye, en parte, al incremento de las Pensiones para el Bienestar
de las Personas Adultas Mayores, las cuales crecerán más de
1,000% real, entre 2013 y 2024.
El incremento de las pensiones advierte el órgano de

análisis ha superado incluso el crecimiento de la economía.
El monto de las pensiones en su proporción como porcentaje
del Producto Interno Bruto pasará del 2.9% en 2013 al 5.6%
en 2024. El órgano de análisis recomienda que cualquier
reforma al sistema de ahorro para el retiro debe valorar sus
implicaciones fiscales y económicas, así como salvaguardar
los ahorros de los trabajadores en sus afores.
¿Qué proponen el IMCO y los expertos para mejorar el sis

tema de pensiones? Los especialistas coincidieron en algunas
prioridades por atender en una potencial reforma al sistema:
1) un esfuerzo por integrar los diferentes esquemas existentes
y 2) un incremento de la cobertura del sistema de pensiones.
Transitar de un sistema fragmentado a uno unificado y

con interconexión entre los diferentes esquemas. Con ello se
reduciría el costo al erario en materia de pensiones, al elimi
nar gastos duplicados entre programas sociales y pensiones.
Y también podría incrementar la cobertura del sistema, al
mitigar el problema de la informalidad laboral.
Además, captar el ahorro de trabajadores independien

tes, aumentar el nivel de ahorro voluntario y modernizar las
operaciones de las administradoras de Afores podrían elevar
la cobertura del sistema y generar mayores recursos para
quienes se jubilan. En suma, la modificación al sistema de
pensiones tendría que ser integral, de manera que permita
vincular los cuatro esquemas que hoy existen.

El exsecretario de Hacienda, Carlos Urzúa escribió recien
temente en su columna periodística que para aumentar la
tasa de reemplazo al 100% se requeriría un presupuesto de
tal magnitud que no habría dinero suficiente para cubrir las
necesidades mínimas del sector educativo, el de salud y el de
seguridad pública.
Por otra parte, el experto en el tema, Pedro Vázquez Col

menares advierte que se trata de un Tsunami que se ha venido
gestando desde hace 25 años. Los 2 billones de pesos que
representan hoy las pensiones equivalen al 97% de la recau
dación del IVA y el IEPS. Hoy día el gobierno ya paga más a
los pensionados que a los empleados públicos. El compromiso
de las pensiones ya es mayor al servicio de la deuda.

Sin duda, los esquemas de pensiones en México requieren
una profunda revisión y una solución integral. La viabilidad de
los distintos sistemas de pensión, que suman más de un cen
tenar, es un desafío. Lo deseable es que cualquier propuesta
esté basada en cálculos actuariales profundos y sea producto
de un consenso con los sectores involucrados: gobierno, ini
ciativa privada y trabajadores. Al tiempo.
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Versiones encontradas. Segob y Judicatura
Así que la determinación del Poder Judicial de liberar a un grupo de militares acusados de
desaparición forzada en el caso Ayotzinapa provocó la molestia del Gobierno federal que
optó por lanzar una descalificación general. "Dentro de sus prioridades nunca ha estado
hacer justicia ni encontrar la verdad, por el contrario, se ha dedicado a obstaculizar y entor
pecer el desarrollo del proceso", acusó en un comunicado la Secretaría de Gobernación, que
encabeza Luisa Mana Alcalde. Ah, pero resulta que esta vez la Judicatura no se quedó en
silencio y en una nota informativa aclaró que la decisión sobre los militares fue resultado
de la ruta que se ha venido dando en el litigio, en el que una de las decisiones previas no
fue impugnada por la FGR. Como sea, aclaró que la continuidad del proceso penal está
garantizada, porque lo que se cambió fueron las medidas cautelares. Pendientes.

Muy movidos en la SICT
Y el que trae buen récord de bateo es el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes, Jorge Ñuño, nos comentan. Y es que ayer, en un primer turno, la dependen
cia informó que el síndico designado por esa dependencia en el asunto de la quiebra de In
terjet logró una nueva recuperación por la cantidad de 427 millones de pesos, que sumado
a lo antes recobrado acumula ya un aproximado de 800 millones de pesos a favor de los
trabajadores. En el segundo turno, el secretario encabezó la supervisión de los trabajos de
construcción de la autopista Barranca LargaVentanilla, en Oaxaca, con la que se prevé que
se reduzca de seis a cuatro horas el recorrido de la capital de Oaxaca a Puerto Escondido.
Una obra abandonada por administraciones pasadas que, nos dicen, está a punto de ser
terminada. Y en el tercer turno al bat resulta que Ñuño Lara estuvo en la reunión que tuvo
el Presidente con los representantes de la empresa ferroviaria Canadian Pacific Kansas City.
Ahí el dato.

Silvano vs. Zambrano

Con la novedad de que la terca realidad se le apareció a quienes pensaban que dentro de
la alianza opositora el partido mejor portado, o al menos el que en menos escándalos in
ternos estaba metido era el PRD. Y es que resulta que el exgobernador de Michoacán, Sil
vano Aureoles, se le fue con todo al dirigente nacional de ese partido, Jesús Zambrano,
luego de que se diera a conocer quién contenderá por el Senado con las siglas amarillas y
resultara ser Araceli Saucedo, alcaldesa de Salvador Escalante. El exmandatario estatal,
nos cuentan, no soportó la decisión, porque Araceli no es de su equipo y lanzó el califica
tivo de traidor a Zambrano y exigió además su renuncia y la del dirigente estatal Octavio
Ocampo. "O renuncian o los hacemos renunciar", advirtió. A ver si el escándalo no salpica
los espacios de la candidata presidencial, que tendría que volverse a hacer a un lado para
no quedar en medio de los líos de los partidos que la postulan. Uf.
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Caravanas en el norte

Y nos cuentan que ayer en carreteras de Chihuahua, particularmente en Ciudad Juárez,
fue visto una amplio contingente de migrantes que caminaba rumbo a Estados Unidos.
Se trataría de un grupo de al menos 500 personas, hecho que viene a dar cuenta de que
el flujo migratorio hacia el país vecino se mantiene en niveles masivos, pese a mensajes
oficiales en sentido opuesto. En la entidad, nos comentan, el trato que la población da a las
personas en tránsito es de respeto, aunque no deja de generar inquietud la falta de alcances
de las políticas de migración del Gobierno federal, porque no se aprecia que los flujos sean
ordenados y regulares. Y además ha despertado preocupación por las recientes medidas
unilaterales de EU de cierres de fronteras, con sus consecuentes impactos en lo comercial
y económico, cuando los vecinos consideran que las oleadas son mayores.

La agenda contra las armas
Así que el Gobierno de México volvió a poner sobre la mesa de la agenda bilateral el tema
del tráfico de armas de Estados Unidos hacia nuestro país. El asunto estaba un tanto em
polvado desde los tiempos en que el entonces canciller Marcelo Ebrard le había dado
juego. Pero el pasado viernes, los funcionarios mexicanos, encabezados por la titular de
la SRE, Alicia Barcena, que acudieron a la reunión de alto nivel realizada en Washington,
denunciaron que las armas que utiliza la delincuencia organizada provienen del país del
norte. Y lograron que sus pares de EU aceptaran el inicio de una investigación. La decisión
vino a coincidir con un resolutivo de la Corte sobre el caso de los fabricantes de armas que
benefició a México. Dos en uno.

Trabajo en equipo
Nos comentan que ayer en Querétaro se observó un ejemplo de trabajo en equipo, sin
protagonismos, en bien de la comunidad. El Gobierno de la entidad y el Gobierno federal,
a través de la Conagua, celebraron un convenio para crear el sistema El Batán Agua para
Todos, que permitirá solucionar el problema de abasto del líquido en la zona metropolitana
de la capital. El gobernador Mauricio Kuri resumió en una frase el espíritu de colaboración
que hizo posible el proyecto: "No importa quién meta el gol, sino que Querétaro y el país
ganen". Kuri no tuvo empacho en agradecer al Presidente por el apoyo recibido, mientras
que el primer mandatario no se limitó al destacar la buena administración del panista, al
grado de que Querétaro ocupa el lugar 27 en incidencia de homicidios dolosos. Dos ejem
plos, nos dicen, de que a veces hay que allegarse a la madurez política.
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EL RIESGO ELECTORAL

Los procesos electorales se han profesionali
zado. Están en manos de personajes que han

ganado experiencia y que se han especializado.

A esto sumemos una de las grandes virtudes del sistema
electoral: los votos son contados por los ciudadanos y son ellos
quienes lo organizan el día de la elección.

También hemos avanzado, porque en lo general los partidos
se han comportado civilizadamente y tienden a respetar las
reglas. En el 2006 vivimos uno de los momentos más críticos.
Todo estuvo a prueba, porque el desarrollo de la elección pro
vocó una gran cantidad de dudas las cuales a la fecha siguen
estando entre nosotros.

El problema no pasó, aunque se insiste en ello, por el INE.
El TEPJF reconoció que se habían presentado una serie de
irregularidades, las cuales no estaban contenidas en las leyes.
Quedó claro que la mano de Vicente Fox fue importante para
que Felipe Calderón ganara la Presidencia. Esta experiencia
llevó a una serie de cambios en las leyes, lo cual nos llevó a un
2012 y un 2018 más pausado sin que por ello hayan existido
irregularidades.

Los problemas en las elecciones en la mayoría de los casos
se debe a la forma como actúan los actores políticos y a facto
res externos, pero es un hecho que el árbitro ha cumplido con
creces su labor.

NO SON CASUA

LES las entregas de
regalos navideños
o comida por parte
de los cárteles, lo
hacen para estar

y, sobre todo, para
hacerle ver a las

comunidades quién
está de! lado de

ellos
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Recordemos de nuevo que López Obrador si bien gano con
los votos de sus millones de seguidores, lo pudo hacer por el
marco legal en que se desarrollaron las elecciones, las cuales re
cordemos no empiezan y terminan sólo con el día de la votación.

Los riesgos son una constante, porque los factores externos
cada vez están jugando un papel más influyente y preponde
rante. El dinero fuera de las campañas, en muchos casos la poca
transparencia de candidatos en la materia y el jugueteo que por
debajo de la mesa llevan a cabo los partidos son un factor que
para la propia autoridad es muy difícil controlar e incluso medir.

El riesgo mayor en esta elección está en todo ello, que a pesar
que se tiene contemplado en la ley, hay resquicios los cuales es
casi imposible conocer. Donde el problema es mayor es en la
presencia de la delincuencia organizada. No tiene sentido mi
nimizarla, porque hay pruebas evidentes del papel que asume
ante la pasividad y temor de las autoridades locales.

En Guerrero, Michoacán y Sinaloa, por mencionar algunos
estados, en las pasadas elecciones del 2018 lograron influir en
muchos sentidos. Estuvieron presentes en muchos casos en la
elección de candidatos, también lo hicieron en el apoyo que les
convenía e influyeron en la ciudadanía para presentarse en las
urnas y decirles por quién votar; Morena debe tener particular
cuidado, porque lo sucedido tuvo que ver con sus candidatos.

Minimizar todo esto puede ser ocasión de riesgos y conse
cuencias mayores. La delincuencia organizada sigue ganando
espacios, como lo ha venido haciendo de manera paulatina en
diferentes estados del país desde hace ya varios años. Les intere
sa colocar funcionarios para influir, pero no necesariamente les
interesa acceder al poder.

Quieren seguir haciendo del negocio delincuencial su forma
de vida y lo que buscan es tener hombres y mujeres afines que
les permitan, en la medida de las posibilidades, moverse a sus
anchas.

La empatia que en muchas comunidades se está teniendo
con 1 os cárteles de la droga nos puede llevar a que muevan todos
sus intereses para votar por uno u otro candidato. No son casua
les las entregas de regalos navideños o comida por parte de los
cárteles, lo hacen para estar y, sobre todo, para hacerle ver a las
comunidades quién está del lado de ellos.

La elección más grande de la historia no debe dejar de con
templar este riesgo, porque desde ahora sería entregar más espa
cios a la delincuencia organizada.

RESQUICIOS.
Se asegura que el Gobierno mexicano habría compartido con el
de EU estadísticas detalladas de mexicanas y mexicanos en la
vecina nación, especialmente aquéllos que no están documen
tados. Si así fuera estaríamos ante una traición del Gobierno a

nuestros paisanos.

@JavierSolorzano
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Nuestro Gobierno ama
nece todos los días re

unido en Palacio Nacional

para atender el tema de la
seguridad nacional. An
tes de oficiar mañanera, el
Presidente López Obrador
conoce métricas sobre cri
minalidad. Ya en discurso,
el mandatario ajusta, asusta
y azuza a jueces por lo que
considera, incorrecta impar
tición de la justicia en distin
tos casos y temas.
En 2021, cerca del 25 por ciento de todos los
municipios del país reportaron denuncias
por violencia electoral. El crimen organiza
do, que no parece sucumbir ante la superio
ridad moral de la clase política que mayorita
riamente nos gobierna, incide a nivel local y
regional en los cauces democráticos que los
mexicanos nos hemos dado.

Para el Gobierno federal, la creciente asig 
nación de tareas de prevención y combate a
la ilegalidad a las Fuerzas Armadas, con su
consistente reprogramación temporal que
pasa a permanente en un abrir y cerrar de se
xenio, no ha logrado romper vínculos entre
poder criminal y quehacer público.

El interés político de cárteles y corpo
rativos delincuenciales crece en la medida

en que lo ilícito se hace política pública en
su municipio, estado o región. El valor de
colocar, desde el delito, a encargados de la

legalidad jurídica y económica, sean fiscales,
comisarios, secretarios de obra o infraestruc
tura, es consecuencia de la impunidad y la
incapacidad gubernamental para entendery
atender los fenómenos de esa delincuencia

a gran escala en su real dimensión.
El tamaño de los negocios que se apro

pian y florecen violentando leyes y normas,
articula poderosos métodos para operar,
amenazar, corromper y finalmente incidir
en procesos electorales de cada distrito.

No se trata de empujar tal o cual ideolo
gía, se busca controlar los eslabonesburocrá
ticos que deciden, asignan contratos, omiten
persecuciones, dan protección política y
económica a quienes los pusieron ahí.

La complejidad y peligrosidad de todas
esas redes y siglas gozan de cabal salud a
cinco meses de las elecciones más amplias
de la historia.

Los empeños normativos del INE palidecen
frente a los riesgos profundos de este proceso. Defi
nir si algún candidato hizo o no campaña adelanta
da es nimio frente a saber a cuántos de los candida

tos y abanderadas partidistas, las bandas locales han
cooptado por la vía de la plata o del plomo.

Para ese tipo de delito no existe denuncia, no

hay pruebas, la fiscalización es imposible, porque
más que tratarse de hechos presentes, se trata de pa
vimentar futuros de corrupción de amplio espectro.

Desafío mayúsculo para la sociedad informada y
actuante; salir y votar no basta.

Habrá que imaginar cómo desactivar esos nexos
entre crimen y elecciones que esquivan discursos y
propaganda política, El mayor riesgo de este proce
so es el de múltiples narco elecciones en cientos de
municipios y decenas de estados.

La denuncia pública a través de medios subsiste
como camino posible ante el pendiente guberna
mental más grande y peor atendido de su registro
histórico.
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POR GUILLERMO HURTADO

Primero fueron las que todavía
no eran las campañas oficiales,

pero que, por todo lo demás, eran
campañas descaradas. Luego vinie
ron las precampañas, que de "pre"
no tenían nada, puesto que tam
bién eran campañas en toda forma y
fondo. Y pronto, después del actual
periodo de intercampaña, vendrán,
por fin, las campañas de verdad, en
las que ya no tendremos que tragar
más simulaciones.
La intercampaña de 2024 comenzó el 19 de enero y ter 
minará el 29 de febrero. En este periodo las campañas
no se detienen del todo, únicamente bajan de intensi
dad. ¿Qué cambia, entonces, entre lo que sucederá en
estos días y lo que veremos a partir del 1 de marzo? Lo
que la autoridad electoral afirma es que los candidatos
no pueden hacer campaña en spots, debates o mesas
redondas o de análisis de televisión o de radio. Además,
el contenido de la propaganda en medios de comunica
ción sólo puede ser informativo, es decir, se puede dar
a conocer las ideas, valores y programas de los partidos,
pero no puede llamar al voto a favor de alguno de los
partidos o de los candidatos.

De acuerdo con el INE, el periodo de intercampaña
tiene como finalidad dar un tiempo a los partidos para
que se preparen para las campañas por venir y "resuel
van posibles diferencias sobre la selección interna de
candidatos". El que los ciudadanos descansen, aunque
sea un poquito del ruido mediático o, incluso, tengan
un tiempo para reflexionar, no es lo prioritario. Lo que
al INE le interesa es el funcionamiento de la maquinaria
electoral, no la tranquilidad de los electores.

¿Acaso no debería haber una instancia que protegie
ra a los ciudadanos de tanta basura mediática, de tanto
griterío, de tanta vulgaridad, de tantas medias verdades,
cuando no de mentiras enteras?

Así como hay una Procuraduría Federal del Con
sumidor, debería haber —¿no le parece a usted?— una
Procuraduría Federal del Elector.

Las campañas pueden ser una molestia muy grande,
sobre todo cuando se extienden durante tanto tiempo.
No sólo agreden nuestros sentidos, sino que difunden
información falsa y, lo que es peor, siembran discoi
dia. ¿Qué podemos hacer los ciudadanos de a pie para
evitar que eso suceda? ¡Nada! Estamos indefensos. El
INE puede hacer algo, pero no demasiado, su función
en el proceso es otra. El problema de fondo es que los
partidos políticos, todos ellos sin excepción, buscan
cualquier manera de manipular a sus posibles votantes
de la manera más despiadada.

No debe extrañarnos que en muchos países el pres
tigio de la democracia representativa vaya en picada.
Cada vez hay más personas que piensan que lo se les
vende con la etiqueta de democracia no es más que un
producto chatarra que se les obliga a consumir y que
sólo favorece a unos cuantos que se han adueñado de
las franquicias electorales.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Hasta la medianoche de este lu

nes, decenas, quizá cientos de
miles de personas, formaron largas
filas en los módulos del INE de esta

capital y del interior de la República
para obtener o actualizar su creden
cial de elector y votar en las eleccio
nes federales del primer domingo de
junio próximo, en una afluencia que
debió llamar la atención de diligen
tes, precandidatos y candidatos de
los partidos políticos y coaliciones
que participarán en ese proceso.

Ante esa avalancha humana de todas las edades, mu
jeres, hombres y jóvenes que, tras cumplir 18 años, po
drán sufragar por primera vez, y muchos que a última
hora decidieron acudir a poner al corriente y validar su
credencial, habrá que reconocer la capacidad y profe
sionalismo del personal de ese organismo para cumplir
con eficiencia esa importante tarea que permitirá a un
alto porcentaje de los 96 millones de ciudadanos, que
conforman el padrón electoral, acudir a las urnas.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
LA liberación de ocho militares acusados de la pre
sunta desaparición de normalistas de Ayotzinapa, or
denada por la Jueza Segundo de Distrito en Procesos

Penales Federales, Raquel Ivette Duarte, volvió a molí
var que, a unos meses de que concluya el sexenio, esa
tragedia recobre actualidad, sin que parezca haber po
sibilidad de aclarar lo que realmente sucedió.
SI las autoridades del INE y el Tribunal Electoral ac
túan sin contemplaciones, las denuncias que reciban
por el incumplimiento de precandidatos a cargos de
elección o aspirantes a serlo, y aun de la veintena de
gobernadores del partido que gobierna en los actuales
tiempos de intercampañas, seguramente que no pocos
de ellos serán sancionados.

XÓCHITL Gálvez acudió ayer a la sede de la Fiscalía
Especializada en Materia de Delitos Electorales para so
licitar que se investigue la presunta extorsión a los tra
bajadores de Notimex, de aportar una parte de su liqui
dación a la precampaña presidencial de Morena, y que
se cite a declarar a la exdirectora de la extinta agencia.
PREOCUPANTE, ese reporte del Instituto Baker de Po
líticas Públicas de la Universidad Rice de Estados Uni

dos, de que las organizaciones criminales de México
van a convertirse en "un importante aliado de Morena
en las elecciones de este año", que confirma el temor
ciudadano de que en territorios que controlan intenten
imponer candidatos o impedir la votación.
MARCELO Ebrard debe estar de plácemes: no por
algún cargo en Morena o porque vaya a formar parte del
equipo de Claudia Sheinbaum, sino porque la deman 
da que presentara en 2021 en sus tiempos de canciller
contra ocho fabricantes de armas de EU, una Corte de
Apelaciones ordenó revisarla a fondo en primera ins
tancia, lo que su sucesora, Alicia Bárcena, calificó de
"gran noticia".

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
@MXPulsoPolitico
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POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

El futuro de México está en nues

tras manos, en nuestro voto, en

salir a las urnas y participar en la
contienda electoral más grande e
importante de nuestra historia.

El México que quieres, con el que soñamos todas y
todos, depende de nosotros, de nadie más, y para eso
es importante contar con nuestra credencial de elec
tor y analizar las opciones que tenemos que sólo son
dos: la democracia o el autoritarismo.

Está muy claro quiénes representan las opciones;
alguien que, como la gran mayoría de nosotros, viene
de la cultura del esfuerzo, o bien, alguien que es una
mala copia del Presidente y que representa la conti
nuidad de este mal Gobierno.

En nuestro voto está que la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) siga siendo un poder au
tónomo e independiente del Presidente, al igual que
el Legislativo. En nuestras manos está que la división
de Poderes siga existiendo, en donde el Ejecutivo no
quede por encima de los otros dos, ni tampoco some
tido, sino que estén en equilibrio.

Es con nuestro voto como defenderemos y nos
daremos las instituciones que merecemos. Institu
ciones que surgieron desde la ciudadanía y para la
ciudadanía, porque de eso se trata la política, de que
sea el ciudadano quien tenga más poder que el go
bernante. Instituciones que se deben fortalecer mas
no destruir o desaparecer, como lo quiere hacer este
mal Gobierno.

Todas las instituciones que hoy tenemos son ciu

dadanas, autónomas y con independencia del poder
político, por eso es que el Presidente las aborrece,
porque no puede intervenir en ellas, ahí está el INE,
el Inai, la Cofece, la CRE, el IFT. Estos organismos
sirven para proteger los derechos de los ciudadano;;,
para tener un país transparente y democrático.

Todos estos órganos autónomos son un contra
peso para al Poder Ejecutivo, que representa el Pre
sidente, por eso es que los detesta, porque no le han
permitido hacer lo que desea con los recursos públi
cos y naturales del país, ni tampoco le han permitido
más corrupción de la que ya ha cometido como es el
caso de Segalmex.

Al Presidente no le gustan los contrapesos, no le
gusta la transparencia, ni la rendición de cuentas, ni
la legalidad; a él le agrada la impunidad, la opacidad,
violar la ley, hacer negocios en lo oscurito, y es por
eso que los quiere desaparecer, no por la austeridad,
sino porque no quiere que nadie se entere de lo que
hace y a dónde se va el dinero público, el dinero de
nuestros impuestos.

Y su continuidad quiere lo mismo que el Presiden
te, un Gobierno autoritario, corrupto, donde reine la
impunidad para los criminales, donde haya adjudica
ciones directas y no concursos transparentes y lega
les, en donde se haga lo que "el dedito mande".

El Presidente no necesita reelegirse, su reelección
está vestida de mujer y es quien nos invita a claudicar
es nuestro deseo de tener un mejor Gobierno. No lo
permitamos. En nuestras manos está el cambio o la
continuidad de este mal Gobierno. En nuestro voto

está que México sea un país demócrata o autoritario.

FB: Josefina Vázquez Mota @JosefinaVM
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Son los llamados Party Buses,
o camiones fiesta. En su pro

moción anuncian que se pue
den festejar quince años, despe
didas de soltera, despedidas de
soltero, graduaciones, fiestas de
cumpleaños o cualquier evento
para convivir.

Te pueden recoger en el domicilio que establez
ca el contratante dentro de la Ciudad de México

y el cliente puede diseñar su recorrido.
Hay paquetes que van de las 17 a las 45 per

sonas, con precios que oscilan entre los ocho mil
a los 15 mil pesos por recorrido. Éstos incluyen 5
horas de servicio, paseos por las principales ave
nidas turísticas de la CDMX, asistente de audio,
gran equipo de luz y sonido digital, refrescos, y
el cliente tiene que llevar su alcohol.

Hasta aquí suena bien. La realidad es que
éstos pueden ser camiones de alto riesgo, por
que las medidas de seguridad simplemente no
existen.

Les voy a platicar una historia: Este fin de
semana varios jóvenes abordaron uno de estos
transportes, 45 chicos y chicas, algunos menores
de edad. Si ya es un riesgo ir en la parte de abajo,
parados todos, consumiendo bebidas alcohóli
cas y bailando, porque con un simple enfrenón
se pueden golpear, lo más grave es ir en la parte
de arriba.

En la parte superior del camión muchos de
los invitados van tomando, bailando y gritando.
Lo más grave es que no hay protecciones a los
lados ni en la parte trasera, y en la Ciudad de Mé
xico hay muchos árboles y cables que pegan con
el camión.

A diferencia de los turibuses, que son los
camiones para hacer recorridos turísticos en la
ciudad, que tienen dos pisos y están controlados
por las autoridades porque cuentan con paneles
de seguridad y con asientos, los camiones fiesta
no tienen ni uno ni otro.

El sistema de seguridad de estas empresas es
tener a uno o dos trabajadores con una linterna,
gritando "cable o rama" cuando ven que se apro
xima al segundo piso algún obstáculo. Un grito,
en un camión con audio, luces y bullicio de 45
personas, para que todas se agachen. Y es que ver
cables de noche es prácticamente imposible.

El que los pasajeros de estos camiones fiesta
se tengan que agachar para no ser golpeados por
cables o ramas sucede en casi todos los trayec
tos que recorren estos autobuses. No son casos
aislados. Si usted, querido lector, se ha subido
a uno de estos transportes, sabrá de lo que le
cuento.

Aquí la tragedia. Una adolescente no escu
chó el grito de "cable" porque estaba auxiliando
a otra joven que ya se había caído por el movi
miento. El cable le pegó a dos centímetros de la
tráquea, un compañero la logró aventar hacia
adelante para que no se cayera del segundo piso
del autobús a la calle, pero si cayó un piso hacia
adentro del camión.

Quedó ahí, sin poderse mover y con traba
jo para respirar. La encargada del camión llegó
hasta donde estaba la joven, pero no para auxi
liarla, sino para decirles que evacuaran el camión
porque tenían otro servicio. Esta chica finalmen
te recuperó el conocimiento y fue trasladada
a urgencias de un hospital donde le pudieron
hacer todas las pruebas, porque afortunadamen
te ella no había consumido nada de alcohol.

Está muy golpeada, con algunas fracturas.
Los médicos le aseguraron que, si el cable hubie
ra sido un poco más delgado o le hubiera pegado
en la tráquea, no hubiera sobrevivido.

La pregunta es: ¿quién regula estos carraones?
En ellos se sirve alcohol, muchas veces a meno
res de edad, y los pasajeros están expuestos a un
accidente.

Como este caso ha habido muchos otros que
se han silenciado para no afectar a estas empre
sas que generan muchos recursos.

En febrero del año pasado se registró un cho
que entre un camión fiesta particular y una uni
dad del Metrobús en Paseo de la Reforma, seis
personas resultaron heridas.

Llegó personal del Instituto de Verificación
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Administrativa, dijeron que estos camiones
están prohibidos y en el reporte oficial del Me
trobús sostuvieron que "ese tipo de servicios no
cuenta con autorización de operación".

Antes de esto, un joven de 25 años resultó
lesionado al caer desde el segundo piso de una
unidad, cuando circulaba por avenida Insurgen
tes. Tampoco se sancionó a nadie.

Pero estas empresas de camiones fiesta ope
ran con total libertad. Incluso, yo como reporte
ra hablé para solicitar informes y me dijeron que
sin problema podía apartar un evento para este
fin de semana que viene.

Han sido tantas las denuncias ciudadanas por
el riesgo que representan, que el debate sobre la
regulación de estos camiones fiesta se intensifi
có desde junio de 2019, cuando las autoridades
capitalinas dieron a conocer que dichas unida
des serían reguladas como parte del programa
La Noche es de Todos, a cargo de la Secretaría
de Gobierno, "debido a la venta de alcohol al
interior de los mismos, así como de algunos
estupefacientes".

Pero luego se dio a conocer que podían operar

porque formaban parte de ese mismo programa
cultural La Noche es de Todos.

Lo cierto es que no existe un reglamento para
estos camiones. Las autoridades capitalinas pre
fieren ignorar que ahí se sirve alcohol y que mu
chos menores de edad abordan las unidades.

Quien declaró sobre este asunto hace un par
de meses fue el secretario de Movilidad, Andrés
Lajous, diciendo que el Invea está deteniendo
a los "pocos" autobuses fiesta que operan en la
capital, y aseguró que la Ley de Movilidad regula
todas las formas de transporte permitidos.

Evidentemente, el secretario Andrés Lajous
está trabajando muy mal, porque son decenas
de camiones fiesta los que circulan, sobre todo
los fines de semana en la Ciudad de México, y yo
no sé si han sido sancionados, pero siguen ope
rando y circulando libremente y de una manera
irresponsable.

Y es que, según los reglamentos, la Ley de Mo
vilidad regula lo que está permitido circular en la
Ciudad de México.

Por lo pronto, y mientras alguna autoridad tome
acciones sobre estos camiones fiesta, no se arries
gue, ni arriesgue a sus hijos en estos transportes.
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POR MONTSERRAT SALOMON

Ron DeSantis ha decidido huir

de la carrera por la nomina
ción presidencial republicana. Con
un distante segundo lugar en las
primarias en Iowa y las encuestas
en New Hampshire colocándolo en
tercer lugar, el candidato se ha visto
derrotado y ha tirado la toalla.
Al hacerlo, ha pedido a sus seguidores votar por
Donald Trump a pesar de los múltiples insultos,
humillaciones y desprecios recibidos por parte del
expresidente. Sin asomo de dignidad, DeSantis ha
puesto en vilo su futuro político.

La mayoría de contendientes en las primarias ha
terminado por doblegarse ante la figura de Trump.
Por miedo, por interés, por cansancio... todos han
ido poco a poco declarando su apoyo al expresi
dente en lo que se ha vuelto una victoria anticipada.
Como DeSantis lo declaró, parece que la mayoría
de los votantes de las primarias ha decidido darle
una segunda oportunidad a Trump y, ante eso, no
queda más que dar un paso atrás.

En la contienda sólo figura como opositora
Nikki Haley, que esta semana se juega el todo por
el todo en New Hampshire. Las encuestas la ponen
más de 10 puntos detrás de Trump, pero al ser una
elección abierta a votantes independientes, Haley

espera que los electores más conservadores o cen
tristas puedan darle un soplo de vida a su campaña.
Lamentablemente no creo que sea el caso, puesto
que históricamente son las bases más radicales las
que participan en las primarias. Me parece que la
exgobernadora de Carolina del Sur será derrotada
con claridad.

Haley ha intentado a la desesperada mostrar los
múltiples defectos de Trump. Ha señalado el punto
de su estado mental y puesto varios ejemplos de
cómo el expresidente la confunde con otras muje
res y se muestra confundido constantemente sobre
hechos y realidades. Aunque es cierto lo que dice
la candidata, esto poco o nada le servirá para de
salentar el voto duro a favor de Trump, A su gente
le encanta que insulte y grite; que haga pataletas y
mohines; que falte a la verdad a cambio de historias
que enardezcan y exalten. La gente quiere un es
pectáculo y Trump es un excelente cirquero.

Así, nos acercamos al temido escenario: unas
primarias que muy temprano en el calendario le
den la victoria a Trump y metan gran presión a los
jueces y jurados que participan en los múltiples
juicios en su contra. Si con la derrota en las presi
denciales pasadas terminamos con un asalto al
Capitolio y varios muertos, ¿qué podría pasar si un
candidato a la presidencia es condenado a la cárcel?
Trump tendría en bandeja de plata su argumento
del mártir perseguido político.

Biden contra Trump será nuevamente la con
tienda por la presidencia. Más de lo mismo. Dos
candidatos ancianos que no representan el cam
bio que tan urgentemente necesita la política
estadounidense.
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1 ¿SERÁ? ]
Diplomacia mañanera
El ahora encargado de prensa de la Embajada de Estados
Unidos, David Arizmendi, quiso ser muy afable con los
representantes de la prensa momentos antes de iniciar la
conferencia que dio sujefe, Ken Salazar, y preguntó qué
horario era el más conveniente para acudir a la residen
cia del diplomático allá por Paseo de la Reforma. Varios
comentaron que a las 11:00 horas era ideal, pero el amigan
David re chazó la idea, porque no querían interferir ¡ con La
Mañanera! Dicen que eso sí es diplomacia. ¿Será?

Truenan alianza
EnBaja California parece haber reventado por completo
la alianza que tejía Morena con el Partido Encuentro
Solidario que en esas tierras representa la segunda fuerza
política yeslideradoporla famosa familia Hank. El acerca
miento déla gobernadora Marin a del Pilar había tomado
varios meses y contemplaba una estrategia para ganar con
la llamada Cuarta Transformación la mayoría de alcaldías
y espacios en el Congreso, situación que, nos dicen, ahora
se antoja difícil luego de que se involucrara la denominada
"ala dura" morenista y el ya muy disminuido líder del PES
nacional, Hugo Eric Flores. ¿Será?

Candidatos migrantes
Cada vez más la comunidad mexicana en el extranjero
tiene interés en participar de la vida política del país, de ahí
que varios connacionales que radican en el exterior estén
impulsando la apertura de más espacios en los Congresos

locales y federal. Lo anterior porque, dicen, en diversas
ocasiones los temas que preocupan a los migrantes quedan
relegados en la agenda parlamentaria; por ejemplo, el
déla implementación d e una licencia de conducir a nivel
federal que sirva como identificación internacional y que,
incluso, represente ingresos extraordinarios para la Secre
taría de ComunicacionesyTransportes. ¿Será?

ChiapassinLey
Como a Evelyn Salgado, de Guerrero, en Chiapas se ve
al gobernador Rutilio Escandón promover los logros de
un estado que solo existe en su discurso, al tiempo que se
observa a la ciudadanía rebelarse contra la delincuencia

organizada, o en algunos casos en éxodos, abandonando
sus pueblos... Y aún así en su partido se atreven a decir que
lucharán por continuar con este proyecto. No cabe duda
que la propaganda es tan efectiva que hasta ellos se la creen,
claro, a menos que estén simulando. ¿Será?

Coordinación
Vaya reconocimiento y elogios que recibieron las autori
dades de Querétaro tras la visita del presidente AMLO a
la entidad. Con la enumeración de la incidencia delictiva

con tendencia a la baja, queda claro que ha funcionado la
coordinación entre el gobierno estatal de Mauricio Kuri y
el capitalino de Luis Navajunto con las autoridades fede
rales. Esos resultados, en beneficio de las familias, tienen
mayor relevancia si consideramos las condiciones que viven
los estados vecinos... ¿Será?
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Dos candidatas y un bulto

Me equivoqué. Al igual que mu
chos mexicanos, creímos que
Movimiento Ciudadano (MC)
era una alternativa política po

sible. Que tenían una propuesta sensata
para un país injustamente empobrecido
y terriblemente violento. Un partido que
fuera capaz de enfrentar a Morena. Pero las
señales de quienes eran Dante y el partido
naranj a estaban allí y no supimos verlas con
claridad. Grave error, lo reconozco.
Dante y su patrimonio político (MC) son

tal vez, junto con el PVy el PT, la peor versión
del sistema político mexicano. Pero nadie
como los hemecistas lo han hecho con tal

perversidad. El PV y el PT tienen la infame
excusa de su cinismo y su absoluta falta de
valores. MC supo vender una "idea" y enga
ñar a millones de personas. Con gran éxito.
Ya en 2012, Dante había apoyado la cam

paña de AMLO, pero siendo ambos de la
misma naturaleza autoritaria siempre se
han despreciado, por eso en 2018 y a pesar
de la urgente necesidad de un Congreso
equilibrado la Presidencia estaba pérdida
muchísimos actores políticos le pidieron a
Dante no dispersar a la oposición, pero él
tenía otras prioridades o la de siempre: él
mismo.

El líder nacional emecista da un giro de
180° y se une a la campaña desquiciada y sin
sentido de Ricardo Anaya, consigue para su

"organización" la gubernatura de Jalisco
con Enrique Alfaro y para él una senaduría.
A costa del PAN, MC obtiene un importante
número de diputados. Élhabía cumplido sus
objetivos políticos y personales que son lo
mismo a la perfección.
Habrá que reconocerle al dirigente na

cional del partido naranja ese "sentido del
oportunismo extremo", así supo colocar a
otro de su "misma clase", Samuel García, en
la gubernatura de Nuevo León. Todo hacía
suponer que el nuevo partido emergente
sería MC bajo el mando de su amo y señor:
Dante Delgado.
Para ese momento, él rompe cualquier

posible acuerdo con la oposición a Morena
e inicia su proyecto de convertirse, en algún
momento, en el candidato de MC a la Presi
dencia, pero no contaba con el deterioro de
Morena, el surgimiento de Xóchitl y sin duda
el resultado en RRSS de SamuelyMarianita
que se traducirían en un elemento contrario
a sus planes y por último la rebeldía de Enri
que Alfaro.
A fin de crearse un espacio político perso

nal, Dante convoca a muchos personajes del
mundo político que aún creían en él a ese
esperpento llamado Mexicolectivo que duró
menos que su ceremonia de inauguración,
de inmediato se vio la trampa y al tramposo.
El momento clave para Dante fue la elec

ción del Estado de México, allí se gestó Fos

forena: es él quién decide que Juan Zepeda
no participaría en la elección para gober
nador y, así, facilitar el triunfo de Delfina
Gómez. Fue un episodio tan vergonzoso que
sólo se puede equiparar a un fraude electo
ral en todo el sentido déla palabra.

Después quedó claro que el candidato
ideal para boicotear a Xóchitl Gálvez y be
neficiar a Claudia Sheinbaum era Samuel
García y a fin de lograr el favor de Palacio,
Dante le da paso libre al gobernador de Nue
vo León, pero no hay crimen perfecto y todo
le salió mal.
Tras la caída de Samuel de la candidatura

presidencial, el caos se ha apoderado de
Fosforena y de Dante; Ebrard ya no era útil
y él tampoco. El plan de urgencia requirió
que personajes respetables hasta entonces,
cómo Salomón Chertorivski, se volcaran
a justificar lo injustificable. Un desmadre
absoluto.

De la locura a la estupidez media un paso,
llegó el momento de las ocurrencias y del
ridículo más absoluto, pero había que im
poner a un títere, perdón a un candidato,
y allí estaba presente el personaje ideal:
Jorge Álvarez Máynez, quién se autodefine:
"Militante de las causas perdidas". Sin
comentarios.
Xóchitl Gálvez va contra Claudia

Sheinbaum y un bulto sospechoso.

Fecha: 23/01/2024

Página: 10

Area cm2: 253

1 / 1

Columnas Políticas

Pancho Graue

Costo: 36,216

Página 95 de 197 Índice



Así minan gobierno y Morena
a la oposición en el país

El gobierno avanza en su tarea de de
molición.

Quiere debilitar a la alianza oposi
tora en su propio territorio: arrastrar

a su frente (Morena y sus fardos PT y Verde)
bajo la incierta oferta de premiarlos con car
gos, dinero o impunidad.
Aquí caben muchos:
Políticos de cierta imagen pública como el

expriista Jorge Carlos Ramírez Marín o el
expanista Rommel Pacheco en Yucatán.
O extricolores declarados enemigos de Ale

jandro Moreno como el mexiquense Eruviel

Ávila, los hidalguenses Miguel Ángel Osorio
Chong, Ornar FayadyNuviaMayorga.
También el exgobernador oaxaqueño Ale

jandro Murat y el exsecretario de Desarrollo
Social en las postrimerías del sexenio de Enri
que Peña, Eviel Pérez Magaña.
La lista es muy larga en ella agregue usted

a los senadores Claudia Ruiz Massieu o Noé

Castañón, lleguen a los brazos amorosos del
lopezobradorismo o por las puertas anexas
del Verde o del Trabajo.

80 PARTIDITOS AL REDIL

No termina ahí el empeño del gobierno y de
Morena.

La captación, legal o bajo compulsión, para
mermar por todas las vías a la alianza Fuerza
y Corazón por México es un operativo nacio
nal, de Yucatán a Baja California, de Tamauli
pas a Oaxaca, de Veracruz a Nayarit.
Al frente, lo hemos señalado aquí, ha sido

comisionado un hombre de confianza suma

para la candidata del gobierno, el experredis
ta, miembro del Barzón y exdirigente more
nista Alfonso Ramírez Cuéllar.

Avanza con rapidezy firmeza en la anexión
de partidos políticos locales más de 80 y por
supuesto de organizaciones civiles y asocia

ciones políticas nacionales.
Esto descobija en gran medida a la disi

dencia porque no tiene nada por ofrecer: ni
dinero, ni impunidad, ni posiciones ni un
futuro donde habrán de encontrar vía libre a
sus actividades.

¿O no, magnate del juego de azar Jorge
HankRhon, expriista convertido en admi
nistrador del Partido Encuentro Social en

Baja California con la venia del pastor Hugo
Éric Flores?
La política es de resultados y poco importa

la calidad moral y el (des)prestigio de todos
los personajes involucrados.
Todo porque, dice su caudillo, Morena pu

rifica con la simple afiliación o confesión de
lealtad plena o por lo menos del 90 por ciento.

DISYUNTIVAENTIJUANA

La alianza no deshoja su suerte en Baja Cali
fornia.

Ha dejado ir cuadros importantes, puede
usar personajes de prestigio como Jaime

Martínez Veloz o escoger personas de escaso
arraigo si no quiere recuperar posiciones.
Un caso es Alberto Capella, un polémico

experto en seguridad surgido a la fama por su
método estricto enTijuanay ahorainteresado
en gobernar ese municipio desde la disidencia.
Compite por la candidaftira, pero alparecer

no encuentra mucho apoyo.
¿Listo para ser candidato? le pregunto.
Yo sí, pero no sé si PAN, PRI y PRD quieran

ganar el conglomerado más grande del estado.
¿Por qué su duda?
Porque no me han dado señales. Yo hago

mi lucha.

Pero seguramente la oposición sí quiere
ganar. Para eso compite.
Pues si compite para ganar, debe postular

me dice este agente cuyo peregrinar nacional
ha pasado por ese lugar fronterizo, Morelos y
Quintana Roo.
¿Qué ofrece?
Mucho, sobre todo seguridad. Fíjate: cuan

do yo fuij efe de la Policía había900 asesinatos
al año. Lo bajé a 400 y hoy hay dos mil, cinco
veces más.

Lasopi ñ¡ ÓftSSfiífíSsaiaSper ISs SottJíi n ¡K®y o n
independientes y no reflejan necesariamente

KtílJJÉS 08 Vistftfjg 24 HORAS.
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Una raya más al tigre

Lo que debió ser un escándalo a nivel nacional,
terminó como una nota perdida en las páginas
de los diarios y en algunos noticieros de tele
visión.

El 20 de este mes, la alcaldesa de Manzanillo, Gri
selda Martínez, fue expulsada de Morena por haber
denunciado que la gobernadora de Colima, Indira Viz
caíno, buscaba integrar a algunos miembros del Cártel
de Sinaloa en la campaña presidencial morenista.
Martínez, según su dicho, fue notificada por Mario

Delgado de su expulsión apenas lo había enterado de
la situación.

No tuvo tiempo para demostrar sus dichos dentro
del partido presidencial, pero ahora, fuera de Morena,
tendría la obligación moral (y hasta jurídica) de presen
tarlas, si es que las tiene.
El hecho parece que quedó sepultado con la expulsión

(y quién sabe qué otras cosas) de Martínez, pero como
está la situación en el país por lo menos merecía una
investigación desde Palacio Nacional para frenar la per
cepción de que esta elección presidencial la definirán los
grupos de la delincuencia organizada.
Muchas son las voces, internas y externas, que han

advertido del riesgo que existe en por lo menos el 50%
de los estados de que la delincuencia organizada impida
abiertamente la realización de las elecciones, o incida
directamente a favor de un candidato, como pasó en
Tamaulipas y Sinaloa, en el 2021.
La propia Claudia Sheinbaum tiene la obligación de

deslindarse de esos grupos y de la gente que, quizá ella
no lo sepa, estaría negociando a sus espaldas.
Morena carga con la sospecha desde que se dio a

conocer el vínculo de varios de sus mandos con el em

presario Sergio Carmona, ligado a la delincuencia or

ganizada, asesinado en Nuevo León el 23 de noviembre
de2021.

Un reportaje de Código Magenta presentó hace unos
días videos y audios rescatados del teléfono de Carmona,
en el que se demuestran los vínculos de algunos miem
bros de la 4T con él.
Carmona prestaba sus aviones a los morenistas, in

cluido el actual presidente Mario Delgado, y financió
campañas en varios estados del norte.
Solo por eso, el presidente López Obrador tenía que

haber prestado oídos a la denuncia de Griselda Martí
nez, pero ni la vio ni la oyó.
La presidenta municipal puede, si quiere aún, presen

tar las pruebas de sus dichos.
• • • •

Por cierto, ayer fue tendencia en X Mario Delgado, pues
un grupo de morenistas piden que deje la presidencia
del partido.
Lo curioso de la tendencia es que fueron cuentas de

los propios morenistas quienes ya no lo quieren al frente
del partido, sobre todo ahora que se están definiendo las
listas de candidatos apuestos de elección popular.
Delgado, acusaron, quiere imponer a sus incondicio

nales, lo cual no tiene nada de raro en un par tido político,
pero, comoenMorena dicen que "no soniguales", ahora
le están reclamando que lo cumpla.
Delgado no soltará la presidencia, a menos que

Sheinbaum se lo ordene o por lo menos hasta que tenga
definido su futuro político.

• • • •

Si es usted cliente de CrediNissan, cuídese de lo que
firma.
Un lector nos comparte su caso, que quizá no sea el

único y que tal vez desconozcan los ejecutivos de la
empresa.
Resulta que al titular del contrato 47577477000013,

por el adeudo del mes de enero que aún no termina, le
fue cancelado su contrato de forma unilateral.

Y a partir de la cancelación, ha sido víctima de acoso y
amenazas hasta de ingresar a su domicilio para recupe
rar el vehículo "o donde la ubiquemos, porque tenemos
el GPS" por parte del despacho CCSERVICES MID, acre
ditado por CrediNissan para cobrar adeudos.
Ojo Nissan.

LraaptntonwewprBMáas por loscolumn isfas son ¡ Báspwsá ianiss
y no reflejan necesariamente el puntode vista de 24HORAS.
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Migración la crisis entre México y Estados Unidos

La presencia de migrantes de Hon
duras, Venezuela, Haití, Cuba,
África e infinidad de países en casi
todos los Estados de la República

mexicana, retratan la imposibilidad de
cumplir con su objetivo de alcanzar el sue
ño americano.

Muchos migrantes que han recorrido miles
de kilómetros, se han incorporado a la vida co
tidiana de diversas comunidades. Los puedes
encontrar en el comercio ambulante, traba
jando como ayudantes en tiendas o pidiendo
ayuda en los cruceros.
Los gobiernos de México y Estados Unidos

de América, ya han tenido reuniones de tra
bajo, primero en México y en días pasados en
los Estados Unidos el tema fundamental que
han tratado las delegaciones de Alto Nivel de
ambas naciones es para dar seguimiento al
tema de la crisis migratoria en la frontera que
los dos países comparten.

La reacción de Human Rights Watch fue
inmediata y solicitó al presidente López Obra
dor; que rechace el plan de EU para expulsar
migrantes a México. HRW, precisa que bajo
las medidas propuestas por legisladores, los
funcionarios de inmigración tendrían atribu
ciones para expulsar a los solicitantes de asilo
sin una evaluación de sus casos.

El tema migratorio es un punto fundamen
tal para ambas naciones. Para el Presidente
Biden es esencial impedir que los migrantes
centroamericanos lleguen a la Unión Ame
ricana, porque el Congreso norteamericano
le aprobó los recursos para Israel y para Ucra
nia con la condición de mejor ar el tema de la
frontera.
El tema de la relación bilateral debe estar

como tema prioritario de quienes aspiren
gobernar nuestro país. La crisis migratoria
estará latente en la próxima administración,
gane quién gane.
SUSURROS

1. En el Congreso poblano, la bancada del
PRI contaba con siete diputados: Jorge Es
tefan Chidiac, Norma Sirley Reyes Cabrera,
Laura Zapata, Juan Enrique Rivera Reyes,
Adolfo Alatriste, Isabel Merlo Talavera y Nés
tor Camarillo. La operación de Morena y la
ambición de poder, dejaron solo a Néstor Ca
marillo, dirigente estatal del PRI. De los siete

diputados que tenía sólo quedó uno, Néstor
Camarillo, candidato único a la primera fór
mula del senado por la alianz a opositora PRI
PANPRD.

2. La legislatura de Puebla trabaja con in

tensidad, Diputados locales de Movimiento
Ciudadano (MC), Morena, PT, PRI y PAN pro
ponen expedir la nueva Ley de Construccio
nes del estado y municipios de Puebla, para
actualiz arla norma promulgada hace 86 años
y así regular las construcciones públicas y
privadas e imponer sanciones. Eljueves25 su
birán al pleno la iniciativa que busca mejorar
las reglas que norman la construcción pública
y privada en la entidad. Así lo expuso el dipu
tado Fernando Martínez Morales, quien dijo
que, con esta ley, se establecerán las faculta
des y responsabilidades de los municipios en
materia de construcción del estado, así como
de las dependencias correspondientes.
3. El abogado Pedro Haces Lago, aspira a

gobernar la alcaldía de Tlalpan, por Morena
y aliados, sorprende por su inteligencia y ca
pacidad de diálogo y negociación. Conoce
dor de la alcaldía desde su nacimiento y con
propuestas para la atención de los habitantes
de Tlalpan.
LasoRfní(j^®i3.¡ss8íKis;wr¡ps;c0ttt¡rt6Ías,'Srt;
¡ndepend¡ente$"y no reflejan necesariamente

SteB&W visfaáé 24 HORAS.
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Van con todo en MC
Ouienes van a echar toda la carne al

asadorpararecuperar el tiempo que
sí aprovecharon las aspirantes pre
sidenciales de MorenaPTPVEM,
Claudia Sheinbaum; y de PANPRl 

PRD, Xóchitl Gálvez, en el periodo de precampa
ñas, son los de Movimiento Ciudadano (MC) y
su abanderado, JorgeÁlvarezMáynez.
Yes que, después de que el PRIAN en Nuevo

León obligó a Samuel García a bajarse de la
carrera por la presidencia, el ungimiento de
Álvarez Máynez nada más no termina por
cuajar, acaso por el corto tiempo (dos sema
nas) que pudo estar promoviendo su imagen,
antes de entrar al periodo de veda el pasado
18 de enero, tal y como lo establece la autori
dad electoral.

Las consecuencias de haber tenido tan poco
tiempo, en el periodo de precampañas para
que el diputado por Zacatecas se diera a cono
cer a nivel nacional, ya se vieron reflejadas en
la más reciente encuesta publicada ayer, en
por el periódico El Economista y realizada por
Consulta Mitofsky, que dirige Roy Campos.
En ese ejercicio demoscópico la can didata

del oficialismo, Claudia Sheinbaum mantie
ne el primer lugar con 61.1 por ciento de las
preferencias; en segundo lugar se ubica la
aspirante de la oposición, Xóchitl Gálvez, con
32.4 por ciento y en el tercer puesto el aban
derado naranja, Jorge Álvarez Máynez, con
apenas 6.5 por ciento.
Sin embargo, fuentes muy bien informa

das del partido naranja nos aseguran que
sus mediciones internas (no truqueadas, ni
cuchareadas) ubican al zacatecanopor arriba
del 10 por ciento de las preferencias, por lo
que confían en remontar, una vez que inicie
de ma nera formal, el periodo de campañas, el
próximo 1 de marzo.
Para tal efecto se han dado a la tarea de

conformar un buen equipo que acompañará
a Álvarez Máynez en su carrera por la presi
dencia, y prueba de ello es el nombramiento,
ayer mismo, de la senadora Patricia Merca
do, quien será la coordinadora de "la Nueva
Visión de país para el México Nuevo", cuya
función será la de diseñar el programa de go
bierno que presentará en la campaña.
Pero al mismo tiempo están ampliando

su militancia con fichajes de políticos expe
rimentados y de larga trayectoria, como De
metrio Sodi de la Tijera y la exalcaldesa de
Tijuana, Patricia Ruiz Macfarland, pero tam
bién con cuadros frescos y jóvenes que han
demostrado ser exitosos en las disciplinas en
que se desempeñan, cuyos nombres se darán
a conocer en los próximos días.
REUNION EN PALACIO NACIONAL

Este martes, el presidente López Obrador
recibirá en Palacio Nacional a una delega
ción bipartidista de legisladores de la Cámara
de Representantes de Estados Unidos, con
quienes tratará el tema del combate que está
llevando a cabo el Gobierno mexicano contra

los cárteles de la drogay el tráfico de fentanilo.
La delegación estadounidense encabeza

da por el presidente del Comité de Asuntos
Exteriores de la Cámara de Representantes,
el republicano Michael McCaul, estará inte
grada también por el congresista demócrata
de Texas, Henry Cuellary los republicanos de
la misma entidad, Monica de la Cruz y Randy
Weber.

Este encuentro se da luego de la reunión
de alto nivel MéxicoEstados Unidos que tuvo
verificativo en Washington apenas el viernes
pasado.
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Payad quiere fuero

Parece que al exgobernador Ornar
Fayad no le gustó Noruega, pues ya
anda muy movido para apuntarse
como candidato al Senado de la

República por Hidalgo del Partido
Verde para las próximas elecciones.
Esto como parte de la negociación
del recién creado bloque Grupo
Plural Independiente con el Verde
Lo que realmente busca Rayad, es
evidente, es el fuero, pues lo cierto
es quecon el cambio de gobierno,
sus posibilidades de mantenerse
en la embajada del país escandi
navo son prácticamente nulas y el
temor por las investigaciones de
irregularidades durante su sexenio
en Hidalgo debe ser fuerte. Atentos.

Abierta definición
ele las alcaldías

Vaya reto que vive el partido Mo
rena en la Ciudad de México, que
encabeza Sebastián Ramírez, pues
nos cuentan que los jaloneos por
las candidaturas para las alcaldías

están lejos de terminar Nos asegu
ran que aún existen dudas para de
finir quiénes serán los elegidos para
competir por demarcaciones como
Gustavo A. Madero, Cuauhtémoc

yAzcapotzalco
Por ejemplo, en esta última

se vive un mano a mano entre

la consejera nacional, Gabriela
Jiménez y la diputada local, Nancy
Núñez, quienes se destaparon para
ser ediles en esta zona de la capital
del país. Además, quien también ha
levantado la mano recientemente

es Femando Rosique Castillo
consejero estatal del partido.

Van por despenalización total

Pese a los tiempos electorales,
dentro del Congreso del Estado de
México no se quitará el dedo del
renglón, nos dicen, para impulsar la
Interrupción Legal del Embarazo
sin causa hasta las 12 semanas de

gestación. Al parecer al interior de
todas las bancadas las opiniones
están equilibradas, los morenis
tas se han pronunciado a favor
de cerrar filas en cuanto al tema,

siempre y cuando se garanticen
dos aspectos: que se priorice
la protección de la salud y se
garantice el derecho humano
Actualmente la ILE está avalada

en casos en los que la madre esté
en riesgo o bien el producto tenga
malformaciones graves
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LOS BUENOS OFICIOS
DE CASTAÑEDA

Todo indica que una vez más se reque
rirán de los buenos oficios del sena

dor jalisciense, Clemente Castañeda
Hoeflich para intentar recomponer la
relación entre la dirigencia nacional
de Movimiento Ciudadano y el Grupo
Jalisco que encabeza Enrique Alfaro
Ramírez, tras la nueva ruptura que ha
surgido entre ambos polos de esa fuerza
política

La severa molestia que ha causado
en la corriente "alfarista" la designación
de Jorge Álvarez Máynez como el can
didato presidencial de MC sin que fue
ran consultados sus cuadros, además

de la manera en que fue destapado por
el gobernador de Nuevo León, Samuel
García Sepúlveda, entre chelas y bota
nas, quedó por de más evidenciada con
el vacío total que hicieron los alfaristas
en el cierre de precampaña del zacate
cano este 18 de enero en Monterrey.

Está claro que a ningún partido políti
co le conviene llegar fracturado a la eta
pa más intensa del proceso electoral
en puerta: las campañas, sin embargo,
en Jalisco comienza a especularse que
la facción que debería estar más preo
cupada por este nuevo distanciamien
to al interior de MC es precisamente la
del dirigente, Dante Delgado Rannauro,
que no podrá hacer mucho con Álvarez
Máynez sin la fortaleza de la estructura
emecista jalisciense

Es más: hay quien considera que si
este alejamiento persiste entre el ala de
Delgado Rannauro y el Grupo Jalisco,

bien podría reactivarse la posibilidad de
que el "alfarismo" trabaje en Jalisco no
por la alternativa de Álvarez Máynez,
sino por la de Xóchitl Gálvez Ruiz, la
candidata de la coalición Fuerca y Cora
zón por México que despierta simpa
tías entre varios liderazgos emecistas
del estado.

NECESITAN LA ESTRUCTURA

JALISCIENSE

En efecto, si continúan las señales y
muestras de desprecio de la dirigencia
nacional de MC hacia el Grupo Jalisco,
los alfaristas tendrán incentivos de so

bra para apoyar una candidatura presi
dencial distinta a la de Álvarez Máynez,
misma que podría verse desfondada sin
el respaldo de la estructura jalisciense.

De esta manera, mientras más

pobres sean los resultados de Álvarez
Máynez en la contienda presidencial,
mayor reconocimiento y legitimidad
obtendrán las críticas que han estado
lanzando desde 2023 los alfaristas con

tra la forma en que Delgado Rannauro
ha venido conduciendo al partido, aho
ra empoderando en demasía, por cierto,
al mandatario de Nuevo León.

Lo cierto es que si ambos polos en
disputa se determinan a volver a res
tablecer la relativa concordia en que
se encontraban, para llegar unidos a la
fase de campañas, saben que requeri
rán la intermediación de Castañeda
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PREC AMPAÑAS DE MC BAJO
DENUNCIA Y EL PROCESO

POR LAS FISCALÍAS

Nos dicen que Miguel Ángel
Sánchez, dirigente de Movi
miento Ciudadano en Nuevo

León ha puesto a los precandi
datos de su partido en peligro de
que no sean registrados para el
proceso electoral en curso.

Claro, esto si se aplica estricta
mente la ley del Instituto Estatal
Electoral y de Participación
Ciudadana, a cargo de Beatriz
Adriana Camacho Carrasco,
quien tendría que mostrar una
postura firme sobre el comporta
miento de los precandidatos. Ya
existen denuncias, por cierto.

Nos aseguran que este partido
ha violado en muchas ocasiones

el artículo 136 de la Ley Estatal
Electoral, que establece clara
mente que ningún ciudadano o
ciudadana que esté participando
en etapa de precampaña puede
otorgar artículos promocionales
utilitarios.

Se ha visto a algunos precan
didatos de MC entregando bolsas
e, incluso, a la aspirante a la
alcaldía de Monterrey, Mariana
Rodríguez, realizando el famoso
pegoteo y entregando artículos
promocionales.

Veremos si Beatriz Adriana

hace valer la ley, o termina por
simplemente guardar silencio,
sobre las denuncias presentadas.

EL PROCESO POR

LAS FISCALÍAS

El presidente de la mesa directiva
del Congreso local, el diputado
panista Mauro Guerra, informó
que un total de 65 personas se han
registrado para buscar la titulari
dad de la Fiscalía Especializada
en Delitos Electorales y la Fisca
lía Anticorrupción.

Según Guerra se continuará
con el proceso de selección de
los candidatos que sustituyan
a Javier Garza y Garza, fiscal
anticorrupción y Gilberto de
Hoyos, fiscal de delitos electorales,
quienes, hasta el momento, no
se informó si participaran en este
proceso.

Pero lo que sí se espera es una
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ofensiva para desprestigiar el
proceso de selección, tal como ha
venido ocurriendo por parte de
ciertos sectores no solo en este

proceso, sino también para elegir

al nuevo fiscal general.
La realidad es que las reglas

para el proceso están escritas, y
el Comité de Selección propone
una terna y el Congreso elige

cual es el perfil, claro un Poder
Legislativo que tiene mayoría el
PAN y PRI, guste o no. Veremos
quienes comienzan a desacreditar
estos procesos.
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¿Qué va a ¡Misar con el portillo después de López
Obrador? ¿Podrá Morena mantener su fortaleza o los
ciudadanos evaluarán sus gobiernos con otro lente?
• MORENA SE HA

CONVERTIDO EN UNA

FORTALEZA PARA SUS

CANDIDATOS, MIENTRAS
QUE EN LA OPOSICIÓN,
PRI, PAN YPRD, HAN
OBLIGADO A SUS

PERFILES A GENERAR

CAMPAÑAS QUE
SUPEREN NEGATIVOS DE

SUS MARCAS

Los partidos, para bien o para
mal, han tornado una relevan
cia importante en las eleccio
nes. En el caso de la Cuarta

Transformación, Morena se
ha convertido en una forta

leza para sus candidatos,
mientras que en la oposición,
PRI, PANy PRD, han obligado a
susperfilesagenerarcampa
ñas que puedan superar los
negativos de sus marcas. La
última encuesta de Poligra

ma muestra que 54.8% de los
votantes se identifican con la

alianza liderada por Morena. Y
es entendible, la aprobación del presidente López Obrador supera
60%. Mientras al Presidente le vaya bien, a Morena le va a ir bien,
gracias a su sólido voto obradorista que les da una ventaja c!e casi
20 puntos sobre la oposición. La pregunta es, ¿qué va a pasar con
el partido después de López Obrador? ¿Podrá Morena mantener
su fortaleza o los ciudadanos evaluarán sus gobiernos con otro
lente? Esa ya será responsabilidad de los próximos gobernantes.
También, ¿cuál será su relación con el PTy el PVEM? Pensando en
un México que pueda tener elecciones más competidas.

En el PRI, el PAN y el PRD el contexto es muy diferente. Por un laclo,
el votante de Morena los rechaza al ser los principales adversarios
del Presidente, sin embargo, al interior de sus partidos y entre sus
simpatizantes tampoco hay un claro convencimiento de la alianza.
Sencillo: históricamente el votante del PAN combatió al PRI y el
priista los intentó vencer. Elección tras elección. Lo que provocó,
sobre todo en el panismo, un claro antipriismo.

De esta manera, la socialización de la alianza se ha convertido
en un gran reto para los partidos, lo que ha provocado que 64.8%
de los ciudadanos rechacen al Frente Amplio por México. ¿Qué
nos dice esto? Que sus candidatos difícilmente van a venciera las
marcas, obligando a los partidos a llevar a sus perfiles más com
petitivos. Nose trata únicamente de cuestionarcacla movimiento
de Morena y sus perfiles, sino de convencer al ciudadano de que
pueden convertirse en una alternativa viable.

Es ahí donde MC ha encontrado un espacio de crecimiento. Ha
logrado convencer, en algunos estados, a aquellos ciudadanos
que no quieren votar por Morena, pero tampoco por el PRI y el PAN.
Sí, a ese votante desencantado con el obradorísimo pero que no
encuentra una alternativa en el Frente. Lo refleja de manera clara
la encuesta Poligrama, donde sólo 37.3 de los ciudadanos estaba
a favor de que el partido naranja se uniera al PRI, ai PANy al PRD.

¿Eso significa que MC se va a robar los votos cíe la alianza opo
sitora? No, pero si deja muestras que con candidatos populares
como ha sucedido en Nuevo León, Jalisco, Campeche o Colima
pueden aspirara ganar.Tienen una marca con potencial decreci
miento que necesita ele más cuadros posicionaclos que eleven el
conocimiento y el interés en el partido. De cara a las elecciones de
junio los partidos y las alianzas deberán de tomar una decisión: si
sus campañas estarán soportadas en la opinión ciudadana sobre
las marcas o si cada proyecto tendrá un mensaje tropicalizado a
sus candidatos y sus contextos. ¿Partidos o personas? Depende
del partido, el lugary los candidatos. Pero de ello depende el éxito
o el fracaso electoral. Nadie se puede dar el lujo de perder.
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• El mexicano Santiago
de la Fuente se convirtió

en el segundo golfista de
nuestro país en ganar el
Latín American Amateur

Championship en Pana
má, y obtuvo su boleto
para jugar tres majors, un
masters y el US Open y el
British Open.

• Un juzgado de
Kentucky, EU, encontró
culpable a Ellen Phillips de
incitar a menores de edad

a sostener relaciones

sexuales con ella mientras

era profesora asistente de
una escuela. Sus víctimas

eran jóvenes de entre 14 y
16 años.

• Además de la condena

que cumple por agredir
sexualmente a menores

de edad Naasón Joaquín,
líder de la Iglesia La Luz
Del Mundo, ahora enfren
ta una investigación por
lavado de dinero realizado

a través de donativos a su

organización religiosa.
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> El caso de los estudiantes

desaparecidos en \vol
zinapa tomó una nueva
dimensión luego de la li
beración de militares in
volucrados en la investi

gación. Ayer, la titular de
la secretaría de Goberna
ción, Luisa María Alcalde
reclamó la actitud del Po

der Judicial en el asunto y
se prevé que crezcan las
acusaciones en los próxi
mos días, pues este tipo de
situación retrasa los resul

tados prometidos a las fa
milias de los normalistas

desaparecidos en 2014.

> Un tema que genera molestia
en Conagua, el gobierno Federal y
Quintana Roo, es la poca transpa
rencia con que Aguakan, de Jorge
Ballesteros, otorga permisos de
factibilidad para el uso de agua a
desarrollos turísticos, sin cumplir
con los requisitos. Por eso, estaría
a punto de perder la concesión que
tiene desde hace 30 años.

> Estados Unidos pondrá manos a
la obra, pues su embajador en Mé
xico, Ken Su la/41 r aseguró que
el gobierno revisará el tráfico de
armas al que se refirió el secreta
rio de la Sedeña, Luis Crescen
cio Sandoval durante la reunión

de seguridad que sostuvieron re
presentantes de ambas naciones
semana pasada en Washington.

Fecha: 23/01/2024

Página: 2

Area cm2: 221

1 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacciòn

Costo: 12,006

Página 106 de 197 Índice



> A marchas forza

das trabajaron este
lunes los módu

los del INE, debido
a que fue el último
día para tramitar o
hacer cambios en la

credencial para vo
tar a fin de que los
ciudadanos puedan
sufragar en los co
micios del próximo
2 de junio. Comen
tan que la presiden
ta del organismo,
Guadalupe Tad
dei visitó algunos
de ellos para super
visar la labor de los
funcionarios.

RESULTADOS

> Sin muchos re

flectores, pero con
gran efectividad
está resultando la

relación entre el go
bernador de Que
rétaro, Mauricio
Kuriy el presiden
te Andrés Manuel

López Obrador.
Ayer se realizó la
mañanera en la ca

pital de aquella en
tidad y el manda
tario estatal logró
algunos acuerdos,
en el que destaca
las modificaciones
al sistema de abas

to de agua.
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Lo Corte Internacional
de Justicia decidirá sobre

el posible genocidio
de Israel en Gaza. Hoy
analizo los argumentos
de la defensa israelí

¿GENOCIDIO EN
GAZA? (II)

a semana pasada reseñé la acusación de
Sucláfrica a Israel de cometer actos con

intención genocida en Caza y la solicitud a
la CU de dictar nueve medidas provisionales,
para suspender la operación militar israelí.

En respuesta, Israel mandó un equipo
cleabogadoscleprimernivel para rechazar

la acusación de Sucláfrica, argumentando que la Convención
sobre la prevención y sanción del Genocidio no es aplicable,
como tampoco las medidas provisionales, contra las que opu
sieron precedentes legales. Algunos de los alegatos de Israel:

• Israel nunca ha tenido intención genocida. Tuvo que lle
vara cabo la operación militar para proteger a su población.

•La aplicación de medidas provisionales impediría la le
gítima defensa de Israel e iría en contra de precedentes de
derecho internacional.

•El término genocidio está siendo manipulado por Sudáfrica.
•Los actos de Hamas cometidos el 7 de octubre fueron

genocidas, puesto que buscaron la desaparición de Israel.
Los países que han apoyado a Hamas podrían considerarse
cómplices de genocidio.
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  «Sudáfrica presentó un relato
parcial e incompleto de los hechos
y la posición israelí. Negó las cifras
de muertos en Caza.

•La política de Israel se debe de
juzgar de acuerdo con los acuerdos
del gabinete israelí y no conforme a
las declaraciones de sus ministros

o de su primer ministro.
•Israel ha hecho esfuerzos para

mitigar el daño a la población civil. (Realmente difícil de creer
con las cifras de mujeres y niños muertos).

•Israel ha permitido la ayuda humanitaria (Puesto en duda
por Naciones Unidas y ONC)

•La ocupación israelí de Gaza concluyó en 2005.
•Israel no es el único actor en Gaza. Hamas es una organi

zación terrorista fuera de la ley, que ha creado una situación
de pesadilla.

•Israel informó que ha disminuido la intensidad de sus
ataques y el número de tropas en Caza.

En síntesis, Israel reiteró su papel de "víctima" en el conflicto,
dado el condenable ataque de Hamas. Después, países como
Canadá y Alemania rechazaron la comisión de genocidio por
Israel, lo que provocó una airada reacción de Namibia, quien
acusó a Alemania de cometer el primer genocidio de la historia
en su territorio, en 1904. La CU tendrá que debatir el fondo del
asuntoycleciclirsobre la imposición de medidas provisionales,
en especial, el fin de la operación militar israelí para prevenir
mayores daños en el marco del derecho internacional, y evitar
que el caso derive en un enfrentamiento entre Occidente y
el Sur Global. El 18 de enero, los gobiernos de México y Chile
remitieron al fiscal de la Corte Penal Internacional la situación

del Estado de Palestina. A diferencia del caso ante la CU, no es
un juicio sobre un Estado sino sobre aquellos individuos que
hayan cometido crímenes de guerra en Palestina. Israel no
es parte del Estatuto de Roma, Palestina, sí. ¿Se investigará
y juzgará a israelíes y palestinos por igual?

Israel reiteró

su papel de
"víctima" en el

conflicto
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ESCALA PLEITO
AGUAKÁN

GOBIERNO DE
Q.ROO

— NVESTIGA LA FISCALÍA General de la
(República [FGR) a Aguakán por enga

ñara un juez de amparo para retenerla
concesión del servicio de agua potable

  y alcantarillado en cuatro municipiosde
Quintana Roo.

El gobierno de Mara Lezama presentó la de

nuncia ante la instancia a cargo de Alejandro Gertz
Mañero contra Desarrollos Hidráulicos de Cancún,
mejor conocida como Aguakán.

Se argumenta haber engañado al Juez Octavo
de Distrito del Estado de Quintana Roo, Julio César
Ortiz Mendoza, recién nombrado magistrado, al
presentarse una demanda de amparo en contra
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del Decreto número 195.

Se trata del decretaza que el 22 de diciembre
pasado promovió el diputado
de Morena, Luis Humberto
Aldana, por el cual la Le
gislatura local abrogó
la concesión quetenía
vigencia hasta el 31 de
diciembre de 2053.

Dicho decreto fue

aprobado porunani
midad por la XVII Le
gislatura del Estado,
producto del reclamo
social que derivó en el resul
tado de una consulta ciudadana
vinculante.

En ella, la ciudadanía de losmunicipiosde Benito
Juárez, Isla Mujeresy Puerto Morelos, manifestaron
no estar de acuerdo en que Aguakán continuara
prestando el servicio.

Se acusa que la concesionaria, subsidiaria del
Grupo Mexicano de Desarrollo, de Jorge Ballesteros,
obtuvo la prórroga de 30 años a cambio de más de
mil millones de pesos que fueron desviados.

El director de Aguakán, Paul Andrew Rangel
Merkley, ocultó al Juez de Amparo que conoce
del juicio que presentó la concesionaria contra el
decreto, diversos hechos que son fundamentales
para el caso.

Apunte entre otros los más de 20 oficios de in
cumplimientos, tanto en los planes quinquenales,
que en los últimos años arrojó diferencias de más
de 4 mil millones de pesos de rezago en inversión.

También le ocultó incumplimientos de obliga
ciones de infraestructura, de falta de dictámenes
de impacto ambiental, calificaciones reprobatorias
respecto al cumplimiento de la concesión, y de la
deficiente cobertura de agua potable, alcantarillado
sanitario y saneamiento.

Asimismo, Aguakán le ocultó al juez múltiples
procedimientos administrativos por violaciones
por daño al ambiente, que le han iniciado, tanto los
municipios, como la Procuraduría Ambiental Estatal.

EnlospróximosdíaslaFGRestaríajudicializando
este asunto y sería el comienzo de la escalada de
una serie de investigaciones avanzadas por hechos
muy graves de actos de corrupción.

SOBRE ESTE MISMO caso, le informo que el viernes
tuvo lugar una audiencia incidental en el Juzgado

Octavo de Distrito con residencia en Cancún, relacio
nado con eljuicio de amparol323/2023VIII promo
vido por la misma empresa Desarrollos Hidráulicos
de Cancún, dueña de la concesionaria del servicio
de agua potable, alcantarillado sanitario y sanea
miento, la multicitada Aguakán.
El mismo juez Julio César
Ortiz Mendoza, asisti
do por su secretario
dejuzgado, Salvador
Robles, le concedió la
suspensión definitiva
del Decreto 195,con el
que la Legislatura de
Quintana Roo preten
dió revocarle el título de

concesión. Se espera desde luego que el gobierno
que encabeza Mara Lezama no quite el dedo del
renglón e impugne esta decisión a travésdel recurso
de revisión respectivo. Pero por lo pronto Aguakán,
que coma nda Paul Andrew Rangel Merkley, puede
respirartranquilo en que el Poder Judicial Federal
está siendo imparcial y no se ha dejado presionar
e intimidar.

LE INFORMABA AYER del

estudio forense que
mandó hacer la esta

dounidense ISqua
red Capital fíSQ) en
las operaciones de
KIO Networks. No

fueron 700 millones

de pesos los que se
pagaron por esa em

presa fundada por María
Asunción Aramburuzabala

y su socio, Sergio Rosengaus.
El fondo que preside Sadek Wahba liquidó cerca
de 700 millones, pero de dólares. FTI Consulting
terminó ese análisisa una veintena de empleadosy
ejecutivos, el cual duró cerca de 90 días, tiempo en
que todos siguieron percibiendo su sueldo. Hasta
ahora no se han encontrado irregularidades, pero
el hostigamiento lastimó la honorabilidad de más
de uno que ahora se apresta a demandar a la nueva
administración de KIO, que dirige Santiago Suinaga.
El problema fue generado por la propia ISQ.Yesque
la negociación de compra la encabezó un equipo
que se retiró al cierre de la transacción, y para la
toma de la administración llegó otro equipo que
empezó a dudar de todo y de todos.

Fecha: 23/01/2024

Página: 7

Area cm2: 816

2 / 4

Columnas Políticas

Transformacion

Dario Celis

Costo: 47,328

Página 111 de 197 Índice



A TRES MESES de que Otis
golpeó Acapulco, Evelyn
Salgado se ha coordi
nado con el gobierno
federal para atender
ala población,loque
se refleja en algo tan
importante como es
mantener la gober
natSfidad.de Guerrero.
Los afectados recibieran

en tiempo récord, directoy
sin intermediarios, 265 mil 56
a poyos pa ra I i m p ieza y 313 m i 1753 pa ra reco nstru c
ción de vivienda o local. En una segunda exhibición,
se entregaron 312 mil 797apoyos para reconstruc
ción. Para la integración de padrones, atención y
entrega de los apoyos, se cuenta con 29 Módulos de
Bienestar que permanecen abiertos para dar servicio
a la población. Así avanza la reconstrucción de la
zona urbana de Acapulcoy municipios afectados,

atendiendo de manera directa a los habitantes de

la región.

EL QUE ANDA muy activo
queriendo reparar la sitúa
ción de sus ex colabo
radores Ernesto Ne

mer, Alberto Angulo
y Jorge González, es
el ex gobernador del
Estado de México. Y

es que Alfredo del
Mazo Maza está bus

cando portados los me
dios que la Fiscalía General
de la República no los aprehenda
por la viejísima denuncia de Infraibery su aboga
do, Paulo Diez Gargari, por el tema del Viaducto
Bicentenario.

El problema para el político mexiquense es que
uno de los expedientes que no ha soltado Alejandro
Gertz Mañero es ése. Ya había adelantado que iría
por los ex funcionarios de Del Mazo.
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APUNTES
DE GUERRA

CENSURA, AUTOCENSURA
Y LIBERTAD DE EXPRESIÓN

A raíz de la alternancia ha

ido cambiando la relación

del poder político con los
medios, y las presiones
deforma, pero nunca de
intención

escle que tengo uso de razón, queridos
lectores (fecha que varía dependiendo de
a quién le pregunten), el de la libertad de
expresión en México es un tema recurrente.

Crecí y viví en los tiempos en que el
gobierno tenía, literalmente, el monopolio
del papel periódico, con lo cual podía, lite

ralmente, ahorcar al medio impreso que quisiera cerrándole
la llave del suministro; en que los noticieros de radio y TV
seguían fielmente el guión dictado desde la entonces omni
potente Secretaría de Gobernación y en que acontecimientos
tan relevantes y dramáticos como la matanza de Tlatelolco
podían borrarse de un autoritario plumazo.

Con el paso de los años, los mecanismos de presión o de
censura se fueron volviendo menos burdos, aunque no faltaban
estrategas de comunicación que creían que, comprando el
tiraje entero de una revista o periódico, se podía evitar que el
público se enterara de su contenido. Vi también las presiones
que llevaron a la cárcel a periodistas, a la quiebra o al repen
tino cambio de propietarios a publicaciones que marcaron
época, como el Excélsior, de Julio Scherer, o el UnoMosUno
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de Manuel Becerra Acosta, o el boicot
publicitario contra Procesa.

Del "no pago para que me peguen",
de López Portillo al "véndenos tu pe
riódico y vete del país" c!e sexenios
posteriores, hemos visto a los verda
deros comunica clores dar la batalla

por las libertades enfrentando acoso,
persecución, amenazas, carretadas
de dinero o lucrativas oportunidades

de negocio. Algunos sucumbieron, pero muchos más han
resistido, incluso cuando la amenaza principal dejó de ser
la de un funcionario más o menos poderoso para provenir
del inasible puño del crimen organizado. Las muertes de
comunicacloresydeactivistas.antañoatribuibles a gobiernos
estatales, municipales o al federal, hoy llevan casi siempre la
indeleble marca del narcotráfico y sus aliados.

A raíz de la alternancia ha icio cambiando la relación del

poder político con los medios, y las presiones han cambiado
de forma pero nunca c!e intención: promover coberturas fa
vorables y minimizar o acallar las criticas. Ejemplos abundan,
si bien es justo reconocer que hay un cambio significativo del
estado de cosas en los '80s'90s al de hoy en día.

Hoy nos preocupa la retórica que desde el poder se lanza
contra los medios o comunicaclores que el gobierno considera
injustos u hostiles a su causa. Si bien no es lo mismo la repre
sión abierta o el uso de la publicidad para premiar o castigar,
ni tampoco es comparable lo que sucedía hace 20 años con
lo que pasa hoy, lo cierto es que el acoso y el hostigamiento
desde las mañaneras genera un clima de temor, incomodidad
e incertidumbre entre muchos comunicaclores u opinadores.

Sea o no cierto que hoy ya no sedan las viejas llamadas a
las redacciones para "orientar" o para quejarse, es innegable
el peso de la palabra presidencial cuando se dirige hacia un
periodista, conductor o propietario de medios.

Y cuando esa palabra es agresiva, ácicla, las repercusiones
se clan: menos obvias que antes, pero imposibles de ocultar.

Nos preocupa
la retórica que
desde el poder
se lanza contra

los medios
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A un mes ij medio de la publicación de los resullados,
lo lógico sería que ija esíuviera en marcha una
reacción, incluso de quienes cuestionan esíos ejercicios

A finales del ano pasado, la
cuestión educativa llegóa las
primeras planas nacionales,
se discutió en la conferencia

matutina del presidentey po
bló lascolumnascleopinión. El
motivo fueron los resultados

más recientes de la prueba
PISA, que aplica la Organi
zación para la Cooperación
y el Desarrollo Económicos
(OCDE).

Muchosehabló,con razón,
de los malos resultados para
México, cuyos estudiantes cíe
15 a ñ os se ubica ron por deba

¦ EL EJERCICIO

COMPARATIVO QUE
REPRESENTA PISA

NO SÓLO PERMITE
CONTRASTAR EL

DESEMPEÑO DE LOS
ESTUDIANTES, SINO
TAMBIÉN LAS MEDIDAS
QUE TOMAN LAS
AUTORIDADES ANTE LOS

DESAFÍOS EDUCATIVOS
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por deba
jo del promedio de la OCDEen las áreas evaluadas. En matemáticas,
sólo uno de cada tres fue capaz de representar matemáticamente
una situación simple, y casi ninguno logró modelar situaciones
complejas ni seleccionar estrategias adecuadas para resolver pro
blemas relacionados con ellas.

En lectura, únicamente uno de cada dos estudiantes pudo
identificar la idea principal en un texto de longitud moderada,
encontrar información y reflexionar sobre el propósito y la forma de
los textos, y nada másl por ciento fue capaz de comprender textos
extensos, manejar conceptos abstractos o contraintuitivos y esta
blecer distinciones entre hechos y opiniones.

La caída en el desempeño en matemáticas entre 2018 y 2022
—reporta la OCDE— revirtió buena parte de las mejoras observa
das entre 2003 y 2009, mientras que, en lectura, los resultados no
difieren significativamente de los observados en 2012. El cierre de las
escuelas durante la pandemia no ayudó, pero la tendencia a la baja
era evidente desde antes. Aun mes y medio de la publicación de los
resultados, lo lógico sería queya estuviera en marcha una reacción,
incluso de quienes cuestionan ejercicios como el de PISA. Más allá
de sus imperfecciones, las evaluaciones de este tipo revelan
datos y tendencias que ayudan a orientar la política educativa
y diseñar acciones de mejora en el corto plazo

En España, por ejemplo, el gobierno anunció recientemente un
plan de refuerzo en matemáticas y comprensión de lectura
al que se destinarán más de 500 millones de euros. El plan, que
beneficiará a 4.7 millones de alumnos, tiene tres componentes: se
reducirá el número de estudiantes por salón y se contratará a más
docentes; fuera del horario de clases, habrá profesores que apoyarán
a los alumnos con dificultades,y, por último, se ejecutará un plan de
formación docente para la enseñanza matemática.

El ejercicio comparativo que representa PISA no sólo permite
contrastar el desempeño cié los estudiantes, sino también las me
didas que toman las autoridades ante los desafíos educativos
Lamentablemente, también en esa área México está muy por debajo
del promedio c!e la OCDE.
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Iloy toea defenderlos frente a quienes quieren
regresar a los tiempos en los que Unto el pmler estaba
concentrado en unas jpotus manos

La iniciativa del presidente
Andrés Manuel LópezObra
dor para eliminar los órganos
constitucionales autónomos

no será aprobada en lo que
queda de esta legislatura.

Requiere el voto favora
ble de al menos dos terce

ras partes del Congreso de la
Unióny la oposición ya anun
ció su rechazo. Sin embargo,
vale la pena reflexionar sobre
la naturaleza de estosentes
públicos, así como la función
que desempeñan en el régi
men político de nuestro país.

Los órganos constitucionales autónomos son entidades es
tatales que operan con independencia de los poderes Ejecutivo,
Legislativoy Judicial.

¦ EL GOBIERNO DE

LÓPEZOBRADOR HA
SIDO MUY HOSTIL

CON LOS ÓRGANOS
AUTÓNOMOS. APLICA
UNA TRIPLE ESTRATEGIA:

BUSCAR SU DESA

PARICIÓN, INTENTAR
SU COLONIZACIÓN Y
SU DEBILITAMIENTO

PRESUPUESTAL
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Se encargan de ámbitos muy concretos del poder político y
económico, como puede ser la política monetaria (el Banco de
México), las elecciones (el INE), la defensa y promoción de los
derechos humanos (la CNDH], la transparencia y el acceso a la
información (el INAl) o la competencia económica (la Cofece),
entre muchos otros.

En perspectiva comparada, México es quizá uno de los países
que tienen más órganos de este tipo.

Esto tiene una clara explicación histórica. Hay que recordar
que durante la mayor parte del siglo pasado tuvimos un sistema
político hiperpresidencialista, en donde el Ejecutivo imperaba
sobre todos los demás.

Los espacios de poder del Presidente de la República iban
más allá de lo que establecía la ley fundamental, lo que juristas
destacados como Jorge Carpizo denominaron las "facultades
metaconstitucionales"

Gran parte de los esfuerzos opositores durante el proceso de
transición a la democracia consistieron en despojar al Ejecutivo
de facultades que, por su propia naturaleza, debían ser ejercidas
por agencias independientes.

Quizá el mejor ejemplo de esto sea la autoridad electoral, que
antes era desempeñada por la Secretaría de Gobernación y des
pués recayó en el instituto Federal Electoral (el actual INE). En este
propósito, los órganos autónomos han desempeñado una tarea
de contrapeso al Poder Ejecutivo.

Porotro laclo, los órganos constitucionales autónomos asumen
funciones técnicas que requieren unaespecialización importante,
como es el caso cíe las telecomunicaciones (el IFT) o la regulación
del sector energético (la CRE}.

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha sido muy hostil
hacia los órganos autónomos.

Ha aplicado frente a ellos una triple estrategia: buscar su desa
parición, intentar su colonización y cooptación, o fomentar su
debilitamiento presupuestal.

Los órganos constitucionales autónomos han sido funda
mentales para la democracia mexicana, al garantizar el ejercicio
de muchos derechos y profesionalizar la administración pública.

Hoy toca defenderlos frente a quienes quieren regresar a los
tiempos en los que todo el poder estaba concentrado en unas
pocas manos.
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ALDEA GLOBAL

Auge y caída del "mojigato" DeSantis
Fran Ruiz
mundo@croriica. com.mx

Para mala suerte de Ron DeSan
tis, se topó con el único adver
sario político capaz de tener la
poca vergüenza y la maldad de
retorcer su apellido para insul

tarlo, buscándole un defecto que contribu
yó a su estrepitosa caída de la carrera por
la candidatura presidencial republicana.
Donald Trump se mofaba de su rival lla
mándole DeSanctimonious, aprovechan
do que "sanctimonious" significa en inglés
"mojigato".

Tras rendirse este domingo ante la evi
dencia —los votantes republicanos más
extremistas, que son la mayoría, prefie
ren el original a la copia— y anunciar que
pasa de ser su rival a ponerse a sus órde
nes, el gobernador de Florida todavía tuvo
que soportar una última pulla, al anunciar
Trump que, una vez que se ha puesto a su
servicio, dejará oficialmente de llamarle
DeSanctimonious y le devolverá la digni
dad a su apellido: DeSantis.
Pero no fue sólo el acertado insulto

lo que hundió asombrosamente rápido la
campaña del gobernador de Florida, el
mismo que se convirtió en presidenciable
y en el único que podría batir a Trump por
la candidatura republicana, luego de su
arrollador triunfo para un segundo man
dato en su estado en las elecciones de me

dio término de noviembre de 2022, la mis
ma contienda en la que sonaron las alar
mas tras sonoras derrotas de candidatos

trampistas en el Congreso y en otros es
tados.

TRES GRANDES ERRORES

DeSantis cometió básicamente tres graves
errores que hundieron su campaña:
El primero fue no haber aprovechado el

"momentum" que logró tras erigirse co
mo gran triunfador de las elecciones de
noviembre de 2022 en el bando republi
cano, en contraste con el traspiés electoral
de candidatos al Congreso o a la goberna
ción de otros estados que fueron apoyados
por Trump. Las encuestas a finales de ese
año, pusieron a DeSantis por delante del
expresidente en popularidad. De repente,
su juventud (45 años) y curriculum lim
pio de escándalos, hicieron ver al expre
sidente viejo (76 años en ese entonces) y
con demasiados demandas judiciales. Pero
el veterano de la guerra de Irak no supo
aprovechar la ocasión.
En vez de anunciar que era un honor

para él anunciar que aspiraba a la candi
datura presidencial republicana para re
cuperar la Casa Blanca, dejó que se le ade
lantara Trump y dejó pasar unos meses
preciosos, que dieron la imagen de que no
estaba realmente interesado.

El segundo error fue consecuencia del
primero. Todo el tiempo que no anunció
su entrada en la carrera por la candida
tura ermprendió una furiosa campaña ul
traconservadora en Florida con leyes ex
tremas antiaborto y antigay (incluida una
absurda guerra contra Disneylandia, una
de las principales fuentes de empleo y ri
queza del estado, por celebrar un día de
la diversidad), que no gustaron tanto en
otros estados republicanos, menos funda
mentalistas en lo religioso y que llevó a
que Nikki Haley se animara a entrar en
la carrera republicana, defendida por el
minoritario sector moderado.

Por el contrario, Trump sabe que la
única batalla que interesa es la inmigra
ción y la frontera. DeSantis también, pe
ro distrajo al electorado conservador con
otras batallas, como la retrógrada censu
ra de libros en Florida, que le obligó a de
fenderse de los medios que lo tacharon
de "ayatolá cristiano" y perdió el tiempo
pidiendo que dejen de llamar a su estado
"Floridistán",
Y el tercer error (aunque en este caí

mos muchos) fue no prever hasta qué

punto el electorado conservador estadou

nidense se ha radicalizado y se ha enve
nenado por los bulos conspiranoicos, que
las visitas de Trump a los juzgados por sus
múltiples crímenes, lejos de perjudicarle,
le benefician.

De hecho, fue el propio Trump quien
en la campaña de 2016 ya adivinó el nivel
de bajeza en el que estaba cayendo el con
servadurismo en Estados Unidos cuando

declaró en plena campaña que "podría sa
lir a la Quinta Avenida y disparar a la gen
te y no perdería ningún voto" y ganó las
elecciones a Hillary Clinton.

Bajo esta lógica demencial en la era de
las bulos en las redes sociales, Trump es
más atractivo para los actuales votantes
conservadores que DeSantis, cuyo defecto
es que, además de "mojigato" tiene el ca
risma de una mantis religiosa. Poco que
da ya del conservadurismo compasivo o
con mínima talla moral que apoyó que el
republicano Richard Nixon renunciara al
poder por espiar la sede del Partido De
mócrata en el edificio Watergate de Was
hington. Ahora, si animás a su seguido
res a asaltar el Congreso te premian con
aplausos de los propios legisladores repu
blicanos y votos.

Por todo esto fracasó DeSantis, pese a
que intentó ser más trumpista que Trump,
y por eso fracasará Nikki Haley en arreba
tar la candidatura republicana al magna
te populista, porque defender un mínimo
de decencia está condenado al fracaso»

MaLas noticias para Haley

Trump, claro favorito en
Nuevo Hampshire

La carrera por las primarias republi
canas de Nuevo Hampshire parece
estar en manos del expresidente Do
nald Trump, según una nueva en
cuesta de CNN realizada por la Uni
versidad de Nuevo Hampshire tras la
victoria de Trump por 30 puntos en
las asambleas partidarias de Iowa la
semana pasada.

Trump cuenta con un 50% de
apoyo entre los probables votantes
de las primarias en ese estado, mien
tras que su competidora más cerca
na, la exgobernadora de Carolina
del Sur y líder de la minoría mode
rada del partido, Nikki Haley, tiene
el 39%.

Haley se juega su candidatura en
Nuevo Hampshire y en las primarias
en Carolina del Sur, el 24 de febre
ro, estado donde fue gobernadora y
donde espera una clara victoria. De
no ocurrir en ninguno de estos dos
estados, los analistas dan por he
cho que las aspiraciones de Haley de
convertirse en la candidata republi
cana de cara a las elecciones están
condenadas al fracaso.
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EL CRISTALAZO

Iguala, la incapacidad persiste
La debilidad procesal —una

más— del Ministerio Públi

co, incapaz de sustentar una
acusación más allá de los di
chos de un testigo anónimo y

sin pruebas, por cuyos dichos se había
encarcelado a ocho militares en servi

cio aquella noche de Iguala hace diez
años, empujó a la jueza Raquel Duarte,
del segundo juzgado federal, con sede
en Toluca, a conceder, tras un amparo
a los militares procesados, la garantía
de un proceso penal en libertad.
Ni fueron exonerados ni plenamente

liberados de todo cargo, como ha ocu
rrido por contrataste, con los sica
rios confesos como el "El Gil" o a quie
nes apelaron al recurso de decirse tor
turados, para quedar en plena libertad
gracias a la aplicación de una justicia
extraña cuya inconsistencia libera a los
culpables y encarcela a los inocentes.
Los procesados, Ornar Torres Mar

quillo, Gustavo Rodríguez de la Cruz,
Juan Andrés Flores Lagunes, Roberto
de los Santos, Eloy Estrada Díaz, Yas
hiel Reyes Lazos, Ramiro Manzanares
y Juan Sotelo Diez, fueron acusados
del i prescriptible delito de "Desapari

ción forzada", aunque el dicho intere
sado del anónimo "Guerrero Unido",
"Juan", los señalaba de no haber au
xiliado a los estudiantes antes del se
cuestro y obviamente su posterior
desaparición.

Los acusados recurrieron a la garan
tía constitucional del amparo, lo cual
generó la furia de los inquisidores pa

ra quienes la herencia de Rejón, no es
un derecho sino una ventaja indebida,
por lo cual —además de embestir con
tra la jueza Raquel Duarte—, amenaza
a los magistrados del correspondiente
tribunal colegiado, (Horacio Armando
Hernández Orozco, Francisco Sarabia
y Juan José Olvera López) a quienes,
colocan en planos antagónicos entre
los derechos procesales y los de las
víctimas indirectas del supuesto delito.
prisión preventiva justificada para

ocho miembros de las fuerzas armadas
que fueron acusados de delitos graves
en el caso Ayotzinapa.
La fiscalía expuso: (LJ). "...ante

dicha cerrazón, absolutamente injus
ta para las víctimas y para el Estado
mexicano, dada la gravedad de los de
litos que se cometieron en el caso Ayot

zinapa (Iguala porque en Ayotzinapa
nada ocurrió), esta representación so
cial federal interpondrá de inmedia
to los recursos correspondientes para
garantizar los derechos y la seguridad
de las víctimas e iniciará las acciones

que señala el artículo 225, fracciones
VI, VII y VIII del Código Penal Fede
ral, que castigan como delito los he
chos cometidos en contra de la admi

nistración de justicia, entorpeciendo la
misma y concediendo ventajas indebi
das a quienes no lo merecen".
Pero el problema nol es si se conce

den o existen siquiera las "ventajas in
debidas", sino la herejía política.
—¿Cómo se les ocurre entorpecer

una investigación al frente la cual, es
tá —ni más ni menos—, nuestro infa

lible señor presidente?
Al menos así lo dice, palabras más

palabras menos, el defenestrado ex
subsecretario de Derechos Humanos

quien mete su cuchara con la misma
vehemencia de cuando era responsa
ble de todo este embrollo del cual la

IVT no puede salir ni siquiera media
namente bien librada.

(LJ). "...Alejandro Encinas, ex sub
secretario de Derechos Humanos de
Gobernación, escribió en sus redes so
ciales:
"Un nuevo sabadazo. Allanan el ca

mino a la impunidad",
"Es más lamentable aún que aboga

dos de la Sedeña litiguen contra la in
vestigación que encabeza el presidente
de México, añadió.
Independientemente de la inutili

dad de sus opiniones, Alejandro Enci
nas le hace un enorme favor a los de
tractores de la IVT: los abogados no
pueden abogar; los militares no tienen
derechos humanos (el acceso a la jus
ticia es uno de ellos), ni se les debe
garantizar una correcta representa
ción porque la Secretaría de la Defen
sa carece de estatura moral para apo
yar a los integrantes del instituto ar
mado (como se decía antes), y se les
debe dejar a su suerte no en favor de
la justicia, sino porque el presidente li
tiga y no es dable, ni correcto, ni justo,
ni permitido ni comprensible, actuar
en su contra.

Tampoco es muy ortodoxo un jefe
del Ejecutivo autonombrado en labo
res de fiscal»
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SUBE Y BAJA

General Cresencio Sandoval
Titular de la Sedeña

Hace bien en de

nunciar el tipo
de armas que en
tran del Ejército
de Estados Unidos

a México, porque
son usadas mor

talmente en contra de los elementos de

las Fuerzas Armadas y en contra de la
seguridad de todos los mexicanos.

O María Magdalena González
Pdta. del Instituto Electoral de Hidalgo

Fue la única en

el país que in
cumplió la ins
trucción del
Tribunal Elec
toral Federal de
dar cabida a los

pueblos indígenas en los procesos
electorales, en lo referente a difusión
de sus derechos e inclusión.
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Pepe Grillo

Armas del ejército de EU
No es lo usual, pero esta vez sí se di
fundieron los acuerdos y compromisos
alcanzados en la más reciente reunión
bilateral MéxicoEU.

El quinto de diez puntos es el compro
miso de realizar una investigación an
te la alerta de la Sedeña por el asegu
ramiento en México de armas del uso

exclusivo del ejército estadounidense.
Es un tema relevante. Ya no solo cir
culan en el país las armas que sur
ten las armerías norteamericanas
ubicadas en la franja fronteriza, sino
también armamento restringido de
las fuerzas armadas. El contrabando
y la corrupción no conocen límites.
Por cierto, sobre este tema, una corte
federal de apelaciones le dio la razón
a México en la demanda de que la jus
ticia norteamericana vaya al fondo, y

no se quede en la superficie, de la de
manda mexicana contra armerías de
EU por comercio negligente.

Juan Ramón se perfila
La doctora Sheinbaum se reunió con

un grupo de congresistas de Estados
Unidos. En la foto del encuentro apa
rece la candidata de Morena con cua

tro integrantes del Capitolio y el emba
jador Ken Salazar. Acompañó a Clau
dia en esta actividad binacional Juan
Ramón de la Fuente.
De inmediato comenzó a circular la

versión de que el lugar reservado pa
ra el ex rector de la UNAM y ex emba
jador en la ONU en un probable gabi
nete de la candidata morenista es la

cancillería. Vaya usted a saber, pero
de que tiene credenciales las tiene.
La reunión, aparte de mostrar la cer
canía entre Juan Ramón y Claudia,
es relevante porque el tema de la se
guridad de la frontera con México
ya domina la campaña en Estados
Unidos. Es muy importante que los
candidatos mexicanos le entren al

tema para contrarrestar infundios y
para que los ciudadanos mexicanos
sepan qué ofrecen en ese espinoso
pero crucial tema.

Buenfichaje
Lo que sea de cada quien el, aquí sí,
"nuevo" candidato presidencial del
MC, Álvarez Máynez hizo un buen
fichaje al incorporar a su equipo de
campaña a la senadora Patricia Mer
cado, que es de lo mejor en el queha
cer político nacional.
La senadora coordinará la creación

del proyecto de nación que enarbo
lará el MC.

Es una política curtida en mil ba
tallas, feminista, progresista, que
ya adelantó que el proyecto ten
drá como ejes un México de igua
les, con prosperidad, paz y justicia.
Propuestas de avanzada, de corte so

cialdemócrata, no le faltarán a Máy
nez. Ya se verá si las acepta y qué tal
las defiende.

Al igual que sus colegas de Morena, va
rios alcaldes del Frente Amplio, que quie
re ser conocido como Fuerza y Corazón
por México, buscan la reelección.
En los corrillos políticos se dice que
quieren repetir Lía Limón en Alvaro
Obregón; Margarita Saldaña en Azca
potzalco; Giovanni Gutiérrez en Co
yoacán; Luis Quijano en Magdalena
Contreras y Alfa González en Tlalpan.
La mayoría de ellos dio la sorpre
sa hace tres años; pero ahora, todo
cambia, son los rivales a vencer.

Agua para Querétaro
La visita del presidente López Obrador a
Querétaro dejó una buena noticia: el ini
cio de un importante proyecto de Conagua
para garantizar el abasto de agua potable
sobre todo a la ciudad capital del estado.
El gobernador Mauricio Kuri reconoció
que se trata de una añeja demanda de los
queretanos que ahora, gracias a la coor
dinación entre el gobierno del estado y
el federal, encontró una vía de solución
permanente.
Kuri ha sabido llevar la fiesta en paz con el
gobierno federal y no enfrascarse en deba
tes estériles que no conducen a nada. Ahí
están los resultados»

pepegrillo@cronica.com.mx
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EMPEDRADO

¡Cámara José Agustín, ¿cómo que piraste?!?
Francisco Báez Rodríguez
fbaez@cronica.com. mx

Cuando se supo que José Agus
tín estaba ya muy enfermo,
Héctor Orestes Aguilar escri
bió: "Ningún otro autor mexi
cano del siglo XX ganó tantos

lectores para la literatura y decidió tan
tas vocaciones literarias como José Agus
tín". Lo dijo con las palabras correctas.
Soy uno de esos lectores que, deslumhra
do al leer a ese chavito que escribía co
mo nosotros hablábamos, inició con él la
aventura de sumergirse en la literatura.
Lo hice como buen latinoamericano: con

un desorden espectacular.
Ahora José Agustín piró, y todos nos

sentimos un poco huérfanos.
(Se escucha a Duke Ellington, "(/n

my) Solitude"). Aparece una novela ado
lescente, pero escrita con una pluma que
no lo parece. Se encuentra uno con un
estilo desenfadado, siempre fluido, mo
derno, coloquial, cotorro. Vivo. Hay se
xo explícito, engaño, groserías, drama.
Es —clic— La Tumba. ¿Esto lo escribió
un chavo de 19 años? ¡Es un puto genio!

(En el tocadiscos, Roy Orbison, "Only
the Lonely"). Uno teje con la guitarra; el
otro, con las letras. Si hay una autobio
grafía escrita en primera persona, esa es
la que publicó, precoz, José Agustín en
1966, dentro de una serie orquestada por
Emmanuel Carballo. Fue mi primera lec
tura de él, así que conocí primero al per
sonaje y luego a su obra. Ahí se presen
ta el chavo roquero, que tiene aventuras
extrañas y entrañables como ir a Cuba
a casarse (también prematuramente) y
a alfabetizar, y que combina la cultura
popular, música, cómics, películas, con
lo que era el canon literario de entonces.
Hace un chingo de ñame dropping.

(Tocan los Beatles "Lucy in the Sky
With Diamonds" —¿o son los Biceps?—).
Juegos de palabras, cotorreo onomástico,
la historia de un adolescente que cami
na hacia la adultez, pero lo hace de una
manera a ratos rabiosa y a ratos ensimis
mada. Un montón de cambios de ritmo,
de tiempos y de espacios, juegos con la
puntuación y/ José Agustín empieza con
De Perfil la tarea de experimentación li
teraria. Ya es una suerte de rockstar.

(Ahora el soundtrack es Bob Dylan: "A
Hard Rain is Gonna FalF). Tal vez el libro
que más disfruté de José Agustín, por
que lo leí apenas salido de la imprenta,
es Inventando que Sueño, que tenía una
portada muy chida realizada por el her
mano del escritor. Es una colección de

cuentos que va desde un saínete cotidia
no ("Amor del bueno") hasta una suerte
de thriller de terror ("Lluvia"). Hay ex
perimentación, pero también experien
cia y, de nuevo, una habilidad enormí
sima para reproducir, cuando quiere, el
habla cotidiana. El oído de José Agustín
sólo se compara con el de Rulfo y Yáñez,
pero José Agustín tenía un oído urbano,
moderno.

(Se oye "Venus in Furs", de Velvet
Underground). José Agustín le entra
de lleno a la experimentación con una
obra vanguardista, que tal vez sea tea
tro: Abolición de la Propiedad. Una pare
ja, una grabadora, una espera, un juego
con el tiempo, una violencia irremedia
ble. Interesante, pero difícil lectura.

(El turno es para John Lennon, "How
do You Sleep?"). José Agustín escribe pa
ra la efímera revista "Piedra Rodante", y
sus reseñas son lectura obligada. Al re
visar el disco y esa rola de Lennon, se
responde: "Paul ha de dormir muy bien,
porque así es esto de la inconsciencia".
Me quedé por toda la vida con la útil se
gunda mitad de la frase.

(Obviamente, Jailhouse Rock, con Pel
vis) En 1970 llegaría la venganza de la
momiza, agarran a José Agustín con mo

ta y lo refunden en Lecumberri. De ahí
surge su divertida obra de teatro "Círcu

10 Vicioso", que alguna vez vi represen
tada en CU (el güey más loco de la cár
cel se llamaba Jorge Ayala Blanco, como
el crítico de cine). Y también ahí inicia
la escritura de Se está haciendo tarde

(Final en Laguna). José Agustín pasa a
ser "gente seria", sin serlo nunca real (y
afortunadamente).

(Van las notas de uIn the Court of the
Crimson King", del grupo casi ídem).
Se está haciendo tarde es considerada
por muchos como la obra mayor de José
Agustín, harto juego de palabras, harto
albur, harto yin & yang, una buena dosis
de rock y una mucho mayor de drogas.
Una vueltecita por el infierno acapulque
ño medio siglo antes de Otis. Confieso
que no le pude dar el golpe.

(Tiempo de populrí: tocan Van Mo
rrison, Patti Smith, Iggy Pop...). Vendrían
otras novelas joseagustinianas. De ellas
he leído tres; todas con gusto. Ciudades
Desiertas) Cerca del Fuego y Armablanca.
La primera es una gran descripción crí
tica del mundo académico gringo, com
binada con la disección de las pasiones
irracionales del amor y con el macroma
chismo común a los personajes de José
Agustín. La segunda es, quizá, su obra
más madura: una historia que, con el oí
do privilegiado del maese, y su capaci
dad para reproducirlo, borda la amnesia
(que en México sólo puede ser sexenal),
los sueños, el miedo y el delirio (que en
México siempre tiene que ver con lo ab
surdo). Y relata un gran juego de béis
bol. La tercera es un thrillerdivertimen
tohomenaje a José Revueltas: muy co
torra y legible, aunque en ella hasta los
tiras del 68 hablan como José Agustín.

(Ahora se escucha una sinfonía de
miles, es rock, blues, progresivo, tocho).
Reservo el antepenúltimo párrafo para
un libroobjeto muy chido: "Los Grandes
Discos del Rock 19511975Su magia es
que no son ensayos, sino José Agustín
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cotorreando y citando, muy subjetiva y
libérrima mente, acerca del rock, sus pa
siones y sus pasones.

(Suenan los Blue Meanies de la pelí
cula Yellow Submarine). Algo que no se
le dio al maese José Agustín fue la preci
sión. Eso se ve en su bookcito juvenil La
Nueva Música Clásica (sobre rock, obvia
mente), lleno de errores hoy imperdona
bles y, de paso y de pasón, de su pasión
por Angélica María. Ese defecto se repi
te en sus noventeros y tragicómicos "en
sayos" políticos (como quien dice, "peor
para la realidad"). Y digamos que su cine
me arranca sonrisas, pero no es mi hit.

Tempusfugit. Los principales de aque
llos jóvenes escritores rebeldes a quie
nes Margo Glantz, despectivamente, les

puso el mote de "literatura de la onda"
(mote que la raza lectora retomó con or
gullo) han muerto. Murió Parménides,
forever young, fiel a su leyenda. Murió
Sáinz, en el destierro. Murió Avilés Fabi
la, tras desvanecerse en el sauna. Y aho
ra nos dejó el más grande, el más chavo
de todos, el que nos dejó en el espíritu
la más profunda impronta. ¡Cámara, qué
mala onda!

Silencio •

11
"Los Grandes Discos

del Rock19511975".
Su magia es que no

son ensayos, sino José
Agustín cotorreando y

citando, muy subjetiva y
Ubérrimamente, acerca
del rock, sus pasiones y

sus pasones

rr
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Por cierto, el tema de seguridad en el país es otro
de los pendientes que tiene muy en guardia a los
estadodunidenses. La detención en San Pedro

Garza García, Nuevo León, de un individuo co
nocido como La Kena 19, presunto líder de una
organización criminal con influencia en la re
gión, ha llevado a la Embajada de Estados Uni
dos a emitir una alerta para sus ciudadanos.
Como medida preventiva, se ha impuesto un to
que de queda específicamente para el personal
que labora en el Consulado de Estados Unidos en
Matamoros, Tamaulipas. Este toque de queda,
que restringe la movilidad desde las 8:00 p.m.
hasta las 6:00 a.m, permanecerá en efecto hasta
la mañana del viernes 26 de enero de 2024. Du

rante estas horas, se espera que los empleados
del gobierno estadounidense se resguarden en
sus residencias. Pero también se insta a los ciu

dadanos estadounidenses en Matamoros y zonas
aledañas a estar alerta a las actualizaciones de

los medios de comunicación locales.

Que recientemente, docentes afiliados al Sindi
cato de Maestros al Servicio del Estado de Mé

xico (SMSEM) han levantado voces de preocu
pación en contra de la Secretaria de Educación
estatal, acusándola de comprometer la inde
pendencia de su organización sindical. Estas in
quietudes surgen en el contexto de la próxima
elección para el Comité Ejecutivo Estatal del
sindicato, prevista para septiembre u octubre.

Los profesores implicados sostienen que el
subsecretario de Educación Básica, Serafín
Aguilera Valencia, está fomentando divisiones
dentro del SMSEM. Su estrategia, según afir
man, consiste en promover el "Movimiento de
Transformación Sindical", un grupo mayorita
riamente formado por docentes de municipios
del Valle de México. Este grupo, activo desde
hace varias semanas, está llevando a cabo una
campaña de proselitismo entre las bases ma
gisteriales, con el objetivo claro de influir en el
próximo proceso electoral sindical.

subsecretario de Educación Básica, Serafín
Aguilera Valencia, está fomentando divisiones
dentro del SMSEM. Su estrategia, según afir
man, consiste en promover el "Movimiento de
Transformación Sindical", un grupo mayorita
riamente formado por docentes de municipios
del Valle de México. Este grupo, activo desde
hace varias semanas, está llevando a cabo una
campaña de proselitismo entre las bases ma
gisteriales, con el objetivo claro de influir en el
próximo proceso electoral sindical.

Ante este panorama, surge una pregunta cru
cial: ¿Está al tanto la maestra Delflna Gómez,
figura prominente en el ámbito educativo, de
estas dinámicas y maniobras dentro del sindi
cato? Su conocimiento o respuesta ante tales
eventos podría ser determinante en la resolu
ción de esta creciente tensión en el ámbito edu
cativo del Estado de México.

Nos recuerdan que en enero de 2022, bajo la
dirección de Octavio Romero Oropeza, Petró
leos Mexicanos realizó un movimiento estraté

gico clave al adquirir la totalidad de la refinería
Deer Park en Texas. Esta decisión no solo mar

có un hito en la historia de la empresa, sino que
ayudó a frenar muchas críticas alrededor del
manejo de la empresa. En la conmemoración de
este segundo aniversario, Romero Oropeza hizo
hincapié en los resultados excepcionales de
Deer Park, destacando que la gestión actual de
Pemex ha elevado a la refinería a su mejor de
sempeño operativo y financiero en los últimos
16 años.

La llamada ala dura del Movimiento Regenera
ción Nacional reventó la alianza que construía
el equipo de la candidata presidencial, Claudia
Sheinbaum, para asegurarse el triunfo en las
presidencias municipales y diputaciones, loca
les y federales, en Baja California. A detalle, a
través de la gobernadora Marina del Pilar se te
jía un acuerdo con el PES que en esas tierras
domina la familia Hank, misma que representa
la segunda fuerza política al haber obtenido en
los comicios anteriores hasta el 31 por ciento de
los votos. Así las posibilidades de arrasar en la
frontera para la llamada 4T están en duda, pues
los partidos de oposición han decidido apunta
lar perfiles que tienen buen recibimiento, apro
vechando la crisis.
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La reciente advertencia del embajador estadounidense,
KEN SALAZAR, sobre el potencial cierre de fronteras
con México ante el incesante flujo migratorio, destaca
un punto crítico de falla en la política exterior y de
seguridad mexicana. A pesar de los esfuerzos
diplomáticos, como se evidencia en reuniones de alto
nivel entre México y Estados Unidos, la realidad
persistente de la migración descontrolada revela una
falta de estrategias eficaces por parte del gobierno
mexicano y de Washington, que ya le están cobrando
factura política a Joe Biden ¿Es un llamado de atención
para el habitante de Palacio? ¿Advertencia suavecita?
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SALA DE ESPERA

Continuidad

GERARDO GALARZA

La candidata oficialista a la presidencia de la República,
Claudia Sheinbaum, apuesta a la continuidad para conseguir
el voto de los electores. Y hasta ahora la continuidad ha sig
nificado durante su precampaña repetir los dichos, y con el
mismo tono de voz, del presidente de la República a quien
debe su nominación.

Y vaya que es una novedad plantearlo así en la historia
electoral del régimen político surgido de la llamada revolu
ción mexicana, luego del intento de maximato de Plutarco
Elias Calles, allá por los años 30.

No es que cada nuevo presidente surgido del PRI haya
intentado de cambio real de régimen, vamos ni siquiera de
proyecto de gobierno, pero para evitar la maledicencia in
tentaron romper públicamente con quien los designó, para
tratar de convencer a los electores que venía algo diferente,
de que el nuevo sí era el bueno, el Mesías esperado, que ya
no habría corrupción, que habría empleos y mejores sala
rios, mejores servicios de salud, seguridad, oportunidades
de educación y lo que usted quiera en un sueño añorado:
que la revolución (hoy transformación) les haga justicia.

El mayor ejemplo reciente de esa "ruptura" entre un can
didato presidencial priista y el presidente que lo designó
ocurrió en marzo de 1988, cuando Luis Donaldo Colosio pro
nunció un discurso que, según muchos, sepultaba al presi
dente Carlos Salinas de Gortari, quien por supuesto conoció
antes el contenido de ese discurso. El asesinato de Colosio
reforzó esa idea.

Nunca había cambio alguno. Cuando más, lo que se modifi
caba era el estilo personal para prometer y gobernar.

Sorpresivamente hoy la candidata del partido oficial
(hoy Morena) no ha buscado, como lo marca la tradición,

deslindarse del presidente de la República. Su estrategia
electoral en prometer la continuidad del gobierno actual, y
con muy poca imaginación la ha llamado: el segundo piso de
la cuarta transformación, que sólo lo logrado agravar los
males que ya padecía el país.

¿De veras? ¿Qué significa continuidad?
Significa ¿Mantener los crecientes índices de homicidios

dolosos y de desapariciones? ¿La corrupción rampante?
¿Mantener al Ejército en funciones civiles como la aviación,
hotelería, ferroviaria, construcción, aduanas, control y distri
bución de medicamentos, en seguridad pública? ¿La cance
lación de la división de poderes y de órganos autónomos que
garantizan vigilancia y certidumbre en la acción guberna
mental? ¿Socavar la endeble democracia mexicana? ¿La
destrucción total de los servicios de salud pública? ¿La pau
perización de la educación?

¿Un nuevo "programa" de "obras" públicas para cons
truir riqueza para la nueva familia presidencial, a los empre
sarios ligados a ella y a sus amigos, como ocurre hoy? ¿Re
cortes presupuéstales en el mantenimiento de servicios pú
blicos como autopistas y carreteras federales, redes de
transporte público, mantenimiento y remodelación de hos
pitales, escuelas, asignaciones federales a los de los esta
dos?

¿Más "abrazos" para el crimen organizado? ¿Más des
precio para los familiares de víctimas de la delincuencia co
mo a las madres buscadoras? ¿Más "peticiones" a los due
ños de información para que despidan a periodistas críticos
o incómodos? ¿Continuará ese esperpento que es una con
ferencia cada mañana para pretender sustituir la informa
ción oficial?
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BRENDA BERENICE I.ARA REYES*

El nuevo contrabando
El contrabando es una actividad tan antigua como el
comercio, en América desde los tiempos de las colo
nias de ultramar existía la compraventa ilegal con
mercancías provenientes de Inglaterra, Alemania, Es
paña e incluso existían redes de distribución elabora
das y bases en algún punto intermedio como lo fue en
algún tiempo la isla de lamaica.

El contrabando se define como aquello que tiene
apariencia de ilícito, sin embargo, en la actualidad el
contrabando con mayor afluencia es el que está pre
sente en el comercio exterior. El mismo Código Fiscal
de la Federación de nuestro país, lo define como: el
hecho de sustraer o ingresar bienes sin declaración
aduanal alguna, es decir que no hayan pagado los
aranceles correspondientes a lo establecido por Ley,
cometiéndose por ende otros actos ilegales para este
fin como el establecimiento de empresas falsas, de
claraciones incorrectas en los pedimentos hasta la
creación de redes submarinas o túneles para dicho fin.

Por lo tanto, al hablar de este fenómeno no sólo nos
referimos a la distribución de mercancías ilegales,
sino a todas aquellas que se pueden comercializar de
manera legal pero que han omitido total o parcial
mente el pago de las contribuciones correspondientes
por las aduanas de un país. En este rubro recaen aque
llos bienes "de imitación" y posiblemente si no han
pagado el arancel co
rrespondiente, tampoco
contarán con elementos

de testeo y asegura
miento de su calidad

según la mercancía de
la cual se trate.

En México, esta acti
vidad pone en riesgo

empleos formales de diferentes sectores, siendo la in
dustria manufacturera la más afectada por el contra
bando, según la Encuesta Nacional de Ocupación y
Empleo (ENOE). Y es que el fenómeno se ha ido adap
tando a las tendencias de consumo actuales pues ade
más de los canales tradicionales que se conocen para
contrabandear bienes, la Confederación de Cámaras
Industriales en México (Concamin) ha revelado que el
comercio electrónico que realizamos cotidianamente
en donde se solicitan productos provenientes princi
palmente de Asia ha comenzado a afectar a más de 2
millones de empleos en México.

Podríamos suponer que al comprar un producto in
ternacional de manera digital se está realizando de
forma "legal", no obstante, se ha detectado que mer
cancía que proviene de países como China, India y
Vietnam ingresa al país como contrabando técnico, es
decir la entrada diaria de paquetes pequeños que eva
de al fisco con información falsa y que merma a la
industria nacional al ofrecer productos a menor costo
de los que se producen en México.

Por lo anterior, será necesario establecer nuevos
filtros en México que se adecúen a la dinámica actual
de oferta y demanda, así como un cambio en las Re
glas y Criterios de Carácter General en Materia de Co
mercio Exterior y actualización en las regulaciones y
restricciones no arancelarias para fortalecer la indus
tria nacional.

Mercancía de paí
ses como China, India
y Vietnam ingresa a
México como contra

bando técnico
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Atrapadas en
año electoral
En el estado de Veracruz se cometieron 56 feminicidios durante
2023, de acuerdo con datos del Observatorio Universitario de Violen
cias contra las Mujeres. En tanto, las cifras oficiales reportan un total
de cuarenta y cinco casos.

Si bien no pasa desapercibida la
diferencia entre las cifras da

das a conocer por la instancia
académica y el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacio
nal de Seguridad Pública, res

pectivamente, lo que en realidad preocu
pa es que a medio centenar de veracruza
nas se le haya arrebatado la vida por ese
ilícito, siendo que desde 2016 nuestra en
tidad cuenta con una Declaratoria de
Alerta de Violencia de Género contra las

Mujeres, por feminicidio.
Sin embargo, parece que es un mal año

para que la ciudadanía realice cualquier
tipo de observación o se pregunte al res
pecto: en cinco meses se disputan diver
sos cargos de elección popular y, como
siempre, todo tema termina permeado
por el proceso electoral.

Ya sea por el oficialismo de unos o la
falta de oficio de otros para ser oposición,
cualquier reclamo a favor de la vida y los
derechos de las mujeres pasa a segundo
plano cuando es calificado como narrativa
de denostación u oportunismo partidista.

Más allá de la rebatinga política que
causa el tema, en el estado de Veracruz se

siguen asesinando mujeres y se abren
carpetas de investigación sin reconocer el
delito de feminicidio. Así tenemos que, de
acuerdo con datos oficiales publicados
por el Secretariado, en la entidad no se re
gistró ni un solo feminicidio en junio de
2023. Habrá que esperar las cifras oficia
les correspondientes a homicidios de mu
jeres en Veracruz para conocer a detalle
cuántas fueron asesinadas.

Vale la pena también preguntarse
cuántos de los cuarenta y cinco casos re
portados terminarán con sentencias por
feminicidio o deberán cambiarse a homi

cidio para poder obtener "un poco de jus
ticia" para las mujeres asesinadas. La afir
mación no es gratuita.

Es bien sabido que el poder judicial
exhibe una alarmante resistencia, por no
decir una misoginia a toda prueba, que
obstaculiza la impartición de justicia con
perspectiva de género.

Durante décadas, especialistas en el

tema y activistas a favor de los derechos
humanos de las mujeres tanto del ámbito
estatal como nacional hemos propuesto
estrategias expertas para abatir las vio

lencias a corto, mediano y largo plazo. Al
gunas veces se nos ha escuchado y dejado
hacer. Las más de las veces se ha impues
to el oído misógino y el quehacer machis
ta gubernamental, ese que viste a hom
bres y mujeres por igual.
Así llegamos a 2024. El proceso

electoral que se avecina nos tiene atrapa
das, como siempre. Las muertas por femi
nicidio u homicidio en Veracruz servirán

para el insensible lucimiento guberna
mental, toda vez que las cifras se han "re
ducido" y los violentadores de mujeres,
aparentemente, ya no habitan el palacio
de gobierno.

La oposición ni se acuerda de más de la
mitad del padrón electoral. Lo grave es
que a la población, esa llamada sociedad
civil, no parece interesarle los asesinatos
de mujeres. Otros serán los temas sobre
los cuales estarán pendientes.

En todo caso, la pregunta es si el movi
miento feminista se dejará llevar por la
inercia electorera. ¿Nos pondremos a lle
nar encuestas? ¿Razonaremos bien nues
tro voto? ¿Iremos más allá de la coyuntu
ra? ¿O nos dejaremos acorralar por un
año electoral?
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Otros serán los temas sobre
los cuales estarán pendientes.
En todo caso, la pregunta es si el
movimiento feminista se dejará
llevar por la inercia electorera.
¿Nos pondremos a llenar encues
tas? ¿Razonaremos bien nuestro
voto? ¿Iremos más allá de la co
yuntura? ¿O nos dejaremos aco
rralar por un año electoral?
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No, a los vientres
de alquiler
En el episodio número dos del podcast de La Lovera, que produce la
OEM, la doctora en Derecho y destacada defensora de los Derechos
Humanos, Alicia Pérez Duarte, planteó como un asunto que divide a
las feministas en México el asunto del alquiler de vientres, porque ello
conduce al comercio humano.

Enfática y con argumentacio
nes dijo que esta práctica,
permitida en entidades como
Tabasco, atrepella uno de los
principios fundantes de los
derechos humanos: la digni

dad. Una mujer presta su vientre para que
otra logre ser madre. El hecho se convirtió
en una polémica entre abolicionistas y
quienes hablan de su regulación. Algunas
feministas están definitivamente en

contra de esta práctica, otras dicen que
por la manera en cómo se hace y sin con
trol, debería regularse. El tema es tan de
batido como la prostitución o, en su tiem
po, el divorcio.

La regulación de la maternidad subro
gada involucra algo más que "la decisión
libre" de las gestantes, porque se
trata, insistió la doctora Pérez Duarte, del
comercio humano y éticamente tiene en
redadas a nuestras legisladoras, sin atinar
qué hacer.

Para abonar a la reflexión sobre esta

práctica, entre mujeres pobres, obligadas
a hacerlo, la Gaceta UNAM y UNAM Glo
bal TV hicieron una investigación de cua
tro meses en la que exponen sus puntos de
vista especialistas universitarias desde la
psicología, la medicina, la bioética, el de
recho y los estudios de género.

La investigación muestra el intrincado
laberinto en que transcurren las gestan
tes, algunas "altruistas", pero hace evi
dente lo vulnerable que quedan económi
ca, médica y psicológicamente quienes se
prestan a una gestación sustituta o subro
gada. También rescata testimonios que
describen contratos y comercio insultan
te, engaño y mentiras, tanto como la omi
sión de las autoridades.

En México la maternidad subrogada
está legalizada en dos de los 32 estados del
país: Tabasco y Sinaloa, y está explícita
mente prohibida en San Luis Potosí y
Querétaro, por lo que "en el resto del país

hay un vacío legal que deja en la indefen
sión jurídica a las personas que deciden
ser gestantes". La investigación sostiene
que se trata de un comercio global que al
canzará 129 mil millones de dólares para
2032, de acuerdo al informe Surrogacy
Market 20232032.

La indagación muestra la experiencia
de varias mujeres, como Abigail Villegas,
quien se sometió al proceso de gestación
en dos ocasiones, con un relato ejemplar:
engaño, miedo y fraude. Ante ello, una di
putada priista pide 25 años de cárcel para
quienes la dañaron, pero no se opone al
procedimiento en general. La Suprema
Corte de Justicia tampoco decide.

Ante la indefinición legislativa, se olvi
da una iniciativa para prohibir el alquiler
de vientres en todo el país aprobada en
comisiones por diputadas y senadoras de
todos los partidos, pero las legisladoras
parecen olvidar ese principio básico al
que se refirió la doctora Pérez Duarte.
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El asunto debería formar parte de la
agenda electoral, y cobra mucha impor
tancia en el marco del Examen Periódico
Universal (EPU) del Consejo de Derechos
Humanos de las Naciones Unidas que este
miércoles revisará la situación de 14 paí
ses, México incluido.

El de los vientres de alquiler es un te

ma prioritario, sumado a una lista de vio
laciones a los Derechos Humanos de las
mujeres que en esta administración se de
jaron de lado, mientras es la política y las
elecciones lo más importante. Lo cierto es
que vivimos en la indiferencia. El EPU se
rá una buena oportunidad para las organi
zaciones feministas, de intervenir y ha
blar. Veremos.

En México la maternidad
subrogada está legalizada en
dos de los 32 estados: Tabasco y
Sinaloa, y está explícitamente
prohibida en San Luis
Potosí y Querétaro.
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COLUMNA INVITADA

¿Cómo está
retratada la
seguridad pública
en México?

JOSE
FRANCISCO
DE VILLA

in lugar a dudas, la seguridad pública en
México se puede retratar desde diversas
ópticas. Vale la pena centrar nuestra mi
rada en dos aspectos: el normativo y el
estadístico.

Desde el punto de vista constitucio
nal,, la seguridad pública se considera

como una. función del Estarlo a cargo de la federación,
las.entidades federativas y los municipios, con la finali
dad de salvaguardar la. vida, las libertades, la. integridad
y el patrimonio ele las personas, así como contribuir a
la generación y preservación del orden público y la paz
social. Además, establece, nuestra norma suprema que,
la seguridad pública comprenrle la prevención, investi
gación y persecución de los delitos, así como la sanción
de las infracciones administrativas.

Además, la Ley General del Sistema Nacional de Segu
ridad Pública,señala que la función de Seguridad Pública
se realizará en los diversos ámbitos de competencia por
conducto de las instituciones policiales, de procuración
fie j usticia.de las instancias encargadas de aplicar las in
fracciones administrativas, de lasupervisión de medidas
cautelares, de suspensión condicional del procedimiento
de los responsables de la prisión preventiva y ejecución
ile penas, así como por las demás autoridades que en
razón de sus atribuciones deban contribuir directa o in

directamente con el objeto fié esa ley.

Por otro lado, en el marco fie. ese sistema, vale la pena
destacar que el JLnstii uto Nacional fie Estadíst ica, Geogra
fía e Informática (1NEG1) del 27 de noviembre ai 15 fie
diciembre de 2023 levantó la Encuesta Nacional de Segu
ridad Pública Urbana (ENSU) correspondiente al cuarto
trimestre fie 2023. Señala este organismo constitucional,
que el objetivo fie esta encuesta eS generar información
en torno a la percepción social sobre la seguridad pública,
tiene representa.tividad nacional y se enfoca en el ámbi
to urbano. De sus resultados, podemos destacar que, en
diciembre de 2023,59.1% de la población fie 18 años y
más, residente en 74 ciudadesde interés, consideró que es
inseguro vivir en su ciudad. En estesen tifio, lasciudades
con mayor porcentaje de personas de. 18 años y más que
Consideraron que vivir én su Ciudades inseguro fueron:
Eresnillo, con 96.4%; Naucalpan de Juárez, con 91.0%;
íjruapan, con 89.9 %; Ecalepec de Morelos, con 88.7%;
Zacatecas, con 87.6 %; y Cuernavaca, con 85.7%. Por otro
latió, las ciudades donde la percepción de inseguridad
resultó menor fueron: Benito Juárez, con 15.2%; Puerto
Vallarla, con 19.4%; Piedras Negras, con 20.5%; Mérida,
con 22.2%; La Paz, con 22.4%; y Los Cabos, con 23.2%.
Asimismo, el 70.6% de la población manifestó sentirse
insegura en los cajeros automáticos localizados en la vía
pública;64.1%,en el transporte público; 55%, en el banco
y 53%, en las calles que hábil ualmenle transita.
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SABER POLITICO

Las matemáticas en la
contienda electoral

RAUL AVILEZ
ALLENDE

a estadística, rama. de las matemáticas,
nos diee que Claudia Sheinbaum será
presidenta, pero circula en redes so
ciales una predicción "matemática" en
la que se concluye tramposamente que
Xóchil 1 Gálvez ganará las elecciones el
2 de junio. Usando la palabra "matemá

tica", se busca dar solidez al resultado y generar la
percepción de que las matemáticas no mienten, y en
clecio. no mienlen, mienlen quienes las manipulan.

Se trata de un supuesto análisis
matemático, que a simple vista
se nota limitado y tendencioso,
armadoy dirigido a justificar
el resultado deseado por
los conservadores. A modo

de juego mental, pregunta
capciosa, se enreda entre
sumas, restas y porcentajes,
metiendo al INE, al listado
nominaly una imaginativa
intención del voto, partiendo
del 2018 para inventar un
supuesto resultado en el 2024.

Es importante aclarar la jerarquía de la Cien
cia Política y su papel en el esludio y análisis ele si
tuaciones como las que en el supuesio documenio
matemático fueron manipuladas. Porque la gente
liene derecho a que se le explique que esos números
que le presentan y que suma y resta, dando el resul
tado ahí esbozado, le están mintiendo. Las operacio
nes pueden estar bien realizadas, pero el problema no
está debidamente planteado y no se consideran torios
los factores que realmente incidirán en el resultado
electoral de esLe año.

El fin último fie la política es alcanzar la felicidad
de. los pueblos, así lo dijo Aristóteles y así se ha de
mostrado en la historia de las naciones. Y ese objeti
vo solo puede ser alcanzado, a través del estudio de
las diferentes formas de gobierno, a esto se le conoce
como Ciencia Política. A manera de ilustración, las 6
formas de gobierno son la monarquía, la tiranía, la
aristocracia, la oligarquía, la república y la democracia.

En cada una de ellas se puede profundizar tanto
como se quiera, pero solo mencionaré que en cada una
existe un sistema político, y dentro de ese sistema políti
co, se «3stableoe la existencia o no de las reglas del j uego
electoral que le flan forma y vida a su sistema electoral.
Y es aquí, donde entran las malemál icas, como una he
rramienta técnica para analizar los datos que el mismo
sistema electoral y político van generando.

De nada sirve querer meternos
a hacer sumas y restas, sin
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conocer el entramado del
sistema electoral, sin conocer
su naturaleza, origen, límites
y virtudes. Mucho menos sin
conocer o tomar en cuenta

todo lo que sucede en el sistema
político, elecciones locales,
alianzas políticas, historia
política,factores reales de
poder, nivel de aprobación del
presidente Andrés Manuel López
Obrador y de los gobiernos
locales, impacto délas
mega obras y los programas
sociales, equilibrio de poderes, por
mencionar algunos aspectos.
ENTRE GITANOS
¿FESTEJARÁN EN EE CONGRESO?

Cada año, el Congreso de la CDMX aprueba una

cantidad que ronda los 50 mil pesos por fecha, para
que las diputadas y diputados realicen eventos con mo
tivo fie diversas festividades,este año acaba de pasar
la celebración de los Reyes Magos y están por venir, en
plena campaña electoral, los festejos del Día del niño
y fie la niña y el Día fie las Madres. ¿Se aplicará ese re
curso fie manera normal o se. generarán lineamientos
específicos, para evitar que se vulnere la normatividad
electoral? Veremos.

AVANZAN EN MUNICIPIOS
Los resultados de, las encuestas morenistas a nivel

municipal son más fáciles en donde la. trayectoria, y
trabajo político de los aspirantes deja ver un claro o
clara ganadora, como en el Edomex, donde Juan Oli
vas, empresario cercano a latiana Clouthier, se per
fila para Naucalpan, yei diputado federal morenista
Pepe. Toño García se ha convertido en la opción para
derrotar a la pareja presidencial fie Enrique Vargas
y Romina. Coñireraí? en Huixquilucan; la joven regi
dora Analucía Rodríguez, una de las fundadoras de
Morena en Guanajuaio,encabeza en Salvatierra, fie la
mano de Ricardo Sheffield; la diputada Yoloczin Do
mínguez apoyada por el senador Eélix Salgado y muy
cercana a la gobernadora fie Guerrero, Evelyn Salgado,
está, más que posicionadá en ACapulco.
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Ilraditos
DESTACA EBRARD
RESOLUCIÓN DE CORTE
*Uno de los primeros personajes en dar
a conocer la resolución de ja Corte
de Apelaciones del Primer Circuito
de Estados Unidos, al darle la razón

industria del armamento de Estados.
Unidos, fue Marcelo Ebrad No era
P.3 .rímenos, pues fu <2 é 1 qu ien, en su
calidad de entonces canciller en 2021,
qujei) presentó la quercliayahora
no;podía.dejar;pasar la oportunidad
para, veladamente, decir que lo que
hizo(.estuvo.bien. AhOT
a la próxima administración dar
continuidad a esta demanda, cuya
finalidad es evitar que las armas
fabricadas en el vecinos país lleguen a
México.

CABEZA DE VACA
SIN CANDIDATURA
«El ex gobernador de Tamaulipas, el
panista.Javier García Cabeza de Vaca
no sale de una para meterse en otra.
Ahora lo acusan de falsificación de un
poder notarial con el que pretendía
obtener una carta de residencia.
Pudiera ser menor el tema, pero

con .esta, denuncia .prácticamente
queda imposibilitado para que el
.e^roandatar io pueda bu sea r u na
candidatura a una diputación federal.
No hay que olvidar que Cabeza de
Vaca lleva más de año y medio fuera
del país,, lo que: le..imp.osi.bilita para
tener fuero, que es lo que realmente
le importa en estos momentos a.l
político tamaulipeco que parce estar
acostumbrado a andar metido en
P.rP.b !.e rn as con 1 a ley.
TRABAJA INE A
MARCHAS FORZADAS
«Los trabajadores del Instituto Nacional
Electoral (INE) trabajaron largas y
extenuantes horas para atender a
los ciudadanos ..que,: como buenos
mexicanos, dejaron para el último
momento la renovación
la credencial de elector y poder sufragar
el próximo 2 de junio en los comicios
considerados como los más grandes
en la historia del país» De acuerdo con
el INE, que preside Guadalupe Taddei
Zavala, tan solo el fin semana pasado, se
expidieron más de 222 mil credenciales
para votar, cifra que ya la quisiera de
saque cualquier..de los|.tres_candidato
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SALON TRAS BANDERAS

Desinformacion
electoral (2)

SERGIO
GONZÁLEZ

vanzo sobre el innovador informe de

IDEA Internacional, denominado ''Aná
lisis global de la desinformación rlirigi

Ada a procesos electorales 201 (i 2022."
Estamos ante un lexto relevante, en

el que sólo un mexicano experto parti
cipó fie manera destacada, pues enca

beza esia agenda de investigación en el país. Me refiero
al Dr. Rafael Morales Ramírez,, excepcional científico
social que forma parte del Laboratorio de Innovación
Cívica de la IINAM.

El Informe señala que las narrativas utilizadas para
desinformar en procesos electorales indujeron falsa
mente la idea de manipulación de los comicios a través
de diferentes prácticas, alegando por ejemplo un ma
nejo indebido o ilegal de las boletas, particularmente
durante las operaciones de votación el día déla jornada
electoral.

Se detectaron avisos Como: "se descubrieron papele
tas premarcadas", "se encontraron urnas llenas de, bo
letas1', "se utilizarán bolígrafos especiales, cuya tinta se
puede borrar y cambiar" y "se borran marcas de lápiz
en el coi neo". La idea habría sido poner en duda la im
parcialidad del proceso y la exactit ud de los resultados.

Así mismo, mecanismos particularmente propensos a
ataques fie desinformación por parte fie actores malicio
sos es la implementación fie arreglos de votación nuevos
o la. ampliación de los existentes, así como otros cambios
en los procesos electorales o modificaciones legales. En
este caso, las narrativas recurrentes se relacionan con
arreglos especiales de votación, como el voto postal, el

voto electrónico o la votación desde el extranjero,
Al presentar sus conclusiones, la investigación reveló

una reacción orgánica y complementaria, entre las au
toridades electorales y los verificadores de, hechos ante
la desinformaeión dirigida a las elecciones. Advierte
que si bien esto habla de la eficacia de un enfoque de
toda la sociedad,es importante incluir a otros actores
relevantes como parte fie iniciativas coordinadas y que
un enfoque interdisciplinario fie múltiples partes inte
resadas puede proporcionar una respuesta más com
pleta y eficaz a los ataques malignos en el espacio fie
la información.

Del mismo modo, factores como las limitaciones del
mandato de la autoridad eleeloral.su capacidad instit u
cional, la cultura organizacional y el nivel de compren
sión de los problemas o incluso la voluntad de abordar
un fenómeno tan complejo con implicaciones delicadas,
resultan determinantes en su papel e implicación en la
prevención de los efectos déla desinformaeión.
Destaca que el papel que puede desempeñar el ór

gano electoral está altamente correlacionado con el
contexto nacional y las percepciones con respecto a su
independencia, imparcialidad y capacidad paracuniplir
en este sentido. "Cualquier cambio legislativo a esteres
pecio debe ser considerado luego fie consultas con las
demás parles interesadas, incluidos los partidos políti
cos, las organizaciones de la sociedad civil, el sect or de
la seguí ¡dad. los medios fie comunicación, etc."
Temas de vanguardia que ya están entre nosotros,

sobre los que hay que reflexionar y actuar.
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COLUMNA INVITADA

La muerte prematura del gobierno de coalición en México
IVAN
ARRAZOLA

na de las propuestas
que ha impulsado la
oposición a raíz de la
irrupción y consolida
ción de Morena en el

sistema electoral, es la
de generar un gobierno

fié coalición, a través de dicha figura lo
que se busca es que entre varias fuerzas
políticas puedan gobernar el país, pre
sentar una agenda de iniciativas, una
plataforma de gobierno, y que tanto el
gabinete como la bancada legislat iva se
integre por diversas fuerzas políticas.
Con ello se evitaría qué una sola

fuerza política tome las decisiones y
aunqué en la presidencia de la Repú
blica siga recayendo la responsabilidad
dé dirigir al país, el Ejecutivo siempre
deberá lomar en cuenta a la mayoría
mulliparlidisla en el Congreso y la opi
nión de un gabinete en el que estarán
representadas las diversas fuerzas po
líticas que integren la coalición.
Fn muchos sistemas parlamentarios

el gobierno de coalición es la norma pa
ra gobernar, existen poderosos incenii
vos para mantenerla unida, el principal
es que, si la coalición se rompe, se debe
fie convocar a nuevas elecciones, fie las
cuales emergerá un nuevo gobierno y
una nueva configuración en el Congre
so.

Este diseño tan común en los Sis
temas parlamentarios ha demostrado

qué en loS sistemas presidenciales no
necesariamente funciona, general
mente en los sistemas presidenciales
los acuerdos son electorales, pero no
fie gobierno, quizás con la excepción
fie Chile, que filtrante algún tiempo
funcionó, en la mayoría de los casos
lo que se acuerda son las posiciones
qué le corresponde a cada partido dé
la alianza, pero no un proyecto de go
bierno compartido.
F1 primer intento serio fie gobierno

fie coalición que represent a la coalición
Fuerza y Corazón por México, parece
qué morirá ñutes que nazca, Fn días
recientes se anunciaba que el PAN y el
PR1 rompían el acuerdo que tenían en
Coahuila, en donde habían competido
en alianza para ganar la gubernatura.
Así lo anunciaba Marko Cortés en

sus redes sociales,, en las que hacía pú
blico el acuerdo que el PR1 y el PAN ha
bían firmado en torno a la alianza que
harían en Coahuila. Cortés señala qué
4,Fs una verdadera pena que el recién
entrado gobernador Manolo Jiménez
mienta con tal facilidad; quien miente
e incumple en lo poco, miente e incum
ple en lo mucho'';
La noticia llegaba en un momento

en el que se detonaba otro escándalo.
La exdiréclora de Notiméx, Sanjuana
Martínez, denunciaba que, a cambio fie
una cuantiosa liquidación, debía entre
gar 20% de los recursos a. la campaña
de Claudia Sheinbaum.

La oposición no pudo aprovechar es
te escándalo de presunta corrupción
gubernamental, quien terminó aprove
chándolo fue el presidente, que en su
conferencia mañanera aprovechó para,
criticar el acuerdo hecho por el PAN y
él PR1 en Coahuila, señaló que era un

acuerdo "mañoso" y que "cuando se re
parten mal el bolín hay motín''.

F1 acuerdo revela peticiones específi
cas por parte del PAN, entre los compro
misos se encuentran que él gobernador
Manolo Jiménez entregue las siguientes
posiciones a Acción Nacional: 6 distritos,
2 secretarias fie gobierno, 20 % de las
subsecretarías, 20% de las oficinas del
registro civil, el instituto fie transparen
cia y 6 notarías, entre otras peliciones

F1 acuerdo es revelador en dos senti

dos, llama la atención que el PAN pifia,
el 20% en varios rubros, cuando única
mente aportó a la votación del candi
flato del PR1 a la gubernatura el 6% de
los votos,,cuatro puntos más que el otro
aliado, que fue el PRD, mientras queoi
l'Rl aportó el 46%,, en ese sentido, el
PAN pretende obtener más de lo que le
corresponde, encareció la negociación
después del proceso electoral, y el PRi y
el gobernador no parecen estar dispues
tos a pagar un precio tan alto.
Por otro lado, después de esta expe

riencia y por la manera en qué Marko
Cortés da a conocer el acuerdo, es claro
qué esto podría afectar el futuro de la
alianza a nivel federal, porque no existe
la confianza suficiente para establecer
acuerdos y que estos se cumplan. Fn
Coahuila el gobernador no está obliga
do a entregar nada de lo establecido en
el acuerdo, ante la impotencia, Marko
Cortés dio a conocer el acuerdo, pero
eso no cambiará la sil uación, el PAN 110

recibirá nada en Coahuila y es posible
que luche por tratar de conservar el re
gistro én el estado después de que sé
rompió la alianza en el estado.

Fn el caso de la alianza a nivel fede

ral, podría tener otra afectación ante la
desconfianza que priva entre los actores
qué la conforman. Fs posible qué, aun
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que electoralmente vayan juntos., 110 lo
gren concretar una alianza fie gobierno
en caso fie ganar.

La revelación de Marko Cortés refle
ja entre otras cosas, que las alianzas en
México coni inúan siendo fundamental
mente un reparto de espacios, cómo se

distribuirán estos puestos dependerá dé
cómo las dirigencias de los partidos de
cidan premiar a los cercanos, antes qué
pensar en méritos, piensan e.11 premiar
lealtades, antes que pensar en 1111 pro
yecto, hay que pensar en el cargo, aun

que en teoría la idea fie un gobierno de
coalición parece una medida incluyente
en medio fie la polarización que vive el
país, parece claro que en este momento
que el gobierno de coalición en caso de
que nazca,, nacerá muerto.
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COLUMNA INVITADA

Fuga de capitales récord en México: ¡Salen 349
mil 858.5 millones de pesos!
OLIVIA
GARZA

égún los expertos dé
Análisis Financiero Ba
se, en el Gobierno de
Ernesto Zedillo hubo

una fuga fie capitales
por 68 mil 969,68 millo
nes de pesos; desde ese

entonces no había vuelio a. suceder, ni
con Fox, ni con Calderón, ni con Peña
Nielo. La inversión extranjera en los
sexenios anteriores se manluvo muy
estable. A partir de la llegada del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
en 2019, inicia la salida de capitalés, y
los inversionistas se ponen nerviosos
al ver algunas acciones del gobierno fie
Morena. La nueva política económica
interna de López Obrador, y el temor
a perder su dinero, lleva a los empre
sarios extranjeros a llevarse su dinero
a otros países mas estables política: y
económicamente.

Resultado de lo anterior, ü da la
mayor fuga de capitales extranjeros en

la historia del México contemporáneo.
Se recordaba que durante el periodo
de gobierno del expresidente Frnesto
Zedillo sé dio una salida importante dé
capital, ahora fue mucho peor, la salida
de inversión nos muestra una. cifra ré
cord: salieron de nuestro país 349 mil
858.5 millones de pesos dé capital que
los extranjeros tenían invertidos en el
país en valores gubernamentales. Las
acciones del gobierno generaron temor
en los inversionistas; tan sólo en mayo
del 2023, cuando el Gobierno Federal
lomó las instalaciones de Ferrosur, sólo

en ese mes sé registró una fuga de 64
mil 895.08 millones de pesos, según da
los del propio Banco de México.
Siempre tuvimos la esperanza de

qué esos capitalés regresaran, pero éso
no sucedió, y ya estamos a escasos me
ses fiel fin del sexenio. La 4T prometió
que no iba a subir la gasolina y subió.
Todos los productos de la canasta bá
sica están en el cielo y espantan a los
inversionistas; esto no ayuda a que la
economía mejoré.
De acuerdo con información del

Banco de México (Banxico), la tenencia
de valores gubernamentales por resi
den tés en el extranjero cerró diciembre
pasado en un billón 788 mil 933.44 mi
llones de pesos.
Fue muy impactante ver que los ca

pitales extranjeros salieron, aún cuan
do México tiene muchas mejores tasas
fie interés. Fn México tenemos tasas fie

interés de 11.25%, y en Estados Unidos
las tasas son de 525%,es decir, les da
mos a. ganar prácticamente el doble y ni
así los extranjeros dejaron su dinero en
nuestro país, y todo por miedo al act ual
gobierno.

Tristemente, con el proceso de recu
peración económica y la reducción en
las tasas de interés por parlé dél Banxi
co, seguirá la caída en la inversión.
Fste gobierno lia criticado mucho a

los gobiernos anteriores, pero duran
te la Administración del expresiríente
Vicente Fox se observó la llegada más
grande de capitales extranjeros. F1 cam
bio fie gobierno motivó confianza para
inven ir.

Además de lo anterior, hoy nos en
contramos frente a una posible dis
minución de la calificación crediticia
de México. Esto impaclará fie manera
negativa én la inversión én los valores
gubernamentales.
virgen acciones fie la autoridad que

garanticen la seguridad en los estados
fie la República, que hoy son azotados
por el narco. Necesitamos que las inver
siones regresen a nuestro país,ya que de
continuar las cosas como hasta ahora
seguirá la entrada y salida de capitales
por falta decerteza fie los inversionistas.
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COLUMNA INVITADA

Falta de voluntad política: el
gran daíío a la ciudadanía

FEDERICO
REYES

La falla de voluntad políi ica se define como la carencia o insuficiencia
de disposición y compromiso por parte de los líderes políticos para
afrontar y solucionar determinados problemas o impiernentar cam
biossignificativos. Este término se utiliza comúnmente para describir
situaciones en las qué los líderes políticos no demuestran el interés
necesario, la determinación o la acción decisiva para abordar asuntos
importantes que impartan a la sociedad E11 mi opinión,,el ego e in

dividualismo son las principales motivaciones deeste problema, del cual el poder
ciudadano tiene el remedio.

La. falta de voluniad política puede reflejarse en diversas manifestaciones,
como la negligencia en la asignación de recursos, la postergación de decisiones
importantes, la fa.lt a de respaldo a medidas necesarias o la resistencia a cambios
que podrían resultar beneficiosos para la comunidad. Puede ser causada por
diversos factores, como ¡lucieses personales, presiones de grupos de interés,
temor a repercusiones políticas o la falta de comprensión sobre la importancia
de ciertos problemas.

Las consecuencias de la falta de. voluntad política son diversas y significativas
en distintas áreas fie la sociedad Algunas de las repercusiones más comunes
incluyen:
La falta de voluntad política puede provocar una parálisis en la solución

de problemas críticos que afectan a la sociedad. Los temas pendientes o no
abordados pueden persistir y empeorar con el tiempo.
La carencia de compromiso político puede traducirse en una falta de in

versión y atención adecuada en servicios públicos esenciales, como salud,
educación, infraestructura y seguridad. Esto puede afectar negativamente la
calidad de vida de los ciudadanos.

Puede contribuir al aumento de las brecha! entre diferentes segmentos de
la población, como la disparidad económica y la falta de acceso igualitario a
oport unidades.
Cuando los ciudadanos perciben que sus líderes carecen de voluniad po

lítica. para abordar sus preocupaciones, puede erosionar la confianza en las
instituciones gubernamentales. Esto puede dar lugar a una mayor desafección
política, y socavar la estabilidad y la legitimidad del gobierno.

La falta de resolución de problemas y la inacción pueden generar frustración
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entre la población, lo que podría conducir a tensiones sociales, protestas y, en
última instancia, a la inestabilidad política.
Es crucial destacar que las consecuencias pueden variar según el contexto

y la naturaleza de los problemas no abordados. La falta, de voluntad política
puede tener impactos a corto y largo plazo en el bienestar y el desarrollo de
una sociedad.
En conclusión, la falla de voluniad política implica una carencia de compro

miso y acción efecl iva por' part e de los líderes polít icos para a bordar y resolver
problemas cruciales, lo que puede lener consecuencias negativas para la socie
dad y el bienestar de sus ciudadanos.
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MARTI BATRES NO CEDERA EN EL TEMA DE
SEGURIDAD
•Quien 110 quila el dedo del renglón en su disputa política

Guadarrania, que de nueva cucnia volvió a Locar el Lema
5r!fr.
I/1 a! fií1. !.C! í«íl 1.C"Í1!l ( A J1.' .4íPf. ?1 frA. ?.0 L ^ r A» ft"A 111.';1! k iWÁ": A

A1'^íA^'AAlA*;?. AiLl.v .'Al ! .c^A A i icjad es la
mayor debilidad de los del blanquiazul y su candidato,
Santiago Taboada. Incluso.^
Al.1! .'írA( A AA'AA'fA'1. íA A4I^A^A^tA^A;. JAA AÍAIAI^A A.^. A.ÍAAAA^^.'A
contestar, los..vamos a.desmen^
Batres no cederá ni un ápice en esta lu^^
biangiiiazul.

FRANCISCO CH GUIL RESPIRA CON
TRANQUILIDAD
•El alcalde de Morena en Gustavo A. Madero, Francisco
Chfeuii, respira con mayor tranquilidad, luego de que
circulara la versión de que el senador César Cravioto se
c!^Aif.AArA5AÍ AA lA^1 AÍA IAAAAAI A A^1AAAtAc !ÁcIÍA1AAIA1 D(AA íAAi^l. 5AÍAA^ ]A!/^ •
Desde CflUe se mencionó el nombre dd legislador, el
'AÍAAAÍA!'v AAAlAA^ lAA^fÁ.!1 _^klíA^A AAÁf A lAA1cr^. !A AAAfA. IAÍAIA ^1^ AlkA^' AlfA
Akí_ IAíArAAA íA ÍAA^AA_ AÍAAIAAAIAÍ^AA Aí AA) "AAÍOAI AAIAI kAAÍ AÍ _ ?A_ ^AL •AAACA^^fAÍA _ _^AA
hay que olvidar que es la segunda alcaldía más grande
deja capital del país y hace.tres¡años estuvieron
de perdería,, por lo i|ue ahora están apretando las tuercas
déla.maquinaria.electoral para no perder, pogue es
lA'i^AA^'^AlAALAiAl^Á'AlILA'^AA^JA^AiAk.iAAfy^'AL^xl.PA^
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LA CRISIS HIDIRICA
•Conlbrme pasan los días se acrecienta la crisis hidrica en
.la^A IAA^AI A! A". ilAA A A.. A' A1LÍ AvAv.AA A kAA:. ÍA! AA1. !A!Á«A^. AIAIAA Ak'I^'A A A1
Pr^W erna s de desalía slo. A Iwra se i na >rpon >a lal isla
negra la Miguel Hidalgo, donde tres colonias desde hace
•días sulrei por d servicio, Mientras tantosen el Sistema
de Aguas de la Ciudad de México, que encabeza Raúl
Qtri 11 lana Ser faiií), no se da n abasto ante el c u 11 lulo de
quejas y demandas, donde la única respuesta que liene es
AIAIIA. A^ í'AAf11. ^AlAllAqA\ ÍA^A. !AAi PAAA A^A AA^ '^AA1^ .JAA1 AAC)AA ^AAI.AAIAAI ^At
PE)AAAjAyLAA!^.iA^LA5AAÍ.AAiAA^^lA^::\hí.>!A!.ALyy(A!AA?LÁ.íA
IA?AAiAIAAk! AA A! íAÁ'AA !_>_ _>_A\AÁÍA ÍAAAAr'A'AíA íAAA A5?. ArAA ÍAl AAAÍAAIAA AAíAAÍAA AÍAA Ar'A'AíAA ÍAÍ

es marzo, abril y mavo.
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DESBANDADA EN MORENA
En Morelos se registró una desbandada de

morenistas. Esto se dio luego de que María
de la luz Villa renuncíala a su cargo en
Morena como Secretaria de Organización
de la directiva estatal. Enseguida, más de

mil comités de defensa de la 4T abandonaron las filas

de ese partido para apoyar y sumarse a la senadora
Lucy Meza, en su lucha para rescatar a dicha entidad.
De acuerdo con los militantes, esta decisión también
la tomaron porque el gobernador Cuauhtémoc Blanco
y su hermano, Ulises Bravo, Junto con su candidata,
Margarita González Sarabía, están destruyendo al par
tido guinda con sus imposiciones. Asi ias inconformi
dades de morenistas en Morelos.

El titular de la Secretaría de Seguridad del
Estado de México, Andrés Andrade Téllez,
carece de plan específico para garantizar
la seguridad en la zona turisüca de La
Marquesa, la cual se volvió epicentro del

escándalo por la trifulca en la que participaron visi
tantes y prestadores de servicio. La riña que se virali
zó en redes sociales sólo es una probadita de los abu
sos que existen en el sitio, pues nuevos videos con
otras golpizas advierten la falta de seguridad y la nula
coordinación entre autoridades municipales y esta
tales para garantizar el sano esparcimiento de los tu
ristas. El propio Samuel Verdeja Ruiz, alcalde de
Ocoyoacac, parte de la jurisdicción que abarca La
Marquesa, reconoce que no es la primera vez que se
presentan este tipo de peleas en la zona, aunque los
comerciantes aseguran que el lugar donde se registró
el enfrentamiento no es parte de la franja turística.
Obvio, todos quieren salir bien librados.
Tras la mañanera de ayer del Presidente

López Obrador; los panistas quedaron no
muy contentos. Nos cuentan que las rei
teradas muestras de afecto y apoyo entre
el gobernador Mauricio Kuri y el primer

mandatario hacen que algunos duden sobre si las pr
óximas elecciones no vienen con dados cargados. Di
cen que desde el PAN queretano hay quienes no de
sean, ni en sus peores sueños, ver caer la entidad en
manos de Morena. Aunque la izquierda mexicana no
üene gran presencia en el bajío queretano y guana
juatense, varios personajes morenistas se frotan las
manos para llegar al gobierno del estado y esperan
sean ofrecidas embajadas como moneda de cambio

para inclinar la balanza en los próximos comicios.
Para nadie es un secreto que Dolores

Padierna es la que encabeza las listas
para la alcaldía Cuauhtémoc. Dicen
que es casi seguro que el grupo Pa
diemaBejarano logre la candidatura

por encima de Ricardo Monreal que impulsa a su
hija, Caty Monreal. De concretarse esto, entonces
Monreal se quedarla prácticamente sin nada, ya
que deseaba esto y se lo pidió a la propia Claudia
Sheínbaum. Las apuestas en Morena dan favorita
a Padierna, pero Sheínbaum puede tener un as ba
jo la manga y es Clara Bragada, quien se indina
más por lo que viene del Senado y no de los ven
dedores ambulantes que no son de Iztapalapa.
A pesar de que ayer presentó su renuncia

el Secretario de Salud de Guanajuato,
Daniel Alberto Diaz Martínez, en la en
tidad se encuentran tranquilos. Y es que
el verdadero nombre que üene a la se

cretaria como la mejor calificada en cuanto a eficien
cia y gestión de recursos es el subsecretario de Ad
ministración y Finanzas, Femando Reynoso Már
quez, quien ha logrado que la entidad cuente con
más del 95% de abasto de medicinas y material de
curación. Sin mencionar que el estado sobresale en
vigilancia epidemiológica, control de enfermedades
como el dengue, y ha logrado reducir significativa
mente las adicciones mediante programas como Pla
net Youth. Cuenta con el 96.5% de abastecimiento de

medicamentos a nivel nacional, Mera el programa
"Caminando a la Excelencia" y ostenta el primer lu
gar en el índice de Transparencia del Gasto en Salud.
Los niveles de violencia en Guerrero, lejos de

disminuir van en ascenso, ante la pasividad
del gobierno estatal, donde para cada suce
so trágico la respuesta oficial es la misma,
"se trató de un ajuste de cuentas". Apenas el

pasado fin de semana un grupo de gatilleros entró a un
establecimiento de Chilpancingo para balear a un gru
po de jóvenes que departían en una mesa del negocio.
Llegaron directo, a juzgar por lo que se observó en cá
maras de seguridad, y salieron sin mayor problema, lo
que demuestra lo fácil que resulta ser un matón en un
territorio donde los abrazos brillan por su ausencia y
los balazos destellan por su presencia.
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CARRETERAS MALDITAS

VICENTE GUTIÉRREZ CAMPOSECO

Como ya se ha dicho e in
cluso documentalmente

comprobado, en los últi
mos diez años México se

ha convertido en nido de

la delincuenciay el crimen organizado,
los aumentos en los niveles de violen
cia son escalofriantes: 45 asaltos dia

rios, mismos que han desarrollado
medios predadores para demostrar su
poder, acreditar el control territorial,
político y policíaco, en sus tres niveles
de gobierno. Desafortunadamente pa
ra los mexicanos las malas noticias si

guen, la creciente corrupción en nues
tro país, la impunidad y complicidad
de la Guardia Nacional y las policías:
Federal, Estatales y Municipales, con el
crimen organizado están estrangulan
do la economía nacional, principal
mente en las carreteras, donde trans
portistas y conductores se han vuelto
el objetivo de la desbordada actividad
delictiva.

Si por alguna razón tiene la nece
sidad de viajar por las carreteras que
corren a lo largo y ancho de México,

tome sus precauciones, la mayoría
de ellas se han convertido en puntos
peligrosos al transitarlas. Desde ope
ración para la delincuencia organiza
da, robos de mercancías, secuestros,
fatales accidentes e. incluso, asesi
natos, van en aumento en estas zo

nas. Un ejemplo de ello es la carrete
ra MonterreyNuevo Laredo, una de
las vialidades más peligrosas para
transitar en México, y hasta es cono
cida como 'la carretera de la muerte',
ya que han reportado secuestros y
asaltos al transporte, conductores,
turistas, Etc. Y, al menos 200 desapa
riciones, de las cuales solo 18 perso
nas fueron encontradas con vida.

Entre los desaparecidos hay cho
feres de tráder, conductores de autos
particulares, choferes de empresas
privadas, conductores de apps y ta
xistas. La mayor parte de las victi
mas fueron hombres de entre 18 y 40
anos de edad, y eran oriundas de
Nuevo León, Tamaullpas, Coahuila,
Estado de México, San Luís Potosí y
Veracruz. Aunque el "gobierno de la
4 T" dice que todo va bien en el país,
México ocupa el tercer lugar con más
crimen organizado en el mundo, por
delitos de alcance trasnacional, de

acuerdo con el ínfonne índice Mun
dial de Crimen Organizado 2023.

El pasado 22 de agosto, Estados
Unidos alertó a sus ciudadanos a no

visitar los estados de Baja California,
Colima, Durango, Guerrero, Estado
de México, Morelos, Guanajuato, Mi
choacán. Puebla, Veracruz, Sinaloa,
Tamaulipas y Zacatecas, debido a las
olas de violencias, ejercidas por or
ganizaciones crimínales,, que azotan
en dichos territorios, y es que viajar
en carretera se ha convertido en tura

acción peligrosa para los habitantes
de México.

Así pues, la presencia del crimen
organizado que se ha apoderado de
las carreteras en el país, responde a
la omisión y complicidad de las au
toridades, en sus tres niveles de go
bierno por hacerse de "la vista gor
da" en puntos donde se conoce están
apostados los grupos para atacar las
unidades de carga y particulares. Y
es que la Guardia Nacional, lejos de
garantizar la seguridad, forma parte
del problema, pues a este flagelo
también se suma el tráfico de indo

cumentados, un negocio boyante del
que los "abrazos" de la autoridad
también participan.
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GANÓ CLAUDIA SHEINBAUM LA PRECAMPAÑA
GABRIELA JIMÉNEZ GODOY
activista social y militante de MORENA

Ha terminado la precampaña y queda claro
que Claudia Sheinbaum no tiene competen
cia, cierra con más de 20 puntos de ventaja
frente a sus opositores. El pasado 18 de enero
vimos una movilización histórica para este

momento electoral. En el Monumento a la Revolución y
ante más de 150 mil personas resonó la voz de la mujer
que estará a cargo de continuar con los trabajos de la
Cuarta Transformación.

Su discurso fue contundente, enalteciendo la unidad y
fortaleza del movimiento, reconociendo que son los prin
cipios los que lo cohesionan y la convicción de llevar
bienestar a todo el pueblo de México. Resaltó que la de
mocracia como forma de vida y de enseñanza es la rei
vindicación y la bandera del humanismo mexicano.

Criticó la forma en que la oposición pregona sobre liber
tad aun cuando tienen un historial manchado de sangre.
Hizo memoria sobre la represión del 68, las desapariciones
forzadas, la marginacíóny falta de oportunidades que hubo
en épocas del PRIAN. Y advirtió que la libelad sólo puede
ejercerse en un régimen democrático y basado en garanti
zar plenos derechos para todas las personas.

El triunfo de la Dra. Claudia es inminente y el viejo
régimen lo sabe. Por tal motivo su candidata se mostró
provocadora en dias recientes, lo están intentando todo.
Vimos a una Xóchitl Gálvez retar a debate y aferrarse a la
narrativa machis ta que se han empeñado en levantar, pe
ro que poco resuena en la gente, puesto que ya no son
tiempos de insinuar que una mujer no puede pensar y

actuar por si misma.
Gálvez ejerce violencia cuando refiere que la exjefa

de gobierno necesita permiso del Presidente para tomar
decisiones. Pero es un discurso tan rancio como los parti
dos que representa. El machismo no tiene género, otras
mujeres también pueden reproducirlo y es lastimoso que
uua mu]er que se intenta vender como liberal y en contra
de la violencia de género abrace esta dinámica misógina.
Pero a nadie sorprende.

La virtual candidata de la oposición ha forjado su ca
rrera política con base en ocurrencias y formas desespe
radas de llamar la atención. Cómo olvidar cuando asistió

con botarga de dinosaurio al pleno del Senado o cuando
hizo mía pij amada junto con otros innombrables del
PAN. Ahora se quiere poner con Sansón a las patadas y
no le alcanza.

Encuestas publicadas por el Financiero y recogidas
por EFE. muestran a Sheinbaum como clara favorita con
el 52% de los votos, a Gálvez con el 30% y a Álvarez con
un 7 %. De las Fieras Demotecnia predice que en caso de
que las elecciones se llevaran a cabo en este momento,
habría un 45 por ciento de participación electoral y HY
PERLINK "https://mvsnoticias.com/nacional/eleccio
nes/2024/1/17/claudiasheinbaumaseguraquegober
naraconliumildadgrandezaporelpueblodemexi
co022765.html' \t "_blank'Claudia Sheinbaum ganaría
63% de los votos, es decir un total de 27 millones 575 md
684 votos. Ni todo el circo, las calumnias, ni los ataques
machistas cambiarán el rumbo de las elecciones. Ya lo

dijo la Dra. Claudia Sheinbaum: "No por mucho provocar
se crece en las encuestas".
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• Alejandro Encinas denunció que hay abogados de la
Sedeña que están litigando en contra de las acciones
del gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador para esclarecer los hechos de Ayotzinapa.
Que jueces y magistrados dejaran en libertad a 8 mili
tares llevó a la FGR y a la Segob a unirse en contra de
esa resolución. Pero, en medio de todo, están los mili
tares, ¿hasta dónde llegarán... unos y otros?

• Alicia Bárcenas secretaria de Relaciones Exteriores,
informó que una Corte de Apelaciones en Estados
Unidos dio la razón a México y regresó al punto de
inicio para revisar de fondo la demanda en contra de 8
empresas fabricantes de armas. Ojalá sea la punta de
lanza para frenar a una de las más poderosas indus
trias, porque de ellos se nutren de armas los cárteles
en México.

• Ernesto Zedillo, ¿al ataque? En enero de 2011 el
expresidente dijo a periodistas en los pasillos del foro
de Davos, Suiza, una frase: "¡Vamos a ganar!", a la
insistencia en torno a las elecciones presidenciales de
2012. Y se cumplió el vaticinio. Zedillo es reacio a las
entrevistas, acaso responde preguntas, pero en foros.
Ahora viene a México... ¿hará vaticinios?

• David Córdova Campos, comisario de la Guardia
Nacional, busca endurecer los lineamientos para los
elementos de este cuerpo de seguridad. ¿Acaso han
comenzado a rebelarse los guardias nacionales?
Porque lo que sí se ha documentado es la manera
infrahumana en sus condiciones laborales... para el
registro.
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Textos y Contextos
Hay tantas cosas que no entiende
Javier Milei
Miguel Alejandro Rivera
De verdad que uno quiere dejar de hablar de Javier

Miiei: es molesto, es retrógrada, es ilógico, intoleran
te y anacrónico, pero, ahora como presidente, tiene
demasiadas oportunidades de llevar su mensaje al
mundo como, por ejemplo, el Foro Económico de
Davos.
"Hoy estoy acá para decirles que Occidente está

en peligro, está en peligro porque aquellos que su
puestamente deben defender los valores de Occi
dente, se encuentran cooptados por una visión del
mundo que, inexorablemente, conduce al socialismo,
en consecuencia a la pobreza", dijo el mandatario
argentino apenas empezó su discurso.
Para empezar, ¿qué es Occidente? Occidente no

es una ubicación geográfica, no es un lugar, en políti
ca internacional, Occidente es un concepto, una idea
que cada día se va contaminando de los intereses
neoliberales de personajes como Milei, porque por
más que se llame libertario, anarcocapitalista, ultra
derechista, el líder de La Libertad Avanza no es más
que un neoliberal.
Entonces, Occidente es relativo porque depende

desde qué punto del mundo se vea y ha alimentado
un sistema de "progreso", "crecimiento", "democra
cia" y "libertad".Todos estos conceptos son relativos
porque se alimentan de una élite económica que ios
basa en las dinámicas del mercado, oferta y ganancia,
y en el dominio de los deseos y el conocimiento co
lectivo.

Sin embargo, la sociedad civil y las oenegés han lo
grado posicionar un discurso progresista que incluso
las élites deben incluir en las agendas: equidad de
género, diversidad sexual, cuidado del medio ambien
te, derechos humanos y demás prerrogativas que, en
pleno siglo XXI, debiera ser ridículo cuestionarlas de
cualquier forma.
Pero entonces llegan los personajes de la ultrade

recha, como Bolsonaro, como Orbán, como Trump,
como el partido Vox en España, como Javier Milei
que, en foros como el de Davos, dice: "El problema
es que la justicia social no solo no es justa sino que
tampoco aporta al bienestar general. Muy por el
contrario, es una idea intrínsecamente injusta, por
que es violenta".
Y añade: "Sectores del establishment político y

económico, algunos por errores en su marco teórico
y otros por ambición de poder, están socavando ios
fundamentos del libertarismo, abriéndole las puertas
al socialismo y condenándolos potencialmente a la
pobreza, a la miseria y al estancamiento".
Milei le llama a todo socialismo, a todo comunis

mo, estigmatiza términos por los que, en años como

1968, se asesinó a miles de estudiantes y opositores
en el mundo debido a la ignorancia sobre ¡a política
y los sistemas sociales.
En ios países nórdicos más avanzados de

Europa, en España, en el mundo hay partidos
socialistas que no necesariamente implican la
destrucción de la propiedad privada y la libre
empresa, pero, dado el sistema mundial actual,
buscan un equilibro saludable entre justicia
social, igualdad y libre mercado.
"Hoy los españoles saben que las viejas polí

ticas neoliberales no funcionan (...) ayúdenos
a dar a la gente una vida mejor. No nos tra
guemos los viejos postulados neoliberales que
presentan al estado como un ente puramente
extractivo que no genera valor o que afirman
que la única responsabilidad de las empresas
es aumentar los beneficios de sus accionistas",
contrastó Pedro Sánchez, presidente de Espa
ña, contra Milei.
En España, la vivienda, la electricidad, los ser

vicios se encarecieron dramáticamente por la
privatización, que hoy el gobierno trata de re
vertir. En México pasa algo similar, luego de
que en el sexenio de Carlos Salinas de Gortari
se redujera de forma drástica la participación
del Estado en la economía.

Este 2024, que se cumplen 30 años de la co
rrupción del Ejército Zapatista de Liberación
Nacional en la escena política de México, cuya
bandera fue, y sigue siendo, la reivindicación
de los pueblos originarios hay que defender
ese mundo que Milei no entiende, porque no
se inserta en las dinámicas del mercado; qué
pensaría el presidente de Argentina de la lu
cha que emprendió Francisco Toledo, artista
oaxaqueño, para defender a la gastronomía del
estado contra un McDonald's, lo mismo que
pasó con los indígenas de Bolivia, que rechaza
ron al restaurante de comida rápida.
Hay tantas cosas que no entiende Javier

Milei y tantas aberraciones que exclama cada
que puede, ahora en foros internacionales.
Uno quiere dejar de hablar de él, pero igno
rarlo sería aplicar la máxima de que "el que
calla, otorga", y ante el aumento de las ultra
derechas en el mundo, como a las que este fin
de semana se opusieron multitudes en Alema
nia y Francia, urge que sigamos alzando la voz
por un mundo para todos, no sólo para los
ganadores del libre mercado.
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lltl
Matías Pascal

El juego de la negación en la 4T
¦ Saben qué...? Estamos en una mesa de

Ó poker, pero no es cualquier juego. Está
en juego el futuro de México, y parece

que hay cartas marcadas. Las fichas en el
centro de la mesa son acusaciones de co

rrupción, censura y tráfico de influencias
que involucran al círculo cercano del pre
sidente, incluyendo particularmente a sus
hijos mayores.
¿Y el presidente López Obrador, qué

hace? Simplemente una cínica 11faroleada "
acompañada del más impuro desdén, di
ciendo que "no le quita el sueño".
Un reportaje de Carlos Loret de Mola en

Latinus reveló que integrantes del primer
círculo de AMLO, incluyendo a sus hijos
Andrés y Gonzalo López Beltrán, están
involucrados en corrupción y tráfico de
influencias, específicamente en contratos
relacionados con el Tren Maya y otros pro
yectos gubernamentales. Daniel Asaf,
mano derecha del presidente, es señalado
como el enlace en esta red de negocios.
Pero el presidente responde que estas acu
saciones son falsas y que no afectan su tran
quilidad ni la de sus hijos. ¿Acaso no hay
responsabilidad en estas acusaciones?
Los amigos de "Andy" López, supuesta

mente, han sido beneficiados con contratos
millonarios del gobierno. El caso de José
Ramón López Beltrán también salió a la
luz, revelando su lujosa vida en Texas y su
relación con una compañía contratista de
Pemex. Los hermanos del presidente, Pío y
Martín López Obrador, no se quedan atrás,
han sido exhibidos recibiendo dinero en

efectivo. A pesar de todo, AMLO desvía la
atención y acusa a los periodistas de ser los
corruptos.
Esta actitud del presidente es como un

jugador de poker que, frente a una mala
mano, sigue subiendo la apuesta, esperan
do intimidar ai resto. Pero este no es

juego, es la realidad de un país que lucha
contra la corrupción. Estamos hablando de
acusaciones serias que merecen una
investigación profunda, no sólo negacio
nes y descalificaciones.
Los ciudadanos merecen transparencia, y

cuando las acusaciones de corrupción
apuntan tan alto, no podemos simplemente
hacer caso omiso. La confianza en las insti
tuciones se desvanece cuando los lideraz

gos se envuelven en escándalos y respon
den con evasivas. México necesita un juego
limpio, no un farol que nos lleve al abismo.
"Cuando Loret de Mola dice que mis hijos

están metidos en negocios y tráfico de
influencias me tiene tranquilo, no me quita el
sueño ni a ellos tampoco", aseguró este

¦ Saben qué...? Estamos en una mesa de
Ó poker, pero no es cualquier juego. Está

en juego el futuro de México, y parece
que hay cartas marcadas. Las fichas en el
centro de la mesa son acusaciones de co

rrupción, censura y tráfico de influencias
que involucran al círculo cercano del pre
sidente, incluyendo particularmente a sus
hijos mayores.
¿Y el presidente López Obrador, qué

hace? Simplemente una cínica 11faroleada "
acompañada del más impuro desdén, di
ciendo que "no le quita el sueño".
Un reportaje de Carlos Loret de Mola en

Latinus reveló que integrantes del primer
círculo de AMLO, incluyendo a sus hijos
Andrés y Gonzalo López Beltrán, están
involucrados en corrupción y tráfico de
influencias, específicamente en contratos
relacionados con el Tren Maya y otros pro
yectos gubernamentales. Daniel Asaf,
mano derecha del presidente, es señalado
como el enlace en esta red de negocios.
Pero el presidente responde que estas acu
saciones son falsas y que no afectan su tran
quilidad ni la de sus hijos. ¿Acaso no hay
responsabilidad en estas acusaciones?
Los amigos de "Andy" López, supuesta

mente, han sido beneficiados con contratos
millonarios del gobierno. El caso de José
Ramón López Beltrán también salió a la
luz, revelando su lujosa vida en Texas y su
relación con una compañía contratista de
Pemex. Los hermanos del presidente, Pío y
Martín López Obrador, no se quedan atrás,
han sido exhibidos recibiendo dinero en

efectivo. A pesar de todo, AMLO desvía la
atención y acusa a los periodistas de ser los
corruptos.
Esta actitud del presidente es como un

jugador de poker que, frente a una mala
mano, sigue subiendo la apuesta, esperan
do intimidar ai resto. Pero este no es un

juego, es la realidad de un país que lucha
contra la corrupción. Estamos hablando de
acusaciones serias que merecen una
investigación profunda, no sólo negacio
nes y descalificaciones.
Los ciudadanos merecen transparencia, y

cuando las acusaciones de corrupción
apuntan tan alto, no podemos simplemente
hacer caso omiso. La confianza en las insti

tuciones se desvanece cuando los lideraz

gos se envuelven en escándalos y respon
den con evasivas. México necesita un juego
limpio, no un farol que nos lleve al abismo.
"Cuando Loret de Mola dice que mis hijos

están metidos en negocios y tráfico de
influencias me tiene tranquilo, no me quita el
sueño ni a ellos tampoco", aseguró este

lunes el presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Este es el razonamiento del mandatario

mexicano ante las afirmaciones de que su
parentela pudiese estar metida en actos de
corrupción y tráfico de influencias. ¡Vaya
cachaza de familia!

"Si estuviesen metidos en actos de corrup
ción y en tráfico de influencias,pues no esta
rían tranquilos. Si se es honesto, goza uno de
libertad, eso tiene un precio. Entonces por
eso, lo material, el dinero, no puede ser lo
fundamental en la vida", dijo AMLO desde
Querétaro.
Los reportajes de Loret de Mola han bus

cado exhibir que "cada vez son más inte
grantes" del primer círculo del presidente
Andrés Manuel López Obrador los involu
crados en presuntos actos de corrupción y
tráfico de influencias.

El caso de AMLO y sus hijos es como una
mano de poker que todos observan con
escepticismo. ¿Será un farol o realmente
tiene las cartas ganadoras? En política,
como en el poker, a veces lo que no se
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lunes el presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Este es el razonamiento del mandatario

mexicano ante las afirmaciones de que su
parentela pudiese estar metida en actos de
corrupción y tráfico de influencias. ¡Vaya
cachaza de familia!

"Si estuviesen metidos en actos de corrup
ción y en tráfico de influencias,pues no esta
rían tranquilos. Si se es honesto, goza uno de
libertad, eso tiene un precio. Entonces por
eso, lo material, el dinero, no puede ser lo
fundamental en la vida", dijo AMLO desde
Querétaro.
Los reportajes de Loret de Mola han bus

cado exhibir que "cada vez son más inte
grantes" del primer círculo del presidente
Andrés Manuel López Obrador los involu
crados en presuntos actos de corrupción y
tráfico de influencias.

El caso de AMLO y sus hijos es como una
mano de poker que todos observan con
escepticismo. ¿Será un farol o realmente
tiene las cartas ganadoras? En política,
como en el poker, a veces lo que no se

dice es tan importante como lo que
se revela. Pero aquí no se trata
de ganar una mano, se trata de
la integridad y el futuro de un
país.

Credibilidad
Hay una inquietante cuestión

en el aire... Y es que luego de
que concluyó el periodo de pre
campañas, tan sólo 9 puntos sepa
ran a la morenista Claudia Shein

baum Pardo y la panista Xóchitl
Gálvez Ruiz en preferencias electo
rales, de acuerdo con la en
cuestadora Massive Ca

11er.

Este resultado se dio

mediante un estudio

realizado el 21 de
enero con mil encues

tas levantadas con la

técnica de "robot" en

grabaciones enviadas
a los hogares que son
contestadas por el
propio entrevistado
realizando las llama

das de manera aleato
ria.

Se indicó que el
margen de error es
de +/ 3.4 por ciento.

ria.

Se indicó que el
margen de error es
de +/ 3.4 por ciento.

A la pregunta de ''si
hoy fueran las elecciones,
¿por cuál partido político, coalición o can
didato votaría usted?", 40.9 por ciento lo
haría por Sheinbaum, que representa a
Morena, PT y Partido Verde.
Con 31.7 por ciento aparece Xóchitl

Gálvez, candidata única del Frente Amplio
por México, con el aval del PAN, PRD y PRI.
Ni mencionar al actual candidato de

Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez
Maynez, quien apenas pinta 4.5 por cien
to.

He aquí que en las elecciones del Estado
de México recientes, la única encuestadora
que se acercó a los resultados finales fue
precisamente Massive Caller.
Ahora bien, existe un acuerdo entre las

64 empresas encuestadoras pertenecientes
la Asociación Mexicana de Agencias de
Investigación de Mercado y Opinión
Pública (AMA1) para garantizar transparen
cia y respetar resultados de sus muestras.
"Creemos que la piedra angular de la

investigación aplicada son la confiabilidad y
la credibilidad, que constituyen la base de la
relación entre el generador de información y
el usuario de la misma. Sin duda uno de los

retos más grandes en nuestra industria, es el
de asegurar, particularmente en la investiga
ción electoral, la credibilidad".
Los naipes están al aire... por lo pronto

aquí dejamos nuestra lectura y no se pier
dan la continuación de esta columna,
donde seguiremos desentrañando las juga
das de esta partida política. ¡Ciaooo!
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Mesa
La gobernadora DeLfina Gómez
reiteró su compromiso de combatir
La delincuencia y brindar seguridad
a los mexiquenses, aL encabezar
La Mesa de Coordinación para La
Construcción de La Paz, en donde
se abordaron los casos de Texcal

titlán y Los avances por brindar
seguridad, tanto en este municipio,
como en todos Los que conforman
el territorio del Estado de México.

Y el que desdeftó Los sondeos que
dicen que éL va abajo en Las prefe
rencias electorales es eL alcalde Da

vid Sánchez Isidoro, quien comentó
que esperará Los tiempos adecua
dos para ir por La elección consecu
tiva sí así Lo decide su partido, y que
hace tres años también Lo ponían
abajo por 20 puntos y ganó, por Lo
que aLiguaLque Vicente Fernández
que seguía cantando mientras le
aplaudieran, él seguirá trabajando
mientras La gente Lo siga apoyando.
HabLóde La inversión que se ha he
cho en equipar, reparar y rehabiLitar
Los pozos de agua, Loque ha permi
tido que eL agua LLegue a Las LLaves
de Las famiLíascoacalquenses, a
quienes pidió su a poyo en el pago

del agua y predi aL para continuar
con la realización de obras.

ComopartedesupLandeinstaLar
100 Aulas Dígita Les en Atlzapán de
Zaragoza, eL aLcaLdc Pedro Rodrí
guez Villegas visitó Las escuelas
primarias Roneros deL Cooperativis
mo y CLub de Leones, Las secundarlas
Salvador Díaz Mirón y Mártires de
Chicago así como La TeLesecundaria
Tlatoanl, para entregar oflciaLmente
estos saLones que ahora cuentan
con 20 computadoras cada uno.

Gonzalo Alarcón Bárcena quien
aspira a gobernar nuevamente en
Atlzapán de Zaragoza, pero ahora
por el Verde en alianza con More
na, subió a sus redes sociales una
encuesta de La empresa Massive
CaLLer del 5 de enero, en La que
estaría arriba de Pedro Rodríguez
en Las preferencias eLectoraLes; sin
embargo eL equipo deL panísta y
actuaL alcalde, opina que mejor se
ahorre su di ñero y no se desgaste
Alarcón Bárcena porque Rodrí
guez Villegas va a ganar, ya que
ha hecho un buen trabajo en este
municipio.
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PALABRAS
Por Samuel Schmidt

Para los psicoanalistas todas las pa
labras son importantes, las que se
dicen y las que no se dicen, porque

ocultar palabras también tiene significado; yo
agregaría que también tiene que ver la forma
como se dicen y el contexto de lo que se dice.

El humor aborda esto con el chiste de

un presidente de la república que manda a
un enviado para avisarle a un amigo que no
había quedado como diputado.

Regresando el enviado el presidente le
pidió un reporte.

 ¿Quiere usted en verdad que le diga
lo que me dijo?

 Claro con todas sus palabras.
 Que vaya usted a chingar a su madre.
 ¿Esto te dijo?

Si señor ; Pero

¿cómo te lo dijo?
Hay muchos chis

tes sobre qué, cuán
do y cómo se dice
algo, esos matices
generan conflictos
personales y dichos
en contextos ma

yores, pueden ge
nerar conflictos de

gran envergadura.
Luis Echeverría

en su búsqueda
por liderar el tercer mundo, viajó al Medio
Oriente, una región de poca significación
económica o política para México y se me
tió entre las patas de los caballos; comparó
a Yasser Arafat con Benito Juárez y se abra
zó con el antes de viajar a Israel; después la
delegación Mexicana al año internacional
de la mujer que se celebraba en México,
presidida por un funcionario mexicano de
muy alto nivel, aprueba la resolución de
que Sionismo es racismo, una palabra con
significado muy duro para los judíos.

México en lugar de corregir esa barba
ridad la ratifica en la ONU.

Esas palabras se encontraron con la
molestia del gobierno de Estados Unidos
y con la de algunas instituciones judías en
ese país, lo que se tradujo entre otras en
un boicot turístico que provocó ira solicitar

una disculpa vergonzosa.
López Obrador dentro de su política

de "peace and love" se abstiene de con
denar el ataque terrorista (pogromo) de
Hamas el 7 de octubre y declara la neu
tralidad y hace un llamado a la paz sobre
la tierra para a los hombres de buena vo
luntad, ese no es su lenguaje, pero posi
blemente lo tiene en mente cuando evade

comprometerse con las partes.
Desde el punto geopolítico parece

adecuado mantener una postura de "neu
tralidad" ya que México no tiene nada que

ganar y tal vez si mucho que perder al invo
lucrarse en un proceso que no entiende y
no lo involucra.

Pero de repente el gobierno se entram
pa con las palabras, y califica la barbarie
del 7 de octubre como los hechos de los

militantes de Hamas, en contra del consen
so en el mundo que ha calificado a ese gru
po como terrorista.

Se alinea con gobernantes abiertamente
judeofobos como Boric de Chile para pedir
le a la corte internacional que investigue los
crímenes en Gaza a partir del 7 de octubre
siguiendo la demanda de Sudáfrica que res
ponde a los intereses de Irán y Hamas.

El amor y paz de AMLO deja fuera la
barbarie medieval de Hamas, la violación
hasta el asesinato de mujeres, los bebes
decapitados, los miles de misiles enviados
por Hamas contra civiles israelíes y por su
puesto que ni por asomo se refiere a los se
cuestrados que están siendo torturados y

sobreviven en condi

ciones infrahumanas,
tienen a un bebe, si
no es que lo han ase
sinado como a otros

rehenes, que cumplió
un año en cautiverio.

Reconocer a Ha
rrias como militantes

significa legitimar el
pogromo del 7 de
octubre que quemó
a familias completas
e implica aceptar las
acciones terroristas

cotidianas como actividades de militancia.
El conflicto de Medio Oriente es en ex
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tremo complejo y no se puede abordar con
actitudes simplistas.

Es un conflicto religioso y geopolítico
que tiene implicaciones mundiales, como
el bloqueo del Mar Rojo por los terroristas
Hutíes influidos por Irán que afecta al co
mercio mundial, el desplazamiento de tro
pas rusas e iraníes a Siria y la intervención
de Irán en Gaza, Líbano, Yemen, Paquistán
y la Autoridad Palestina.

Tal vez AMLO sintió necesidad de ali

nearse con esa izquierda judeofoba don
de militan Boric, Petro, Maduro que no
terminan de gobernar bien sus países y
buscan legitimarse a partir de encontrar
"enemigos" externos; pero comprome
te la postura internacional de México
con el riesgo de meterse en un lado de
la historia que puede ser costoso para
el país y que además no le retribuye
ninguna ganancia.

Un estadista es el que se promueve el
bienestar de su país y optimistamente, el
bien de la humanidad, por encima de sus
fobias y filias.

En el conflicto de Medio Oriente domi

nan las fobias y falta desarrollar un enfoque
que se aleje como dice Dror, de ser un ries
go para la humanidad, ojalá surjan las vo
ces sensatas que requiere el mundo.

El amor y paz de AMLO deja
fuera la barbarie medieval
de Hamas, la violación hasta
el asesinato de mujeres, los
bebes decapitados, los miles
de misiles enviados por

Hamas contra civiles israelíes
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La Agenda de
El Independiente

9

» Al punto:
Pues será el sereno, pero todas las encuestas siguen man

teniendo la reladón promedio 60/30 con variaaones hacia
arriba y hada abajo en los sondeos electorales, y algunas de
las encuestas de casas serias señalan la posibilidad o probabi
lidad de una asistencia de 60% de votantes a las urnas. Sobre

estas afras la distribución de votos sigue reflejando la capaa
dad de movilizaaón de Morena y el desorden en la alianza
PRIPANPRD. Por cierto, otro dato hay que agregar al análisis
electoral: las desavenencias entre el PRI y el PAN en candida
turas de coalición y los indicios de que muchas fórmulas no
alcanzarán la confluencia de los tres partidos.

Xw ~

» Digo..., es pregunta:
¿Cuál fue la intención de la periodista Azucena Uries

ti al insinuar un clima de represión institucional en su de
cisión de cambiar de empleo o quién azuzó a Azucena a
crear un clima contra el presidente López Obrador?

» Rara su agenda:
Las elecciones encaran dos tiempos políticos muy cla

ros: las intercampañas no generarán movilización popular
y por tanto el clima electoral entrará en una etapa decre
ciente de estado de ánimo y la campaña formal de 90 días
o tres meses no dará espacio ni tiempo para perfilar con
claridad las características de los candidatos, las abandera
das de Morena y de la coalición opositora privilegiarán los
ataques personales y ese ambiente tampoco parece propi
cio para modificar las tendencias de los votos. La candida
tura mediocre de Movimiento Ciudadano será simbólica y
no le quitará votos a las otras dos candidatas. Así que todo
indica que las cifras de las encuestas estarán muy cerca de
los resultados finales.

No hay ninguna circunstancia especial en el 99íí caso Azucena

Andrés Manuel López Obrador
al insistir que se trató de un asunto laboral y

no político.

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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CÓRDOVA SE APROPIA
DEL DISCURSO DE LA
DEMOCRACIA

partir deA'=. la expe
riencia de

la campaña de pro
paganda a través de la cual José Woldenberg
se apropió del discurso de la transición a la
democracia, ahora Lorenzo Córdova Vianello
quiere repetir la experiencia apoderándose del
discurso de la democracia; en la marcha del 18
de febrero para apuntalar la candidatura de
Xóchitl Gálvez Ruiz, el consejero presidente del
INE designará con el dedo flamígero a quienes
estarán fuera del paraíso de la democracia.

El discurso de la democracia ha sido pro
movido desde el IFE/INE que crearon y con
solidaron los presidentes Carlos Salinas de
Cortan y Enrique Peña Nieto para determinar
quiénes estaban dentro del jardín de la de
mocracia y quiénes en la selva del populismo
y el autoritarismo, pero con acusaciones que
no resisten el menor análisis de las categorías
de una dictadura.

El tema de la democracia se encuentra, por
decir lo menos, en el territorio de las paradojas:
las reglas democráticas, diría el razonamiento
teórico, tendrían que aceptar que a través de
ellas pudiera llegar al poder alguna corriente
que quisiera liquidar a la democracia, pero de
antemano cualquier decisión para acotar la
participación democrática en función de sos
pechas o certezas sobre autoritarismos que
juegan con las reglas democráticas estaría sen

tando las bases de una política antidemocráti
ca y dictatorial.

Todos los libros,
ensayos y discursos
promovidos por el
IFE/INE desde 1990

agotan el tema de la
democracia en el me

canismo procedimen
tal de participación en
elecciones competiti
vas e informadas y es
tán tratando de com
batir con acusaciones

flamígeras aquellas
decisiones también

procedimentales en
algunas instituciones
de toma de decisio

nes como el Parlamento como dictatoriales
o fundamentos de temores a la instauración de
una dictadura.

La democracia se basa en reglas y volunta
des y hasta ahora el gobierno del presidente
López Obrador ha cumplido de manera estric
ta con los condicionamientos de la democra

cia mayoritaria, ha presentado iniciativas que
pueden analizarse desde el punto de vista de
la centralización antidemocrática, pero se ha
sometido a la regla de la mayoría para retirarlas
al no conseguir los votos necesarios.

Woldenberg, Córdova y la pieza menor
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Ciro Murayama Rendón definieron en el IFE/
INE el concepto de democracia a partir no del
cumplimiento de las reglas de la mayoría, sino
de temores en grado de pánico social por las
iniciativas presidenciales para restaurar el ré
gimen del Estado centralista y dominante que
sigue prevaleciendo en la Constitución.

El pánico conservador que despertó la ba
tería de las anunciadas iniciativas presidencia
les a presentar para desarticular los equilibrios
y contrapesos del Estado se encuentra en la
lógica de Córdova para pasar al activismo po
lítico conservador y construir una corriente de
politólogos para oponerse en debates de cam
paña a los anuncios presidenciales.

El grupo WoldenbergCórdova posee las
certezas derivadas del conocimiento de los

escenarios electorales sobre la prácticamente
imposibilidad de que el presidente de la Repú
blica y Morena sumen el 67% de votos legislati
vos en las dos cámaras para modificar por sí so
los la Constitución, sin necesidad de construir
alianzas o acuerdos con la oposición.

A partir de esta certeza se llega a la conclu
sión de que todo el blo
que politológicodel IFE/
INE va a irrumpir en el
escenario políticoelec
toral de este 2024 para
posicionarse como
grupo de presión que
pueda alcanzar desde
ahora algunas candida
turas legislativas para las
próximas dos cámaras,
una circunstancia que en
realidad beneficiaría ei
aireamiento en el deba

te democrático, porque
si se revisan las listas de

candidatos de la oposi
ción se encontrará toda la fauna del Jurásico de'

viejo régimen, muchos de ellos disfrazados de
sociedad civil apartidista.

El discurso políticoideológico de Córdo
va es falaz, mentiroso, tramposo, neurótico y
sobre todo antidemocrático porque todo su
grupo intelectual construirá el escenario de una

democracia excluyente, a la que sólo se podría
ingresar adquiriendo boletos en ventanillas o
hasta en la reventa para adquirir un certificado
patito que los acreditaría como demócratas.

Pero el discurso de Córdova el 18 de fe

brero no defenderá la democracia, sino que
lanzará toda una campaña para la exclusión de!
paraíso democrático de aquellos que no acep
ten las reglas del juego defendido por Wolden
berg y Córdova.

Política para dummies: la política democrá
tica vence, a la postre, a la democracia dictatorial.

El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Woldenberg, Córdova y la
pieza menor Ciro Murayama
Rendón definieron en el

IFE/INE el concepto de
democracia a partir no del

cumplimiento de las reglas de
la mayoría, sino de temores en
grado de pánico social por las
iniciativas presidenciales
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BENDITO NEOLIBERALISMO
Por ElliotVelher

El neoliberalismo es definido como una

teoría política y económica que pre
tende reducir al mínimo la interven

ción del Estado buscando así, un libre mercado
y un estado de libertades plenas.

Así, esa corriente políticoeconómica ha
sido el enemigo ideal de los gobiernos po
pulistas que consideran que el socialismo es
la vía para llegar al crecimiento y desarrollo
de las naciones.

Nada más abominable para un gobierno
autoritario que el pensamiento de que los in
dividuos deben tener plena libertad y que el
Estado debe reducirse a su máxima expresión.

De esta forma, en México el Presidente An
drés Manuel López Obrador ha utilizado en su
discurso la palabra neoliberalismo como sinó
nimo de corrupción, lo ha convertido en el tér
mino ideal para culpar los errores del pasado y
sus fracasos del presente.

Si sus hijos trafican influencias, culpa a los
neoliberales que tiene cooptada a la prensa, si el
tren maya no funciona, es culpa de los neolibera
les corruptos que hacen mera politiquería, si hay
masacres, es culpa de la prensa conservadora y
neoliberal que perdió
privilegios. Siempre el
neoliberalismo le pone
el pie a la 4T.

Pero vayamos al
fondo, ¿en realidad es
tan malo el neolibera

lismo?, para responder,
usemos como ejem
plos, los resultados del
gobierno actual.

Para el Presidente

AMLO construir una

carretera, desarrollar
un aeropuerto cum
pliendo lo que, a su
entender, son normas neoliberales de aero
náutica, implementar un modelo de educación
de calidad (basta recordar que el encargado
de diseñar el contenido de los libros de texto

considera que leer por gusto o por mero entre
tenimiento, es un acto neoliberal) entró muchas

cosas más, no requiere de mayor ciencia.
Incluso para los más radicales de la 4T, la

ciencia no es más que un instrumento neolibe
ral que pretende adoctrinara las personas.

Así, el actual régimen, caracterizado por
ser autócrata, ha establecido que los expertos
en cada tema son innecesarios, optando más
por la lealtad al movimiento que por el conoci
miento o la experiencia.

Por ello podemos entender que hoy en
México tenemos un aeropuerto internacional

con vuelos escasos y en algunos casos, con un
solo pasajero.

Contamos con una refinería que no ha lo
grado refinar ni un solo barril de combustible,
tenemos un tren que, por fallas y falta de prue
bas, tuvo que parar operaciones días después
de ser inaugurado por el propio Presidente,

Tenemos también una empresa llamada
LitoMex que no logra sustraer litio, una mega
farmacia que surte 67 recetas cada quince días,
de un rezago de 7 millones.

Durante la pandemia por COVID 19, vimos
un sistema de vacunación paralizado después
de ser uno de los mejores del mundo

Y los ejemplos siguen, pero la pregunta es
¿qué ha fallado?

Simple: la teoría del régimen es que más
vale tener al frente de esos proyectos a gente
leal que preparada, contrario a lo que fomento
el neoliberalismo, que, con todo y sus defectos,
exigía preparación para los puestos que nece
sitan máxima especialización.

La ciencia que ha sido despreciada, la
experiencia y capacidades de las perso
nas que hoy es devaluada y vencida por la
lealtad ciega e incondicional trae como re
sultado que los megaproyectos del sexenio

se vengan cayendo a
pedazos impidiendo
así, que el desarrollo
y crecimiento anhela
do solo sigan siendo
un sueño.

Se podrá utilizaren
el discurso populista el
término neoliberalis
mo como sinónimo de
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corrupción, siempre
habrá quien, desde
su desconocimiento

o ignorancia, lo crea y
lo compre, pero lo que
ha quedado eviden

ciado es que los países que anteponen la cien
cia, experiencia y conocimiento por encima
de cualquier ideología de partido o la lealtad
ciega del líder político, logran hacer que sus
proyectos avancen.

Los megaproyectos del Presidente AMLO
eran, sin duda grandes proyectos que permi
tirían un desarrollo en cada industria, pero al
colocar al frente de ellos a aplaudidores sin
preparación ni experiencia, creyendo que
el discurso se transformaría en resultados, el
Presidente tiró por la borda lo que podría ha
ber sido un sexenio de resultados, si tan solo
AMLO hubiera optado por el estilo neoliberal
en la ejecución de sus obras, vaya Presidente
que México hubiera tenido. Bendito neolibera
lismo, cuanta falta nos haces.

Andrés Manuel López Obrador
ha utilizado en su discurso la

palabra neoliberalismo como

sinónimo de corrupción, lo
ha convertido en el término

ideal para culpar los errores
del pasado y sus fracasos del

presente
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LAS CUENTAS DEL
"GRAN CAPITÁN"

¦ n 1504,EGonzalo
i Fernández

de Mendoza lla

mado el "gran ca
pitán" conquistó

el reino de Nápoles para la corona española
de Fernando I de Aragón y V de Castilla, el
católico, pero el rey consideró que la cam
paña había sido muy costosa y exigió a Don
Gonzalo que justificara cada uno de los gas
tos. La respuesta fue una carta al monarca,
en que el militar parodiaba con exageración
los gastos y ridiculiza
ba los conceptos:

• Por picos, palas
y azadones, cien mi
llones de ducados.

• Por limosnas

para que frailes y
monjas rezasen
por los españoles,
ciento cincuenta

mil ducados.

• Por guantes per
fumados para que los
soldados no oliesen el hedor de la batalla,
doscientos millones de ducados.

• Por reponer las campanas averiadas a
causa del continuo repicar a victoria, ciento
setenta mil ducados.

Y por la paciencia de tener que descen
der a estas pequeñeces del rey a quien he
regalado un reino, cien millones de ducados.

El relato histórico anterior viene a cuen

to después de escuchar al dirigente de
Morena, Mario Delgado, quien durante la
ceremonia del domingo pasado donde
el partido designó a Claudia Sheinbaum
como la candidata oficial a la presiden
cia del República, adelantó. "Vamos por
35 millones de votos. Es el mejor regalo
de despedida que le podemos hacer al
presidente Andrés Manuel López Obra
dor y el mejor regalo para Claudia cuan
do gane la presidencia de la República".
¿Y cómo le van a hacer "mi gran capitán"
para conseguir más votos que el líder ma

sas e ídolo de multitudes en la elección del

2018, donde obtuvo poco más de 30 mi
llones? Preguntan los observadores. ¡Pues
"aceitando" la maquinaria electoral! Dejó
entrever Delgado; como lo hacían los "pri
mos hermanos" del PRI en sus mejores épo
cas, apuntan los malosos de malolandia.

Bueno, contrariamente a lo que detalló
el "gran capitán" español, Delgado se con
cretó a decir que "viene una guerra sucia
sin cuartel; campañas de mentiras y de odio
para tratar de dividir a la población". Pero la
fuerza del billete podrá más, quiso decir.

Cualquier ana
lista, hasta los biso
ños, podría hacer
las cuentas de lo

que se lleva gasta
do para que la can
didata oficial con

quiste la silla presi
dencial este 2024.

Se podría empezar
por contabilizar los
billones de pesos
que en los últimos

5 años y los meses que restan ha des
tinado la 4T, como "inversión" a todos
los programas sociales, que finalmen
te rendirán votos, por ejemplo. Habría
que agregar unas decenas de millones
de pesos gastados en la "pinta de bar
das" durante la precampaña de Claudia;
y lo que se gastó en el "espectáculo"
que armaron para "disfrazar el "dedazo.
Y sumar otros tantos millones de pesos
que destinaron al pago del transporte
para que los acarreados llenaran todas
las plazas públicas donde se presentó la
hoy candidata. Ah, y el gasto en cence
rros, matracas, gorras, playeras, tortas,
refrescos, muñecos de peluche, un poco
de "cash" para cada uno de los asisten
tes... y otras cositas que se requieren en
este tipo de eventos.

¡Que no vean que hay miseria en More
na! Podría ser el grito de guerra del" gran
capitán" mexica, Mario Delgado.

Mario Delgado se concretó a
decir que "viene una guerra
sucia sin cuartel; campañas de
mentiras y de odio para tratar
de dividir a la población". Pero
la fuerza del billete podrá más,

quiso decir
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SE ACERCA
EL INVIERNO

ada díaCque pasa,
rse alinean

más las piezas para
que Trump se lleve

la candidatura presidencial republicana, y
no solo eso, con un poco de suerte la presi
dencia de los Estados Unidos, y es que du
rante los últimos días varios de sus rivales

en la interna de su partido han "suspendi
do" sus campañas y respaldado al contro
versia! expresidente.

El último en hacerlo fue el gobernador
de la Florida, Ron DeSantis, quien anunció
este domingo que abandona las primarias
para la nominación
presidenaal republicana.

Además, anunció
su apoyo a la candi
datura trumpista.

Con su retirada, la
contienda interna del

Partido Republicano
es cosa de dos candi

datos: el expresiden
te Trump y la exem
bajadora estadouni
dense ante la ONU,
Nikki Haley. "No
tenemos un camino

claro para la victoria. Por eso, hoy suspendo
mi campaña", explicó De Santis en un video
difundido a través de redes sociales.

Esto, cuando faltan dos días para las pri
marias decisivas de New Hampshire.

En su mensaje, aseguró que "está claro
que la mayoría de los votantes de las pri
marias republicanas quieren darle una nue
va oportunidad a Donald Trump".

Esta sería la tercera vez que el multimi
llonario se lanza a la presidencia de su país.

En 201 6 lo hizo con éxito, derrotando a
ia candidata del sistema, Hillary Clinton; y
en la segunda perdió contra el actual presi
dente demócrata, Joe Biden.

DeSantis afirmó que ha tenido "des
acuerdos" con Trump, pero aseguró que
es mucho mejor opción que el actual pre
sidente: "Tiene mi respaldo porque no po

demos volver a la vieja guardia republicana
de antaño", dijo el gobernador, quien arre
metió contra Haley.

Al considerarla representante del "cor
porativismo" y la ideología "woke". DeSan
tis había lanzado su candidatura en marzo

del año pasado.
En ese momento, las encuestas lo si

tuaban como el único capaz de derrotar a
Trump en las primarias, pero su imagen se
ha ido desinflando en el último año.

En el "caucus" de lowa del pasado 15
de enero, el gobernador logró el segun
do puesto, muy por detrás de Trump y
por delante de Haley.

Sin embargo, los
sondeos lo sitúan

en el tercer lugar,
muy por detrás de
sus dos rivales, en
las primarias clave
de New Hampshire,
que se celebrarán
hoy mismo.

Por su parte, el
expresidente Donald
Trump dijo ayer que
se sentía "muy hon
rado" de contar con

el respaldo de Ron
DeSantis: "Espero trabajar con él para ven
cer a Joe Biden, que es el peor y más co
rrupto presidente en la historia de nuestro
país", le dijo a Fox News.

Con estos movimientos, en Palacio Na
cional ya se preparan para la embestida
que viene en contra de México, ya que los
republicanos han dejado claro que el gran
villano de la elección será nuestro país,
quien es considerado responsable del
enorme problema migratorio en la frontera
entre ambas naciones.

Es verdad que Trump tiene una buena
relación con López Obrador, sin embargo,
ambos entienden que "la campaña es la
campaña", y Trump no escatimará en hacer
se de la Casa Blanca, así tenga que pasar
por encima de nosotros. "Winter is coming",
dirían por ahí.

Con estos movimientos,
en Palacio Nacional ya se
preparan para la embestida

que viene en contra
de México, ya que los

republicanos han dejado
claro que el gran villano de la
elección será nuestro país
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ELECCIONES, NO SIEMPRE
ES LO QUE PARECE

os escenariosLJpara la próxi
¦ma elección

son diversos, pero
hay tres con mayor
probabilidad. Un
triunfo de Morena y
Claudia Sheinbaum

que logre una mayoría calificada en el Senado
y la Cámara de Diputados; una victoria de la
misma alianza, pero sin mayoría calificada o
inclusive perdiendo la absoluta y una votación
apretada, pero en la que gane la contienda
Xóchitl Gálvez.

Para Sheinbaum, cu
riosamente, dos resulta
dos le pueden complicar
su futuro, en primer lugar,
el que sea derrotada,
pero también el que en
apariencia es mejor, ya
que una legislatura en la
que no hubiera necesi
dad de negociar con la
oposición, la dejaría en
manos de López Obra
dor, ya que la mayoría
de quienes aspiran a un
escaño o una curul se lo

deben el presidente de la
República, quien es el verdadero jefe en Morena.

López Obrador, al designar a Sheinbaum
señaló que no cometería el mismo error, así lo
dijo él, que Lázaro Cárdenas, quien optó por
Manuel Ávila Camacho, que se había desem
peñado como secretario de la Defensa Nacio
nal, en lugar de Francisco J.

Múgica, quien había despachado en la Se
cretaría de Comunicaciones y Obras Públicas.

En realidad, el proceso sucesorio de aquel
momento fue mucho más complejo, y las can
didaturas se definieron por el propio arraigo de
los aspirantes y los sectores del Partido de la Re
volución Mexicana (PRM), entre los que Ávila Ca
macho siempre contó con mayores adhesiones.

Hace casi un año, Cuauhtémoc Cárdenas
escribió un texto en La Jornada en el que señaló:
"no pretendió Lázaro Cárdenas imponer sucesor.

Coincidencia política hasta el fin de su admi
nistración, la tuvo con Múgica y con Ávila Cama
cho, que fueron sus cercanos colaboradores.

Amistad, tanto en lo personal como en lo
familiar, tan estrecha con uno como con el otro
hasta que faltaron, Múgica en 1954, Ávila Ca
macho un año después".

Es erróneo, por ello, el sostener que Cár
denas optó y lo hizo mal, cuando en realidad
observó la propia dinámica de los factores
reales del poder y del trabajo, asertivo o no,
que hicieron los aspirantes en la búsqueda
de sus objetivos.

Por ello, hay que colocar a López Obra
dor más en la esfera de Plutarco Elias Ca
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lies, quien sí se metió, y de lleno, en diver
sas sucesiones, aunque también acotado
por la realidad política.

Esto lo debe saber o intuir la propia Shein
baum, aunque si alcanzara márgenes de in
dependencia, será tanto o más radical que el
propio López Obrador en lo que respecta a la
construcción de un Estado de corte autoritario.

Los que ahora creen lo contrario, los que
están desencantados del presidente de la Re
pública pero que se ilusionan con su relevo de
signado, deberían leerá Rob Riemen en "El arte
de ser humanos", donde seguramente encon

trarán argumentos
sobre lo que en rea
lidad puede ocurrir
si el populismo tiene
seis años más para
seguir debilitando a
la democracia.

La otra hipóte
sis, el triunfo de Xó
chilt Gálvez, es facti
ble, sobre todo en
la medida en que
encuentre una na

rrativa que expon
ga con claridad la
diferencia que pue
de existir en temas

como el de la seguridad y la salud, donde la
4T no tiene nada que presumir.
Aunado a ello, la propia disputa en la

Ciudad de México, donde la oposición tie
ne un buen candidato, Santiago Taboada,
puede lograr, además de la llegada al Pala
cio del Ayuntamiento, que los números se
cierren en el ámbito federal.

Y hay factores que tienen que ver con el
pleito interno en el grupo que está en el poder,
que pueden ser un factor, como lo que ocurre
en Veracruz, donde José Yunes puede alzarse
con la victoria ante una candidata problemática
como es Rocío Nahle.

De igual forma puede ocurrir que los equi

librios se decanten hacia el Poder Legislativo,
donde se tenga que negociar y que acordar.

Esto, más allá del triunfo de una u otra can
didata, sería muy saludable y es seguro que
ayudaría a reparar los enormes daños ya causa
dos en estos cinco años.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
El monitoreo que hace el INE de los me

dios electrónicos arrojó que la cobertura en
Radio y Televisión, en programas que difun
den noticias durante las precampañas fue
de 41.45 % para Claudia Sheinbaum y 35.5
% para Xóchilt Gálvez. Samuel García tuvo
un 16.53% y Jorge Álvarez Máynez un 6.52
%. Hay que tener presente, que no pocas
de las notas, sobre las tres candidaturas,
fueron negativas.
El triunfo de Xóchilt Gálvez
es factible, sobre todo en la
medida en que encuentre
una narrativa que exponga
con claridad la diferencia que
puede existir en temas como
el de la seguridad y la salud,
donde la 4T no tiene nada que

presumir
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MORENA PIDE EN EL SENADO NO
OPONERSE#SINANTES CONOCER
LAS PROPUESTAS DE AMLO

1 duardo RaEmírez Aguilar,
icoordinador

de la mayoría de Mo
rena en el Senado y
presidente de la Junta
de Coordinación Polí

tica pidió a opositores
y críticos parar lo que
ya parece una campa
ña contra las propues

tas que presentará el presidente Andrés
Manuel López Obrador, y prepararse para
primero analizarlas en comisiones legislati
vas y luego debatirlas en el Pleno.

Están ya, dijo, re
chazando algo que
ni siquiera nadie más
que el Presidente co
noce. Todo es hasta

ahora sólo enuncia

dos sobre el sistema

de pensiones y peti
ciones de reformas al
Poder Judicial de la

Federación, dijo.

Consideró que sí
después de analizar
las y debatirlas creen
que es necesario "ha
cer un ajustes", o aco
tar a órganos autóno
mos como el Instituto Nacional de Transpa
rencia, Acceso a la Información y Protección
de Datos Personales, la Comisión Regula
dora de Energía o el Instituto Federal de
Telecomunicaciones, pues se deberá igual
primero ir a analizarlo.

"Creo que quien asume el poder debe
asumirlo con todas las riendas y con toda
la facilidad para poder cumplir y sacar ade
lante el proyecto de nación o, en su caso, el
proyecto que encabeza", indicó. Y adelantó:

"No hay institución acabada, todo
es perfectible o modificable, por lo que
yo sí creo que se debe hacer un ajuste a
estos organismos".

Hacia dónde, de qué profundidad, bue
no eso estaría en cómo se realice el análisis

y el debate, precisó.

Recordó que los órganos autónomos sir
vieron para darle espacios a la oposición y que
con la autonomía de estas instancias también

se acotaron las facultades de las dependen
cias en la Administración Pública Federal.
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No es posible que tengamos una Se
cretaría de Energía, dijo, y todos los per
misos dependen de la Comisión Regula
dora de Energía; son facultades que tiene
el Ejecutivo.

Por eso sugirió que se debe pensar en
reducir de siete a tres los comisionados

que integran al Instituto Nacional de Trans
parencia, Acceso a la información y Protec
ción de Datos Personales, así como restrin
gir el acceso a la información comercial de!
ámbito privado.

"Creo que se excedieron en esa refor
ma constitucional que le dio la oportunidad
de entrometerse en la vida comercial, pri
vada, entre particulares", indicó.

Por lo demás dio su respaldo a esa re
forma al Poder Judicial de la Federación

anunciada por AMLO, para que se puedan
elegir por voto popular a ministros, jueces
y magistrados.

"Esto habla sin duda de un cambio de ré

gimen. .. ¿Qué es el cambio de régimen?, aco
tar el presidencialismo mexicano y que ya no
sea el Ejecutivo quien mande la terna, ni sea el
Senado quien apruebe el nombramiento de
alguno o de alguna de ellas, que vienen como
terna de la Presidencia de la República".

Esto es un cambio de régimen, profundo,
que va a ser motivo de un gran debate nacio
nal, porque será una reforma a los artículos
94, 95, 96 y 97 de la Constitución, subrayó.

El senador chiapaneco, precandidato a
la gubernatura de su estado por Morena,
dijo que en el pueblo de México hay una ino
cultable molestia respecto de la impartición
de justicia, porque ve que la justicia solo lle
ga para quien tiene dinero, para quien tiene

los recursos.

La mayor mo
lestia que existe es
contra los tribunales
locales de las enti

dades federativas y
hay quejas en contra
de los jueces en ma
teria familiar, civil,
penal; incluso, en
contra del Ministerio

Público, enumeró.
"A veces cree

mos que solamente
están los problemas
en los juzgados fe
derales o los tribu

nales colegiados de Circuito, los tribunales
de apelación. No.

También están desde los jueces de pri
mera instancia, en los municipios, en los
distritos judiciales, locales, en los magistra
dos locales de cada entidad federativa tam

bién existe una gran corrupción".
Ramírez insistió en que los opositores y

críticos primero deben abrirse a analizar las
propuestas y luego de debatirlas, modifi
carlas para aprobarlas, o rechazarlas.
ÚLTIMO PERIODO, A TODO VAPOR

Para la senadora tlaxcalteca morenis

ta Ana Lilia Rivera, presidenta del Senado
del 1 de febrero al 30 abril se realizará el

último periodo ordinario de la actual legis
latura que correrá en paralelo al cierre del
Gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador.

Así, a 10 días de que inicie ese último
tramo, lo que se prevé es que el trabajo le
gislativo en el cierre de la LXV Legislatura
será muy productivo.

Habrá concluido en los hechos una Le

gislatura que tuvo como propósito sentar
las bases para abatir la desigualdad, com
batir la corrupción e impunidad, redistri
buir la riqueza y separar el poder político
del poder económico, dijo.

Por ello se propone cumplir este último
período con el impulso del diálogo parla
mentario no sólo para abordar los temas
pendientes de la agenda legislativa, sino
para avanzar en las reformas constitucionales
anunciadas por el presidente López Obrador.

Para ella sin embargo existe la prioridad
de impulsar en la aprobación de la nueva
Ley General de Aguas, la regulación de
cannabis, la llamada "Ley Silla" y varias re
formas en materia agraria.

"Me siento muy contenta de reanudar
pronto las actividades legislativas, estoy
segura de que el próximo periodo le
gislativo será igual de productivo que el
anterior", indicó.

El senador chiapaneco,
precandidato a ¡a gubernatura
de su estado por Morena, dijo
que en el pueblo de México
hay una inocultable molestia
respecto de la impartición
de justicia, porque ve que la
justicia solo llega para quien
tiene dinero, para quien tiene

los recursos.
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CAN DI DATAS PRESIDENCIALES
Y NARRATIVAS

Por Xóchitl Patricia Campos López

El fin de las precampañas no desta
pa completamente las estrategias
electorales de los partidos, sin em

bargo, al cierre de este momento en la com
petencia partidista, es necesario reflexionar
sobre los mensajes de las principales coali
ciones en pugna y los efectos que esto pu
diera llegar a tener en los ciudadanos que
votarán este año.

Es significativo el cierre que protago
nizó Xóchitl Gálvez del Frente Amplio por
México, algunas de las críticas a la Cuarta
Transformación han sido puntuales y no
pueden soslayarse.

Los temas de seguridad, salud, creci
miento económico y ciudadanía; constitu
yen el centro de una crítica que los grupos
neoliberales han venido afinando y que el
gobierno de la república no ha podido aten
der de manera efectiva.

Lamentablemen

te, el Frente Amplio ha
protagonizado divisio
nes internas y desleal
tades que provocan
poca resonancia de la
aparición de Gálvez; es
decir, mientras el sector
panista tradicional cada
vez se aleja más de la
candidata y el priismo
se comienza a identifi

car ampliamente con
ella, es evidente que
las élites de los partidos
le abandonan.

Xóchitl comienza a
construir un discurso

político, pero se queda
sin apoyo cupulary em
presarial en los miembros del Frente.

Incluso la idea de la sustitución comienza

a generalizarse en los empresarios hispanis
tas y panistas oligárquicos.

Sus principales soportes en la opinión
pública e intelectual del círculo rojo conside
ran que, aunque resulta tardío, la campaña
puede reconfigurarse.

Claudia Sheinbaum mantiene su dis

curso de feminismo ecosocialista, aun
que ha tenido que moderarlo en demasía
y mantener la vigencia de las ideas de la
Cuarta Transformación.

En la agenda de la candidata presidencial
de Morena se habla del apoyo a las personas
de la tercera edad, las mujeres y, es importan
te destacarlo, las becas estudiantiles.

El apoyo social y la educación con
perspectiva de género constituyen los ca
rriles por donde la Regeneración Nacional
se promueve.

También ha hecho énfasis en la continui

dad y admiración a la presidencia de AMLO.
No ha querido confrontación con los

opositores, ni ha respondido a las críticas
que han dado en el blanco del Talón de
Aquiles de la 4T: el narcotráfico.

La idea de unidad se sobrepone como
catarsis cuando las divisiones internas aflo

ran; sin embargo, esto ha sido mal visto
por los opositores y la militancia antigua
de Morena.

Todos se preguntan ¿Qué hace Claudia
abrazando a tanto antimorenista?

El cierre del periodo de precampañas
marca el inicio de las verdaderas estrategias
de competencia por parte de los principales
protagonistas de las elecciones presidencia
les de este año.

Se considera que es necesario hacer bo
rrón y cuenta nueva de las encuestas, ahora

sí empieza la carre
ra de verdad.

Aunque el aba
nico de la ventaja
de Morena sobre

el Frente Amplio es
bastante ambiguo,
también se dice

que es necesario

evitar confian

zas y minimizar a
Xóchitl Gálvez.

No lograron
inscribirse los
candidatos inde

pendientes ni la
candidatura fosfo
rescente de Movi

miento Ciudada

no, por lo que hay
un bipolarismo que puede radicalizar las
tendencias electorales.

Se espera un ambiente político con ma
yores propuestas y estrategias de comu
nicación, es positivo que los ciudadanos
escuchen las propuestas y ojalá que las can
didatas y sus equipos de campaña sean más
eficaces en la asunción de propuestas inteli
gentes y creativas.

Ambos equipos están recurriendo a es
trategias pragmáticas que vuelven a la políti
ca un espacio de espanto; se trata de hacer
lo contrario.

Las campañas electorales son el espa
cio para volver a inspirar la ciudadanía y
construir una meta que promueva la uni
dad y la gobernabilidad, ojalá que MORE
NA y el Frente Amplio no desperdicien el
segundo round.
Claudia Sheinbaum mantiene
su discurso de feminismo

ecosocialista, aunque ha
tenido que moderarlo en
demasía y mantener la

vigencia de las ideas de la
Cuarta Transformación. En

la agenda de la candidata
presidencial de Morena se

habla del apoyo a las personas
de la tercera edad, las mujeres
y, es importante destacarlo, las

becas estudiantiles
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DOS MUJERES, UN
CAN DI DATO NARANJA Y
UN CAMINO HACIA EL 2024
Por Armando Reyes Vigueras

Luego de recibir la constancia como
candidata presidencial en el Consejo
Nacional de Morena, Claudia Shein

baum ha reducido el ritmo de publicación de
mensajes en sus redes sociales.

Respecto al evento morenista, comentó
en su cuenta de X que "Nuestro movimiento,
el pueblo, es quien ha permitido el espacio
democrático. Nosotros luchamos contra el

fraude electoral del 88, del 2006 y seguiremos
luchando por la democracia".

Además, como todos ios lunes, promovió
su podcast que produce cada semana: "Les
invito a ver el nuevo podcast en el que subí un
muro de escalada con Nancy, y platicamos so
bre las cimas que hemos alcanzado en la vida".

Por su parte Xóchitl Gálvez aprovecha las
coyunturas informativas para seguir en la con
versación pública, en esta ocasión con otro re
curso legal presentado ante la autoridad elec
toral: "Presentando una denuncia en la Fiscalía

Especializada para la Atención de Delitos Elec
torales (FISEL) por el desvío de recursos de
Notimex para la precampaña de Sheinbaum".

También, el pasado fin de semana, estuvo
en el Consejo Nacional del PRD en donde reci
bió el apoyo como candidata presidencial del
partido amarillo.

Jorge Álvarez Maynez anunció que se in
corpora a su equipo de campaña Patricia Mer
cado, dándolo a conocer en su cuenta de Xde
esta forma: "He dicho que este proyecto va a
tener como prioridad las causas y las ideas, y
hoy me siento orgulloso de anunciarles que
@Pat_MercadoC coordinará la nueva visión
de país para el México Nuevo. Desde que era

estudiante, Patricia ha sido inspiración y refe
rencia en la lucha por un México de iguales.
Hoy, frente al reto más importante de mi vida,
caminamos juntos".

También Álvarez Maynez estuvo en el
evento de Movimiento Ciudadano en el que
se oficializó su candidatura presidencial el pa
sado fin de semana, de lo cual comentó en
sus redes: "Con Movimiento Ciudadano en la

boleta presidencial, México tendrá una opción
decente, congruente y que ha demostrado
que se puede hacer política con dignidad. Lo
nuevo apenas comienza".

NOTICIAS DE LA INTERCAMPAÑA
Para muchos fue sorpresa, para otros no

tanto, el tema es que Carmen Aristegui publi
có un reportaje de una de sus reporteras en el
que da a conocer el costo por la cancelación
del Aeropuerto de Texcoco, que implica una
doble tributación de parte de los pasajeros
del aeropuerto Benito Juárez en la capital de!
país por el aumento en Tarifa de Uso de Ae
ropuerto (TUA), además de sugerir violaciones
legales en todo el proceso.

También hay que registrar la campaña que
se inició en redes sociales en contra de Mario

Delgado, dirigente nacional de Morena que
incluye una caricatura publicada en La Jorna

da por parte del monero Hernández en la que
se le critica por aceptar a exmilitantes del PRI,
PAN y PRD a quienes se les da candidaturas
marginando a militantes del partido. La incon
formidad interna por esta situación puede
afectar la votación del Movimiento, incluso hay
quien pide la renuncia de Delgado.
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LOS ESCANDALOS QUE
HAY Y LOS QUE VENDRÁN

Por Armando Reyes Vigueras

Es difícil precisar que tanto impacto ten
drán en la decisión de los electores la

sucesión de escándalos que se presen
tan respecto a la probidad de integrantes del
círculo cercano al presidente López Obrador,
familia incluida, pero lo que sí es seguro es que
éstos no cesarán en la campaña electoral.

Y es que también es
seguro que no sólo ates
tiguaremos nuevas reve
laciones de esta natura

leza, sino que también
alcanzarán a los otros re

presentantes partidistas.
Teniendo como

ejemplo, para tratar de
dimensionar el posible
impacto que este tipo
de temas tendrá en el

electorado, lo sucedido
en la pasada campaña
para gobernador de
Nuevo León, podemos decir que este esfuerzo
de los interesados en que no gane cierto candi
dato puede tener efectos, pero eso no necesa
riamente beneficiará al que prefieren.

Si recordamos, Adrián de la Garza candida
to del PRI reveló la relación de Clara Luz Flores,

candidata de Morena, con la secta estadouni
dense NXIVM, cuyo líder Keith Raniere ha sido
encarcelado. La candidata negó tal relación,
pero un video puso en evidencia que no sólo
ésta existía, sino que incluso Flores convivió con
Raniere, pero el beneficiario de este tipo de re
velaciones no fue el priísta, sino el candidato de
Movimiento Ciudadano, Samuel García, actual
gobernador de la entidad.

También es nece

sario comentar que, en
otros procesos electo
rales, noticias de este
tipo no han servido para

afectar la intención del

voto por un candidato
en particular, ya sea por
que se dan a conocer
demasiado tarde o por
que la vía para hacerlo
no fue la más adecuada

y el efecto fue intrascen
dente para el resultado
de los comicios.

LO QUE HAY

En el actual proceso electoral, tenemos en
la agenda de temas públicos las noticias de lo
que se ha dado en llamar "el clan", es decir, ios
cercanos a los hijos del presidente de la repú

blica y los negocios que han hecho al amparo
del poder, algo que desmonta el discurso anti
corrupción del mandatario, pero sin que esto
se refleje aún en las encuestas.

También están los materiales que se des
prenden de los mensajes y llamados de Sergio
Carmona, un empresario que ha sido señalado
como financiador de campañas para Morena,
que fue asesinado en San Pedro Garza García,
Nuevo León, lo cual implica posibles ilícitos y fi
nanciamiento que puede ser ilegal y que llegaría
hasta la actual candidata presidencial morenista.

Adicionalmente, tenemos las afirmaciones
de la exdirectora de Notimex, Sanjuana Martí

nez, de que le pidieron parte de las liquidacio
nes de los trabajadores para apoyar la campaña
de Claudia Sheinbaum.

Si bien esto será algo que acumulará denun
cias, la pregunta es si tanta información volverá
irrelevante este tema a ojos de los votantes o si
influirá en su decisión.

Y desde luego, habrá que esperar los escán
dalos que involucren a Xóchitl Gálvez y a Jorge
Alvarez Maynez y los efectos que estos tengan
en sus preferencias electorales.

Así que lo único que podemos concluir por
el momento es que deben ir por sus palomitas
porque el espectáculo se pondrá bueno.

En el actual proceso electoral,
tenemos en la agenda de

temas públicos las noticias de
lo que se ha dado en llamar
"el clan" es decir, los cercanos
a los hijos del presidente de
la república y los negocios
que han hecho al amparo del

poder...
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ELECCIONES VIOLENTAS
Por Carlos Ramos Padilla

El día de ayer le documenté que
la a alcaldesa Griselda Martínez
Martínez de Manzanillo acusó

que fue expulsada de Morena por de
nunciar la presencia del narco en eventos
de Claudia Sheinbaum.

Y esta es la antesala de que las eleccio
nes del 2024 representan un enorme ries
go. Lorenzo Córdova en alguna ocasión
como Consejero Presidente del INE señaló
que en las elecciones intermedias enfren
taron cuatro grandes problemas con éxito:
la pandemia, los ataques desde Palacio, el
recorte de presupuesto y la participación
del crimen organizado en las urnas.

Salvo por el impacto del COVID en
junio la situación es muy similar pero más
acentuada. Entre las ciudades del mundo

más peligrosas para vivir 7 son mexicanas.
La democracia mexicana pasa por dos

vertientes lamentables, las presiones de los
matones y el marca
do abstencionismo.

Desde el 2018

hay registro del
incremento de la

violencia y el des
moronamiento de
las instituciones.

No abona el

constante ataque y
agresividad presi
dencial con todos

y contra todos.
En 2023, se

sufrieron las con

secuencias de

la agresión y la
seguridad personal de los candidatos.
Guerrero, Veracruz, Guanajuato, Michoa
cán, Zacatecas, Oaxaca y Sinaloa fueron

cooptados por el crimen organizado.
En el 2020 se comprobó la existen

cia de mil 66 delitos y agresiones, con
siderando 102 homicidios dolosos y 48
en grado de tentativa, cometidos por
grupos armados.

La oferta desde Palacio fue solicitar

a las abuelas nalguear a los sicarios. La
administración federal dejó su respon
sabilidad constitucional y dejó de ser
garante de la seguridad.

En el Estado de México el cobro de

cuotas a los trabajadores por el mismo go
bierno y la extorsión por uso de suelo por

parte de los delincuentes ya permitieron
sangrientos eventos en donde la sociedad
civil se defiende ante la ausencia de la go
bernadora Delfina Gómez.

Hay videograbaciones de cómo
miembros de la Guardia Nacional y ham
pones armados hostigan, amenazan, ro
ban e incluso asesinan a transportistas en
todo el país.

Quedó testimonio de la forma en que
los habitantes de los municipios de Chi
comuselo y Bella Vista, en la frontera de
Chiapas con Guatemala, recibieron con
gratitud a los comandos paramilitares del
Cártel de Sinaloa por los constantes abu
sos del gobierno, la injerencia del Cártel Ja
lisco Nueva Generación y la incompetencia
de las autoridades.

Recordemos cómo la nada de "moto

netos", también en Chiapas, doblaron a los
alcaldes que se quejaron de falta de ele
mentos policiacos y armas.

Los "motonetos" se diputaron a tiros
el control de la ex

torsión en los mer

cados públicos.
En Acapulco

y Chilpancingo
el desorden es

exponencial y los
disparos y muer
tes son cotidianas.

Luego del
paso del huracán
OTIS es el crimen

organizado el que
reacomoda y mo
difica sus estrate

gias de sobornos.
Ante estos he

chos el silencio de la CNDH es insultante.

El año pasado, la cifra de soldados muertos
se elevó en un 138 por ciento.

La fuerza internacional de los cárteles

mexicanos y la corrupción en este sexe
nio en migración y aduanas, han dejado
la puerta abierta para los atentados elec
torales, inhibir a candidatos, imponer
sus reglas y definir los gobiernos. Para
AMLO, que nunca aceptó los veredictos
electorales que no le favorecían y gritaba
"fraude" "voto por voto, casilla por casi
lla", se antoja imposible de creer que, en
su probable derrota enjunio, no manipu
le "sus" datos y se niegue a entregar la
administración pública a los neoliberales,
corruptos y fifis.

En 2023, se sufrieron las
consecuencias de la agresión
y la seguridad personal de
los candidatos. Guerrero,
Veracruz, Guanajuato,

Michoacán, Zacatecas, Oaxaca
y Sinaloa fueron cooptados
por el crimen organizado
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EL EZLN Y LA PERSISTENCIA
DEL MÉXICO PROFUNDO

Por Diego Martín Velázquez Caballero

La aparición del Ejército Zapatista de Libera
ción Nacional significó la cancelación de la
candidatura de Luis Donaldo Colosio.

De un modo u otro, la
guerrilla lastima las candi
daturas políticas porque
deslegitima la participa
ción por la vía institucional
de la lucha política y sólo
le concede garantía a la
vía armada. México es un

país de desigualdades
doiorosas, añejas y de ur
gente resolución.

La continuación de

guerrillas como el EZLN
es indicativo de que las
necesidades del México

profundo no han sido
atendidas y, luego de re
currirá todo tipo de vías para lograr su atención,
el uso de las armas para proyectar sus deman
das se plantea como necesario; de ahí que las
críticas del titular del Ejecutivo federal al EZLN
resultaron incomprensibles.

A diferencia de los narcoterroristas mexicanos, la
guerrilla zapatista no cuenta con el arsenal para ejer
cer la violencia en una magnitud desproporcionada;
en cambio, el EZLN ha sido confrontado y atacado
como el más fuerte cártel del país. No es justo.

El EZLN hace su aparición en momentos en que la
integración mexicana con Norteamérica parecía lógi
ca e inmediata

El zapatismo, en esas circunstancias, ha sido la
nariz de Cleopatra en la historia mexicana; más que

una rémora, es un actor hu
mano y social que viene a
ajustar cuentas del pasado
y el olvido e invita a hacer
conciencia sobre el camino

que ha recorrido el sistema
político mexicano.

Los indígenas continúan
siendo el estrato social más

discriminado y marginado
del país.

México permanece
como en la época de Barto
lomé de las Casas y el país no
es capaz de incorporar a las
comunidades originales. El
daño es mayúsculo al paso

del tiempo y las razones no se comprenden.
Las guerrillas de temporal siguen apareciendo

para decirnos que algo falta en México, que no esta
mos completos en el viaje.

La búsqueda de políticas públicas efectivas y
un marco legal equitativo también son deudas de
la Cuarta Transformación con las comunidades in

dígenas, sobre todo cuando el ser mexicano cons
tituyó uno de los principales focos de atención del
presente gobierno.

A diferencia de los
narcoterroristas mexicanos, la
guerrilla zapatista no cuenta
con el arsenal para ejercer la
violencia en una magnitud

desproporcionada; en cambio,
el EZLN ha sido confrontado

y atacado como el más fuerte
cártel del país
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TABASCO: VIDA DESPUÉS
DEL LOPEZOBRADORISMO

Por Rodulfo Reyes

Nunca desde 1988 que un des
prendimiento en el PRI dio ori
gen a una oposición que en 2012

llegó al poder en Tabasco de la mano de
Andrés Manuel López Obrador, una compe
tencia interna en el partido en el gobierno
se había encendido tanto como ahora que
Morena está seleccionando a sus candida

tos a alcaldes y a diputados, en cuyo fondo
se encuentra la lucha de políticos oportunis
tas sumados al movimiento contra el grupo
que ha apoyado al de Macuspana sin venir
de la placenta de los partidos tradicionales.
La derrota de

Adán Augusto López
Hernández y el re
lanzamiento de la
corriente de los fun

dadores que se la rifó
con Claudia Shein
baum Pardo como

parte del núcleo
duro del lopezobra
dorismo, ha engalla
do a este último que
busca, dos sexenios
después de que el
movimiento conquis
tara la Quinta Grijalva,
ponerse en la primera línea gubernamental.

En 2012 que López Obrador se hizo de
la gubernatura con el priísta Arturo Núñez Ji
ménez y en 2018 que mantuvo la plaza con
otro priísta como Adán López, el círculo cer
cano al ahora Presidente fue dejado fuera
de la repartición de poder.

Núñez, ahora perredista, administró con
sus amigos y con un selecto grupo de priístas
mandando a la banca a la gente que desde
el 88 apoya a Andrés Manuel, y hace cinco
años Adán López explotó la misma fórmula
de darle los principales cargos a sus cercanos
("¡ni modos que gobierne con mis enemi
gos!", se sinceró en un programa de radio) al
tiempo de relegar a la tropa que acompañó
en las malas al famoso tabasqueño.

Hoy la correlación de fuerzas ha cambia
do con la designación de Javier May Rodrí
guez como el abanderado a Plaza de Armas,
en una lucha paralela a la batalla que dio en
el edén la ex jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, que desde Villahermosa sufrió
embates con resonancia nacional como los

ataques virulentos de Alfredo Jalife en una
radiodifusora local.

La lucha en el Vinotinto por la candida
tura presidencial que finalmente fue para
Claudia fue sin cuartel en Tabasco, y la prue
ba fue el despido de más de 200 emplea
dos del gobierno, del Congreso local y de
los ayuntamientos que le manifestaron en
público su apoyo; o la entrevista radiofóni
ca que la doctora término en forma abrupta
por quejarse de violencia por no querer res
ponder a una pregunta sobre una falsa en
cuesta que ponía adelante al ex secretario
de Gobernación.

En la integración de los gobiernos lope
zobradoristas en 2012 y 2018, la corriente
en que se encontraba May fue relegada, al
punto de que este a partir de entonces
solo ha logrado cargos que tienen que ver
con la república más que con el estado,
como una senaduría, una dirección general,
una subsecretaría y una secretaría.

Doce años des

pués, el lopezobra
dorismo menospre
ciado se la cobró

a los priistas con la
elección interna de

hace cuatro meses,
cuando Sheinbaum

se impuso por pali
za al candidato de

casa, que quedó
en cuarto lugar.

Ahora, con el par
tido en sus manos,
aunque los órganos
de gobierno siguen

en poder del grupo priísta, los ganado
res quieren dejar afuera de las elecciones
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del próximo 2 de junio a los cuadros de la
corriente perdedora.

A los seguidores de Adán López se les
está vetando para participar como candida
tos, aunque, en muchos de los casos, tengan
una presencia que allega votos, pese al se
ñalamiento de ser parte de una cuadra priís
ta que le ha causado más daño que bien a
la entidad.

Y ese es el riesgo: que desde adentro
se trastoquen las estructuras del partido del
Presidente, que, si bien se perfila para ga
nar las elecciones sin ningún contratiempo,
puede quedar vulnerable a finales de este
año que el de Macuspana ya no esté en la
esfera pública.

En las primeras candidaturas dadas a co
nocer, los fundadores van abajo: los aban
derados a la Cámara Alta son Rosalinda

López Hernández, alta funcionaría del SAT,
candidata a presidenta municipal del PVEM
PAN en 201 5 y hermana del ex secretario de
Gobernación; así como Oscar Cantón Zeti
na, con una larga trayectoria en el PRI.

Pero, en resumen, la designación de May
para competir por la Quinta Grijalva signifi
ca el primer triunfo de los verdaderos pupi
los de AMLO desde hace dos sexenios que

echó al PRI de Plaza de Armas.

A los seguidores de Adán
López se les está vetando para
participar como candidatos,
aunque, en muchos de los
casos, tengan una presencia
que allega votos, pese al

señalamiento de ser parte de
una cuadra priísta que le ha
causado más daño que bien a

la entidad
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OBSESIÓN POR ENCUESTAS
Por José Antonio Chávez

Las campañas por la Presidencial de
México todavía no comienzan y ya
hay voces que quieren convencer a

los mexicanos que todo está resuelto, que las
encuestas le dan el triunfo a Claudia Shein

baum y por mucha, pero mucha ventaja.
Es la vieja estrategia que ya les he comen

tado, que utilizan los estrategas en los equi
pos de los candidatos y sus partidos políti
cos, obviamente con costos millonarios.

Para nadie es secreto la compra de em
presas encuestadoras para ofrecer cifras
que dan por ganador a sus clientes.

Es la mercadotecnia de esas empresas
que viven de los tiempos electorales y lo que
menos les importa es la opinión de la gente,
pues simplemente se
le ofrecen números

con el objetivo de
desalentar, si es con
traria y fomentar la eu
foria si es a favor.

En Morena su lí

der nacional, Mario
Moreno se ha en

cargado de difundir
esos números de las
casas encuestadoras

con cifras increíbles,
es decir que le dan
a su candidata Clau

dia Sheinbaum hasta

dos a uno en los números, la más reciente
de Mitofsky, de Roy Campos, ofrece 61.1%
a su favor contra 32.4% a Xóchitl Gálvez.

Otra casa encuestadora, Buen Día & Már
quez, le da 30 puntos de ventaja a Sheinbaum,
es decir la pone con un 50% de las preferen
cias contra 20% de la candidata del frente

opositor del PRI, PAN y PRD, Xóchitl Gálvez.
La encuestadora de María de las Heras

sitúa Sheinbaum con una preferencia de
65% sobre el 13?^ de Xóchitl Gálvez, por
citar unos ejemplos.

La realidad es que el país está más dividi
do que nunca, hay un enojo severo de mexi
canos que perdieron su empleo, que sufren

pesadilla diariamente en la inseguridad, en
sus traslados en el Metro, con el cierre de sus
negocios porque ya no les alcanza para pa
gar la cuota de derecho de piso de la delin
cuencia apapachada por el gobierno.

Desde luego que hay unos 20 millones
de mexicanos que reciben los programas
sociales del Presidente López Obrador que
son el piso de votos que busca arrancar
para su candidata Sheinbaum.

Es su capital electoral, pero sabe tam
bién que de esos 20 millones podemos ad
vertir que entre 14 o 1 6 millones votarán a
favor de Morena, el resto va en contra. Son
los programas de pensión a Adultos Mayo
res, Sembrando Vida, Becas Educativas, Jó
venes Sembrando el Futuro, etcétera.

Dicen los que saben que las propias
casas encuestadoras sufren, como los pro
pios medios de comunicación, embestidas
del gobierno para presionar y ceder a sus

números, es decir cargarse, les guste o no,
a su candidata. Desde luego que los pagos
son paquetes muy millonarios.

En el grupo opositor, sus líderes saben
de estas distracciones y estrategias para
buscar inhibir las votaciones, para favorecer
a Sheinbaum, por ello la tarea que llevan es
desnudar esas mentiras de sus adversarios..

Un claro ejemplo, es lo que ocurrió en
el 2000 con las elecciones de Vicente Fox

contra Francisco Labastida, a este último le
daban una ventaja de 20 puntos, disminuyó
casi al cierre de campañas en 16 y 17 pun
tos. Al final, los resultados le dieron el triun
fo a Fox con el 43 por ciento sobre 36 por
ciento de Labastida, los pronósticos fallaron
porque las encuestas estaban cuchareadas.

Por eso el líder del PRI, Alejandro More
no "Alito" salió a gri
tarle al líder de Mo

rena, Mario Delgado
que es un mentiroso
y un sinvergüenza,
que cree que con
encuestas compra
das pueden engañar
a los mexicanos. Los
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respaldó el mismo
panista, Marko Cortés
que desenmascaró al
presidenciable de
Movimiento Ciuda

dano, Jorge Álvarez
Máynez que ya co

menzó a hacerle el caldo gordo a Morena.
Alito señaló que los acarreos groseros

para su candidata Claudia, es el tamaño del
miedo que le tienen a la oposición y su can
didata Xóchitl Gálvez. Que le tienen miedo a

perder porque saben que le han hecho mu
cho daño al país y que por eso Morena se va.
Jesús Zambrano simplemente dijo que este
sexenio será recordado por tener los hijos de
un Presidente más corrupto de la historia.

La campaña arrancará en marzo y las
elecciones serán el 2 de junio, vamos a ver
como quedan las encuestas con el resulta
do final, porque no vaya a ser que les re
pitan la dosis de lo que era la realidad del

sentir de los mexicanos en el 2000 que le
dieron el triunfo a Fox.

YUCATÁN, INFORMEY NO PRESIDENCIAL
El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila

ofreció su quinto informe de gobierno y, a
pesar del apapacho político, no se le veía
muy feliz pues para nadie es secreto que
carga la frustración de no haber sido elegi
do candidato Presidencial, por eso veía de
reojo a la Presidencial, Xóchitl Gálvez que
no le quedó más que apechugar y abrazar
al igual que los panistas de corte nacional.
Le dolió, también que haya deshancado a
la blanca Mérida al cuarto lugar y dejar su
lugar a la alcaldía de Benito Juárez de San
tiago Taboada como la más segura del país,
en números del INEGI. La buena, es que Vila
llegará al Senado que hoy preside la more
nista, Ana Lilia Rivera, y será senador.

*Jachavez77@yahoo.com

Dicen los que saben que las
propias casas encuestadoras
sufren, como los propios
medios de comunicación,
embestidas del gobierno
para presionar y ceder a sus
números, es decir cargarse, les
guste o no, a su candidata
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BATRES, MAL CALIFICADO;
TABOADA, ESTANCADO

Por Alejandro Lelo de Larrea

Enkoll, la encuestadora que
trabaja para la campaña de
Claudia Sheinbaum y publica

en algunos medios nacionales y uno
internacional, difundió ayer un estudio
demoscópico que sin duda encendió
las alertas en el cuarto de guerra de
Clara Brugada: contrario a lo que ella
ha difundido que trae más de 20% de
ventaja por sobre Santiago Taboada,
ese sondeo le da 11 %.

La mayor preocupación que tie
nen en el equipo de Brugada es que
en esta elección polarizada el esqui
rol Salomón Chertorivksi no va a cre

cer los puntos valen doble: el que
uno lo gana, el otro lo pierde. Por ello,
la diferencia real ronda el 6%, aunque
los morenistas tienen a su favor que
por ahora Taboada se ha estancado.

Tanto en las encuestas de Morena

como en las de la oposición, la precam
paña que corrió del 5 de noviembre al
3 de enero no movió las tendencias. Es

decir, Taboada no ha subido y está en
un momento muy difícil, porque lleva
20 días bastante alejado de los reflec
tores, además de que se desapareció la
última semana del año. Cierto, Brugada
tampoco ha brillado, pero trae la ventaja
del apoyo de Batres, desde la Jefatura
de Gobierno, con los programas socia

les y recursos públicos que ello implica.
Taboada debe encontrar una es

trategia para crecer. Giras como la que
hizo el fin de semana a Yucatán para
reunirse con el gobernador panista de
aquella entidad, Mauricio Vila, no sirven
de nada en la CDMX.Tampoco le suma,
y en una de esas hasta le resta, que se
vaya a montar en un incidente como el
de la semana pasada en la obra del Tren
Interurbano, para sacarle raja política.
Eso no le cae bien a la gente, porque
a diferencia de la alcaldesa de Alvaro
Obregón, Lía Limón, que fue por su
lado al lugar de los hechos, ella estaba
obligada a ir por ser la autoridad en la
demarcación. ¿De verdad Taboada ten
drá 'cuarto de guerra?

La referida encuesta de Enkoll tiene

una lectura adicional: es parte de la dis
puta por el poder en Morena, pues esa
misma empresa difundió que Batres
supuestamente tiene el 42% de apro
bación entre sus gobernados. El dato
se publica en pleno choque frontal con
Sheinbaum por las candidaturas a las
Alcaldías y diputaciones en la capital.
Poner a Batres con esa calificación tan

baja tiene dos objetivos: debilitarlo en
la negociación, pero también ir prepa
rando el terreno para que, si Morena
pierde en la capital, responsabilizarlo a
él y no a Sheinbaum. La realidad es que,

para muchos, los poco más de 6 meses
de Batres han sido mejoreshabrá quie
nes digan 'menos malos' que los cuatro
años y medio de Sheinbaum.

Mitofsky, de Roy Campos fue
más benevolente con Batres. Es

otra de las empresas que también
'pastorea' su paisana Heidi Osuna,
propietaria de Enkoll y sobrina
del también sinaloense Edmun

do Berumen, a quien la mafia de
encuestadores formados en el sa

linismo llama 'Teacher'. Mitofksy
le otorgó el 48% de aprobación al
jefe de Gobierno, aunque esa em
presa es poco confiable. Basta ver
lo que publicó ayer: le da 30 pun
tos de superioridad a Sheinbaum
por sobre Xóchitl Gálvez, 'cuchareo'
que ni Sheinbaum le cree, porque
ni ella se concede tanta ventaja. En
su cierre de precampaña habló de
20 puntos. Otros estudios demos
cópicos de ese 'grupito' también
le dan ventajas a Sheinbaum que
rondan los 30 puntos: Francisco
Abundis, Jorge Buendía, Carlos
Penna, Demotecnia, Báez, Moreno,
Covarrubias, y las de otros socios
AMAI. Ni en Morena les creen y le
están haciendo un daño enorme a

Sheinbaum, del que pueden arre
pentirse. Lo veremos.
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VENGANZA PREVIA CONTRA
HABITANTES DE LA MH

Al parecer,
desde el Go

bierno de la
CDMX continúa la ven

ganza contra los electo
res que no votaron por Morena en el 2021 y
que todo apunta tampoco lo harán este año,
como es el caso de la Alcaldía Miguel Hidal
go. Resulta que hace unos días, sin informar
previamente ni dar a conocer las razones,
el GCDMX cerró las válvulas de suministro

de agua en esa Demarcación Territorial, sin
tampoco hacer del conocimiento ciudadano
cuántos días duraría el cierre. Desde el ofi

cialismo han pretendido responsabilizar de
la escasez del líquido a las autoridades de
la Alcaldía, pero como es sabido, la Ley es
tablece claramente que la responsabilidad
en materia de agua es del Gobierno de la
CDMX y de la federación. Por ello, el alcalde
Mauricio Tabe pidió al GCDMX reestablecer
de inmediato el suministro de agua, porque
además de todo, él y miles de habitantes de
la demarcación lo han considerado un corte

de agua a la mala. Es decir, una especie de
venganza previa.
ABSURDO EN EL GCDMX

Martí Batres incurrió en un absurdo: le

pidió al PAN que "saque las manos de los
asuntos del Gobierno de la Ciudad de Mé

xico", cuando él es el primero que, como
gobernante, mete las manos en el proceso
electoral y persigue a la oposición, cuyo
papel, en campañas o no, es hacerle con
trapeso a la administración en turno, con
críticas, movilizaciones, iniciativas, debates,
y de muchas maneras más. Ahora Batres
está molesto porque han exhibido las de
bilidades y errores de su gestión. Pues que
se aguante, porque cuando a él le tocó ser
opositor, era bastante rudo con los panistas
y los priístas, que por supuesto se lo mere
cían, pero ahora le tocó a él estar del otro
lado, y ha resultado peor que aquellos: se
ha lanzado contra sus adversarios políticos
con todos los recursos públicos que tiene
a su alcance, incluida la Fiscalía CDMX, que
encabeza su cuñado Ulises Lara.

El IndependienteFecha: 23/01/2024
Página: 15

Area cm2: 211

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 12,238

Página 186 de 197 Índice



NEW HAMPSHIRE, ¿KNOCK
OUT PARA HALEY?

Por Martha Aguilar

La carrera republicana por la candida
tura a la presidencia ya es entre dos,
Nikki Haley y Donald Trump, el go

bernador de Florida Ron DeSantis despeja
la pista y respalda a su rival el expresidente
Trurnp, a quien nunca pudo alcanzar en las
encuestas ni quiso atacar con contundencia,
mostrando una evidente debilidad frente al

líder republicano. Queda Nikki Haley, quien
se erige como la principal rival de Donald
Trump y que, según algunos, "la van a ha
cer humo" en estas primarias republicanas,
si Trump la "noquea" en New Hampshire, ya
estuvo que va solito en lo que queda de las
primarias republicanas.

Desde el fin de semana el jefe MAGA
olió la derrota de Ron DeSantis pues su
equipo de campaña dirigió toda su aten
ción y baterías para torpedear a Nikki Ha
ley, la única rival por derrotar, para Trump
el gobernador de Florida ya era un cadáver
político. Chris Christie, el exgobernador de
Arkansas quien se bajó de la carrera electo
ral a principios de este mes sentenció que a
Nikki Haley "la van a hacer humo" señalan
do que la vencerán con facilidad en estas
primarias republicanas debido a que "no
está a la altura", en esa ocasión Haley señaló
que los votantes ha
brán de elegir entre
"el caos y el drama
del pasado o una
nueva generación
de liderazgo con
servador". Lo que
sí es que, si en New
Hampshire Trump le
acomoda un "knock

out" a Haley, es un
hecho va solito en

estas primarias.
Lo que queda

por ver es quién de
los candidatos re

publicanos en estas
primarias se van con

Trump o deciden
apoyar a Haley, por lo pronto este fin de
semana Tim Scott, senador por Carolina
del Sur y Ron DeSantis decidieron dar su
apoyo a Trump. De acuerdo a Político, Ha
ley cuenta con el respaldo de Asa Hutchin
son, exgobernador de Arkansas quien este
fin de semana publicó en la red X: "cual
quiera que crea que Donald Trump unirá a
este país ha estado dormido en los últimos
ocho años". Quien también se suma a Haley
en estas primarias es el republicano Chris
Sununu, gobernador de New Hampshire, lo
que probablemente podría influir en las en
cuestas del estado de granito. Sununu tam
bién le ha sumado a Haley el respaldo de
otras voces antiTrump dentro del Partido
Republicano, entre ellos está el gobernador
republicano de Vermont, Phil Scott quien
señaló que después de tanta controversia
"retórica violenta y creciente polarización,

io último que necesitamos son cuatro años
más de Donald Trump". Larry Hogan, exgo
bernador de Maryland también apoyó a Ha
ley en los caucus de iowa donde la calificó
como la "oportunidad más fuerte", y el pe
riódico más importante de New Hampshire,
el Union Leader también decidió inclinarse

por la exembajadora en estos días definiti
vos, en su edición en este fin de semana, el
diario dijo en su editorial "le instamos a que
seleccione a Nikki Haley como su próxima
presidenta. New Hampshire está listo para
un cambio". Quienes no se han sumado a

Nikki Haley son el exgobernador de New
Jersey, Chris Christie y Liz Cheney de Wyo
ming quien se caracteriza por ser la voz más
serena antiTrump, hace unos días dijo al W
Post que algunos conservadores tratan de
hacer ver que un segundo período de Bi
den sería más peligroso que Trump, en res
puesta señaló "mi opinión es que no estoy
de acuerdo con muchas de las políticas de
Joe Biden. Podemos sobrevivir a las malas

políticas. No podemos sobrevivir incen
diando la Constitución".

Con todo este respaldo en el estado de
granito, Nikki Haley todavía no alcanza a Trump
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en las encuestas, va dos dígitos detrás del ex
mandatario lo que anuncia una competencia
cerrada en New Hampshire, aunque no hay

garantías de que se
lleve la victoria. Donald

Trump, además de
contar con el respal
do de Tim Scott y Ron
DeSantis, tiene el apo
yo del gobernador
de Dakota del Norte,
Doug Burgum, del jo
ven empresario Vivek
Ramaswamy, del sena
dor de Florida Marco

Rubio y del senador
de Texas Ted Cruz.

TRUMP: LOS
MEDIOS SON "EL
ENEMIGO DEL

PUEBLO"
Todavía no es el candidato formal a la

presidencia y Donald Trump ya sacó las uñas
contra lo que considera los "medio enemi
gos". Cuando ocupó la presidencia, Trump
señaló que los medios de comunicación
eran "el enemigo del pueblo". En este año
electoral de 2024 vuelve a pelearse con los
periodistas por el acceso a la prensa a sus
eventos de campaña. Según el NY Times,
un corresponsal de NBC dijo este domingo
que el equipo de campaña le impidió entrar
a un evento en New Hampshire, en donde
el exmandatario comentaría sobre la retira

da de la carrera del gobernador de Florida,
Ron DeSantis. NBC News fue notificado a

eso de las dos de la tarde "que no se permi
tiría que el grupo viajara con Trump hoy", así
que todavía ni llega a pisar los escalones de
la Casa Blanca y el jefe MAGA ya comienza
con sus andadas.

Lo que queda por ver es
quién de los candidatos
republicanos en estas

primarias se van con Trump o
deciden apoyar a Haley, por lo
pronto este fin de semana Tim
Scott, senador por Carolina
del Sur y Ron DeSantis

decidieron dar su apoyo a
Trump
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EVITEMOS EN NL, NORMALIZAR
QUE POLÍTICA, CRIMEN Y
CORRUPCIÓN SEAN SINÓNIMOS

Por Pato Zambrar

En el estado de nuevo León, hubo

cierre de precampañas para Alcal
des, Diputados y Senadores y en su

inmensa mayoría, el derroche económico, las
mentiras y las promesas que jamás se cumpli
rán, abundaron y fueron prioridad.

La farsa y el derroche fue el común deno
minador en esta jornada. Además de generar
cantidades imaginables de basura en pro
paganda, un inimaginable grafiti político en
cualquier barda privada o pública. Los equi
pos de ios distintos grupos políticos salían de
madrugada, y las pintas amanecían como por
arte de magia.

Yo vivo en MONTERREY, por eso normal
mente escribo sobre lo que sucede en mi ciu
dad, aunque igual me importan los demás 50
municipios, pero desde la actividad privada
en activismo social en la que estoy, no alcanza
para cubrir el Estado entero.

Aunque para que los cambios se den,
siempre vale la pena empezar con lo más
cercano. Y es cada día veo a una parte de mi
ciudad de Monterrey adormecida, resigna
da y desinteresada, y
como no, si hemos in
tentado cambiar con

cuanto partido hay
y aparece, así como
cuanto candidato que
va, viene y promete,
pero al final todos sa
lieron iguales.

Para lo cual, es im
portante que sigamos
recordando y tratar
de que nunca se nos
olvide, que no impor
ta el color que repre
senten los políticos, todos son una clase
que se cuece aparte; así como que perro
no come perro.

De igual forma, vale tener presente que
las leyes, propuestas y acciones que toman
y proponen los políticos en cualquiera de los

tres poderes, ejecutivo, legislativo o judicial,
son y han sido principalmente para proteger
se entre ellos, para evitar que sean encarce
lados cuando se descubre su corrupción, y,
además, para perpetuarse en el poder, y uti
lizar nuestros impuestos como si fueran de su
propiedad, pues casi todos lo ven como una
mina de oro inagotable.

¿O cuántos políti
eos hay en la cárcel?
De todos los corrup
tos que hay y que
conocemos, no hay
ni uno sólo que sea o
haya sido encarcela
do, al menos en MTY.
Parece que, entre los
corruptos, no existe
ninguno que sea me
recedor de ser inves

tigado, enjuiciado, de
tenido y encarcelado.

Cada vez, y lamen
tablemente, al menos los regiomontanos he
mos normalizado que candidatos y políticos
con carpetas de investigación, amparos, prue
bas claras de corrupción y acusaciones, no les
pase nada, y todo siga sereno e impune.

Tal parece que, en Nuevo León, hay dos ti
pos de leyes: unas muy laxas para los crimina
les de cuello blanco, y otras sumamente rígi
das para los comunes como usted y como yo.

Las pruebas documentadas de corrup
ción en las distintas administraciones de

MONTERREY en los últimos 20 años, inclu
yendo la actual, están a la vista de todos, y
no hay ni una sola investigación para nadie
ni contra nadie que esté dentro del sistema
político regiomontanc.

A todo esto, les pregunto ¿les ha pasado
por la mente darle la oportunidad a un ciu
dadano, a alguien que no tenga nexos con él
CO, o acusaciones de corrupción y que sea un
ciudadano común y corriente, hombre o mu
jer? Pero, sobre todo, un ciudadano alejado
del muladar que es la política actual en Mon
terrey. O de plano, ¿ya aceptaremos abierta
mente que nos gobiernen criminales?

Sigamos recordando y tratar
de que nunca se nos olvide,
que no importa el color que
representen los políticos,
todos son una clase aparte;
así como que perro no come

perro
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Por unanimidad,
Claudia
Sheinlmum
Este fin de semana tuvimos nuestra

cuarta sesión ordinaria del Consejo
Nacional de Morena, en la que de
acuerdo con Nuestros estatutos, por
primera vez tendríamos que elegir a
quien represente a nuestro partido
en la próxima elección presidencial.
Por unanimidad, las y los consejeros
nacionales elegimos a Claudia
Sheinbaum.

En este encuentro, al igual que
en su cierre de precainpaña la
semana pasada en el Monumento a la
Revolución, quedó de manifiesto que
terminamos nuestro proceso interno
inás fortalecidos y unidos que nunca.
Quienes integramos este

movimiento por todo el país hemos
cerrado filas en torno a la doctora

Sheinbaum Pardo porque sabemos
que dará continuidad a lo iniciado
por el presidente Andrés Manuel
López Obrador, pero sobre todo,
porque el pueblo la eligió de forma
libre a través de la encuesta.

Contrario a como lo hace

ia derecha con acuerdos y
reparticiones que resultaban hasta
hace poco inconfesables, lo que
ocurre en Morena es ejemplo de
una autentica democracia en su

vida interna, existe una sinergia
permanente entre militancia y
dirigencia.
De ahí que millones de mexicanos

decidan participar activamente
en el Movimiento de la Cuarta

Transformación de la vida pública.
Como sabemos, la etapa de

íntercampaña implica una serie
de restricciones importantes que
respetaremos.
Vamos a terminar de afinar todo

lo necesario al interior de nuestro

partido político para iniciar la
campaña el próximo 1 de marzo
organizados y en unidad.
Hoy oficialmente tenemos

candidata a la Presidencia de la

República, por unanimidad, es la
doctora Claudia Sheinbaum.
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Querétaro en llamas
Ayer, el presidente López Obradorvisitó
Querctaro. Y ahí, el gobernador panista,
Mauricio Kuri, como todo trepador,
quiso hacerse pasar por amigo de la Cuarta
Transformación.

Kuri intentó distraer a AMLO con lisonj as
baratas y de repertorio. Sin embargo, es
imposible ocultar que esc estado, que mal
gobierna el PAN, está en garras de la violencia
y el conservadurismo.
Y es que, infelizmente, Querctaro enfrenta

una ola de corrupción, violencia y huachicol.
Y aunque Kuri intentó maquillar el

escenario para recibir al Presidente, la
población sabe que las cosas cstánmuy mal
en el estado.

Los queretanos están muy preocupados
debido a la violencia c inseguridad que azota
al estado. Hay que recordar que, apenas el
pasado 9 de enero, elementos de la Sedeña
y elementos seguridad física de Pcmcx,
encontraron nueve cuerpos descuartizados
en la comunidad de San Gil, en San Juan
del Río, debido auna disputa por el robo de
hidrocarburos.

Y eso no es todo. El pasado mes de
diciembre, la FGR ordenó realizar un cateo
en un predio ubicado en la colonia El Sol,

en la capital del estado, donde inhabilitó
una toma clandestina que atravesaba, ante
los ojos de todo mundo, por un negocio de
autolavado para conectar con los ductos de
Pcmcx. ¿Y sabe cuántos detenidos hubo?

Ninguno.
Pero no sólo es el robo de hidrocarburos

ni el huachicol el que está asolando el estado
panista. También está la incontenible
violencia contra las mujeres.
En 2023, Querétaro cerró como uno de los

estados con más víctimas de lesiones dolosas

contra mujeres, con mil 834 casos. Y esa
violencia no es de hoy. Ya lleva mucho tiempo
en el estado que (mal) gobierna Kuri.
En 2021, por ejemplo, en esa entidad que

está en las garras del PAN, las mujeres de
15 años fueron agredidas. De acuerdo con
el INEGI, Querctaro fue el primer lugar,
a nivel nacional, en violencia contra las
mujeres. En ese estado, la violencia creció
un 49.8 por ciento.
Y al huachicol y la violencia contra las

mujeres, hay que agregar la rampante
corrupción en la entidad, Prueba de ello son
las obras faraónicas de Pasco 5 de febrero que
1c han costado millones a la población. ¿Kuri
amigo de la Transformación? ¡Por favor!
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Organismos
autónomas, ¿qué
intereses defienden?
El neoliberalismo llegó ti México a finales
de los años 70. Funcionarios que se habían
educado en iinlversidades de Estados Unidos

comenzaron a gobernar al país, y vieron al
Estado como un estorbo. Pensaban que éste
sólo debía encargarse de la seguridad y de
garantizar las inversiones de los particulares.
Entre menos Estado hubiera, mejor.
Por eso realizaron varias reformas

constitucionales y vendieron la mayoría
de las empresas estatales. En el caso de
Petróleos Mexicanos y de la Comisión
Federal de Electricidad, intentaron muchas
veces privatizarlas completamente, pero
no pudieron Sin embargo, empresas
ferrocarrileras, de fertilizantes, telefónicas,
cableras, etcétera, las vendieron a precios
muy bar atos y a personaj es vine ulajdos a esos
gobernantes que las vendían.

En pocos años, los neoliberales le
quitaron al Estado fuerza, y se sintieron
los dueños del país. Pero sabían en el fondo
que, en algún momento, podía llegar un
gobierno que no fuera neoliberal, y podría
hacer muchos cambios luí Lineo libe rales sin
cambiar necesariamente la Constitución

Ante eso, idearon un sistema para que, en
caso de perder mía elección, ellos de cierta
forma garantizaran la continuidad de un
Estado neoliberal.

Y fue así que crearon a los organismos
autónomos. Éstos, en el caso mexicano,
no defienden principios, sino intereses.
No actúan a favor del pueblo, sino de los
personajes que los crearon. Por eso el
presidente Andrés Manuel anunció que
propondría desaparecerlos en un paquete
de reformas que presentará en febrero:
"Nosotros también estamos revisando

con lupa lo que hacen estos organismos, al
grado que voy a proponer en el paquete de
iniciativas de reforma que desaparezcan.
Todos estos organismos que crearon para
proteger a particulares y afectar el interés
público".

El Estado debe recuperar su fortaleza, y
no debe depender de lo que luí organismo
autónomo diga (que suele representar
intereses muchas veces en contra de la

gente). Por eso la necesidad de valorar s u
funcionalidad y, en su caso, desaparecerlos.

Fecha: 23/01/2024

Página: 6

Area cm2: 215

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Gómez Naredo

Costo: 11,726

Página 193 de 197 Índice



Efervescencia
electoral

MORENA EN LA PRESIDENCIA

Los nuevos tiempos han mostrado
el adelanto de las campañas políti
cas. Justificaciones, pretextos y ex
plicaciones, abundan, pero lo cierto
es que de manera "ingeniosa", aspi
rantes a diversos cargos, particular
mente el de mayor relieve, como lo
es el de Presidente de la República,
iniciaron "a todo vapor" sus activi
dades en busca de las ansiadas can

didaturas; también se han señalado
periodos de precampaña, donde in
sistimos, lo cierto es que año y me
dio antes de la elección del próximo
junio, los movimientos políticos es
tán desbordados.

Aunque se niegue, los aspiran
tes a puestos públicos, si son funcio
narios, se distraen de sus labores al
buscar las candidaturas. La ley, de

alguna manera se ha visto alterada,
al punto de que el control de los ór
ganos electorales, es totalmente nu
lo; así, han sido rebasados tanto el
INE, como el Tribunal Federal Elec
toral, quienes se han convertido en
figuras decorativas.
A nivel presidencial, serán tres

los candidatos. Del Partido en el Po

der, Claudia Sheinbaum Pardo; de la
unión del PR1, PAN y PRD, la aban
derada es Xóchitl Gálvez Ruiz y, por
Movimiento Ciudadano, alguien in
esperado, Jorge Alvarez Máynez, del
cual poco se sabe, pero todo hace su
poner, por los eventos recientes, que
fue impuesto por el Gobernador de
Nuevo León,
Sobre estos hechos, cabe destacar

la "reaparición" de una de las "cor
cho! atas" más destacadas de MORE

NA, en el cierre de pre campaña de
Claudia Sheinbaum, como lo es Mar
celo Ebrard Casaubón, sin duda un
personaje importante que mostró
su inconformidad, al ser considera
da Claudia Sheinbaum, ganadora de
la candidatura presidencial y, ante
esa circunstancia, la situación se ha
vuelto muy clara. Ebrard es, ha sido
y será un factor fundamental para
el proceso electoral y seguro que al
final, todo será favorable para MO
RENAy sus pretensiones de ganarla
Silla Presidencial.
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Vudw l a Casa
de los íi iiinposiiN
MAESTRO, ALIJO ACUSÓ A MARIO DELGADO DE
DELINCUENTE ELECTORAL

Mira quién habla: el saqueador ile terrenos y arcas pú
blicas de Campeche, y mecenas de vocingleros y jilgue
rillos para tenerlos a su favor y así ocultar sus tropelías,
amén de verdugo de quienes se le rebelan.
PAN, FKI y PRD rompieron su alianza en Quinta
na Roo y Querétaro.
Aunado a que Silvano Aureoles llamó traidor a Zam
brano y exige su salida, comienza la segunda tempora
da de La Casa de los T ramposos, de aquí a junio, y van a
estar muy divertidos sus pleitos.
La Marcha Nacional Contra la Inseguridad sólo
reunió a 100 personas en la CDMX.
Más o menos así resultará la Marcha p or la Democra
cia fifí de febrero, salvo que Taboada consiga ac arrear
a los haitianos avecindados aquí.
Calderón culpó a AMLO de la salidade Urresti de
la TV, y luego cor rigió como "decisión de la perio
dista".

Fue una puntada de borracho, un felipirium tremens

de los que acostumbra.
Su hijo Luis Felipe dijo que no fue su padre quien
se le cuadró a la mamá de El Chapo.
Felinfle sí se le cuadró al Cártel de SinaloaPacífico

dejando a Genarco hacer y deshacer en aeropuertos y
carreteras del país, y durante todo su sexenio se le puso
de tapete a la exMiss Gardillo para pagarle los favores
recibidos en julio de 2006,
El júnior de FCH pidió que le pregunten a Obra
dor cómo le fue por no ir al segundo debate en
2006.

Mejor que le pregunte a su papá qué se siente termi
nal' como uno de los expresidentes más repudiados por
los mexicanos, ypasar así al basurero de la historia na
cional.

Lenia Batres regresó casi $83 mil a la Tesorería
de su sueldo mensuaL

Un "tengan para que aprendan" a ministros, magis
trado s y juece s, pero no siguen su ej emplo los muy am
biciosos.

DeSantis dejó la carrera presidencial por Trump.
Dios nos agarre confesados a todos los del continente,
especialmente a los migrantes.
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Delcner a los
malnsns

DENUNCIEMOS SIEMPRE

Si un gobierno está decidido a conte
ner a la delincuencia lo hace. Espe
cíficamente con detenciones de los

presuntos responsables.
Las capturas de la semana pasa

da. en diferentes acciones policiales
y en distintas alcaldías, de una de
cena de personas relacionadas con
grupos delictivos rivales de Tepi
to permitieron desactivar el riesgo
de homicidios dolosos planeados en
particular por uno de ellos, a quien
identifican con su alias de "El Pi

wi". Forman parte de las casi 2700
detenciones de objetivos de alto im
pacto en cinco años.
En la capital nacional, como en

ninguna otra entidad, hay un es
fuerzo sistemático con resultados

duros y de percepción gracias al mo

délo vigente de Mando Único po
licial en todas las demarcaciones.

Policías y "blindajes" de los progra
mas promovidos políticamente por
la oposición son ellos mismos inte
grantes de ese modelo del Gobierno
de la CDMX.

A cargo de Pablo Vázquez, la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana es
instrumento tanto para la detención
de responsables como lo es la Fisca
lía General de Justicia, con Uiises
Lara, como de la mejora en la per
cepción registrada en la capital na
cional, Son ambas instituciones base

del éxito de la estrategia. Y falta.
La candidata presidencial y en

tonces Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, se aseguró diariamente
del liderazgo de un gabinete de segu
ridad, ahora encabezado por Martí
Batres, en el cual no se ha eludido la
confrontación de los desafíos.

Por ello ahora tenemos, de un la
do, la mayor reducción de incidencia
delictiva — alrededor del 51 por cien
to, desde que existe registro hace
diez años— y, de otro, se ha alinea
do el decremento en la percepción
negativa de seguridad, 28 puntos
porcentuales menos, como no ha
ocurrido en ninguna otra ciudad en
el mundo.

Denunciemos siempre para dete
ner a los malosos.

Fecha: 23/01/2024

Página: 16

Area cm2: 183

1 / 1

Columnas Políticas

Salvador Guerrero Chiprés

Costo: 9,980

Página 196 de 197 Índice

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Informe pendiente
El Servicio de Administración Tributaria (SAT), que

encabeza Antonio Martínez Dagnino, sigue sin pu
blicar información trimestral del año pasado.

Aunque entre noviembre y diciembre de cada año,
el fisco suele dar a conocer su Informe Tributario y de
Gestión correspondiente al tercér trimestre de cada año,
eso no ha ocurrido para el de 2023.

En dicho documento, qué se publica desde 2011, el
fisco desglosa los recursos obtenidos por la recaudación
de cada impuesto, actualización del padrón de contribu
yentes e ingresos obtenidos por sector económico.

También contiene el total de beneficiarios con los es
tímulos fiscales en las regiones fronterizas, así como los
recursos obtenidos por actos de fiscalización.

Otro aspecto importante es el desglose que compar
te sobre el combate a la corrupción, lo que incluye el total
de funcionarios acusados por presuntos actos de este

Parte de la información de este documento es com
partida en los informes trimestrales de la Secretaría de
Hacienda, que lleva Rogelio Ramírez de la O, pero en
el documento del SAT se desglosan más detalles.

Sin duda, esto no abona mucho a la transparencia
sobre la labor de la autoridad fiscal.

TERESA
GUTIÉRREZ...

Es la nueva CEO de
Tesla para México.
Con una carrera que
la ha llevado por fir
mas como McKinsey,
Nestlé, Mattel y Rappi,
Gutiérrez será la res

ponsable de materia
lizar la inversión de 10
mil millones de dóla

res que anunció el gi
gante automotriz pa
ra el País en su planta.
Además, será la encar
gada de conducir la
expansión de la marca
en América Latina.

Llega a Biva
Este martes se concreta una
mudanza a la Bolsa Institu
cional de Valores (Biva), a
cargo de María A riza.

El fondo de inversión
dedicado a la Inteligencia
Artificial (IA) Hi Ventures,
que encabezan en conjun
to Jimena Pardo y Federi
co Antoni, llevó de la Bolsa
Mexicana de Valores (BMV)
a Biva su CKD, que es un
instrumento de capital.

Hi Ventures es uno de
los fondos más emblemáti
cos del País, antes llamado
ALLVP, que durante más de
una década ha estado de

trás de startups que resul
taron ser todo un éxito, co
mo Cornershop o la cade
na de clínicas Médica Santa
Carmen. Hoy están detrás
de Flink, Nuvocargo, Fiat,
Mendel, Yana y Fintual.

Actualmente cuentan
con cuatro fondos en total
y administran más de 300
millones de dólares en ac
tivos. Lo interesante es que
ahora están dando un gi
ro relevante hacia la Inte
ligencia Artificial y buscan
una rápida adopción de ésta
en México y Latinoamérica,
para lo cual apoyan a equi
pos técnicos de alta especia
lización y.plataformas y he

rramientas tecnológicas con
gran potencial de escala.

Un tercio de los startups
en Latinoamérica están en
focadas a la LA, en tanto que
en México se ha triplica
do su número, por lo que el
acceso a financiamiento es
fundamental para potenciar
su desarrollo.

Encuentro
sostenible

Directivos de Scotiabank
México llevarán a cabo una
reunión con alrededor de
70 de sus principales clien
tes, donde el tema será el fi
nanciamiento sostenible

El banco mostrará el
músculo que ha desarro
llado en financiamiento y
acompañamiento de pro
yectos con metas ambienta
les y criterios ASG, es decir,
Ambiental, Sociedad y de
Gobernanza.

En 2023, Scotiabank, a
caigo de Adrián Otero en
México, participó como in
termediario o estructurador
de 37 mil millones de pe
sos en emisiones de bonos
ASG en el País, que equivale
a 21 por ciento del total, co
locándose como el segundo
jugador en el mercado.

A nivel global, bajo la ba
tuta de Scott Thompson, el
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yectos" sostenibl es por 350
mil millones de dólares de
este año y hasta 2030, y Mé
xico es clave en este objetivo.

Para la institución finan
ciera, 2024 es un año para
definir inversiones en el mar
co del nearshoring e impor
tantes empresas en México
saben que operar con ASG
se está volviendo imprescin
dible para continuar su creci
miento y movilizar capital.

La reunión se llevará a
cabo el 25 de enero y será a
puerta cerrada

¿Game over?

Ubisoft, uno de los "pe
sos pesados" en el merca
do de videojuegos gracias a
franquicias como Assasins
Creed o Far Cry, presentó
su servicio de suscripción,
en el que por una cuota
mensual se puede acceder a
su catálogo de títulos.

Esto es un intento de
la empresa encabezada por
Yves Guillemot por se
guir los pasos de Xbox con
su Game Pass, que ha sido

nombrado el "Netflix de los
videojuegos".

El servicio de suscrip
ción de Ubisoft está dispo
nible en alrededor de 168
países, incluido México.

Esto resulta preocupante
por dos razones: los costos de
realización de un videojuego
y su preservación a futuro .

Desarrolladores como
Larian Studios, que lleva a
Swen Vincke, han señalado
que si los servicios dé sus
cripción dominan el merca
do será más difícil llevar un
título a lós jugadores, pues

un pequeño grupo decidirá
cuáles salen al mercado.

Por otro lado, está el as
pecto de cómo preservar los
videojuegos. Algunos ga
mers conservan cartuchos
de Nintendo 64 de hace
más de 25 años, los cuales
siguen siendo útiles.

Sin embargo; si en la
generación actual, los vi
deojuegos migran al merca
do digital, muchos títulos se
perderían por temas de li
cencia o si un servidor que
da fuera de servicio.

capitanes@reforma.com
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¿No podría ser
peor con Claudia?

ler Presidente no«rv
.cambia quien eres,o:' revela quién eres— Si

se llevan una sola cosa de mi
mensaje, que sea esta; si creen
que no puede ponerse peor la
cosa, créanme, sí se puede".

Sabias palabras de una
gran mujer. Sabias palabras
de Michelle Obama de su
discurso en la convención
demócrata de agosto de 2020.

Estoy 100% de acuerdo.
A fin de cuentas es una

frase sobre el poder. Y el poder
transforma a cualquiera. El po
der saca a tu verdadero yo.

El verdadero yo.
Asunto crucial respec

to a la candidatura de Clau

dia Sheinbaum.
¿Cuál es su verdadero

yo? ¿Cómo gobernaría ya
sentada en la silla?

Muchos empresarios
operan respecto a Claudia
con esta premisa: no po
dría ser peor que Andrés
Manuel

Sus argumentos van más
o menos así: "Es técnica". "Si
le entiende a la cosas". "Sabe
que la iniciativa privada es el
motor de la economía".

Y, por ende, ya pasó lo peor.
Aun si gana, gobernará bien.

Exactamente esto le
pregunté a Jorge Suárez
Vélez en un foro reciente:
¿Qué les dirías a esos em
presarios? Respondió dos
cosas:

1. Ya los engañaron una

vez, y hace poco. Y es cier
to, AMLO encandiló a más de
un empresario, empezando
por Poncho Romo. Por cier
to, a mí no. Yo advertí los pe
ligros muuucho antes de que
ganara, relee "¿Un rayito que
electrocuta?" de abril de 2017.
2. La que es de izquierda es
Claudia. Simplemente hagan
la tarea, revisen su historial.

Sabio consejo... me di,
pues, a la tarea de investi
garla un poco.

Y sí, Sheinbaum sin du
da es de izquierda.

Hija de Annie Pardo, in
vestigadora de alto mérito
de la UNAM y otrora activa
militante política del Partido
Comunista.

Claudia participó en la
breve huelga de la UNAM
en 1986, donde organizó mí
tines y hasta fue oradora. Ahí
conoció a su ex esposo Carlos
ímaz (sí, aquel de las bolsas
de dinero de Ahumada).

A Sheinbaum se le iden
tifica como parte de una iz
quierda pensante.

Es sumamente leal a Ló
pez Obrador y por eso la esti
ma tanto. Curiosamente, sien
do Secretaria del Medio Am
biente durante la jefatura de
gobierno de AMLO, Claudia
operó, por ejemplo, la cons
trucción de los segundos pi
sos en la Ciudad de México.

Cofundadora de Morena
y mujer de todas las confian
zas de YSQ.

Quizá sea de izquierda
pensante, pero definitiva
mente es de izquierda.

"Claudia es mala noticia
para los empresarios, por
que no los quiere. Como
ejemplo, la planta terino
valorizadora de la empresa
francesa Veolia", me cuen
ta un hombre de negocios
de la capital

En términos generales,
esa planta generaría electrici
dad limpia quemando basura
El gigante francés tiene expe
riencia probada en la materia.
El esquema estaba armado y
funcionaría muy bien... hasta
que llegó Claudia.

Con argumentos idén
ticos a los que usó AMLO
para cancelar Texcoco

(corrupción que nunca se
probó o actuó al respecto),
Sheinbaum echó abajo el
proyecto.

'Y eso que es ecologista",
concluye mi fuente.

Finalmente, está todo
lo que ha dicho Claudia en
su campaña.

Por ejemplo, que man
tendría esa cuota ficticia del
54% de generación de electri
cidad de CFE. Esa cuota con
la que no va a poder la pa
raestatal, relee aquí la colum
na "Electrocución en puerta".

O, bien, que mantendría
el plan de elegir popularmen
te a jueces y consejeros de
instituciones independientes.

Una trampa populista que ya
utilizaron en Bolivia, relee
aquí la columna "Vernos en
el espejo de Evo".

O que tal su rechazo a
"cualquier intento privatiza
dor", que cancela de tajo cual
quier posibilidad de someter a
la competencia para ver si así
mejoran esas cargas pesadí
simas que son Pemex y CFE.

Hombre, en las propias
palabras de Sheinbaum:
"Asumo la plena responsabi
lidad de continuar el rumbo
trazado por nuestro pueblo,
sin zigzagueos, el rumbo de
la transformación que inició
el Presidente".

A mí me queda clarísimo.
Es iluso (por no decir

otra palabra) pensar que
"no podría estar peor con
Claudia". Yo me pregunto:
¿y por qué no?

No necesitamos esperar
a que ya sentada en la silla,
la Presidencia revele quién
es Claudia Sheinbaum.

Ya podemos darnos
una idea

Simplemente hay que re
visar su historia, creencias,
acciones y dichos.

Sobre aviso no hay en
gaño.

EN POCAS PALABRAS...

""Sí, falta mucho por hacer,
compañeras y compañeros,
muchísimo".

Claudia Sheinbaum
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Sunoco, el distribuidor
de combustible, acordó

comprar al operador de
oleoductos y terminales
de líquidos NuStar Energy
en una transacción de
intercambio de accio
nes valuada en unos 7.3
mil millones de dólares,
incluyendo deuda asumi
da. Sunoco ha obtenido
un préstamo puente a 364
días por 1.6 mil millones
de dólares para refinanciar
las unidades preferentes,
notas subordinadas, la
línea de crédito revol
vente y el acuerdo de
financiamiento de cuentas

por cobrar de NuStar.

? La Administración
Federal de Aviación de

EU (FAA) recomienda que
las aerolíneas revisen un
segundo tipo de avión
Boeing que utiliza el mis
mo tipo de tapón de puerta
que el desprendido en un
vuelo de Alaska Airlines a
inicios de este mes. La FAA
aconsejó a los operadores
del avión 737900ER de
Boeing que inspeccionen
los tapones de las puertas
de salida intermedia de
los aviones. Las revisiones
son recomendadas, no
obligatorias, y afectan a
unos 380 aviones de entre
cinco y 17 años.

? Las tasas de natalidad

en una gama de economías
globales disminuyeron
4% en promedio el año
pasado, reportó James
Pomeroy, de HSBC Global
Research. Esto marca una

aceleración en la disminu
ción de alrededor del 3%
observada cada año desde

el inicio de la pandemia
del Covid19. Las caídas
abarcaron economías des
de Estados Unidos hasta

Suecia y China continental.
HSBC estima que la pobla
ción de países desarrolla
dos podría caer de 1.3 mil
millones de habitantes hoy
a 650 millones en el 2100.

? Microsoft reveló el vier
nes que fue atacado por un
grupo de hackers patroci
nado por el Estado ruso. El
gigante tecnológico detectó
la semana pasada que el
agente de amenaza, al que
ha identificado como el gru
po Midnight Blizzard, había
extraído información de un
pequeño porcentaje de las
cuentas de correo electró
nico de empleados. Basado
en un análisis preliminar,
esas cuentas incluían a

miembros de su equipo de
liderazgo sénior y emplea
dos de sus equipos legales
y de ciberseguridad.

? Exxon Mobil demandó
a dos firmas de inversión
sustentable en un intento

por impedir que presenten
una propuesta de accio
nistas que comprometería
a la compañía petrolera a
reducir aún más sus emisio

nes de gases invernadero y
poner en la mira las emisio
nes de sus clientes. En una
demanda federal inter

puesta en Texas, el coloso
petrolero de Houston dijo
que las firmas de inversión
Arjuna Capital y Follow
This se convirtieron en
accionistas de Exxon sólo
para presentar propues
tas que "menoscabarían
el negocio existente de la
compañía".
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¿Cómo entender los cambios en la
TV en lo político y en lo deportivo?
El fin de semana se anuncia

ron importantes cambios en
la TV nacional qué deben

entenderse en un amplio contexto
y no dejan de ser reveladores. Em
pecemos por lo político: la "salida"
de Azucena Uresti de Milenio TV.
El pasado viernes, de manera

sorpresiva, la periodista Uresti emi
tió su último informativo a las 10 de
la noche. Todo el programa se de
dicó a hacer una recapitulación de
sus logros periodísticos —no po
cos—, y en la TV y en su cuenta de
X dejó sembrada la frase de que se
iba por las "circunstancias actua
les". De inmediato, las redes socia
les acusaron censura oficial y dos
horas después del anuncio, hacia la
medianoche del viernes, cuentas
pro oficialistas empezaron a denos
tarla. Entre los atacantes y sus de
fensores, los conceptos "Azucena",
"Milenio" y "Aristegui" se convir
tieron en tendencia nacional todo
el fin de semana, incluido ayer, lu
nes, con un alcance de 8 millones
de personas. ¿Qué pasó en reali
dad? ¿Fue echada de Milenio TV
por instrucciones del gobierno?
La información recabada permite

reconstruir que los dueños de Mile
nio, la familia González, se sintieron
presionados por el gobierno federal
y, aunque nadie les pidió la "cabeza"
de Azucena, decidieron usar como
pretexto que ella tendría un cambio
de horario en su programa radiofó
nico en Radio Fórmula (pasando de
las 6 pm a las 7 am), lo que no es una
causa, en realidad. Ante la crisis en
redes sociales, el sábado al medio
día, Milenio salió con un comunica
do tratando de explicar que la salida
era de "mutuo acuerdo". El comu
nicado acrecentó el debate.
La familia González, los "Pan

chos", como se les conoce amisto
samente, estaban no más presiona
dos de como lo están el resto de los
medios y los periodistas que, a me
nudo, y más ahora que estamos en
campañas electorales, el Presiden
te intenta bullear de manera abier
ta desde su Mañanera. No es la pri
mera vez que desde Milenio se pres

dad? ¿Fue echada de Milenio TV
por instrucciones del gobierno?
La información recabada permite

reconstruir que los dueños de Mile
nio, la familia González, se sintieron
presionados por el gobierno federal
y, aunque nadie les pidió la "cabeza"
de Azucena, decidieron usar como
pretexto que ella tendría un cambio
de horario en su programa radiofó
nico en Radio Fórmula (pasando de
las 6 pm a las 7 am), lo que no es una
causa, en realidad. Ante la crisis en
redes sociales, el sábado al medio
día, Milenio salió con un comunica
do tratando de explicar que la salida
era de "mutuo acuerdo". El comu
nicado acrecentó el debate.
La familia González, los "Pan

chos", como se les conoce amisto
samente, estaban no más presiona
dos de como lo están el resto de los
medios y los periodistas que, a me
nudo, y más ahora que estamos en
campañas electorales, el Presiden
te intenta bullear de manera abier
ta desde su Mañanera. No es la pri
mera vez que desde Milenio se pres

rinde de periodistas para no inco
modar al régimen (o buscar bene
ficios). Sí, es una censura indirecta
que deja mal parados al Presidente
y a los dueños de la concesión. Pero
muchos dueños de medios conce
sionarios no se han dejado presio
nar y han mantenido la libertad pa
ra sus periodistas: Televisa/N+, Ra
dio Fórmula, ACIR, Radiópolis,
MVS y Radio Centro (en particular
por Carmen Aristegui), son ejem
plos de ello.
Por su parte, Azucena Uresti va a

usar esta ambigüedad para posicio
narse en el nuevo espacio que ten
drá en Radio Fórmula a partir del 5
de febrero. Remarco este espacio
pues, si fuese censura oficial abier
ta, no podría estar tres horas en la
radio mexicana cada mañana. Así,
mientras Milenio optó por ser aco
modaticio al poder, Fórmula apos
tó por un juego de equilibrios ha
ciendo un rebalanceo de periodis
tas, manteniendo a algunos críticos
y trayendo a algunos afines a la 4T.
Un juego inteligente, por parte de
Jaime Azcárraga, que busca le re
ditúe en buena audiencia.
En lo deportivo también hay cam

bios inesperados. Luego del éxito de
Tercer Grado Deportivo (TGD) de N+,
programa que logra en promedio jun
tar más de 32 millones de personas
cada lunes en la noche, otras empre
sas han decidido avanzar en formatos
similares. MVS Radio acaba de iniciar

rinde de periodistas para no inco
modar al régimen (o buscar bene
ficios). Sí, es una censura indirecta
que deja mal parados al Presidente
y a los dueños de la concesión. Pero
muchos dueños de medios conce
sionarios no se han dejado presio
nar y han mantenido la libertad pa
ra sus periodistas: Televisa/N+, Ra
dio Fórmula, ACIR, Radiópolis,
MVS y Radio Centro (en particular
por Carmen Aristegui), son ejem
plos de ello.
Por su parte, Azucena Uresti va a

usar esta ambigüedad para posicio
narse en el nuevo espacio que ten
drá en Radio Fórmula a partir del 5
de febrero. Remarco este espacio
pues, si fuese censura oficial abier
ta, no podría estar tres horas en la
radio mexicana cada mañana. Así,
mientras Milenio optó por ser aco
modaticio al poder, Fórmula apos
tó por un juego de equilibrios ha
ciendo un rebalanceo de periodis
tas, manteniendo a algunos críticos
y trayendo a algunos afines a la 4T.
Un juego inteligente, por parte de
Jaime Azcárraga, que busca le re
ditúe en buena audiencia.
En lo deportivo también hay cam

bios inesperados. Luego del éxito de
Tercer Grado Deportivo (TGD) de N+,
programa que logra en promedio jun
tar más de 32 millones de personas
cada lunes en la noche, otras empre
sas han decidido avanzar en formatos
similares. MVS Radio acaba de iniciar

un programa similar y hasta con al
gunos de los comunicadores de TGD.
Así, MVS, de la familia Vargas, está
apostando por una producción propia
y por ello desplazó los deportivos de
Claro Sports, que lleva en México José
Aboumbrad, pero éstos, dado que son
competitivos, encontraron pronto ca
bida en la W de Radiópolis.
Y también, en temas deporti

vos/mediáticos, ESPN ya no dejó
seguir participando a Javier Alar
cón en TGD. Y es que justo a las 11
pm ESPN transmite su programa
estelar deportivo Fútbol Picante, y
ver que su talento estaba a la misma
hora en Las Estrellas y ViX, les ha
cía ruido y hasta afectaba su rating.
Pero Alarcón perderá el espacio
más visto en materia de análisis de
portivo en México. Estos ajustes se
guramente harán que Fox Sports
también realice ajustes.
Así, N+, MVS, Radiópolis, Claro

Sports y ESPN están avanzando sus
programas y moviendo comunica
dores para consolidarse en el lucra
tivo negocio de los deportes, en un
año donde tendremos Olimpiadas
y a dos años de un Mundial en el
que México será sede.
Regresando a lo político, habrá

muchas presiones para medios y
comunicadores de ambos lados,
tanto del gobierno como de la opo
sición. Lo que se disputa es el po
der. Seguiremos escribiendo. •

X:@JTejado
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un programa similar y hasta con al
gunos de los comunicadores de TGD.
Así, MVS, de la familia Vargas, está
apostando por una producción propia
y por ello desplazó los deportivos de
Claro Sports, que lleva en México José
Aboumbrad, pero éstos, dado que son
competitivos, encontraron pronto ca
bida en la W de Radiópolis.
Y también, en temas deporti

vos/mediáticos, ESPN ya no dejó
seguir participando a Javier Alar
cón en TGD. Y es que justo a las 11
pm ESPN transmite su programa
estelar deportivo Fútbol Picante, y
ver que su talento estaba a la misma
hora en Las Estrellas y ViX, les ha

cía ruido y hasta afectaba su rating.
Pero Alarcón perderá el espacio
más visto en materia de análisis de

portivo en México. Estos ajustes se
guramente harán que Fox Sports
también realice ajustes.
Así, N+, MVS, Radiópolis, Claro

Sports y ESPN están avanzando sus
programas y moviendo comunica
dores para consolidarse en el lucra

en un
Olimpiadas

Mundial en el

habrá
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es el po
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DESBALANCE

Banxlco. aún con puestos vacíos
::::: Nos cuentan que en el Banco de México (Ban
xico), que encabeza la gobernadora Victoria Ro
dríguez, aún hay muchos puestos sin ocupar. Nos
dicen que no se ha nombrado a nadie para susti
tuir a Luis Urrutia en la Dirección General Jurídi

ca Además, la silla de la Direc
ción General de Administración
sigue varia, así como la Direc
ción General de Vinculación Ins
titucional y Comunicación. Otro
cargo sin llenar es la Dirección
General de Sistemas de Pagos e
Infraestructuras de Mercados,
que dejó vacante Miguel Díaz.
Tampoco hay sustituto de Ra
fael del Villar en la Dirección
de Análisis y Políticas de Riesgos

Ambientales y Sociales. Pero llama la atención que
no hay secretario de la Junta de Gobierno, pues
funge como suplente Eduardo Magallón.

Victoria

Rodríguez

Combustible para Laguna Verde
:;u: El gobierno, a través del Servicio Geológico
Mexicano, estudiará la existencia de uranio en
Durango, Chihuahua, Sonora, y Coahuila, para
proveer a la central nuclear de Laguna Verde, de
la Comisión Federal de Electricidad (CFE), a cargo
de Manuel Bartlett. El objetivo del proyecto de
inversión que se ejecutará todo este año, con cos
to estimado de 45 millones de pesos, es reducir la
importación de ese elemento, que es el combusti
ble de la nucleoeléctrica en Veracruz. Nos recuer
dan que en México se estancó el esfuerzo para ser
una economía impulsada por energía nuclear,
pues en los 80 se previó que 40% de toda la elec
tricidad se generaría con esa tecnología. Pero lue
go de desastres internácionales, proyectos como
Uranio Mexicano se cayeron.
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¿Nearshoríng en sector mueblero?
::::: Sin llamar la atención, el nearshoríng también
atrae a fabricantes de muebles, nos cuentan. La se
mana pasada se concretó la inversión del fabrican
te chino Kuka Home en Nuevo León, la cual crea
rá 2 mil 500 empleos. Los fabricantes asiáticos ya
no son tan competitivos por temas arancelarios en
Estados Unidos, por lo que muchas empresas lle
gan a México para abastecer al país vecino. De he
cho, México ya es el sexto exportador mundial de
muebles, pero con las nuevas inversiones podría
mejorar. Nos dicen que la Asociación de Fabrican
tes de Muebles de Jalisco, encabezada por Jorge
Ríos, busca acercar a empresas y proveedores y
los sectores de mayor demanda son el corporativo,
industrial, automotriz, aeroespacial y médico.
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Dos Méxicos
MIGUEL PINEDA

En materia laboral
nuestro país vive dos
realidades contrastantes:

los trabajadores formales que
cuentan con prestaciones y que
representan 45 por ciento de la
población activa y los informales
que viven al día, sin prestación al
guna y que suman más de la mitad
de la gente que realiza actividades
productivas.

A LO LARGO del sexenio se ha
avanzado en la mejora del ingreso
de los trabajadores formales. En
especial, el salario mínimo se ha
incrementado por encima de la in
flación, con lo que este segmento
de la población tiene un mayor po
der adquisitivo. Sin embargo, en
la economía informal se presenta
un fuerte rezago que impide la su
peración de la pobreza. Además,
este último sector tiende a ser
cada vez más amplio.

LAS REFORMAS SALARIAL
y de pensiones, en caso de apro
barse, marcarán una pauta a nivel
internacional, porque no hay país
alguno que mantenga su salario al
mismo nivel cuando se jubilan los
trabajadores en activo.

PERO EL PROBLEMA es que
más de la mitad de los empleados
en nuestro país no están registra
dos, no cuentan con seguridad
social y no tienen manera de com
probar sus ingresos, por lo que no

recibirán compensación alguna
cuando dejen de trabajar.

PASAR DE LA economía infor
mal a la formal no es fácil. Se han
logrado avances a través de los
impuestos al consumo, en la que
toda la población cubre el IVA. Sin
embargo, en el caso de los emplea
dos no se ha logrado su registro
en Hacienda para que paguen
impuestos y se incorporen a la for
malidad con las ventajas que esto
representa.

LA INFORMALIDAD TAMBIÉN
se presenta en los bienes inmue
bles y en los bienes de consumo
duradero. Muchas personas de
bajos recursos no tienen manera
de comprobar que el lugar en el
que viven les pertenece. Por ello,
la regularización de viviendas y
de bienes duraderos es relevante
para los más necesitados, ya que
representa su capital y con ello
pueden garantizar y heredar su
patrimonio.

OTRO MECANISMO PARA
integrar a los pobres a la econo
mía formal es el registro de sus
actividades ante las autoridades
hacendarías, aunque no paguen
impuestos. Este es el gran reto
del gobierno: incorporar a los
más necesitados a la vida formal
para que tenga acceso a la segu
ridad social y mejoren su nivel de
vida.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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Oposición: ¿proyecto de país? // Nunca: sólo
plan de negocios # Gurría es el"encargado"
CARLOS FERNANDEZVEGA

TRAS DETALLAR QUE, por el com
bate a la corrupción, en lo va de su
administración el erario ha podido
obtener alrededor de 2 billones de
pesos adicionales, el presidente

Andrés Manuel López Obrador instó a la opo
sición a presentar su "proyecto para el país",
toda vez que el proceso electoral está a la vuel
ta de la esquina, han transcurrido poco más de
cinco años de su gobierno y aquella "no tiene
una propuesta para la gente", además de que al
país "no le conviene que regrese la política neoli
beral, neoporfirista, el conservadurismo".

EN REALIDAD, TAL "exhorto" cae en el vacío,
porque resulta claro que esa oposición carece
de un "proyecto de país", pues en realidad con
lo único que cuenta es con el mismo cuan des
carado y devastador plan de negocios que los
mexicanos no sólo conocen, sino que padecie
ron a lo largo de 36 años y seis gobiernos al hilo
estructurado y puesto en marcha por Miguel
de la Madrid y Carlos Salinas de Gortari con la
"ayuda" de organismos como el Fondo Moneta
rio Internacional y el "empujoncito" de Estados
Unidosy aplicado a pie juntillas por el resto de
la pandilla de Los Pinos: Ernesto Zedillo, Vicen
te Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto.

Y EN ESOS enjuagues siempre participó José
Ángel Gurría, conocido como el Ángel de la
dependencia, a quien, seis meses atrás y por una
mera "casualidad", esa oposicióncon Claudito
X. González como cara visiblele encargó (¡sor
presa!) el armado de su "proyecto de país", algo
en lo que en realidad el priísta tamaulipeco no
invertirá tiempo alguno, toda vez que lo suyo,
como el grupo que representa, sólo piensa en un
plan de negocios que aplicaría en el lejanísimo
caso que Xóchitl Gálvez gane las elecciones del
próximo 2 de junio, y ese está armado desde
hace casi cuatro décadas.

TAL VEZ, POR obvio, no lo han hecho público,
porque se sabe que no existe tal proyecto de
país. Ellos, a lo suyo, que son los jugosos cuan
depredadores negocios a costillas de la nación y
pagados por todos los mexicanos. ¿Imaginan a
José Ángel Gurría, a Claudito, proponiendo otro
"plan" que no sea el devastador que se aplicó en
esos seis gobiernos al hilo? ¿En serio alguien es
pera una planteamiento distinto, popular? ¿O la
rapiña de otros coyotes de la política y barones
ajenos al usufructo de las privatizaciones?

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador subrayó
que "durante décadas se dañó a México, se
padeció una decadencia, no sólo una crisis,
un proceso de degradación progresivo que
afectó todos los campos de la vida pública; lo
económico, lo social, lo político, lo moral. Yo no
quiero eso, ya no. Y hay quienes se quedaron
con ese proyecto. En vez de estar sólo en el 'no',
'no', 'no', viendo qué hacemos, además, deses
perados y cada vez enseñando más el cobre,
haciendo el ridículo, deberían estar haciendo
una propuesta alternativa: 10,20,30,40,50
puntos y 'esto es lo que proponemos'".

DESDE LUEGO QUE no va por allí la cosa.
"Díganme un punto, algo que estén proponien
do en beneficio del pueblo de México o algo
que estemos haciendo nosotros mal y que ellos
van a hacer bien, y que expliquen ¿cómo?, el
remedio y el trapito. Pero no puedan elaborar
una propuesta para el pueblo, alternativa. No
les gusta lo de nosotros, a ver, ¿qué es, enton
ces, lo que proponen? Pero así, con claridad.
Uno, dos, tres, cuatro, cinco, no estar ahí
diciendo 'no mandaron la ayuda a Acapulco',
'le engañaron', cómo si ya soy el Presidente de
más edad que ha habido en el país, cómo me
van a estar engañando a estas alturas. Enton
ces, pierden muchas energías, tiempo. Deben
buscarse buenos asesores, que los hay. Decir:
'A ver, ¿cómo elaboramos un plan para enfren
tar a nuestros opositores del gobierno? ¿Cómo
elaboramos un proyecto?', pero ya van cinco
años y no tienen una propuesta para la gente".

ENTONCES, EL MANDATARIO deberá ocu
par en mullido sillón, con una buena dotación
de chipilines a la mano, para esperar cómoda
mente el inexistente "plan de gobierno" de la
oposición, porque el otro, el que a aquella le
gusta y la convence, ya lo conoce: simplemente
un plan de negocios depredador. Y ese sí lo tie
ne armado y aceitado.

Las rebanadas del pastel

Y EN MATERIA de combate a la corrupción,
el Presidente detalló: "nada más por no condo
nar impuestos cálculo un billón; por huachicol,
307 mil millones 300 mil millones" y así por el
estilo. "Entonces, sí es bastante. Por eso no es
necesario aumentar impuestos, ni decretar ga
solinazos, ni endeudar al país; alcanza. Este año
tenemos garantizado el presupuesto para todas
las obras que vamos a concluir. Vamos bien".

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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México gana una batalla contra fabricantes de
armas // Banca internacional ve una economía

prometedora // Guadalupe Taddei en X

ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL GOBIERNO DE México sostiene
un litigio contra un grupo de fabri
cantes de armas de Estados Unidos
por 150 mil millones de dólares. Es
la indemnización mínima que exige

por el perjuicio que han causado a nuestro
país, en términos de la irreparable pérdida de
vidas y daños materiales. La canciller Alicia
Barcena tiene información de último momen
to: "Esta tarde, la Corte de Apelaciones del
Primer Circuito de Estados Unidos dictó sen
tencia a favor de México, en su demanda con
tra empresas fabricantes de armas. El asunto
regresa a primera instancia para la revisión del
fondo del asunto. ¡Gran noticia!", escribió en X.
En efecto, la Corte anuló la decisión de un juez
de primera instancia que desestimó el caso y
protegió a los Smith & Wesson Brands, Sturm,
Ruger & Co y otros. No está ganada la batalla
todavía, el cártel de las armas es uno de los
más poderosos del mundo, pero es importante
el avance de la causa mexicana. Otra sobresa
liente noticia es la decisión de la Suprema Cor
te de Justicia de Estados Unidos en el sentido
de permitir que agentes de la Patrulla Fron
teriza corten el alambre de púas que ordenó
colocar el gobernador de Texas, Greg Abbott.
Por una votación de 54, el tribunal concedió
la razón al presidente Biden, quien apeló la de
cisión del gobernador sureño. El alambre está
tendido a lo largo de 48 kilómetros cerca de la
ciudad fronteriza Eagle Pass.

Taddei en X

AI, FRENTE DE la institución que está orga
nizando la mayor renovación de poderes fe
deral, estatales y municipales de la historia de
México, la presidenta del Instituto Nacional
Electoral, Guadalupe Taddei, abrió su cuenta
enX. Escribió en su primer mensaje: "¡Hola
a todas y todos! Hoy me uno a @X, para estar
más cerca y conectar con ustedes. A través de
esta cuenta, les informaré todas mis activida
des como Presidenta del Consejo General del
INE". Es una buena decisión porque luego no
falta quien hable a nombre del instituto sin
representarlo.

Así nos ven

EN UN NIVEL distinto a la batalla electoral
que se libra en México a momentos parece
que va a desbordarse, pero afortunadamente
no va más allá de las agresiones verbales, las
perspectivas económicas son prometedoras.
Instituciones financieras internacionales como
Bank of Ameri ca, Morgan Stanley y Goldman
Sachs predicen que los ingresos de la banca
de inversión de México aumentarán este ano.
Banco Santander invertirá 1,500 millones de
dólares para reforzar la tecnología para los
clientes minoristas. El presidente ejecutivo de
JPMorgan Chase, Jamie Dimon, dijo que su
banco ha "duplicado o triplicado" el capital en
el país en los últimos seis años y ve una "gran"
perspectiva de crecimiento, de acuerdo con
una nota aparecida en la edición digital de
Bloomberg. México está pasando por un buen
momento, con el potencial de beneficiarse en
las próximas décadas del auge del nearshorirtg;
está atrayendo nuevas empresas que fabrican
de todo, desde computadoras portátiles hasta
automóviles. Los salarios han subido y los
puestos de trabajo son abundantes, especial
mente en el corazón industrial. La inversión
extranjera directa ayudó a que el peso fuera
uno de los de mejor desempeño mundial en
2023. Las finanzas públicas son más sólidas
que en otros países en desarrollo la deuda en
relación con el tamaño de la economía está
muy por debajo del promedio de los países
que comparten su calificación crediticia y los
ejecutivos de negocios son cautelosamente op
timistas sobre los principales candidatos para
las elecciones presidenciales de junio.

Twitterati

HOY SALÍ DEL aeropuerto de Mérida y aca
bo de llegar al AIFA @aifaaero. Está lleno de
gente, prácticamente todos los locales ya están
abiertos y dando servicio. Es enero, es tempo
rada baja y este aeropuerto es ya una realidad,
está hermoso y funcionando al 100 por ciento.

Demetrio Maciel @soyunxxO

X: @galvartochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Las apuestas
del mercado

A hora todo son apuestas sobre
cuándo y cuánto la Fed bajará
la tasa y, después de ella, mu

chos bancos centrales. Y es que la primera
gran interrogante es si comenzará abajar en
marzo o en la primera semana de mayo.
La semana pasada, el mercado acciona

rio tuvo días positivos, cuando se juntaba el
optimismo de que las tasas bajarían en mar
zo y cuando los reportes corporativos de ese
día contribuían al alza. Los días malos fueron

cuando había pesimismo, porque se asumió
que las tasas bajarían hasta mayo y los re
portes no contribuían a suponer algo distin
to. Aunado a lo anterior, vimos un dólar más
fuerte, que muchos días se mantuvo por arri
ba de 17.20 pesos por dólar.
La otra duda es que de ocho reuniones que

sostendrá la Fed en el año, cuántas veces y
cuánto bajará la tasa. Hoy las expectativas
son que serán tres o cuatro
reducciones, y que en cada
una de ellas la tasa bajará
0.25 por ciento, o sea, entre
0.75 y 1 por ciento de reduc
ción total.
También conocimos in

dicadores de la economía

estadunidense. La actividad industrial, el
consumo y la confianza del consumidor mos
traron todas unabaja respecto a los indicado
res previos. Ninguno fue una alarma de crisis
o recesión, pero mostrando ya claramente
una desaceleración.
Donald Trump sigue agarrando fuerza y

cada vez es más probable su postulación por
el Partido Republicano. No hay quién le com
pita. Y ya empezó la semana pasada a lanzar
amenazas contra México —como suele ser y
hacer— parafortalecer su popularidad. Méxi
co y las amenazas son parte del discurso que
ya conocem os.
Este año, la economía mexicana puede cre

cer 2.5 por ciento, en gran medida apoyada por
el crecimiento en Estados Unidos, siempre y
cuando no llegue una recesión. La inflación
general para este año puede bajar hasta 3.8
por ciento, todavía arriba de la meta superior

de Banco de México, que
es de 3 por ciento.
Pienso que el tipo de

cambio puede mantener
se relativamente estable,
entre 16.80 y 17.50 pesos
por dólar en la primera
mitad del año. Una vez pa

sadas las elecciones de ambos países —y de
pendiendo también de las tasas de referen
cia—, la segunda mitad puede depreciarse un
poco más. Si Trump gana y se materializan
algunas amenazas y el diferencial de tasas se
hace más chico entre ambos países, podemos
incluso rebasarlosl9pesospor dólar.
Continúa la temporada de reportes tri

mestrales. Iré comentando lo más destaca
do. Sin duda, eso es lo que más moverá a los
mercados esta semana.

México puede
crecer 2.5% y

la inflación baj ar
hasta 3.8% este año
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IN
VER
SIONES
INFRAESTRUCTURA

General Atlantic se

quedará con Actis
El Fideicomiso d el fondo Actis

Long Life Infrastructure Fund
firmó un acuerdo definitivo

para que General Atlantic ad
quiera Actis, que se convertirá
en una rama de infraestructu

ra sostenible dentro de la pla
taforma de inversiones. La di

rección seguirá a cargo de su
presidente y socio principal,
Torbjorn Caesar, y sus pro
cesos serán independientes.

ESPACIO EN MONTERREY

Storage compra un
terreno en 44 mdd

El fideicomiso especializado
en arrendamiento de minibo

degas Fibra Storage, que pre
side Jaime Isita Ortega, for
malizó el 15 de enero la adqui
sición en escritura pública del
inmueble en la zona comercial
identificada como Puerta de

Hierro, en Monterrey, Nuevo
León. El precio de la propiedad
fiie de 44 millones de dólares,
incluidos gastos de cierre.
JUAN MANUEL PONCE

Bepensa anuncia al
nuevo jefe de consejo
Luego de que la asamblea de
accionistas de Financiera Be

pensa determinara que el car
go de presidente del consejo
se alternará cada año, infor
mó que para 2024 el cargo lo
ocupará Juan Manuel Ponce
Díaz; además, la firma confir
mó que no habrá cambios en
los miembros que integran la
junta administrativa.
INICIARA CON DÍSEL
Dos Bocas reftnará en

marzo, prevé Pemex
La refinería Olmeca, en Dos
Bocas, Tabasco, iniciará su pro
ducción comercial a finales de

marzo, al menos así lo promete
Octavio Romero Oropeza, di
rector general de Pemex. De ser
así, el plan es comenzar con la
producción de di sel y después
dar paso a la gasolina regular, y
otros combustibles.

PRIMER EMPLEADO

Clmstian Constandse
va a Jan lis Henderson
El banco de inversión Janus
Henderson contrató a Chris
tían Constandse como su pri
mer empleado en México para
dirigir los esfuerzos de ventas
de la firma en el país. Cons
tandse tiene una trayecto
ria en empresas como Blac
kRock, GBM y Banxico. Re
portará a Ignacio de la Maza,
jefe de EMEAIntermediary.
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oppel; ¡la inclusión
noes modáipapo " ^ ^
. Sólo en 2022 sumó 1 millón 880 m?i dientes y, en
2023,1 millón 820 mil más sin historial de crédito.

Coppel, el grupo que tiene un brazo financiero
con mucho músculo, se ha convertido en uno
de los principales promotores de la inclusión
financiera y bancarización del sector informal
de la economía. Es una propuesta mexicana
robusta y no presume de su activa capacidad
digital. Sólo en 2022 sumó 1 millón 880 mil
clientes y, en 2023,1 millón 820 mil más sin
historial de crédito, esto es, su primer crédi
to. Eso es inclusión, pues en más de la mitad
de las cuentas aperturadas ha sido el principal
oferente de un producto financiero formal, ya
sea a través de BanCoppel o de Crédito Co
ppel. El 50% de sus clientes están en el sector
informal y reciben su primer crédito sin com
probante de ingresos.

Desde que se renovó la aplicación de servi
cios digitales pasaron de 4 millones de usua
rios a 7.5 millones que realizan 21 millones de
transacciones de SPEI al mes, casi 217 millones
en 2023, lo que le convierte, según las cifras
del Banxico, en uno de los jugadores más ac
tivos del SPEI, no por monto sino por volumen.
Es, también, uno de los jugadores

más importantes del mercado de reme
sas. El área financiera, que dirige Carlos
LópezMoctezuma, registra 15 millones 700
mil cuentas activas, con saldos promedio de
7,500 pesos y 13.9 millones de pagos de re
mesas, esto es, el 29% del mercado. Con una
diferencia: el 60% del pago de remesas se hace
con depósito para cuenta. Para este 2024, el
grupo que preside Agustín Coppel tiene en
la mira crecer en, al menos, 10% la captación
real, continuar la diversificación de su carte
ra de crédito, que ya suma 60 mil millones de
pesos (no hay números, pero estimo que en
el balance de la tienda esta cifra se triplica),
de los cuales la mitad son empresariales. Es
tán por lanzar el crédito de nómina, avanzar
en la colocación de crédito para autos usados
(mercado de 14 millones de autos al año, 10
veces el de nuevos) y comenzar la colocación
de crédito hipotecario.

Se invertirán 350 millones de pesos en tec
nología adicional e infraestructura física (tienen
1,300 sucursales y 400 puntos de contacto),
el año pasado fueron 400 millones de dóla
res, pues el modelo probado de la inclusión

Coppel, el grupo que tiene un brazo financiero
con mucho músculo, se ha convertido en uno
de los principales promotores de la inclusión
financiera y bancarización del sector informal
de la economía. Es una propuesta mexicana
robusta y no presume de su activa capacidad
digital. Sólo en 2022 sumó 1 millón 880 mil
clientes y, en 2023,1 millón 820 mil más sin
historial de crédito, esto es, su primer crédi
to. Eso es inclusión, pues en más de la mitad
de las cuentas aperturadas ha sido el principal
oferente de un producto financiero formal, ya
sea a través de BanCoppel o de Crédito Co
ppel. El 50% de sus clientes están en el sector
informal y reciben su primer crédito sin com
probante de ingresos.

Desde que se renovó la aplicación de servi
cios digitales pasaron de 4 millones de usua
rios a 7.5 millones que realizan 21 millones de
transacciones de SPEI al mes, casi 217 millones
en 2023, lo que le convierte, según las cifras
del Banxico, en uno de los jugadores más ac
tivos del SPEI, no por monto sino por volumen.
Es, también, uno de los jugadores

más importantes del mercado de reme
sas. El área financiera, que dirige Carlos
LópezMoctezuma, registra 15 millones 700
mil cuentas activas, con saldos promedio de
7,500 pesos y 13.9 millones de pagos de re
mesas, esto es, el 29% del mercado. Con una
diferencia: el 60% del pago de remesas se hace
con depósito para cuenta. Para este 2024, el
grupo que preside Agustín Coppel tiene en
la mira crecer en, al menos, 10% la captación
real, continuar la diversificación de su carte
ra de crédito, que ya suma 60 mil millones de
pesos (no hay números, pero estimo que en
el balance de la tienda esta cifra se triplica),
de los cuales la mitad son empresariales. Es
tán por lanzar el crédito de nómina, avanzar
en la colocación de crédito para autos usados
(mercado de 14 millones de autos al año, 10
veces el de nuevos) y comenzar la colocación
de crédito hipotecario.

Se invertirán 350 millones de pesos en tec
nología adicional e infraestructura física (tienen
1,300 sucursales y 400 puntos de contacto),
el año pasado fueron 400 millones de dóla
res, pues el modelo probado de la inclusión

efectiva sí es digital, pero con apoyo físico y
asesoría.
DE FONDOS A FONDO
#Unifin... Salir de un concurso mercantil en
México y una bancarrota en Estados Unidos es
complejo y doloroso para los deudores y acree
dores, pero el caso de Unifin Financiera, que
encabeza Rodrigo Lebois Mateos, ha resultado
complejo porque pareciera una estafa bancaria
y bursátil —que bien podría ser la más grande
del sexenio—, al desvelarse que se gestó a tra
vés de varios vehículos financieros dotados de
aparente legalidad, pero a costa, principalmen
te, de los ahorros de los usuarios de la banca
privada, así como de inversionistas bursátiles.

Recordemos que se encuentra en concur
so mercantil con adeudos superiores a los 80
mil millones de pesos, pero sorprendió cono
cer que Unifin está solicitando —dentro de la
propuesta de convenio concursal— un finan
ciamiento de salida a Bancomext, que dirige
Luis Antonio Ramírez. Unifin enfrenta de
nuncias de diversos acreedores por prácticas
cuestionables que podrían ser juzgadas como
delictivas, abuso de confianza y administración
fraudulenta, entre otras.

El juzgado concursal, que preside la jueza
Olga Borja Cárdenas, ha dictado sentencia de
Reconocimiento, Graduación y Prelación de
Créditos, otorgando a Unifin un plazo para pre
sentar un nuevo convenio con sus acreedores

que le permita salir del concurso. Este segartdo
intento de Unifin provoca dudas sobré la ca
pacidad de cumplimiento de pagos futuros de
la financiera y, sobre todo, del consentimiento
real de los acreedores firmantes del convenio.

Mire, Bancomext ha sido muy puntilloso en
los casos en los que ha llegado a un acuerdo
para facilitar la salida de concursos.

Existe la confianza de que, al realizar el
análisis cuantitativo y cualitativo del crédito
solicitado por Unifin, sus funcionarios y con
sejeros concluyan la inviabilidad de su otorga
miento por la situación legal y financiera que
hoy en día mantiene y que, a los ojos de es
pecialistas en reestructuras, requiere no de un
crédito de salida de la institución de desarrollo,
sino de una cantidad exorbitante para pagar
deudas y repagar .el py^vo crédito que solicita.
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efectiva sí es digital, pero con apoyo físico y
asesoría.
DE FONDOS A FONDO

#Unifin... Salir de un concurso mercantil en
México y una bancarrota en Estados Unidos es
complejo y doloroso para los deudores y acree
dores, pero el caso de Unifin Financiera, que
encabeza Rodrigo Lebois Mateos, ha resultado
complejo porque pareciera una estafa bancaria
y bursátil —que bien podría ser la más grande
del sexenio—, al desvelarse que se gestó a tra
vés de varios vehículos financieros dotados de

aparente legalidad, pero a costa, principalmen
te, de los ahorros de los usuarios de la banca
privada, así como de inversionistas bursátiles.

Recordemos que se encuentra en concur
so mercantil con adeudos superiores a los 80
mil millones de pesos, pero sorprendió cono
cer que Unifin está solicitando —dentro de la
propuesta de convenio concursal— un finan
ciamiento de salida a Bancomext, que dirige
Luis Antonio Ramírez. Unifin enfrenta de

nuncias de diversos acreedores por prácticas
cuestionables que podrían ser juzgadas como
delictivas, abuso de confianza y administración
fraudulenta, entre otras.

El juzgado concursal, que preside la jueza
Olga Borja Cárdenas, ha dictado sentencia de
Reconocimiento, Graduación y Prelación de
Créditos, otorgando a Unifin un plazo para pre
sentar un nuevo convenio con sus acreedores

que le permita salir del concurso. Este segartdo
intento de Unifin provoca dudas sobré la ca
pacidad de cumplimiento de pagos futuros de
la financiera y, sobre todo, del consentimiento
real de los acreedores firmantes del convenio.

Mire, Bancomext ha sido muy puntilloso en
los casos en los que ha llegado a un acuerdo
para facilitar la salida de concursos.

Existe la confianza de que, al realizar el
análisis cuantitativo y cualitativo del crédito
solicitado por Unifin, sus funcionarios y con
sejeros concluyan la inviabilidad de su otorga
miento por la situación legal y financiera que
hoy en día mantiene y que, a los ojos de es
pecialistas en reestructuras, requiere no de un
crédito de salida de la institución de desarrollo,
sino de una cantidad exorbitante para pagar
deudas y repagar .el py^vo crédito que solicita.

efectiva sí es digital, pero con apoyo físico y
asesoría.

DE FONDOS A FONDO
#Unifin... Salir de un concurso mercantil en
México y una bancarrota en Estados Unidos es
complejo y doloroso para los deudores y acree
dores, pero el caso de Unifin Financiera, que
encabeza Rodrigo Lebois Mateos, ha resultado
complejo porque pareciera una estafa bancaria
y bursátil —que bien podría ser la más grande
del sexenio—, al desvelarse que se gestó a tra
vés de varios vehículos financieros dotados de
aparente legalidad, pero a costa, principalmen
te, de los ahorros de los usuarios de la banca
privada, así como de inversionistas bursátiles.

Recordemos que se encuentra en concur
so mercantil con adeudos superiores a los 80
mil millones de pesos, pero sorprendió cono
cer que Unifin está solicitando —dentro de la
propuesta de convenio concursal— un finan
ciamiento de salida a Bancomext, que dirige
Luis Antonio Ramírez. Unifin enfrenta de
nuncias de diversos acreedores por prácticas
cuestionables que podrían ser juzgadas como
delictivas, abuso de confianza y administración
fraudulenta, entre otras.

El juzgado concursal, que preside la jueza
Olga Borja Cárdenas, ha dictado sentencia de
Reconocimiento, Graduación y Prelación de
Créditos, otorgando a Unifin un plazo para pre
sentar un nuevo convenio con sus acreedores

que le permita salir del concurso. Este segartdo
intento de Unifin provoca dudas sobré la ca
pacidad de cumplimiento de pagos futuros de
la financiera y, sobre todo, del consentimiento
real de los acreedores firmantes del convenio.

Mire, Bancomext ha sido muy puntilloso en
los casos en los que ha llegado a un acuerdo
para facilitar la salida de concursos.

Existe la confianza de que, al realizar el
análisis cuantitativo y cualitativo del crédito
solicitado por Unifin, sus funcionarios y con
sejeros concluyan la inviabilidad de su otorga
miento por la situación legal y financiera que
hoy en día mantiene y que, a los ojos de es
pecialistas en reestructuras, requiere no de un
crédito de salida de la institución de desarrollo,
sino de una cantidad exorbitante para pagar
deudas y repagar .el py^vo crédito que solicita.
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^ KIO Data Centers, que tiene como CEO
a Santiago Suinaga, dará continuidad

a estrategia de expansión en México y
Aérica Latina durante este año. Esto por
q; terminará la construcción de su segun
deentro de datos en Querétaro, llamado
K) QR02, que será una parte clave de su
1 gacampus, conformado por tres centros
ticados en el Parque Industrial El Marqués.
/emás, KIO adquirió un terreno de 14 mil
etros cuadrados en Monterrey para cons
air su segundo centro, KIO MTY2 para
ercarse al mercado de Estados Unidos. En
rué respecta a América Latina, ya tiene
/operación un centro de datos en Bogotá
nde hay espacio para colocar un segundo
así duplicar su capacidad en la región.

2 La Agencia Nacional de Aduanas de
•México, creada hace dos años, ha lo

grado aumentar la recaudación en benefi
cio del desarrollo del país. Tan sólo durante
2023 la institución que dirige el general en
retiro André Foullon realizó 21.475 millo
nes de operaciones de Comercio exterior, lo
que representa un incremento de 3.9% con
respecto a 2022. De enero £ noviembre del
año pasado los ingresos en flujo de efectivo
que obtiene la agencia representaron 26.3%
de los ingresos tributarios de México. Un
factor clave para respaldar este crecimien
to ha sido la simplificación de los procesos
aduaneros y la modernización tecnológi
ca que realiza la agencia en las 50 aduanas
que tiene a su cargo.

3Emirates, que preside Tim Clark, ini
ciará una gira por todo el mundo para

reclutar 5 mil tripulantes de cabina, ante la
llegada de la nueva flota Airbus 350. La em
presa visitará más de 140 ciudades en 76
países diferentes, incluido México. En 2023,
la aerolínea contrató a 8 mil tripulantes de
cabina y realizó eventos de reclutamiento
en 353 ciudades. De hecho, Emirates rea
lizó varios procesos en el país, el primero
para asistentes de cabina y el segundo para
atraer pilotos para aviones como el A350 y
el A380. El año pasado, Emirates cerró con
un total de 21 mil 500 miembros de tripu
lación. En México, a cargo de Scott Lantz,
movilizó más de 200 mil pasajeros en su
ruta MéxicoBarcelona y Dubái, en 2023.

4 El IPADE Business School, que diri
#ge Lorenzo Fernández, abrió a nivel

nacional la convocatoria para conformar la
segunda generación de beneficiarios de su
proyecto Inspira Líderes, Apuesta por Méxi
co. La campaña está dirigida a jóvenes con
alto potencial, quienes, gracias a la genero
sidad de egresados y de empresarios com
prometidos con la responsabilidad social
podrán obtener una beca completa para
cursar el FullTime MBA en IPADE Business
School. Santander Universidades y Funda
ción Gentera son parte de las instituciones
que apoyan el proyecto, mismo que el año
pasado logró recaudar fondos para 16 becas
otorgadas a un mismo número de jóvenes
considerados promesas.
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Con seriedad
Mezclar la especulación política con la económica es un
error verdaderamente grave. Pasan las elecciones y los pro
blemas se quedan.

Desde hace unas semanas el Presidente ha decidido re
correr este camino. Con un estilo propio de las telenovelas o
de las seríes de televisión, se puso en la palestra el tema del
dinero ahorrado por los trabajadores dentro de la economía
formal para su pensión.

El resumen fue decir que se desmontaría el sistema de
pensiones creado en el gobierno del presidente Ernesto
Zedillo para darles, a quienes se jubilen, 100% de su ültimo
salario con fondos federales.

Hasta el momento la preocupación no se ha converti
do en acciones directas dentro de los mercados, en buena
medida porque los participantes en dicho mercado están
esperando a ver finalmente qué propone el Presidente el 5
de febrero, ya que la palabra gubernamental se ha desgas
tado a fuerza de usarla.

Adicionalmente, ha tranquilizado a los participantes en
este sector, en el que crece la impresión de que no se trata
de una iniciativa que realmente pueda tener éxito, puesto
que parece mucho más una maniobra de carácter electoral.

El gobierno ha dado señales de recular. Ha dicho que no
desaparecerán las afores y que no aumentarán las cuotas
para patrones y trabajadores. Queda aún el riesgo de poner
ese peso a las finanzas públicas que, de por sí, este año y el
próximo tienen las mayores presiones desde finales de la
década de los 80 del siglo pasado.

La preocupación sobre las finanzas públicas está gene
rando un mal clima para la Secretaría de Hacienda. A pe
sar de que las colocaciones que recientemente ha hecho la
dependencia que encabeza Rogelio Ramírez de la O no
aumentan la deuda como porcentaje del PIB o que son emi
siones para bonos sustentables, la crítica hacia responsables
de estos trabajos, como el subsecretario Gabriel Yorio, han
sido despiadadas.
REMATE INSISTENTE

De manera paralela, el gobierno volvió a abrir el frente de
los órganos autónomos vinculándolo con el tema de las afo
res, aun cuando lo hace sin una gran convicción. En algún
momento se intentó la explicación según la cual se usaría el
dinero de estos órganos autónomos para lograr una mayor
austeridad y que de ahí saldría el dinero.

Esa idea está coja de todos lados y abrió una derivada
peligrosa. El Presidente habló de eliminar 10 órganos autó
nomos, pero sólo mencionó dos que quiere desaparecer y
un número igual de los que se mantendrían.

Si el gobierno no aclara, podría abrir espacio para (jue
alguien interprete que si el tema tiene que ver con recur
sos se podría optar por cancelar la autonomía del Banco de
México, gobernado por Victoria Rodríguez, puesto que no
sólo tiene las reservas, sino la posibilidad de emitir dinero.
Sería una barbaridad monumental.
REMATE ARGUMENTADO
De los que sí ha mencionado están el IFT y el Inai. El Padre
del Análisis Superior está convencido que se debe quitar la
carga política y analizar hechos con base en sus atributos y
no en las creencias políticas.

El instituto que preside Javier Juárez Mojica es una ins
titución ejemplar a favor de los mexicanos. Gracias a sus ac
ciones regulatorias los mexicanos se han visto beneficiados
con 728 mil millones de pesos en sus bolsillos. Por cada peso
del presupuesto al IFT, esta institución genera 45.5 pesos
para los mexicanos.

Los precios en el sector de las comunicaciones en su
conjunto han caído 32% durante la existencia del órgano
autónomo. Entre junio de 2013, que iniciaron operaciones
el IFT, hasta noviembre del año pasado, la inflación creció a
una tasa de 61%. Tan sólo por acciones regulatorias el pleno
que preside Juárez Mojica ha entregado a la Tesorería de la
Federación, representada por Elvira Concheiro, 19 mil 350
millones de pesos.

En lo cualitativo, el IFT ha generado una mayor compe
tencia en todos los sectores que regula. Antes se hablaba del
duopolio de la televisión, hoy sería absurdo no reconocer
que hay una gran competencia tanto en la televisión abierta
como de paga.

Se ha dicho que estos institutos autónomos están en de
fensa de intereses particulares y la corrupción. En el caso del
IFT, se trata de una mentira monumental. A los preponderan
tes en cada uno de los sectores regulados se les han emitido
regulaciones asimétricas para limitar poderes monopólicos.
Antes de tomar decisiones políticas cubiertas de frases

que, en el menos malo de los casos, son huecas, se deben
analizar los hechos. Eso será responsabilidad de los legisla
dores, pero más vale estar muy bien informados.

Mezclar la especulación política con la económica es un
error verdaderamente grave. Pasan las elecciones y los pro
blemas se quedan.

Desde hace unas semanas el Presidente ha decidido re
correr este camino. Con un estilo propio de las telenovelas o
de las seríes de televisión, se puso en la palestra el tema del
dinero ahorrado por los trabajadores dentro de la economía
formal para su pensión.

El resumen fue decir que se desmontaría el sistema de
pensiones creado en el gobierno del presidente Ernesto
Zedillo para darles, a quienes se jubilen, 100% de su ültimo
salario con fondos federales.
Hasta el momento la preocupación no se ha converti

do en acciones directas dentro de los mercados, en buena
medida porque los participantes en dicho mercado están
esperando a ver finalmente qué propone el Presidente el 5
de febrero, ya que la palabra gubernamental se ha desgas
tado a fuerza de usarla.

Adicionalmente, ha tranquilizado a los participantes en
este sector, en el que crece la impresión de que no se trata
de una iniciativa que realmente pueda tener éxito, puesto
que parece mucho más una maniobra de carácter electoral.

El gobierno ha dado señales de recular. Ha dicho que no
desaparecerán las afores y que no aumentarán las cuotas
para patrones y trabajadores. Queda aún el riesgo de poner
ese peso a las finanzas públicas que, de por sí, este año y el
próximo tienen las mayores presiones desde finales de la
década de los 80 del siglo pasado.

La preocupación sobre las finanzas públicas está gene
rando un mal clima para la Secretaría de Hacienda. A pe
sar de que las colocaciones que recientemente ha hecho la
dependencia que encabeza Rogelio Ramírez de la O no
aumentan la deuda como porcentaje del PIB o que son emi
siones para bonos sustentables, la crítica hacia responsables
de estos trabajos, como el subsecretario Gabriel Yorio, han
sido despiadadas.
REMATE INSISTENTE

De manera paralela, el gobierno volvió a abrir el frente de
los órganos autónomos vinculándolo con el tema de las afo
res, aun cuando lo hace sin una gran convicción. En algún
momento se intentó la explicación según la cual se usaría el
dinero de estos órganos autónomos para lograr una mayor
austeridad y que de ahí saldría el dinero.

Esa idea está coja de todos lados y abrió una derivada
peligrosa. El Presidente habló de eliminar 10 órganos autó
nomos, pero sólo mencionó dos que quiere desaparecer y
un número igual de los que se mantendrían.

Si el gobierno no aclara, podría abrir espacio para (jue
alguien interprete que si el tema tiene que ver con recur
sos se podría optar por cancelar la autonomía del Banco de
México, gobernado por Victoria Rodríguez, puesto que no
sólo tiene las reservas, sino la posibilidad de emitir dinero.
Sería una barbaridad monumental.
REMATE ARGUMENTADO

De los que sí ha mencionado están el IFT y el Inai. El Padre
del Análisis Superior está convencido que se debe quitar la
carga política y analizar hechos con base en sus atributos y
no en las creencias políticas.

El instituto que preside Javier Juárez Mojica es una ins
titución ejemplar a favor de los mexicanos. Gracias a sus ac
ciones regulatorias los mexicanos se han visto beneficiados
con 728 mil millones de pesos en sus bolsillos. Por cada peso
del presupuesto al IFT, esta institución genera 45.5 pesos
para los mexicanos.

Los precios en el sector de las comunicaciones en su
conjunto han caído 32% durante la existencia del órgano
autónomo. Entre junio de 2013, que iniciaron operaciones
el IFT, hasta noviembre del año pasado, la inflación creció a
una tasa de 61%. Tan sólo por acciones regulatorias el pleno
que preside Juárez Mojica ha entregado a la Tesorería de la
Federación, representada por Elvira Concheiro, 19 mil 350
millones de pesos.

En lo cualitativo, el IFT ha generado una mayor compe
tencia en todos los sectores que regula. Antes se hablaba del
duopolio de la televisión, hoy sería absurdo no reconocer
que hay una gran competencia tanto en la televisión abierta
como de paga.

Se ha dicho que estos institutos autónomos están en de
fensa de intereses particulares y la corrupción. En el caso del
IFT, se trata de una mentira monumental. A los preponderan
tes en cada uno de los sectores regulados se les han emitido
regulaciones asimétricas para limitar poderes monopólicos.
Antes de tomar decisiones políticas cubiertas de frases

que, en el menos malo de los casos, son huecas, se deben
analizar los hechos. Eso será responsabilidad de los legisla
dores, pero más vale estar muy bien informados.
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Mezclar la especulación política con la económica es un
error verdaderamente grave. Pasan las elecciones y los pro

blemas se quedan.
Desde hace unas semanas el Presidente ha decidido re

correr este camino. Con un estilo propio de las telenovelas o

de las seríes de televisión, se puso en la palestra el tema del
dinero ahorrado por los trabajadores dentro de la economía

formal para su pensión.

El resumen fue decir que se desmontaría el sistema de
pensiones creado en el gobierno del presidente Ernesto

Zedillo para darles, a quienes se jubilen, 100% de su ültimo
salario con fondos federales.

Hasta el momento la preocupación no se ha converti

do en acciones directas dentro de los mercados, en buena
medida porque los participantes en dicho mercado están

esperando a ver finalmente qué propone el Presidente el 5
de febrero, ya que la palabra gubernamental se ha desgas
tado a fuerza de usarla.

Adicionalmente, ha tranquilizado a los participantes en
este sector, en el que crece la impresión de que no se trata

de una iniciativa que realmente pueda tener éxito, puesto
que parece mucho más una maniobra de carácter electoral.

El gobierno ha dado señales de recular. Ha dicho que no

desaparecerán las afores y que no aumentarán las cuotas
para patrones y trabajadores. Queda aún el riesgo de poner

ese peso a las finanzas públicas que, de por sí, este año y el
próximo tienen las mayores presiones desde finales de la
década de los 80 del siglo pasado.

La preocupación sobre las finanzas públicas está gene
rando un mal clima para la Secretaría de Hacienda. A pe

sar de que las colocaciones que recientemente ha hecho la
dependencia que encabeza Rogelio Ramírez de la O no
aumentan la deuda como porcentaje del PIB o que son emi

siones para bonos sustentables, la crítica hacia responsables
de estos trabajos, como el subsecretario Gabriel Yorio, han

sido despiadadas.
REMATE INSISTENTE

De manera paralela, el gobierno volvió a abrir el frente de

los órganos autónomos vinculándolo con el tema de las afo
res, aun cuando lo hace sin una gran convicción. En algún

momento se intentó la explicación según la cual se usaría el
dinero de estos órganos autónomos para lograr una mayor
austeridad y que de ahí saldría el dinero.

Esa idea está coja de todos lados y abrió una derivada
peligrosa. El Presidente habló de eliminar 10 órganos autó

nomos, pero sólo mencionó dos que quiere desaparecer y
un número igual de los que se mantendrían.

Si el gobierno no aclara, podría abrir espacio para (jue

alguien interprete que si el tema tiene que ver con recur
sos se podría optar por cancelar la autonomía del Banco de

México, gobernado por Victoria Rodríguez, puesto que no
sólo tiene las reservas, sino la posibilidad de emitir dinero.

Sería una barbaridad monumental.
REMATE ARGUMENTADO

De los que sí ha mencionado están el IFT y el Inai. El Padre

del Análisis Superior está convencido que se debe quitar la
carga política y analizar hechos con base en sus atributos y

no en las creencias políticas.
El instituto que preside Javier Juárez Mojica es una ins

titución ejemplar a favor de los mexicanos. Gracias a sus ac

ciones regulatorias los mexicanos se han visto beneficiados
con 728 mil millones de pesos en sus bolsillos. Por cada peso

del presupuesto al IFT, esta institución genera 45.5 pesos
para los mexicanos.

Los precios en el sector de las comunicaciones en su

conjunto han caído 32% durante la existencia del órgano
autónomo. Entre junio de 2013, que iniciaron operaciones

el IFT, hasta noviembre del año pasado, la inflación creció a
una tasa de 61%. Tan sólo por acciones regulatorias el pleno

que preside Juárez Mojica ha entregado a la Tesorería de la
Federación, representada por Elvira Concheiro, 19 mil 350
millones de pesos.

En lo cualitativo, el IFT ha generado una mayor compe
tencia en todos los sectores que regula. Antes se hablaba del

duopolio de la televisión, hoy sería absurdo no reconocer
que hay una gran competencia tanto en la televisión abierta

como de paga.

Se ha dicho que estos institutos autónomos están en de
fensa de intereses particulares y la corrupción. En el caso del

IFT, se trata de una mentira monumental. A los preponderan
tes en cada uno de los sectores regulados se les han emitido

regulaciones asimétricas para limitar poderes monopólicos.

Antes de tomar decisiones políticas cubiertas de frases
que, en el menos malo de los casos, son huecas, se deben

analizar los hechos. Eso será responsabilidad de los legisla
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SAT, con inteligencia
artificial conocerá
contribuyentes...
y facturas
El SAT decidió usar la inteligencia artificial (IA) para fisca
lizar mejor a los contribuyentes. En su Plan Maestro para
2024, que viene siendo su estrategia fiscal para el último
año del sexenio, se pone a la vanguardia y decide utilizar 1A
para clasificar el riesgo del contribuyente y para identificar
sus redes de pagos y facturas.

Se trata de fiscalizar a los 80 millones de contribuyentes
que, entre empresas y personas físicas, diariamente realizan
miles o millones de operaciones.

Desde luego, el uso de 1A es una estrategia de vanguardia
por parte del SAT que, debemos decirlo, ya hace el rastreo y
el cruce de información entre contribuyentes. Aunque con
la IA se espera mayor precisión e identificación de distintas
operaciones.
CLASIFICAR EL RIESGO DEL CONTRIBUYENTE
Primero, con IA se puede clasificar al contribuyente según
su grado de riesgo para pagarle al fisco. De esta manera, la
IA podrá ayudar al SAT a catalogar al contribuyente. Incluso
Gari Flores, el administrador general de Recaudación, espera
que con la clasificación del riesgo del contribuyente se pueda
pasar a la segunda cuestión clave: las redes de conexión.

Los 80 millones de contribuyentes, con su actividad y
facturas diarias, desde luego, crean redes complejas de
pagos. La IA ayudará a identificarlas, como operaciones
comerciales, tipo de facturas, etcétera.
IDENTIFICAR REDES DE FACTURAS FALSAS
Teniendo la clasificación del contribuyente por riesgo, y la
identificación de las redes de pago, la IA permitirá pasar a
la identificación de inconsistencia en facturas. Lo que será
el último paso.

El SAT está trabajando bien. Ahí fueron pioneros en la
factura electrónica, en tener bases de datos en información
digital. Y ahora lo quieren ser en utilizar la IA con dos mo
delos de analítica diseñados en el SAT, a través de grafos
(firmas) y machine learnlng que, entendemos, ayuda a re
visar grandes informaciones.
SAT PRESUME AUMENTO SIN MÁS IMPUESTOS
En la administración del presidente López Obrador deci
dieron no realizar una reforma fiscal. Para algunos, fue un
error. Para otros, un acierto. Las cifras del SAT sí hablan de
un aumento en la recaudación en lo que va del sexenio, de
2018 a 2023, de 48% en términos nominales.

La estrategia del cobro a grandes contribuyentes ayudó
a la mayor recaudación. Sin embargo, la recaudación fiscal
como proporción del PIB sigue Siendo baja, en compara
ción con los demás países de la OCDE. México tiene una
recaudación del 16.9% del PIB. Francia, por ejemplo, la tiene
de 46.1% del PIB.

Pero del SAT no depende la enorme economía informal,
la mitad de la economía que no paga impuestos.

Y lo que sí seguimos viendo en el SAT es la búsqueda de
hacer eficiente su recaudación, mejorando el conocimiento
del contribuyente, sus redes de pagos y facturas, así como
inconsistencia de facturas. Desde el SAT hemos visto avan
ces, como la firma electrónica, la factura electrónica y ahora
el uso de IA para identificar problemas de facturas falsas,
empresas fantasma o contrabando.
TREN MAYA, CERO Y VAN TRES
El percance del sábado pasado es el tercero del Tren Maya
desde su inauguración, apenas el 15 de diciembre. El sába
do pasado, en el tramo de Cancún a Mérida, el tren salió dos
horas tarde, se paró y falló el aire acondicionado. De plano
a los pasajeros los tuvieron que regresar con camiones a
Cancún, claro, después de haber perdido toda la mañana.

El Tren Maya ya volvió a vender boletos después del per
cance del sábado, con una página oficial nueva.

En ese proyecto el gobierno ha destinado 500 mil millones
de pesos, tres veces más de lo presupuestado originalmente.
Se ha inaugurado en dos ocasiones. Sus estaciones todavía
no están listas. Sus hoteles tampoco. El Tren Maya es operado
por la Secretaría de la Defensa Nacional, que al último tomó
la estafeta de la construcción, que llevaba el Fonatur. Pero
es el último año de gobierno y todavía no puede operar con
normalidad, a pesar de la inversión en su desempeño.

El SAT decidió usar la inteligencia artificial (IA) para fisca
lizar mejor a los contribuyentes. En su Plan Maestro para
2024, que viene siendo su estrategia fiscal para el último
año del sexenio, se pone a la vanguardia y decide utilizar 1A
para clasificar el riesgo del contribuyente y para identificar
sus redes de pagos y facturas.

Se trata de fiscalizar a los 80 millones de contribuyentes
que, entre empresas y personas físicas, diariamente realizan
miles o millones de operaciones.

Desde luego, el uso de 1A es una estrategia de vanguardia
por parte del SAT que, debemos decirlo, ya hace el rastreo y
el cruce de información entre contribuyentes. Aunque con
la IA se espera mayor precisión e identificación de distintas
operaciones.
CLASIFICAR EL RIESGO DEL CONTRIBUYENTE
Primero, con IA se puede clasificar al contribuyente según
su grado de riesgo para pagarle al fisco. De esta manera, la
IA podrá ayudar al SAT a catalogar al contribuyente. Incluso
Gari Flores, el administrador general de Recaudación, espera
que con la clasificación del riesgo del contribuyente se pueda
pasar a la segunda cuestión clave: las redes de conexión.

Los 80 millones de contribuyentes, con su actividad y
facturas diarias, desde luego, crean redes complejas de
pagos. La IA ayudará a identificarlas, como operaciones
comerciales, tipo de facturas, etcétera.
IDENTIFICAR REDES DE FACTURAS FALSAS
Teniendo la clasificación del contribuyente por riesgo, y la
identificación de las redes de pago, la IA permitirá pasar a
la identificación de inconsistencia en facturas. Lo que será
el último paso.

El SAT está trabajando bien. Ahí fueron pioneros en la
factura electrónica, en tener bases de datos en información
digital. Y ahora lo quieren ser en utilizar la IA con dos mo
delos de analítica diseñados en el SAT, a través de grafos
(firmas) y machine learnlng que, entendemos, ayuda a re
visar grandes informaciones.
SAT PRESUME AUMENTO SIN MÁS IMPUESTOS
En la administración del presidente López Obrador deci
dieron no realizar una reforma fiscal. Para algunos, fue un
error. Para otros, un acierto. Las cifras del SAT sí hablan de
un aumento en la recaudación en lo que va del sexenio, de
2018 a 2023, de 48% en términos nominales.

La estrategia del cobro a grandes contribuyentes ayudó
a la mayor recaudación. Sin embargo, la recaudación fiscal
como proporción del PIB sigue Siendo baja, en compara
ción con los demás países de la OCDE. México tiene una
recaudación del 16.9% del PIB. Francia, por ejemplo, la tiene
de 46.1% del PIB.

Pero del SAT no depende la enorme economía informal,
la mitad de la economía que no paga impuestos.

Y lo que sí seguimos viendo en el SAT es la búsqueda de
hacer eficiente su recaudación, mejorando el conocimiento
del contribuyente, sus redes de pagos y facturas, así como
inconsistencia de facturas. Desde el SAT hemos visto avan
ces, como la firma electrónica, la factura electrónica y ahora
el uso de IA para identificar problemas de facturas falsas,
empresas fantasma o contrabando.
TREN MAYA, CERO Y VAN TRES
El percance del sábado pasado es el tercero del Tren Maya
desde su inauguración, apenas el 15 de diciembre. El sába
do pasado, en el tramo de Cancún a Mérida, el tren salió dos
horas tarde, se paró y falló el aire acondicionado. De plano
a los pasajeros los tuvieron que regresar con camiones a
Cancún, claro, después de haber perdido toda la mañana.

El Tren Maya ya volvió a vender boletos después del per
cance del sábado, con una página oficial nueva.

En ese proyecto el gobierno ha destinado 500 mil millones
de pesos, tres veces más de lo presupuestado originalmente.
Se ha inaugurado en dos ocasiones. Sus estaciones todavía
no están listas. Sus hoteles tampoco. El Tren Maya es operado
por la Secretaría de la Defensa Nacional, que al último tomó
la estafeta de la construcción, que llevaba el Fonatur. Pero
es el último año de gobierno y todavía no puede operar con
normalidad, a pesar de la inversión en su desempeño.
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El SAT decidió usar la inteligencia artificial (IA) para fisca

lizar mejor a los contribuyentes. En su Plan Maestro para

2024, que viene siendo su estrategia fiscal para el último
año del sexenio, se pone a la vanguardia y decide utilizar 1A
para clasificar el riesgo del contribuyente y para identificar
sus redes de pagos y facturas.

Se trata de fiscalizar a los 80 millones de contribuyentes

que, entre empresas y personas físicas, diariamente realizan

miles o millones de operaciones.
Desde luego, el uso de 1A es una estrategia de vanguardia

por parte del SAT que, debemos decirlo, ya hace el rastreo y
el cruce de información entre contribuyentes. Aunque con

la IA se espera mayor precisión e identificación de distintas

operaciones.

CLASIFICAR EL RIESGO DEL CONTRIBUYENTE

Primero, con IA se puede clasificar al contribuyente según
su grado de riesgo para pagarle al fisco. De esta manera, la
IA podrá ayudar al SAT a catalogar al contribuyente. Incluso
Gari Flores, el administrador general de Recaudación, espera

que con la clasificación del riesgo del contribuyente se pueda

pasar a la segunda cuestión clave: las redes de conexión.
Los 80 millones de contribuyentes, con su actividad y

facturas diarias, desde luego, crean redes complejas de
pagos. La IA ayudará a identificarlas, como operaciones
comerciales, tipo de facturas, etcétera.

IDENTIFICAR REDES DE FACTURAS FALSAS

Teniendo la clasificación del contribuyente por riesgo, y la
identificación de las redes de pago, la IA permitirá pasar a
la identificación de inconsistencia en facturas. Lo que será
el último paso.

El SAT está trabajando bien. Ahí fueron pioneros en la
factura electrónica, en tener bases de datos en información

digital. Y ahora lo quieren ser en utilizar la IA con dos mo

delos de analítica diseñados en el SAT, a través de grafos
(firmas) y machine learnlng que, entendemos, ayuda a re
visar grandes informaciones.
SAT PRESUME AUMENTO SIN MÁS IMPUESTOS

En la administración del presidente López Obrador deci

dieron no realizar una reforma fiscal. Para algunos, fue un
error. Para otros, un acierto. Las cifras del SAT sí hablan de
un aumento en la recaudación en lo que va del sexenio, de
2018 a 2023, de 48% en términos nominales.

La estrategia del cobro a grandes contribuyentes ayudó
a la mayor recaudación. Sin embargo, la recaudación fiscal

como proporción del PIB sigue Siendo baja, en compara

ción con los demás países de la OCDE. México tiene una
recaudación del 16.9% del PIB. Francia, por ejemplo, la tiene
de 46.1% del PIB.

Pero del SAT no depende la enorme economía informal,
la mitad de la economía que no paga impuestos.

Y lo que sí seguimos viendo en el SAT es la búsqueda de
hacer eficiente su recaudación, mejorando el conocimiento
del contribuyente, sus redes de pagos y facturas, así como
inconsistencia de facturas. Desde el SAT hemos visto avan

ces, como la firma electrónica, la factura electrónica y ahora

el uso de IA para identificar problemas de facturas falsas,

empresas fantasma o contrabando.

TREN MAYA, CERO Y VAN TRES

El percance del sábado pasado es el tercero del Tren Maya
desde su inauguración, apenas el 15 de diciembre. El sába
do pasado, en el tramo de Cancún a Mérida, el tren salió dos
horas tarde, se paró y falló el aire acondicionado. De plano

a los pasajeros los tuvieron que regresar con camiones a

Cancún, claro, después de haber perdido toda la mañana.
El Tren Maya ya volvió a vender boletos después del per

cance del sábado, con una página oficial nueva.
En ese proyecto el gobierno ha destinado 500 mil millones

de pesos, tres veces más de lo presupuestado originalmente.

Se ha inaugurado en dos ocasiones. Sus estaciones todavía

no están listas. Sus hoteles tampoco. El Tren Maya es operado
por la Secretaría de la Defensa Nacional, que al último tomó
la estafeta de la construcción, que llevaba el Fonatur. Pero
es el último año de gobierno y todavía no puede operar con
normalidad, a pesar de la inversión en su desempeño.
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¡Zafo trabajar en eso!
Hay una veta que no es de

oro pero probablemente
vale más. ¿Ahora que an

damos con lo de la NFL, por qué
los 49ers se llaman así? Porque
1849 se presume que fue el año
en el que cundió la fiebre del oro
en California.

La gente se enteró de que ahí
había recursos y toda la zona
cercana a San Francisco se llenó
de minas y de soñadores.

Es 2024 y existe otra fuente de
riqueza para criminales y para
gente de bien, que no está siendo
debidamente explotada por los
buenos. Los otros roban dinero

por la vía de los smartphones.
Los ladrones pueden tener al

tos ingresos a un alto costo que los
expone a perder su libertad y los
que podrían combatirlos parecen
no entender bien qué ganan con
entrar a la pelea.

No importa qué informe lean.
Todos los que hablan sobre ciber
seguridad tienen dos caracterís
ticas: una es que detallan que hay
miles de millones en el negocio
y la otra es que son complicada
mente aburridos y carentes de
ejemplos.

Los ingenieros dan forma al
planeta, pero no les viene bien
explicar los cambios, algo similar

pasa con algunos economistas res
ponsables de redactar informes
sobre el tema para firmas enormes
y globales como PWC o EY.

Eso provoca que el director ge
neral, el CEO, no aporte suficiente
dinero al CISO. Casi nadie sabe

qué es un CISO (Chief Informa
tion Security Officer). Ahora
imaginen la situación de los cha
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vos que urgen para trabajar en un
sector que ustedes conocen muy
bien, si ya los hackearon.
¿Quieres trabajar en el área

de ciberseguridad? '¡Zafo! ¿Eso
debe ser tan divertido como ver la
pintura secarse, no?'

Si se trata de aburrirse, en
México la gente prefiere trabajar
en "industrias extractivas" como

el petróleo o las minas, o bien, en
el gobierno. De acuerdo con el Ob
servatorio Laboral de la Secreta

ría del Trabajo, son las actividades
que mejor pagan, en promedio.

Claro, son apenas unos
cuantos. Apenas 2.7 millones de
personas tienen empleos en esos
ámbitos.

La mayoría va a un restau
rante, un changarro, una tienda
o una fábrica que hoy ofrecen
empleo a 20 millones de indivi
duos en este país. Es lo que ven los
chavos y por eso tal vez se van a
contaduría pública o a derecho,
los más hábiles a ingenierías.

Me cuentan que las universi
dades que ofrecen licenciaturas
para preparar a gente que nos
proteja a todos de ataques vía IOS
o Android, simplemente no lle
nan las aulas. Eso es equivalente a
que nadie quiera ser policía.

El lío puede estar, ojo, justa
mente en los CEO del país. Hábi
les sujetos que buscan eficiencias,
pero que están poco preparados
para entender de tecnologías de

la información.

Además, los que sí entienden
tienen una aversión al riesgo.
Mercedes de la Maza dice que es
un problema que contraten a los
recién egresados de carreras de
tecnología.

Los quieren con cinco años
de experiencia en desarrollo de
software, antes de brindarles
oportunidades, me explica la
directora general de Generation,
una organización sin fines de
lucro apoyada por la consultora
Mckinsey, dedicada justamente a
vincular trabajadores tecnológi
cos con empresas.

Eso puede desincentivar a
los más jóvenes para estudiar
carreras de reciente creación,
indispensables para mantener a
México en este siglo.

En las empresas siguen contra
tando desarrolladores de software

como 'todólogos' y la especializa
ción no se está pagando bien, me
cuenta Víctor Cámara, un especia
lista en educación de vanguardia.

Podría ser un asunto menor si

no hubiera llegado ya la inteli
gencia artificial que amplía las
habilidades de todos. Ojalá que
también de quienes están a cargo
de cuidar de ustedes y de su cuen
ta bancaria.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Nuevo liderazgo
en ANTAD va por
prueba de fuego
Este martes será significativo
para la Asociación Nacional
de Tiendas de Autoservicio y
Departamentales (ANTAD) ya
que presenciaremos la primera
presentación pública de su nuevo
presidente ejecutivo, Diego Co
sío Bartoyun experimentado
directivo que asumió el cargo el
pasado 15 de novieriibre, suce
diendo a Vicente Yáñez Solida;
que representó a los intereses de
las cadenas comerciales durante
las últimas dos décadas.

Cosío Barto no es un descono
cido en el mundo empresarial, su
trayectoria incluye roles destaca
dos en empresas como Procter &
Gamble, American Express, Bloc
kbuster, Citibanamexy Grupo
Pepsico, y en su primera confe
rencia hablará sobre los resulta
dos de ventas de la ANTAD para
el cierre del 2023, así como de
sus expectativas para el desem
peño del sector este año, además
de abordar las proyecciones de
inversión y expansión de sus
agremiados para el 2024.

El presidente de la ANTAD,
que agrupa a más de 47 mil
tiendas de autoservicio, depar
tamentales y especializadas,
tiene frente a sí la enorme tarea

de representar los intereses de
cadenas comerciales tan diversas
como Chedraui, HEB, Waldo's,
Coppel, El Palacio de Hierro.,
Seáis; Suburbiay tivéfpÓoí,
7 Eleven, C&A, La Europea y
Office Depot, en medio de una
inflación que no cede y en un
entorno en donde la inseguridad
y la competencia desleal siguen
siendo temas prioritarios para
los comercios establecidos.

Este cambio de liderazgo re
presenta una oportunidad para
la ANTAD de redefinir su rumbo

y explorar nuevas iniciativas que
impulsen la competitividad y el
desarrollo sostenible. La comuni
dad empresarial estará atenta a
las palabras y acciones de Diego
Cosío Barto durante su presenta
ción pública, esperando señales
claras de su visión y compro
miso con el futuro del comercio
detallista en México. Este cambio
representa no solo una transi
ción en la presidencia ejecutiva,

sino también Ja oportunidad de
explora* núévas posibilidades y
consolidar el papel fundamental
de la ANTAD en la economía
mexicana.

Tesla México ya
tiene nueva jefa
Hablando de nuevos liderazgos,
ayer trascendió que Tesla Motors
nombró a la ingeniera química
Teresa Gutiérrez Smith

como su country manager para
México y se espera que la que
fuera, hasta el pasado 17 de
enero, country manager de Ra
ppi, desempeñe un papel crucial
en la expansión y crecimiento de
la firma en el mercado mexicano.

Previamente Tesla deman
daba de su country manager para
México una probada experiencia
en la gestión exitosa en entornos
de inicio, demostrando un histo
rial de logros tangibles, además
de habilidades excepcionales de
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presentación y comunicación,
con la capacidad de traducir
ideas en objetivos accionables.
La experiencia en el sector
automotriz no era un requisito
obligatorio.

En su cuenta de Linkedln,
Teresa Gutiérrez presume de
contar con más de 10 años de
experiencia en los sectores de
comercio electrónico, logística
y marketing, donde desarrolló
habilidades estratégicas de
liderazgo y analíticas sólidas que
le permitieron gestionar equipos
grandes y diversos, optimizar la
experiencia del cliente y utilizar
datos e ideas para identificar
nuevas oportunidades y resolver
desafíos complejos.

"Mi formación en ingeniería
química y mi MBA del IPADE me
proporcionan una base sólida en
ciencia, tecnología y negocios.
Me apasiona la innovación, el
impacto social y la transforma
ción digital", asegura la directiva
en su propia descripción.

Según la publicación del
puesto de country manager en la
red social Linkedln, Tesla Motors
buscaba a alguien que compar
tiera la visión de la empresa
para acelerar el mundo hacia un
futuro más sostenible y eficiente
en energía. Gutiérrez Smith será
la persona encargada de liderar
los sueños de Musk en México.

IPADE apuesta
por México
IPADE Business School, liderado
por Lorenzo Fernández,
abrió la convocatoria para la
segunda generación de Inspira
Líderes. Apuesta por México. La
campaña está dirigida a jóvenes a
los que ofrece la oportunidad de
aspirar a una beca completa para
el programa Máster en Dirección
de Empresas (FullTime MBA).

Con la colaboración de egre
sados de IPADE y empresarios
comprometidos con el cambio
social, la iniciativa cuenta con
el respaldo de aliados como
Santander Universidades y Fun
dación Gentera. En 2023, esta
colaboración permitió recaudar
fondos para otorgar 16 becas a
jóvenes prometedores. Inspira
Líderes. Apuesta por México no
solo busca formar líderes empre
sariales, sino también agentes
de cambio social, consolidando
el papel de la educación en la
construcción de un mejor futuro
para el país.
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Este es el perfil
del cliente de BBVA

Hay que ser realistas, no
solo es el banco que
más clientes tiene sino

que ha logrado identificar el
perfil de ellos y conocerlos,
aunque claro, eso no signi
fica que necesariamente los
atienda a todos por igual; lo
más interesante es toda la data
que han logrado interpretar y
conocer hacia dónde quieren ir
sus clientes en el mundo digital
y financiero.

Hoy, BBVA México que lleva
Eduardo Osuna, tiene ya más
de 30 millones de clientes to

tales, donde 74 por ciento son
digitales y el 82 por ciento de
los nuevos clientes se incorpo
raron al banco por medio de un
canal digital, podríamos decir
que son neoclientes, utilizando
el término de neobanco.

Y esos clientes han ido
cambiando con ellos; mientras
que en el 2016 reportó un total
de 3 millones de transacciones

digitales, en noviembre pasado
sumó 21 millones, por lo que
un 77 por ciento de las ventas
totales del banco suceden en el

entorno digital.
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Pero quizás uno de los datos
más interesantes es que al
cierre de noviembre de 2023

un usuario promedio de la
app BBVA MX registró 26.5
interacciones mensuales, es
decir 'diariamente' fueron al
banco, imaginan a 30 millones
de clientes acudiendo todos
los días al banco a realizar una
consulta de saldo o hacer un

traspaso, simplemente sería
imposible.

Hay mucho más datos en
donde se muestra el uso de las
tarjetas digitales, de otros cana
les, pero la data sirvió para que
algunos medios disminuyeran
su uso, ya que la disponibilidad
de más productos y servicios en
la aplicación, donde se incluye
ron servicios financieros y no
financieros y la personalización
de la experiencia para ofrecer
productos a la medida de cada
cliente ha ido cambiando la di
námica, eso sí, falta mucho aún
por hacer, ya que solicitudes de
crédito en la app siguen siendo
sin ser respondidas, o bien
rechazadas sin explicación, lo
que al final hace que el cliente
acuda a la sucursal u otro
banco, pero quizás es momento
de que con esa información, los
servicios de los demás compe
tidores empiecen a mejorar de
manera más rápida.

Y en el otro lado de la mo
neda, las casas de bolsa tam
bién compiten y ahí se están
dando movimientos interesan
tes. Por un lado, hemos visto un
mayor avance de productos y

servicios financieros para todos
los perfiles de riesgo, ahí tienen
a Finamex y Actinver que han
estado activos y captando más
clientes, así como ofreciendo la
apertura de cuentas vía remota
lo que ha permitido la llegada
de nuevos clientes.

Pero también hay casas
de bolsa como Altor que aun
cuando tiene un par de años
de operación, ya se abre
terreno en el mundo bursátil

y ha salido bien evaluada por
la agencia calificadora S&P
Global Ratings que consideró
que tiene altos estándares de
administración de riesgos y
un portafolio de inversiones
compuesto por papeles líquidos
y de muy alta calidad crediticia,
lo cual se basa en su equipo de
administración experimentado
y conservador.

El futuro, de acuerdo con la
agencia, se ve prometedor, ya
que espera que en los siguien
tes años, se dé una consoli
dación gradual del negocio a
medida que Altor continúe am
pliando y afianzando su oferta
de productos, esto porque está
apoyado por un equipo direc
tivo prudente y experimentado
dentro del sector financiero
en México, tema clave por el ex
pertis de directivos en sus filas.

Por lo pronto, no hay que
perder de vista el desarrollo
de esta casa de bolsa cien

por ciento mexicana, ya que
además de alcanzar buenas
calificaciones y una perspectiva
estable, la agencia interna
cional considera que hay la
expectativa de que los volúme
nes de negocio irán creciendo
gradualmente, al tiempo que
consolidará su oferta de pro
ductos, lo que dará como resul
tado una tendencia creciente
de sus ingresos operativos. Por
lo pronto, la moneda está en el
aire.
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Por qué México y Latinoamérica
crecen muy debajo de su potencial
La mayoría de los países de

Latinoamérica tienen in
mensos recursos naturales,

abundantes costas que facilitan
el comercio global, numerosas
poblaciones con ansias de pros
perar y muchas otras ventajas
que podrían traducirse a elevadas
tasas de crecimiento económico,
lo que, sin embargo, no se logra.

Recuerdo que cuando traba
jaba en una institución global
siempre hacíamos comparativos
para ver que países y zonas del
mundo lograban mayor desa
rrollo, resultando siempre que
el Lejano Oriente obtenía un
crecimiento muy superior al que
se tenía en Latinoamérica. Sin
embargo, a finales de la década
de los 90s se tuvo una gran crisis
en aquella parte del mundo, por
lo que pensamos que finalmente
llegaba el momento en que Lati
noamérica encabezaría el mayor
crecimiento global, por sus gran
des recursos y tamaño.

La crisis económica asiática
inició con la devaluación de
la moneda de Tailandia. Con
rapidez la misma se contagió a
Indonesia, Corea de Sur, Hong

Kong e incluso afectó a China y
a Japón. Destaca que algunos
gobiernos cayeron, como fue el
de Suharto de Indonesia en 1998,
quien después de treinta años
tuvo que dimitir por la convulsión
social que se terna en el país.

Algunos consideran que
la crisis se debió al excesivo
endeudamiento externo tanto

público como privado, así como

los elevados flujos de capitales
del exterior resultante de las
elevadas tasas de interés inter

nas que se pagaban en aquellos
países. Aunque la deuda externa
no parecía excesiva, fue imposi
ble de pagar cuando los tipos de
cambio se devaluaron. Así, en los
cuatro grandes países del sudeste
asiático su deuda externa pasó
del 100% del PIB a más del 180%
en el periodo de 1993 a 1997.

Como resultado de esa crisis,
se pensó que finalmente era el
momento para que Latinoamé
rica fuera la zona global que
tendría un mayor desarrollo y po
dría ser el motor del crecimiento
mundial. Sin embargo, después
de un cuarto de siglo vemos que
nuestra zona vuelve a ser una
decepción, con atraso económico,
mala distribución del ingreso,
instituciones débiles, delincuen
cia generalizada y como conse
cuencia tiene fuerte emigración
hacia otros países. Por ejemplo, el
pronóstico del Fondo Monetario
Internacional pronostica un cre
cimiento para 2024 en la zona de
Oriente Medio de 3.4%, en Asia
Emergente de 4.8% y en África
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Subsahariana de 4.0%, mientras
que para América Latina de solo
2.3%. Destacan casos como el

de Corea del Sur, que tenía un
ingreso per cápita a la mitad de
México hace medio siglo y hoy es
muy superior al nuestro.

Son diversas las explicaciones
a lo anterior, como una inversión
productiva como porcentaje del
PIB muy superior a la nuestra,
que es cercana al 25% del PIB,
apertura de los mercados, mayor
competencia, menor corrupción,
y muchas otra más.

Sin embargo, me quedó muy
clara la diferencia entre los países
desarrollados y los más atrasados
como los nuestros, cuando hablé
con una maestra de primaria
en Suiza y le pregunté cuantos
meses cerraron las escuelas como
resultado del Covid. Me dijo que
en su caso cerraron una semana

y media, porque no pueden darse

el lujo de no tener clases, ya que
¡Suiza es un país pobre! Esto a
pesar de tener uno de los ingre
sos per cápita más elevado del
mundo. Ella considera que son
pobres porque no tienen acceso
al mar para comerciar, no tienen
recursos naturales, con poca
superficie para sembrar, porque
están rodeados de montañas.

Que lo que tienen es una pobla
ción educada y muy productiva
y que no pueden desperdiciar el
tiempo, por lo que se tomaron las
medidas para evitar los contagios
y siguieron impartiendo clases.

En nuestro continente es fre

cuente que no se le dé la impor
tancia que tiene la educación y
se enfatice más la memorización

de datos y la dogmatización que
el aprendizaje del pensamiento
lógico y las ciencias. Esto explica
mucho de los diversos problemas
que tiene el país.
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Siete elecciones en
Latinoamérica este año

El 2024 se va a distinguir,
entre otras cosas, por tener
un calendario electoral muy

abultado. En este año se llevarán
a cabo elecciones en más de cua
renta países, como comenté a fina
les del año pasado ("Los 10 temas
de 2024 (parte II)", 19 de diciem
bre, 2023). Latinoamérica no se
queda atrás, con siete elecciones
muy relevantes: (1) El Salvador
(4 de febrero); (2) Panamá (5 de
mayo); (3) República Dominicana
(19 de mayo); (4) México (2 de ju
nio), (5) Brasil, con elecciones lo
cales (6 de octubre); (6) Uruguay
(17 de octubre); y potencialmente
(7) Venezuela (4T24).

El telón del escenario electo
ral en Latinoamérica se abrirá
este año el 4 de febrero con las
elecciones presidenciales en El
Salvador. El presidente Bukele
parece encaminarse hacia una
reelección con fuertes cifras en
las encuestas, alcanzando un
impresionante 93 por ciento de
preferencias (CIDGallup, noviem
bre de 2023). Su popularidad se
sustenta en logros significativos
en materia de seguridad. Ahora el
foco se dirige hacia las potenciales
prioridades en política, especial
mente en torno a la posibilidad
de un programa con el Fondo
Monetario Internacional (FMI),
en medio de inquietudes persis
tentes acerca de la sostenibilidad

fiscal. Una parte relevante del
logro de un programa con el FMI
depende también de si el gobierno
continúa reconociendo al bitcoin
como moneda de curso legal. Si
hubiera necesidad de una segunda
vuelta, que por el momento se ve
prácticamente imposible, sería el
3 de marzo.

Unos meses más tarde, en
mayo, será el turno de Panamá.
Aunque por el momento no se
observan candidatos que puedan
ser potencialmente transforma
dores de la política económica del
país, las miradas se centran en el
expresidente Martinelli (200914)
del partido 'Realizando Metas',

para evaluar su capacidad de
postulación. Martinelli lidera las
encuestas con un 43 por ciento de
preferencias (Galluppoll, octubre
de 2023), mientras que otros
candidatos como el expresidente
Torrijos o Rómulo Roux y Ricardo
Lombana, se sitúan por debajo
del 10 por ciento. No obstante lo
anterior, Martinelli se encuen
tra actualmente apelando una
sentencia de prisión por lavado de
dinero. La próxima administra
ción deberá enfrentar la compleja
situación minera, confirmando
o invalidando su prohibición, así
como considerar posibles refor
mas en pensiones e impuestos
para fortalecer la credibilidad
fiscal. Es importante mencionar
que no habrá segunda vuelta en
Panamá.

Por su parte, la República
Dominicana celebrará elecciones

presidenciales y legislativas el 19
de mayo, con la posibilidad de
una segunda vuelta el 30 de junio.
El presidente Abinader busca
asegurar su reelección para un
segundo mandato. Sus principales
contendientes son el expresidente
Medina (Fuerza del Pueblo) con
un 2729 por ciento y el ex alcalde
de Santiago Abel Martínez (PLD)
con un 1417 por ciento (Gallup,
diciembre, 2023).

Así, México celebrará sus
elecciones generales el 2 de junio.
Cabe destacar que, a diferencia de
varios países en Latinoamérica,
en México no hay reelección, ni
consecutiva, ni no consecutiva
y no hay segunda vuelta. Los
dos principales candidatos a la
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presidencia son Claudia Shein
baum, del partido gobernante
Morena, y Xóchitl Gálvez, de la
principal coalición opositora Va
por México. Sheinbaum ha estado
promoviendo la continuidad del
gobierno de AMLO, mientras que
Gálvez ha mencionado que quiere
reabrir efectivamente el sector
energético y adoptará un enfo
que más riguroso en materia de
seguridad. Hay un tercer candi
dato que apenas se está dando a
conocer, Jorge Álvarez Máynez,
de Movimiento Ciudadano (MC).
Para los inversionistas, tres cosas
son clave: (i) La responsabilidad
fiscal, respetando la autonomía
del banco central y del INEGI, así
como el régimen de tipo de cam
bio flexible; (ii) apoyo absoluto a
Pemex; y (iii) quién encabezará la
Secretaría de Hacienda y Crédito
Público ("Candidatos presiden
ciales: ¿Qué interesa a los inver
sionistas globales?", 13 de junio,
2023).

Uruguay celebrará elecciones
presidenciales y legislativas este
año el 27 de octubre. Lo más
probable es que se necesite una
segunda vuelta de votación el
24 de noviembre. El presidente
Lacalle Pou no puede postularse
para la reelección por dos man
datos consecutivos. Todavía están
por definirse los candidatos de las
coaliciones que participarán en la
elección.

Por último, pero no menos im
portante, Brasil celebrará eleccio
nes locales el 6 de octubre, cuando
cerca de 5,600 municipalidades
elegirán a sus alcaldes y concejos

locales. El proceso es relevante
para los miembros del Congreso,
particularmente en la Cámara
Baja, debido a su estrecha cone
xión con su base electoral local,
que incluye alcaldes que más tarde
hacen campaña por ellos.

Existe la posibilidad de que
se lleven a cabo elecciones en
Venezuela en el último trimestre
del año. Esta potencial convocato
ria resulta de muy alta relevancia,
especialmente considerando la
historia política de este país en los
últimos 25 años. Bajo el liderazgo
del presidente Nicolás Maduro, las
elecciones venezolanas han sido
objeto de escrutinio internacional
y de controversia. En este con
texto, el escrutinio riguroso de la
transparencia y la legitimidad del
proceso electoral serán aspectos
de suma importancia para los ob
servadores internacionales y para
el futuro político y económico
para los venezolanos.

"Recibí con gran pesar la noticia
sobre elfallecimiento de Jesús
Reyes Heroles González Garza
el domingo pasado. Una gran

persona, un excelente economista
y funcionario público. Mando mi
más sentido pésame a su familia,
especialmente a Reginay a Fede
rico, a quienes también envío un

fuerte abrazo."

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barciays y
miembro del Comité de Fechado de

Ciclos de la Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.
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La inversión extranjera vive un auge
La inversión extranjera directa del último trimes

tre del año pasado alcanzó la cifra de 10 mil
974 millones de dólares, en caso de que las

estimaciones de la UNCTAD resulten correctas.
Así, el saldo del año pasado sería de 43 mil 900

millones de dólares, es decir, 8 mil 600 millones
de dólares por arriba de lo registrado en 2022.

Falta que se validen estas cifras, tanto por parte
del Registro Nacional de Inversiones Extranjeras de
la Secretaría de Economía, como por parte del Banco
de México.

Si se confirman, estaremos observando quizás el
primer indicio del efecto que el proceso de nears
horing ya tiene en los flujos de inversión foránea.

Hace unos cuantos días, la Secretaría de Eco
nomía actualizó su contabilidad de los proyectos
anunciados el año pasado.

Se trató de 378 anuncios de inversión foránea. De
ellos, 323 especificaron el monto de inversión que
están estimando. Sobre esa base, el cálculo es que
hay 110 mil 744 millones de dólares que potencial
mente se convertirían en inversiones en los próximos
años. Se trata de un promedio de 343 millones de
dólares por cada proyecto de inversión.

La estimación oficial es que los flujos se harían
efectivos en un plazo de dos a tres años. Si fuera
este último plazo el que prevaleciera, habría una
expectativa de una adición a la inversión foránea de
36 mil 914 millones de dólares para cada año del
próximo trienio.

Es decir, la expectativa sería que, para este año, la
inversión extranjera pudiera alcanzar la cifra de 80
mil millones de dólares.

Si ese fuera el caso, México se perfilaría como el
cuarto destino más importante del mundo en inver
sión extranjera, solo detrás de Estados Unidos, China
y Alemania.

Cuando se ven estas cifras, sé que hay muchos
escépticos que consideran que las cifras están exage
radas.

De acuerdo. Pensemos que hay una sobreestima
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ción y que el incremento anual es de solo la mitad de
lo anunciado. En ese caso, la inversión estimada
para este año sería de 62 mil 357 millones de dóla
res.

Aun en ese caso, ya estaríamos muy cerca de los
niveles que tiene actualmente Brasil, y en todo caso,
estaríamos en el número cinco a escala global.

También hay consenso entre los expertos respecto
a que las cifras de inversión que ya se registran se
quedan cortas respecto al potencial que tiene nuestro
país.

Si, como hemos comentado en diversas ocasiones,
hubiera un esfuerzo específico de los diversos nive
les de gobierno, encabezados por el gobierno federal,
para resolver los obstáculos para la llegada de in
versiones, el aprovechamiento de esta circunstancia
favorable para el país podría ser mucho mayor.

Pese a que el mejor de los escenarios no sea el pre
valeciente, un hecho indiscutible es el crecimiento
de las inversiones chinas en México, las que no se
presentaban previamente.

De acuerdo con cifras de la Secretaría de Eco
nomía, China es el segundo país en importancia
en cuanto a anuncios de inversión, con 13 mil 190
millones de dólares, equivalentes al 12 por ciento de
lo previsto.

Pero el dato quizás esté subestimado.
La empresa CBRE calcula que la demanda de

terrenos industriales asociados al nearshoring corres
ponde en un 43 por ciento a inversiones proceden
tes de China.

Pareciera que las inversiones chinas como ya lo
hemos comentado a veces registran su inversión a
través de vehículos como sociedades registradas en
Estados Unidos o en otros países, incluido México.

Más allá de que es un hecho que seguramente
estamos desperdiciando potencial por problemas de
energía, infraestructura o mano de obra, no se puede
subestimar el impacto que este fenómeno ya tiene
sobre la economía nacional.

Seguiremos con el tema.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

En el anterior Pesos y Contrape
sos comenté los resultados, para

noviembre, de la producción de la
industria (minería; generación, trans
misión, distribución y comercializa
ción de energía eléctr ica, suministro
de agua y de gas natural por ductos al
consumidor final; construcción e in
dustrias manufactureras), que aporta
33.3% de la producción total.

Esta industria que, tanto en términos anuales (compa
rando cada mes con el mismo mes del año anterior), como
mensuales (comparando cada mes con el mes anterior),
está en consonancia con la producción de bienes y servi
cios, medida por el Indicador Global de la Actividad Econó
mica y el Producto Interno Bruto, desacelerando.

En este Pesosy Contrapesos analizaré, del Inegi, los Indi
cadores del Sector Manufacturero, que aporta el 59.5% de
la producción industrial y el 18.7% de la producción total,
compuesto por las siguientes actividades (entre paréntesis
pongo el porcentaje que aportan a la producción del sector
manufacturero): industria alimentaria (23.0%); equipo de
transporte (20.6%); equipo de computación, comunica

ción y medición (8.0%); industrias metálicas básicas (6.7%);
industrias de las bebidas y el tabaco (6.2%); industria quí
mica (5.1%); productos derivados del petróleo y del carbón
(4.3%); productos metálicos (3.7%); accesorios, aparatos
eléctricos y equipo para generación de electricidad (3.6%);
maquinaria y equipo (3.6%); industria del plástico y el hule
(3.2%); resto de actividades manufactureras (12.1%). Dichos
indicadores son tres: personal ocupado; horas trabajadas;
remuneraciones medias reales (descontada la inflación).
Los datos son para noviembre.

En términos anuales, en noviembre de 2022, el perso
nal ocupado en el sector manufacturero decreció 0.9%. Un
año después, en noviembre de 2023, el decrecimiento fue
mayor, 1.2%. Las horas trabajadas, en noviembre de 2022,
decrecieron 0.9%. En noviembre de 2023, un año después,
decrecieron más, 1.5%. En noviembre de 2022, las remune
raciones medias reales crecieron 5.3%. Un año después, en
noviembre de 2023, crecieron más, 6.2%.

En términos mensuales, el personal ocupado en el sec
tor manufacturero, en noviembre de 2022, decreció 0.2%.
En noviembre de2023, un año después, decreció lo mismo,
0.2%. En noviembre de 2022 las horas trabajadas decrecie
ron 0.8%. Un año después, en noviembre de 2023, decre
cieron menos, 0.5%. Las remuneraciones medias reales, en
noviembre de 2022, decrecieron 0.4%. En noviembre de
2023, un año después, crecieron 1.0%.

En términos anuales, en noviembre de 2023, con rela
ción a noviembre de2022, los resultados en materia de per
sonal ocupado y de horas trabajadas empeoraron (mayor
decrecimiento: menos 0.9% y menos 1.2% los primeros;
menos 0.9% y menos 1.5% los segundos). Los correspon
dientes a las remuneraciones medias reales mejoraron
(mayor crecimiento: 5.3% y 6.2%).

En términos mensuales, en noviembre de 2023, los
resultados en materia de personal ocupado fueron los
mismos que en octubre de 2023 (menos 0.2%). Los de
horas trabajadas mejoraron con relación a octubre de 2023
(menos decrecimiento: 0.8% y 0.5%). Los correspondien
tes a las remuneraciones medias reales también mejoraron
(se pasó del decrecimiento al crecimiento: menos 0.4% y
más 1.0%).

Resultados mixtos en el sector manufacturero.

arturodamm57@gmail. com @ArturoDammAmal
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Luego de que la Primera Sala Especializada en Materia de
Comercio Exter ior emitiera la semana pasada la senten

cia 28/04/2023 con la que se declaró la inconstitucionali
dad de la Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM),
como acto demandado por el subdirector de la Aduana de
Manzanillo, la agencia que encabeza el general André Fou
llon prepara su revi re legal para acreditar su legal conforma
ción y para lo cual contaría como piezas estratégicas de de
fensa unas 5 sentencias a su favor para combatir la sentencia
en contra.
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Ello implicaría que la ANAM también
denunciaría ante el pleno del tribunal de
circuito la contradicción de criterios pues,
habiendo cinco sentencias favorables, la
más reciente sale en sentido inverso.

El asunto no es nada trivial, pues el re
clamo del subdirector de la Aduana de Man

zanillo —la más importante en cuanto mer
cancía importada y exportada vía marítima
del país— es que la ANAM se constituyó por
decisión del Poder Ejecutivo, que encabeza
Andrés Manuel López Obrador, sin que se
haya aprobado por el Congreso de la Unión
el traspaso en definitiva de funciones que
el mismo Poder Legislativo otorgó al Servi
cio de Administración Tributaria —el SAT, a
cargo de Antonio Martínez Dagnino—, por
lo que no son válidas las facultades de que

se dotó a la agencia, o sea, la dirección, orga
nización y funcionamiento de los servicios
aduanales y de inspección, para aplicar y
asegurar el cumplimiento de las normas
jurídicas que regulan la entrada y salida de
mercancías del territorio nacional, así como
la recaudación de los ingresos federales
aduaneros, que conforme a esa sentencia
son propias del SAT.

Esa tesis fue la que obtuvo en la senten
cia emitida por la sala en la que participan el
magistrado Luis Angel López y las magistra
das Yasmín Alej andra González y María Elda
Hernández.

Pero cinco sentencias a favor de la ANAM

acreditan las facultades del Poder Ejecutivo,
a través de la Secretaría de Hacienda, que
conduce Rogelio Ramírez de la O, para trans
ferir las facultades aduanales a una entidad

descentralizada sin requerir que ello pase
por el Congreso.

Y para obtener una sentencia definitiva
para continuar existiendo, la ANAM tendría
que hacer una pronta denuncia de la contra
dicción de criterios —dadas las sentencias a

su favor— para evitar que se agreguen más
denuncias en su contra que resulten gana
doras..., y, con ello, se agrave —e incluso poli
tice— esa contradicción.

Alsea, Hotel RomaCondesa. Ya le antici
paba que Alsea, de los hermanos Cosme y
Alberto Torrado, está por incursionar en el
negocio inmobiliario. Vaya, uno de los atrac

tivos de haber adquirido los restaurantes
Vip's fue la reserva territorial que Walmart
acumuló para edificar tales establecimien
tos..., reserva ubicada en lugares cada vez
más valorizados de los cascos urbanos. Es

el caso del tradicional Vip's de la calle de
Durango, puerta de entrada a las afamadas
colonias Roma y Condesa de la Ciudad de
México y que, hasta donde es sabido, será
sede de un nuevo hotel.

Fútbol europeo por Sky. Oro molido para
los aficionados. Este 2024 la firma de teleco

municaciones satelitales Sky, que encabeza
Luis Malvido, se luce con la presentación de
toda la actividad de las ligas de fútbol euro
peas más importantes, con grandes exclusi
vas y transmisiones en alta definición 4K, a

través de sus plataformas Slcy Sports con la
más alta tecnología que genera una expe
riencia inmersiva para seguir los partidos de
la Liga de la Reyna, la Liga del Rey, de la Bun
desliga y de LALIGA EA Sports, en los que
además se despliega información exclusiva
de los equipos en competencia. Tome nota.

Index, cambio y polaca. El pasado jueves
procedió el cambio de estafeta en el Conse
jo Nacional de la Industria Maquiladora y
Manufacturera de Exportación (Index), la
cual pasó a manos del regiomontano Hum
berto Martínez Cantú. Dicho consejo, como
ha quedado constancia en este espacio, es
de carácter eminentemente empresarial
y técnico, que tiene por objetivo impulsar,
sostener y defender las condiciones físicas,
legales, materiales y humanas que hacen
posible la integración productiva de México
en el Bloque de América del Norte. El ahora
expresidente de Index, el destacado cali
forniano Luis Manuel Hernández, tomó un
derrotero político: se integró a la campaña
de la candidata oficial Claudia Sheinbaum

donde se comenta que su primera misión
es marcar una agenda de trabajo ante la re
visión del tratado de comercio MéxicoEsta

dos UnidosCanadá, que iniciará en abril de
2024, para luego renegociar las condiciones
del mismo en 2025, ya con nuevos poderes
ejecutivos y legislativos en Estados Unidos y
México..., lo cual se antoja no será para nada
una perita en dulce.
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La piel de oveja
Cuando recién había ganado las

elecciones Andrés Manuel López
Obrador, su entonces colaborador
Alfonso Romo aseguraba que el pre

sidente electo y los empresarios estaban en
una luna de miel que Romo auguraba duraría
todo el sexenio.

Fue el mismo personaje que por aquellos
días había asegurado a los empresarios de
México y el mundo que López Obrador respe
taría la construcción del Nuevo Aeropuerto
Internacional de México enTexcoco (NAIM),

que ya tenía un avance del 40% en su cons
trucción.

La historia de lo que realmente ha pasado
se cuenta sola con estos seis años que práctica
mente han pasado desde que López Obrador
asumió el poder, pero sí invita a reflexionar
cuando se vuelven a escuchar las mismas

promesas de campaña de que en el gobierno
habrá moderación y respeto a la iniciativa
privada.
Progresismo Moderado decían los propa

gandistas de López Obrador en la campaña
del 2018. Se rodeó de voceros que se disfraza
ban de prudentes y se dejó ver con personajes
respetables que parecían más cercanos a lle
var a cabo políticas de gobierno centradas y
congruentes.
Decía TheNew York Times durante aquellos

meses de su tercera campaña presidencial que
López Obrador "revelaría si es el Presidente
del cambio o el caudillo que muchos mexica
nos temen".

No pasó mucho tiempo después de que Ló
pez Obrador tomara el poder para que depu
rara rápidamente su equipo de los personajes
moderados para dar paso a los más radicales.
En esta parte final de su mandato López

Obrador ya perdió toda intención de parecer
moderado. De hecho, nunca existió aquella
luna de miel, porque desde un primer mo
mento, incluso antes de tomar el poder, dio el

golpe de destruir el proyecto del NAIM.
Solo que, en esta, la parte final de su tiem

po constitucional como presidente, López
Obrador parece más bien ocupado en la pre
paración de un segundo mandato más radical
ysin tapujos.
La lista de supuestas iniciativas de cambio

constitucional que va a presentar en menos
de dos semanas suena más a un programa de
gobierno de quien tiene planes de quedarse a
mandar al país.
Ya no hay intentos de conciliar con las

fuerzas económicas del país, no hay ningu
na intención del Presidente de mostrar que
permitiría a su propia abanderada tener cri
terios y pensamiento propios, mucho menos
deja ver la posibilidad de aceptar una derrota
electoral.

El López Obrador del 2006 que mandó al
diablo a las instituciones era más sincero que
el AMLO candidato del 2018 que se pretendió
mostrar como moderado solo para terminar
su sexenio con iniciativas que básicamente
buscan mandar al diablo a las instituciones.

Hoy en la candidatura oficialista están de
vuelta las promesas de moderación, de traba
jar de la mano con los empresarios, de impul
sar políticas congruentes y hasta respetuosas
del medio ambiente.

Pero lo que hay, lo que prevalece es una des
carada campaña presidencial de quien busca
no soltar el poder con una agenda de cambios
constitucionales que son un paso más radical
en los intentos de desmantelar al México es

tructural para concentrar el poder en una sola
persona que lo decida todo.
No sé si alguien más sea capaz de ver algo

diferente a una continuidad radicalizada de

quien finalmente decidió quitarse la piel de
oveja.
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Banco Azteca asegura que se encuentra ñrme
Claudia Villegas
@LaVillegasl

Al frente de Banco Azteca,
Alejandro Valenzuela ha
logrado consolidar la par
ticipación de esta institu
ción crediticia en el merca

do de servicios bancarios que atiende a
un segmento de la población que, hasta
hace poco, no contaba con servicios en
el sector financiera ni un acceso al sis
tema de pagos. Las sucursales de Banco
Azteca abren los fines de semana con
horarios extendidos que permiten a sus
clientes depositar cuando ellos lo nece
sitan. Muchos de sus clientes trabajan
en el sector informal de la economía y
la bancarización ha sido clave para in
crementar su productividad. Es cierto
que, en los últimos meses, como lo ha
cen muchos bancos y en especial Banco
Azteca al cierre de cada ejercicio, se ha

presentado la revisión de las sucursales
y, en algunos casos, se ha tomado la de
cisión de cerrarlas. Se trata, insisto, de
actividades normales en el negocio ban
cario. Lo que no ha sido normal es la
campaña en redes sociales que apuntan
a la quiebra del banco porque contribu
ye a generar incertidumbre y a dañar a
un segmento de la población que nece
sita de este servicio, como necesita el de
otros bancos. Los rumores en el sector

bancario son muy peligrosos porque ge
neran temor y hasta problemas operati
vos. En el caso de otros bancos, frente a
procesos de fusión o adquisición, acto
res involucrados e interesados se dieron

a la tarea de esparcir versiones, rumo
res y todo tipo de desinformación. Así,
afectaron el ánimo de los clientes, de
los trabajadores, de proveedores y hasta
de las autoridades. Por ello, la desinfor
mación en el sector bancario sí afecta y
mucho, Pero esta situación no justifica
que se amague, se amenace y se advier
ta con interponer demandas. El director
de Banco Azteca, Alejandro Valenzuela,
proviene de círculos de trabajo en el sec
tor público y privado en donde se privi
legia las mejores prácticas de comunica
ción. Me consta. ¿Entonces?

SKY MÉXICO OFRECERÁ TODA LA ACTIVI
DAD DE LAS LIGAS DE FÚTBOL EUROPEAS

Sky va por las mejores audiencias del
sector deportivo. Ahora mejorará su co
bertura entre los partidos de la liga eu
ropea, encuentros que pueden ser vistos
desde cualquier lugar y dispositivo mó
vil con la app Sky+ que además brinda
opciones como retroceder hasta 72 ho
ras y grabar hasta 50 horas.
Por otra parte, con Sky+ la empresa

también tiene previsto dar acceso a la
Bundesliga Interactive App que mues
tra en tiempo real información exclusi
va de lo que ocurre en las canchas, en
tanto que la aplicación interactiva de
Sky proporciona estadísticas. La com
pañía agregó que incorporará a Sky y
Sky+ la Inteligencia Artificial a su pro
gramación exclusiva.

ANUNCIA EL SAT QUE USARÁ INTELIGENCIA
ARTIFICIAL

El Servicio de Administración Tribu

taria (SAT) informó hoy que su Plan
Maestro 2024 mejorará los procesos
de fiscalización, recaudación y aten
ción al contribuyente. Para ello, el
SAT aseguró que utilizará herramien
tas como la Inteligencia Artificial y

Machine Learning, con el propósito
de identificar patrones sospechosos.
El SAT indicó que la introducción de
nuevos esquemas y herramientas bus
can mantener una recaudación his
tórica la cual alcanzó 4 billones 517

mil 730 millones de pesos en 2023, el
Servicio de Administración Tributaria
(SAT) presenta su Plan Maestro 2024,
en el que destaca la aplicación de In
teligencia Artificial (IA) para mejorar
los procesos de fiscalización, así co
mo el fortalecimiento de la atención

al contribuyente. Mediante la imple
mentación de modelos de analítica de
grafos y machine learning (aprendiza
je automático) se va a clasificar a los
contribuyentes de riesgo, identificar
redes complejas de elusión y evasión
fiscal, así como detectar inconsisten
cias en Comprobantes Fiscales Digita
les por Internet (CFDI) asociadas con
eí contrabando y empresas fachada.
Esta tecnología se enfocará en sectores
como automotriz, bebidas alcohólicas
y cigarros, construcción, farmacéuti
co, hidrocarburos, logística, platafor
mas tecnológicas, servicios inmobilia
rios, seguros y servicios financieros, y
transporte»
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El Agua, el mayor desafío
para León, Guanajuato

Los leoneses tenemos una gran preocupación debido a
que, por más empeño y esfuerzos que hemos hecho du
rante las últimas cuatro décadas, estamos muy cerca
del llamado "DÍA CERO"; es decir, el día en que ya no
habrá agua disponible para consumo humano.

Esto se deriva de la falta de lluvias y el gran estrés
hídrico de los acuíferos que nos surten cada año, pues
se extrae a más profundidad y la disponibilidad se re
duce; un problema que de hecho ya está presente en las
colonias que reclaman el vital líquido porque se aplica
tandeo.

Desde hace años, en León, se han dedicado recursos
y esfuerzos considerables para mejorar la gestión del
agua. Se ha logrado extraer menos agua; por ejemplo,
enl992 se extraían 91Mm3 al año para 600 mil personas
y actualmente 86 Mm3 al año para el triple de pobla
ción. Se ha alcanzado una eficiencia física del72% en su
uso, la mejor en el País, demostrando gran compromiso
y responsabilidad en el manejo adecuado de este re
curso vital. Hoy un leonés promedio usa 128 litros al día,
cuando el uso medio de un habitante en el país es de
más de 300 litros por persona por día.

Además, se han implementado técnicas de reutili
zación del agua como parte de la estrategia para preser
var este recurso limitado; soluciones innovadoras de
reúso directo e indirecto para el abasto, que permitan
enfrentar estos grandes desafíos, en las que el Sistema
de Agua Potable y Alcantarillado de León, SAP AL, es
punta de lanza en México implementando soluciones
de nanotecnología.

Sin embargo, a pesar de los esfuerzos y la inversión
de recursos propios, la situación persiste y requiere un

enfoque más amplio y coordinado.
Solo para el municipio de León se requieren 3 me

tros cúbicos de agua superficial por segundo para poder
lograr un desarrollo digno en nuestra comunidad. Hoy
cuenta con 1'815'774 habitantes y se esperan tener
3354 050 en el año 2050.

Desde 1995 los leoneses tenemos derechos de con

cesión de 3.8m3/s de los 15m3/s que se tienen disponi
bles de la cuenca del Río Verde validados por la propia
Conagua, que por cuestiones sociales mal manejadas
históricamente y posturas ideológicas y políticas con
trarias a los leoneses, y no cuestiones técnicas se dejan
pasar y hoy se tiran en el mar, por lo que no hemos en
contrado en El Zapotillo la solución tan anhelada.

Mientras la legislación nacional no cambie, en mi
opinión será casi imposible contar con agua de los dis
tritos de riego para el servicio público urbano, por lo
que por mucho que se modernicen y automaticen es
tos sistemas, no ayudarán a cubrir desde esos recursos
hidráulicos el derecho humano al agua desde el servi
cio público urbano que hoy es responsabilidad de los
municipios.

Requerimos soluciones de fondo de la Conagua en el
corto plazo, y las modificaciones legislativas para el
mejor aprovechamiento de aguas que respondan ante
esta granproblemática.

León ha hecho la tarea y es una de las ciudades más
preparadas para el reto; aún así requerimos del com
promiso del Gobierno Federal quien es el responsable
último en la distribución del agua.
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Relocalización empuja a MCM Telecom, 27 años,
por otros mercados y crecería 11% en 2024

Más allá de las elecciones, los expertos no tie
nen la menor duda de que el "nearshoring" será
el acicate para que la economía pueda crecer
este 2024.

El negocio de parques industriales es un
buen indicador, aunque el siguiente gobierno,
sea con Claudia Sheinbaum o con Xóchitl Gál

vez, deberá disminuir obstáculos como la falta
de infraestructura y energía.

Una compañía también convencida de las
bondades que tendrá la relocalización es MCM
Telecom que comanda Alejandro Hernández
Bringas, quien fuera presidente del IMEF.

Le platicaba que esta firma recibió el" Premio
de la Empresa 2023" por la consultora Frost &
Sullivan. Es parte del Grupo Megacable de Fran
cisco Javier Robinson Bours y su expertis son los
servicios de conectividad para empresas.

Tiene 27 años de historia, aunque sus pri
meros años no fueron fáciles por la intercone
xión y los escollos que por años interpuso Tel
mex de Carlos Slim.

Pese a ello, MCM sobrevivió y se reenfocó
para ofrecer soluciones a firmas de manufactu
ra, servicios financieros, salud, educación, etc.

Hoy tiene miles de edificios corporativos y
parques industriales conectados a sus Data
Center y sistemas de respaldo para dar solu
ciones de voz y datos.

MCM Telecom creció inclusive en la pande
mia. Cierto, ya después debió apoyar a la cliente
la con financiamientos. De ahí derivó la fórmula

de "cocrear" para idear soluciones a la medida.
Esto le ha permitido sostener su dinámica.

El año pasado creció 9% y este 2024 con sus
700 empleados, va por 11% al expandirse a más
zonas como NL, La Laguna, El Bajío y Yucatán.
El punto es robustecer su atención regional con
todas las herramientas incluida la inteligencia
artificial.

Hernández destaca también el apetito que
hay por México por el "nearshoring" inclusive en
China, esto debido a la cercanía con EU, nuestra
mano de obra, y la misma cultura y zona horaria.

De ahí la labor de los parques industriales
en la que MCM esa atento para dotarlos con la
infraestructura de comunicación que requeri
rán los clientes.

MCM ya aporta 5% del negocio de Grupo
Megacable. Hernández destaca que inclusive la
tv de paga mantiene un buen avance, máxime
que la empresa que lleva Enrique Yamuni igual
se mueve a otros mercados entre ellos la CDMX.

Así que pese a las interrogantes, mucho por
hacer.

CAUTIVA ESPAÑA Y TURISMO
EGRESIVO CRECE 30% POR EL PESO

Mañana se inaugura en Madrid la Fitur 2024,
oportunidad para promover México, máxime
que en este sexenio se desmontó la infraes
tructura de promoción. Curiosamente España
se ha convertido en el destino preferido de los
mexicanos. Cicotur de Francisco Madrid des

taca que la ruta MéxicoMadrid es la más soco
rrida. Vaya en 2023 debido al "super" peso el
turismo de mexicanos al exterior creció en ge
neral 30%, brinco inédito. Se cree que este
2024 dicha tendencia se mantendrá.
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MÁS FISCALIZACIÓN DEL SAT AIP E
INFORMALES INTOCADOS

Ayer Antonio Martínez del SAT adelantó que
habrá mayor fiscalización a la IP. Hasta pun
tualizó acciones vs las industrias automotriz,
bebidas alcohólicas, cigarros, construcción y
logística. La meta es recaudar más. En 2023 se
llegó a 4 billones 517 mil 730 mdp. Se creció 11%,
pero se estuvo debajo de lo programado. Lo cu
rioso es que sólo hay acciones contra la econo
mía formal, mientras que a la informal, que ha
crecido a sus anchas, ni quien la toque.

AVANTE GEA, PROA Y ENERGEA PESE
A MUERTE DE REYES HEROLES
Tras la mala noticia de la muerte de lesús Re
yes Heroles, le confirmo que los negocios que
fundó el economista seguirán viento en popa.
El más añejo es GEA que dirige Mauricio Gon
zález que nació en 1991. Le siguen Proa a cargo
de Marco Provencio del 2002 y EnergeA del
2012 que lleva Raúl Livas. En todos hay diver
sos socios involucrados.
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Varios empresarios me han comentado las
presiones que reciben de los gobiernos de México
y EU para evitar comprar equipo a aquel país

a ambigüedad constante que México sos
tiene con China en su relación económica

es de tal magnitud, que es previsible que
pronto surjan inquietudes en diferentes
industrias y órganos ele gobierno. Esta es
la conclusión a la que se puede llegar tras
observar lo que está ocurriendo en ámbitos

tan diversos como la industria de las telecomunicaciones o

el sector automotor.

Hace unos días, en Davos, lo pude confirmar: uno de los
personajes más renombrados en América Latina señaló en
una cena privada con líderes de la región que, durante su
última reunión personal con el presidente Andrés Manuel
López Obrador —a quien visita regularmente—, éste le dijo
que no quiere saber nada de China y, que cualquier propuesta,
solución o alternativa financiera para México tiene que excluir
a ese país. Se trató de una declaración privada muy fuerte.

No es lo único. En el sector de tecnología varios empre
sarios me han comentado las presiones que reciben de los
gobiernos de México y Estados Unidos para evitar com
prar equipo a aquel país. Incluso un empresario reclamó
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al embajador Ken Salazar por esa
presión, mientras existen decenas
de miles de estudiantes chinos que
son entrenados en universidades

estadounidenses, transfiriéndoles
ciencia, metodología y estructura
tecnológica. No es lógico que a las
empresas en México les obligan a
evitar el contacto con proveedores
chinos (que, por cierto, venden más

barato). El Embajador no supo cómo responder.
A pesar de lo anterior hay avances notorios en otros ámbi

tos. En Davos se habló de la gigantesca cantidad de vehículos
eléctricos que está produciendo China y enviando a todo el
mundo. De hecho, el fin de semana la empresa Omocla dijo
que en 2023 exportó 147 mil vehículos y que, tan solo en
diciembre, el crecimiento de la exportación fue de 12.6 por
ciento. A su vez, Chirey publicó un resumen reciente del ritmo
al que se venden los vehículos eléctricos: mientras en todo
el mundo se vendieron 2.86 millones de vehículos eléctricos

en 2020; esa cifra ya había llegado a 10.31 millones en 2022;
y, tan solo en los primeros tres trimestres de 2023 la cifra ya
era de 7.74 millones, de los cuales la inmensa mayoría era de
origen chino. Chirey dijo que la cifra final de EVs en 2023 fue
cercana los 15 millones.

La llegada de vehículos chinos a México no para. La co
mercializaclora Shanghai Auto Assembly Group, que preside
PedroIgnacioDabdoub, anuncio el fin clesemana la llegada
a México de dos marcas de vehículos más: Bestune y JIM,
para "revolucionar el mercado automotriz y su servicio". Y así
estamos en México, sin darle luz verde a la Franja y la Ruta,
pero importando cuanto vehículo chino pueda bajarnos el
costo del transporte cotidiano.

Es previsible
que pronto
surjan

inquietudes
en diferentes
industrias
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Guanajuato tiene en el mejor sistema de salud del
país, con abasto de medicinas en hospitales de
96.5%, sin ceder esa potestad a ¡a Federación

hora que el secretario ele Salud de Guana
juato, Daniel Alberto Díaz Martínez ha
presentadosu renuncia, varios se pregun
tan si la dependencia continuará siendo la
mejor calificada en cuanto a transparencia
y el uso de los recursos.

Lo cierto es que las bases están sólidas
debido al trabajo del subsecretario de Administración y Finan
zas, Fernando Reynoso Márquez, quien ha sido el que tiene
esa dependencia en orden logrando, entre otras cosas, un
abasto de 96.4 por ciento en medicinase insumos médicos.

Guanajuato es de los pocos estados que ha consolidado
un sistema de salud que enfatiza la calidad y gratuidad, espe
cialmente para aquellos que no son beneficiarios por derecho,
además que ha decid ido mantener hospitales, clínicas y a su
personal médico, en vez de ceder esa potestad al INSABI, ya
desaparecido, y ahora al IMSS Bienestar.
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También, a diferencia de instituciones federales como el
IMSSe I55STE que se centran principalmente en áreas urbanas,
la entidad amplía su cobertura a los lugares más recónditos
Guanajuato sobresale en diversas áreas como la vigi

lancia epidemiológica; monitoreo
de enfermedades transmitidas por
mosquitos, como el dengue; la im
plernentación de estrategias para
preveniradicciones;y brindar servi
cios de salud mental, que junto con
el programa PlanetYouth, basado en
el modelo de Islanclia, ha resultado en
una notable reducción de las aciic

ciones, llegando al punto de el ¡minar
los centros de atención para personas con esos problemas.

La entidad que gobierna Diego Sinhue ha ocupado el primer
puesto en el índice de Transparencia del Gasto en Salud de
las entidades federativas durante cinco anos consecutivos.

En cuanto a la rendición de cuentas, principal encomienda
que tiene el subsecretario Reynoso Márquez, destaca que
en las revisiones realizadas por la Auditoría Superior de la
Federación y la Función Pública no han identificado ninguna
observación, amén de la obtención del distintivo ORO en la NOM
025, orientada a erradicar la violencia laboral y discriminación,
también forma parte del control de calidad administrativa.

LA RUTA DEL DINERO

En el muy competido negocio de los contenidos televisivos Sky
sin duda ha pegado de hiten el rubro deportivo. Ahora a través
de esa plataforma los televidentes pueden ver los juegos de
sus equipos favoritos en torneos del balompié como la Copa
de la Reina, Copa del Rey, LALIGA EA Sports y la Bundesliga,
con una experiencia de entretenimiento que crece con el uso
de la tecnología y aplicaciones que proporcionan información
en tiempo real. Me refiero a la tecnología 4K exclusiva que
garantiza una experiencia visual e inigualable en la trans
misión, además que en general las transmisiones de fútbol
pueden seguirse desde cualquier lugar y dispositivo móvil
con la app Sky+ con novedosas opciones como retroceder
hasta 72 horas por si se perdieron la transmisión en vivo,
y grabar hasta 50 horas para revivir goles espectaculares.

La entidad

ha ocupado
el primer
puesto en

transparencia y
el gasto en salud
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A pesar de sus ventajas, no han estado exentas
de problemas que han generado frustración entre
usuarios y han planteado dudas sobre su ejícacia

a tecnología ha transformado nuestra for
ma de interactuarcon el mundo, hablemos
específicamente en el ámbito comercial.
Uno de los avances más visibles ha sido la

introducción de cajas de autoservicio en
supermercados y otros establecimientos
comerciales en cloncleya se puede pagar

sin la necesidad de una persona. Últimamente ha proi¡ferado
en la Ciudad de México esta modalidad de pago. Sin embargo,
a pesar de sus ventajas teóricas, estas cajas automáticas no
están exentas de problemas y desafíos.

Estos aparatos, concebidos para agilizar el proceso de pago
y reducir tiempos de espera, se han enfrentado a problemas
que han afectado su funcionalidad y aceptación. Algunos de
los desafíos más notables incluyen: que muchos usuarios
hayan experimentado problemas con la lectura cíe códigos
de barras y reconocimiento de productos, lo que ha llevado
a retrasos y situaciones incómodas.
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A menudo, la asistencia humana para resolver problemas
técnicos en estas cajas no ha sido suficiente, dejando a los
usuarios con una sensación de desconfianza en la tecnología.

Productos sin códigos de barras
claros, o frutas y verduras a granel
han representado un desafío. Varios
factores pueden contribuir a los fra
casos tecnológicos en el contexto c!e
estos aparatos, entre ellos: la falta de
consideración ele las necesidades

y comportamientos reales de los
usuarios. La falta de mantenimiento

regulary actualizaciones de software
puede provocar fallas en el funcionamiento, lo que afecta la
experiencia del consumidor.

El personal quesupervisalascajasy usuarios,a menudo no
reciben la capacitación adecuada para solucionar problemas
con estas tecnologías, lo que contribuye a malentendidos.

Los fracasos tecnológicos en cajas de autoservicio no sólo
tienen implicaciones inmediatas en molestias del usuario,
también tendrían efectos amplios en la sociedad y economía.

Algunas de estas implicaciones incluyen: problemas persis
tentes que pueden erosionar la confianza de los consumidores
en la capacidad de la tecnología para mejorar la experiencia
de compra, lo que llevaría a preferencia por métodos tradi
cionales. Aunque la automatización en supermercados se ha
presentado como una forma de reducir costos laborales, las
dificultades técnicas recurrentes genera rían la necesidad de
manteneroaumentarel personal para resolveresosproblemas.

Las empresas pueden invertir en diseño de cajas de auto
servicio más intuitivas y adaptables, capaces de manejar una
variedad amplia de procluctosy minimizar errores de escaneo.
Personal y usuarios se beneficiarían de una capacitación más
exhaustiva. Las compañías podrían desarrollar sistemas de
asistencia remota para dar solución rápida y efectiva.

Lo que es una realidad es que, en otros países, como Es
paña, por ejemplo, fue hace algunos años cuando este boom
explotó, y así como llegó se fue, porque todos estos problemas
ganaron a la tecnología en ese momento y no tuvo éxito. Ya
veremos cómo le va a México.

Las empresas
pueden invertir
en el diseño

de cajas de
autoservicio
más intuitivas
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Relocalización empuja a MCM Telecom, 27 años,
por otros mercados y crecería 11% en 2024
Más allá de las elecciones, los expertos no tie
nen la menor duda de que el "nearshoring" será
el acicate para que la economía pueda crecer
este2024.

El negocio de parques industriales es im
buen indicador, aunque el siguiente gobierno,
sea con Claudia Sheinbaum o con Xóchitl Gál

vez, deberá disminuir obstáculos como la falta
de Infraestructura y energía.

Una compañía también convencida de las
bondades que tendrá la relocalización es MCM
Telecom que comanda Alejandro Hernández
Bringas, quien fuera presidente del IMEF.

Le platicaba que esta firma recibió el "Premio
de la Empresa 2023" por la consultora Frost &
Sullivan. Es parte del Grupo Megacable de Fran
cisco lavier Robinson Bours y su expertís son los

servicios de conectividad para empresas.
Tiene 27 años de historia, aunque sus pri

meros anos no fueron fáciles por la intercone
xióny los escollos que por años interpuso Tel
nrex de Carlos Slim.

Pese a ello, MCM sobrevivió y se reenfocó
para ofrecer soluciones afirmas de manufactu
ra, servicios financieros, salud, educación, etc.

Hoy tiene miles de edificios corporativos y
parques industriales conectados a sus Data
Center y sistemas de respaldo para dar solu
cionesdevozydatos.

MCM Telecom creció inclusive en la pande
mia. Cierto, ya después debió apoyar a la cliente
la con finanriamiemos. De ahí derivó la fórmula

de "cocrear" para idear soluciones a la medida.
Esto le ha permitido sostener su dinámica.
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El ano pasado creció 9% y este 2024 con sus
700 empleados, va por 11% al expandirse a más
zonas como NL, La Laguna, El Bajío y Yucatán.
Elpuntoes robustecer su atención regional con
todas las herramientas incluida la inteligencia
artificial.

Hernández destaca también el apetito que
hay por México por el "nearshoring" inclusive en
China, esto debido a la cercanía con EU, nuestra
mano deobra, y la misma cultura y zona horaria.

De ahi la labor de los parques industriales
en la que MCM esa atento para dotarlos con la
infraestructura de comunicación que requeri
ránlos clientes.

MCM ya aporta B°/o del negocio de Grupo
Megacable. Hernández destaca que inclusive la
tv de paga mantiene un buen avance, máxime
que la empresa que lleva Enrique Yamuni igual
se mueve a otros mercados entre ellos la CDMX.

Así que pese a las interrogantes, mucho por
hacer.

CAUTIVA ESPAÑA Y TURISMO
EGRESIVO CRECE 30% POR EL PESO

Mañana se inaugura en Madrid la O tur 2024,
oportunidad para promover México, máxime
que en este sexenio se desmontó la infraes
tructura de promoción. Curiosamente España
se ha convertido en el destino preferido de los
mexicanos. Cicotur de Francisco Madrid des

taca que la rutaMéxicoMadridesla más soco

rrida. Vaya en 2023 debido al "super" peso el
turismo de mexicanos al exterior creció en ge
neral 30%, brinco Inédito. Se cree que este
2024 dicha tendencia se mantendrá.

MÁS FISCALIZACIÓN DEL SAT AIP E
INFORMALES INTOCADOS

Ayer Antonio Martínez del SAT adelantó que
habrá mayor fiscalización a la 1P. Hasta pun
tualizó acciones vs las industrias automotriz,
bebidas alcohólicas, cigarros, construcción y
logística. La meta es recaudar más. En 2023 se
llegó a4billones 517mil 730 mdp. Se creció 11%,
pero se estuvo debajo de lo programado. Lo cu
rio so es que sólo hay acciones contra la econo 
mía formal, mientras que a la informal, que ha
crecido a sus anchas, ni quienla toque.

AVANTE GEA, PROA Y ENERGEA PESE
A MUERTE DE REYES HEROLES
Tras la mala noticia de la muerte de íesús Re

yes Heroles, le confirmo que los negocios que
fundó el economista seguirán viento en popa.
El más añejo es GEA que dirige Mauricio Gon
zález que nació en 1991. Le siguen Proa a cargo
de Marco Provencio del 2002 y EnergeA del
2012 que lleva Raúl Livas. En todos hay dlver
sossociosinvolucrados.

@agiiltar_dd
albertoaguliarcsdondlnero.mx
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TECN0EMPRESA

Vienen los 7
Magníficos

HUGO
GONZÁLEZ

e que suena a película de Marvel o de
alguna saga fantástica, pero no. Se trata
del grupo ríe empresas relacionadas
con el mundo de la tecnología y que
en los próximos días moverán los mer
cados.

Luego ríe qué se está descontando
una serie de reducciones de las tasas de interés por
parte de varios bancos cení rales riel mundo y que se
descarta una recesión en la economía de EU, los inver

sionistas se aprestan a recibir buenas noticias de los
repones trimestrales de estos 7 Magníficos.
Es que ni las guerras en el mundo, mucho menos los

pronósticos electorales en EU con el posible regreso de
Donald Trump; podrían quitarles brillo a estas empre
sas de tecnología que durante 2023 vivieron uno de los
años de bonanza producto ríe la aparición de nuevos
servicios de Inteligencia Artificial generativa, (LAG) en
noviembre de 2022.

Por ello, el mercado espera frotándose las manos
los repones de Microsoft, Apple, Alphabet, Amazon,
Nvidia, Irsla y Meta. Estas siete emisoras serán las que
partirán el queso en las próximas semanas pues, ade
más; Son la razón principal por la que el S&P 500 ha
alcanzado máximos históricos este año.

Y no es solo moría pues ante un panorama más posi
tivo en el cual las tasas de interés y la inflación comien
zan a dejar ríe ser una preocupación, los inversionistas
podrían comenzar a pensaren gastar más o usar esos
fondos ríe compra de acciones que se habían quedado

un poco congelarlos el año pasado. Obviamente, las
primeras opciones de inversión con alia rentabilidad
serían las acciones cié Los 7 Magníficos.
Solamente una tragedia podría quitarle ese olor

a deseo que las acciones ele las empresas ríe tecno
logía podrían tener. Incluso, no solo las tecnológi
cas estrechamente ligadas a la 1AG como Nvidia o
Microsoft vivirán un año ríe bonanza; también em
presas: como Meta, Alphabet (Google) o Amazon,
podrían ver un alza importante de sus ingresos por
la vía ríe la publicidad relacionarla con los Juegos
Olímpicos de París o por laS campañas políticas en
varios países.

Solo Apple y Tesla tienen una valoración distinta,
aunque no por ello modesta o limitarla. Tesla vive
la. ya recurrente incertidumbre derivada de los hu
mores de su dueño y presidente, Elon Musk. En el
caso ríe la fabricante dé ¡Pilones si bien se ha con
venido en la marca de mayor crecimiento en la ven
ta global de smartphones puede no ser suficiente.
Apple enfrenta el reto de mantener el interés de su
mercado cautivo el cual parece llegó a un alto grado
de. maduración y también la feroz competencia que
enfrenta en el mercado chino con marcas locales de
smartphones. Tal véz este predominio mundial no
será por mucho tiempo.
En todos los casos, la expectativa ríe los reportes

trimestrales de Los 7 Magníficos, dominará la atención
en los próximos días y a los amantes de la tecnología,
como de los mercarlos financieros globales, nos hará
muy felices pues nos dará mucho ele qué hablar.
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PRISMA EMPRESARIAL

Las manufacturas en fase de desaceleración
GERARDO
FLORES
LEDESMA

1 sector manufacturero,
puntal importan leen el cre
cimiento de la economía y
aportación al P1B, lanzó
señales fie alerta, pues el
alza mediocre fie 0.1% en

diciembre pasarlo, como re
pon ó el Inegi, nos indica que la variación
interanual de 2023 fue de 1.2%, una cifra
preocupante si consideramos que el 2022
esa variable t uvo un dinamismo fie 6.3%.

II lento crecimiento del señor durante

el último mes fiel año apunta hacia una
gradual desaceleración de la proflucción
tanto en México como en Estarlos Unirlos

y el mes de noviembre pasarlo colocó por
debajo ríe niveles de piepandemia a sub
sectores como la fabricación de prendas
ríe vestir y la industria de la madera con
una merma ríe casi doble dígito.
Hay segmentos con mayor avance res

pecto a las cifras previas a la crisis sani
taria, como la fabricación ele productos
derivados del petróleo (28.8%); la fabrica

ción de aparatos eléctricos (24.1%), y el
sen oí' automotriz (8.7%).

Sin embargo, lo que no se debe perder
ríe, vislaes que hay menor crecimiento en
las manufaet tiras o desaceleración, como
quiera llamarle, y en términos de capaci
dad utilizada,: 12 de los 22 subsectores no
se han recuperado desde 2020.

En medio de tamas cifras encontradas

y disparejas,es previsible que habrá me
nor crecimiento fie la demanda externa

hacia, adelante, debido al prolongado
periodo tle altas tasas tle interés y la re
flucción riel ahorro acumulado, los que
contribuirá aún más a la moderación en

la producción manufacturera doméstica

en los .siguientes meses.
Aunque en 2023 la economía de Mé

xico crecerá cerca de 3.5%,. es necesario
subrayar que con los resultados disponi
bles hasta octubre para el Indicador Glo
bal ríe la Actividad Económica (1GAE) se
confirmó que volvimos a terreno negativo
después de 7 meses consecutivos al alza.

Las expectativas anticipan que la eco
nomía crecerá ligeramente por arriba del
2.0%, por lo que el escenario para el pre
sente año es Complejo.

Si medimos también al consumo como

un actor importante en la recuperación,
podemos afirmar que igualmente se des
aceleró, pues en octubre pasarlo tuvo su

primera caída mensual en cinco meses. La
estimación opon una del Inegi prevé que
en noviembre hubo un comportamiento
positivo, aunque para diciembre se con
sidera una modesta, baja, lo que signifi
caría ríos meses con caídas en el último
trimestre.

El Centro de Est udios Económicos del

Sector Privarlo (CEfcSP) llamó a la calma

ante los dichos del presidente López
Obrador en sus peroratas mañaneras, en
las que anticipó que propondrá un nú
mero importante de reformas constitu
cionales, que dará a conocer el próximo
5 de febrero.

Nosotros creemos que sobre aviso no
hay engaño, porque caria vez que AMLO
anuncia un cambio lo lleva a cabo sin

importar las consecuencias ni los daños
provocarlos por sus acciones.

Los empresarios críticos que aún que
dan, y que son una especie en extinción,
deberían hablar más claro y fuerte ante
los cambios que amenazan al esquema,
de pensiones y la desaparición tle los ór
ganos autónomos.

Los impactos sobre la economía ven
drán y el desequilibrio en los Poderes de
la Unión no quedarán sólo en intentona.
Por eso sobre llamar a la prudencia, mien
tras seeonsolida eiieSiegobieriioel nuevo
grupo tle plutócratas que se coló en Pala
cio Nacional desde 2018.

Contra RéplicaFecha: 23/01/2024
Página: 13

Area cm2: 270

1 / 1

Columnas Económicas

Gerardo Flores Ledesma

Costo: 51,132

Página 57 de 73



PASE DE ABORDAR

Sus temores se hicieron realidad
RICARDO
CONTRERAS
REYES

Luego de la golpiza que ledie
ron a un grupo de lurislas
que visitó el Valle del Silencio
porque se iiiconformó por
los cobros excesivos de sus

productos y servicios, los co
muneros de la zona han ex

presado su preocupación de que la gente
podría dejar de asislir los siguientes fines
de semana, y por ende, que disminuyan
sus ingresos.
"Los comerciantes fie la Marquesa

(sic) no agredimos al turismo. Al contra
rio, los invitamos a que nos visiten", reza
la can ulina de un comerciante de la zona,
durante una conferencia de prensa que
organizaron los comuneros y las autori
dades municipales dé Ocoyoacán, Estado
de México, ante el malestar que provocó el
video donde los prestadores fie servicios
golpean a unas chicas que fueron a parar
al hospital.

El temor de los comerciantes se hizo

realidad el pasado fin de semana, don
fie la afluencia de visitantes cayó 60% y
los sitios de recreo lucieron semivacíos.
A la fecha, la autoridad no lia detenido a
ninguno fie los cobardes agresores, pese
a que la fiscalía del Estado de México ya
inició las investigaciones para deslindar
responsabilidades.

Eos abusos en los cobros han sido la
constante en Ea Marquesa, y la genteJo ha
expresado a través fie "las vendidas redes
sociales", que ante los recientes aconteci
mientos emprendió una campaña para no
visitar el Parque Nacional La Marquesa.

Tampoco es la primera vez que ocu
rren licehos violentos en perjuicio de
los lurislas que sólo quieren disfrutar un
momento de distracción con su familia

y amigos.
¿Complicidad o incompetencia de

las autoridades municipales y estatales
para ponerles un alto a los comuneros
abusivos? El tiempo lo dirá; lo cierto es
que la consecuencia de estos actos ya les
pegó donde más les filíele: en sus ingre
sos económicos.

GUÍA DE TURISTAS:
La semana pasada, los directivos fie la
BSi (British Stcindards Institjition), em
presa de estándares de negocios que
brinda soluciones a las empresas para,

convertirlas en mejores prácticas en
hábitos de excelencia, asegura que las
organizaciones empresariales y la socie
dad tienen la responsabilidad fie crecer
sin comprometer los recursos para las
generaciones futuras. En primer lugar,
deben priorizar la implementación de
tecnologías y prácticas sostenibles en sus
procesos fie producción, como reducir
las emisiones fie gases fie electo inver
nadero y optimizar el uso de recursos
nal urales, así como fomentar la transpa
rencia y la divulgación de información
ambiental..^ Grupo Volkswagen de Mé
xico, de la mano fie, Evergo, anunció la
instalación deestacioneS decaiga rápida
para atender a usuarios de vehículos con
sistemas fie propulsión híbrida y eléc
trica de las marcas Volkswagen, Audi,
SEAT, COPRA, Porsche y Volkswagen
Vehículos Comerciales. Los primeros si
tios se encuentran disponibles en ambas
direccionesde la autopista en El Parador
T urísl ico Huimilpan, propiedat l de Quan
i uní, ubicado en el kni 56 fiel Maerolibra
miento QuerétaroPalmillasApaseo el
Grande, que permitirá, a los usuarios fie
vehículos eléctricos que circulan entre la
zona metropolitana de la Cd. fie México
y el Estado fie México a la zona fiel Bajío,
cargar sus vehículos de manera rápida
y segura,
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Aviones: crecimiento y seguridad
Desde el inicio del año la

industria del transporte
aéreo empezó a repor
tar percances (desde inci
dentes leves hasta un ac

cidente). El 2 de enero nos sorprendió
el accidente del Airbus 350 de Japan
Airlines al aterrizar en Haneda. De
ahí se suscitaron una serie de inci
dentes, varios involucran a aeronaves
Boeing, pero no solamente.
Estas y otras incidencias que

hemos visto en los últimos tiempos,
que involucran la seguridad de las
operaciones aéreas, están causando
incertidumbre sobre la confiabilidad

del transporte aéreo. La pregunta de
fondo es: ¿Se han multiplicado los
incidentes y/o accidentes en los últi
mos tiempos, muy por encima de lo
normal? ¿Está en duda la seguridad?
No exactamente.

En la lista de enero tenemos el ac

cidente del Airbus 350900 de Japan
Airlines que, al aterrizar en Haneda,
colisionó con un DHC (De Havilland
Cañada Dashj 8 de la guardia cos
tera japonesa. Todos los pasajeros
del A350 fueron desalojados, des
graciadamente 5 de los ó ocupantes
del DHC 8 perdieron la vida. El 11 de
enero, en otro aeropuerto de Japón,

un Boeing 737 de All Nipón Airways
¡ANA), sufrió un incidente al fracturar
se un parabrisas, afortunadamente
sin consecuencias.

El ala de otro aparato de ANA, un
Boeing 777, golpeó la parte trasera
de un B717 de Delta en el O'Hare

de Chicago. Un Airbus A 330 de
Korean Air impactó en tierra con otra
aeronave, perteneciente a Cathay
Pacific, en el aeropuerto de Chitóse
de Japón.
El más sonado de los incidentes

involucró a un Boeing 737MAX 9,
cuya puerta de emergencia clausura
da se desprendió en pleno ascenso,
lo que motivó que la Administración
Federal de los Estados Unidos (FAA)
bajara de vuelo los 177 equipos
de este modelo en el mundo. Días

después, el secretario de Estado de
EU, Aritony Blinken, se vio obligado
a cambiar de avión tras detectarse

una fuga de oxígeno en el Boeing
737 modificado de uso militar, que lo
llevaría a su país desde Suiza.
Asimismo, un Boeing 747 cargue

ro, de Atlas Air, tuvo que aterrizar de
emergencia en Miami cuando uno
de sus cuatro motores se incendió. La

semana pasada también, otro DHC
8, esta vez de Ethiopian Air, sufrió

una excursión de pista [se patinó
por exceso de hielo en la pista) en el
aeropuerto de Mekele. El domingo
pasado una aeronave Airbus 350 de
Air France tuvo un impacto del empe
naje contra la pista en el aeropuerto
deToronto, durante una ¡da al aire.

Demasiados incidentes y/o dema
siados medios reportándolos. El he
cho que es que se ha creado un clima
de duda. Sobre ello hay que decir
que, si bien no son buenas noticias,
en la mayoría de los casos seguir los
procedimientos ha permitido que los
pasajeros salgan ¡lesos y que en cier
to modo, esto es una crisis de exceso
de demanda.

Hay una especie de cuello de
botella que está presionando a las
armadoras para entregar aviones,
en medio de problemas en la cadena
de suministro, lo que puede provo
car que los controles de calidad se
relajen.
Además, la recuperación de las

operaciones, después de haber vi
vido la pandemia con despidos de
personal calificado, puede estar pre
sionando también los controles ope
rativos por personal novato. Crisis de
crecimiento, "happy problems", pero
es un llamado de atención. Alertas.
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La ruta de Cofece para
el caso de Google
De manera oportuna, la con

sultorio The Competitive
Intelligence Unit (The CIU)
nos recordó la semana pa
sada el caso que abrió la

Comisión Federal de Competencia Eco
nómica (Cofece) en contra de Google,
a través de un procedimiento seguido
en forma de juicio, al que emplazó al
gigante tecnológico en noviembre del
año pasado por presuntas conductas
anticompetitivas en el mercado de pu
blicidad digital. Digo que lo hizo de
manera oportuna fundamentalmente
porque hay asuntos que merecen no
ser dejados al arbitrio de la agenda
pública, que sabemos este año está
dominada por el proceso electoral en
marcha, que habrá de concluir con la
¡ornada electoral el próximo dos de
¡unió.
Es un proceso que debería concluir

en el segundo semestre de este año,
si todo se lleva a cabo conforme a los

plazos que prevé el marco legal de
nuestro país, y ojalá que la autoridad
en materia de competencia en nuestro
país esté en condiciones de resolver
el asunto para atender los problemas
evidentes de competencia en el mer
cado de publicidad digital, tal como lo
expuso The CIU en un documento de
análisis que divulgó en diciembre del
año pasado.
Y es que se antoja difícil que deri

vado del proceso que Cofece abrió
contra Google, después de llevar a
cabo las etapas que el marco legal

prevé para este tipo de procedimientos,
esa autoridad concluya que el gigante
tecnológico que está siendo objeto de
investigaciones por parte de autorida
des de competencia de otros países,
por conductas similares en el mismo
mercado, de esos países desde luego
en México se comportó de manera
diferente a como lo hizo en aquellos
países.
Así que estamos frente a un caso en

el que Cofece tiene la oportunidad de
acreditar el por qué se requiere que
este tipo de autoridades se conduzcan
de manera autónoma, separadas del
Poder Ejecutivo, para evitar que las
presiones políticas los orillen a tomar
decisiones que no guardan consisten
cia con decisiones previas, o como en
este caso, que no sean consistentes con
las decisiones que autoridades de otros
países, con la debida autonomía, están
adoptando frente a conductas similares
en mercados similares.

Por ello resulta muy relevante que la
Cámara de Diputados pueda retomar
un Punto de Acuerdo que propuso a
principios de diciembre el diputado
Alberto Villa Villegas, de Morena, me
diante el que pone a consideración de
sus pares exhortar a Cofece para que
no permita que el proceso seguido en
forma de juicio que lleva a cabo contra
Google se retrase o entorpezca.
Habrá que estar atentos a cómo

evoluciona esta cuestión, que no es
menor, porque de no resolverse ade
cuadamente estaremos frente a uno de

esos escenarios donde una autoridad

al actuar de manera omisa propicia
que un mercado se distorsione de tal
manera, en perjuicio de los consumi
dores y otros agentes económicos, que
más adelante solo se pueda resolver
mediante medidas drásticas.

Y bueno, en este contexto en el que
Google ha venido utilizando a su favor
las ventajas que el marco legal en ma
teria tributaria le permitió de manera
amplia hasta un par de años aproxi
madamente, y de manera un poco me
nos amplia a partir de junio de 2020
cuando entró en vigor una reforma a
la Ley del Impuesto Sobre la Renta en
materia de plataformas digitales, no
puedo dejar de mencionar el hecho de
que a partir del 1 de enero de este año,
entró en vigor el acuerdo multilateral en
materia del impuesto mínimo global,
que busca corregir los desbalances
artificiales en la forma en que este tipo
de plataformas pagan sus impuestos a
lo largo del mundo.
Hasta hoy, ni la Secretaría de Ha

cienda y Crédito Público, ni el Con
greso de la Unión, han dado indicios
de que se harán cambios en el marco
legal de nuestro país para permitir que
México incorpore en su marco legal los
criterios adoptados con este acuerdo
global. Una vez que ello ocurra, se
estima que empresas como Google
tendrán que pagar más impuestos en
México, contribuyendo con ello a un
mercado con un piso más parejo, des
de el punto de vista de sus competido
res de nacionalidad mexicana.

Fecha: 23/01/2024

Página: 25

Area cm2: 265

1 / 1

Columnas Económicas

Gerardo Flores

Costo: 214,329

Página 60 de 73



Projcct S\ lid ica (c
Giulio Boccaletti

La revolución
de la IA en las
ciencias climáticas
• Mientras lidiamos con las implicaciones de la revolución digital y ira entorno
natural que cambia rápidamente, la IA puede ser la «¡tase para desentrañar parte
de la complejidad que ha excedido nuestra comprensión. Pero coti los medios de
investigacióiifirmemente en manos de la industria, los responsab les de las políticas
tendrán que garantizar que las nuevas herramientas proporcionen bienes pnMicos
LONDRES. Acabamos de ser

testigos del comienza de :un
cambio de paradigma en la
ciencia terrestre. Un artículo pu
blicado en la revista Natureen

julio pasado mostró que/una red neural (¡ntejf'
genela Hlflciq]] pr§sjl¡q ¿ BlirrflHsjMque el
Centro Europeo de Pronóstlco&Climátlcos de
Alcance Medio; qije posee el sistema de pro
nósticos climáticos más avanzados del mun
do. Y después, en noviembre, DeppMlnd de
Google anunció qBe su IA de pronóstico.del
clima había generado predicciones aún más
precisas.
Tffidlc¡onalmente,elenfoque para predecir

el clima es usar observaciones tomadas en un
puntodel tiempocomocondicioneS: iniciales
paró realizar ecuaciones basacb&en princi
pios físicos. En contraste¡ una IA procesarádra
tos recolectados a lo largo cfal tiempo y luego
"aprenderá" la dinámica que lasecuaciones
tradicionales deben describir explícitamente.
Ambos métodos dependen sypercom puta
doras, pero la IA no tiene necesidad de teorías
desarrolladas formalmente.

Los pronósticos climáticos determinan los
dfstinos de las aeronaves, las rutas.délos bar
cofyayudan a manejar todo tipo de riesgos
civiles y militares causados por un ambiente
cambiante. Eso Importa. Si bien estos son días
relativamente tempranos para las aplicaciones
de IA en este ámbito y todavía hay mucho
margen aedesarrollar, tanto como en esteen

LONDRES. Acabamos de ser

testigos del comienza de :un
cambio de paradigma en la
ciencia terrestre. Un artículo pu
blicado en la revista Natureen

julio pasado mostró que/una red neural (¡ntejf'
genela Hlflciq]] pr§sjl¡q ¿ BlirrflHsjMque el
Centro Europeo de Pronóstlco&Climátlcos de
Alcance Medio; qije posee el sistema de pro
nósticos climáticos más avanzados del mun

do. Y después, en noviembre, DeppMlnd de
Google anunció qBe su IA de pronóstico.del
clima había generado predicciones aún más
precisas.
Tffidlc¡onalmente,elenfoque para predecir

el clima es usar observaciones tomadas en un

puntodel tiempocomocondicioneS: iniciales
paró realizar ecuaciones basacb&en princi
pios físicos. En contraste¡ una IA procesarádra
tos recolectados a lo largo cfal tiempo y luego
"aprenderá" la dinámica que lasecuaciones
tradicionales deben describir explícitamente.
Ambos métodos dependen sypercom puta
doras, pero la IA no tiene necesidad de teorías
desarrolladas formalmente.

Los pronósticos climáticos determinan los
dfstinos de las aeronaves, las rutas.délos bar
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otros sectores, los pronósticos impulsados por
IA pueden desplazar los empleos de profesio
nales humanos, puesto que las redes neurales
no precisan ^conocimientos cfemeteorología
dinámica ¡los autoresdel artículo, de Nature
son Ingenieros sinesetlpo de formación], Pero
las Implicancias no se detienen allí

En sus escritos tjeercq «del problema de
los pronóstisosestadísticos ds la década dg:
1950, Norbert Wienér, el padre de la ciber
nética, obse.rvó g(tfesi ya conocemos la historia
de ün sistema que exhibe determinadas prople
dades, añadir conocimientos a las ecuaciones
qué lo rigen no necesariamente mejorará sus
predicciones. Wiener, en ese momento, se
refería a un tema en gran medida teórico, yo
^que bs limitaciones de las observaciones, los
datos, la potencia de procesamiento Informá
tico y otros factores no permitían mucho más
qoe eso, Pero: ahora su argumentación va al
corazón del problema y capta las Implicancias
rrayoresde los recientes avances de la IA.
Apenas en unoscuantos años,, hemos ptr

menfado ampllamente nuestros datosobserva
fonales de b Tierra, Entre 1993 y 2003, se
lanzaran al espacio 25 satélites de observa
ción, pero entre 2014 y 2022 la cifra ascen
dió a UevancJl Jq fl<!P3 ¡fil de s<:fjl¡teii
de observación terrestre y otros en órbita a
cerca di'7¿5óQ. Con una vasta Infraestructura
espacial que trasmite a# regresa datos decosi
todo, desde el crecimiento del planeta, el va
pordé agua y las Instalaciones, b altura de la
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tublerta.boscosa y mediciones del estado ds
la:atmósfera, hemos entrado a una edad efe
oro de la observación efe ta'Tierra.

Este creciente archivo de datos describe
casi todo loque la naturaleza y nosotros hace
mos sobre la tierra. Si seíSO.mblna con nuevos
modelos de IA y con nuestra Infraestructura de
procesamiento computoclonal en consto nte®?í
panslón, podríg dar un:vyefeo en nuestro com*
prensión del planeta y nuestro papel en este.

Pensemos en el cambio climático:. En los u|*
timos 40 años, la respuesta dé la humanidad
a la crisis climática se ha gillado por el Panel
Intergubernamental sobre él Cambio Cllrrtatl
ix, H Erpes* Mtri x¡JsaBp3ti¡ii^rata gai
disciplinas: las ciencias físicas usan grandes
modebs de bífera con mucho en común con
losquese utilizan para pronosticar el clima,
mientras que, por separado, economistas y
grt>gilf§§ Mortifican Igs ÉÉl' y elllSisis
gel papel de bs polítlcasde adaptación yir#
gpdón sobre nuestras sociedades,.
Esta di ,ri. 'ti trsbijo,, tpsEejqt S fes

grupos eje traba ¡o tripartitos del IPCC, se co
rresponde con una ¿visión ds metocfebgías.
Mientrasque bs modelosdelos sistemas tenes*
tres basadqs én la física:le sustentan en ecua*
Clonésdé primeros principios, ]os economistas
y modeladoras dé efectos usan una cartera de
métcdüs empíricos y teorías irreductibles.

La IA podría alterar todo este. Si bien es
poco proba blequé suplante por completo a
los modelos climáticostradicionales ¡nuestro
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ISifc1 &st§f}$onal riMS lo BtoMpnte
prolongqd© como pora pfrécer una imagen
estadísticamente abundante dé los fenóme
nos climáticos o lo largo dé los siglos), ya está
desempeñando: un papel Importante en este
campo.

"tiendo mas a lo concreto, lo que más nos
Importo no es cómo secomporto el sistema cli
mático, sino cómo afecta al mundo en el que
vivírnoslos seres humanos y otros criaturas. Los
modelos de IA, Independientes de cualquier
teoría científica o paradigma disciplinario
actual, podrían ayudarnos o Inferiry, posible1
trente, predecir bs cambios ^b blomasa en
él paisaje a lo largadel tfempo. Esto, a su vez,
podría mejorar la forma en que administramos
los bosquesyTa agricultura, construimos herra
mientas d§ diagnóstico y sistemas de óbrta
temprana paró: él riesgo de incendios o inun
dótiones, comprendemos cómo lo economía
energéticase vincula con éstos cambios, o
predecimos sus efectos én b economía más en
general e incluso en bs negociaciones climá
ticos. Y todo esto, en forma adicional a cómo
la IA puede acelerar la transición hacia una
economía baja.éñ consumo de carbono.

Por supuesto, lo IA no es un sustituto de b
•cmpnsíl dentffte. La dwtfa haBBseguir
slerdou.n impulso quintaesencialmente huma
no, en que el valor radica más en hacer bs pre
guntascorrectosqupen sólo lo extraccíónds:
inorespuestgo partir efe losdatos. De todos
modos, (¿beríamos aprovechar al máximo el
cambio epistemológico qyeestósiendo Inicia
do BBa JA: ||P^j i iWitificy
nttws fenómenos observa bles hasta ahora no
detectados por las lentes disciplinarlas. Puede
.asistirnos én gestionar sistemas de escala de
paisajes demasiadocomplejoscomo pora :sér
susceptibles a b teorización. Es el instrumento
efpJort&io definitivo ¡Ma dtótwBont«Bs
entre disciplinas»

Este cambio, ademas, plantea un profun
do: desafío cb' políticas. La Infraestructura: que
lo Impulsa ¡satélites que observan la Tierra
y procesamiento computacional) está cada
vez más controlada por el sector privado. La
mayor propietaria de satélites de observación
terrestre es una compañía llamada PlanetLabs:
Las grandes tecnológicas ¡como IBM, Nvidia,
DeepMind o Huqwel) cuyos empleados esqf
bieron el artículo publicado én julio en Nature)
se encuentran a la vanguardia del aprendiza je
automático. Con acceso a capitales y raeürsos
sin paralelos, son empresas qüé fácilmente pue
den superar el desempeño de b mayoría de
los centros de Investigación estatales. Algunas
pueden sc^HfilariépiBaSj, f ere?cid «asfótri
obligadosaentregar bienes públicos ni preocra
parse del acceso equ ¡tafea su Infraestructura.
A medido: que nos esforzamos, por hacer

frente o bs Implicanclasde b revolución digital
y un entorno natural que cambia ante nuestros
ojos, la IA puede ser clave para desentrañar
parte de b complejidad que nuestro compren
Sión no ha podido1 abarcar. Sin embargo,
puesto qu®; los medios de investigación se
yv.: Wm JSnE Je f ti ''7$^,
quiénes se encargiuen dé formular bs políticas
¦deberán estar atentos ü..garañtlzarqí).e estas
nüüSs herramientas proporcionen bienes pl>
Blia8«"i lugar dBfilk'HirieflcIclpirl^Kis, f
que bs preguntas que seles hagan produzcan
respüestas:qüe: ayuden a dar formo a. bs legíti
mos objetivos políticosde los países.
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Sión no ha podido1 abarcar. Sin embargo,
puesto qu®; los medios de investigación se
yv.: Wm JSnE Je f ti ''7$^,
quiénes se encargiuen dé formular bs políticas
¦deberán estar atentos ü..garañtlzarqí).e estas
nüüSs herramientas proporcionen bienes pl>
Blia8«"i lugar dBfilk'HirieflcIclpirl^Kis, f
que bs preguntas que seles hagan produzcan
respüestas:qüe: ayuden a dar formo a. bs legíti
mos objetivos políticosde los países.

Fecha: 23/01/2024

Página: 32

Area cm2: 658

2 / 2

Columnas Económicas

Giulio Boccaletti

Costo: 532,183

Página 62 de 73



Projcct Syndicatc
Dani Rodrik

Enfrentando
nuestros

cuatro mayores
desafíos
económicos
? Al comienzo de 1111 nuevo año, es cacla vez mas
obvio que se necesita un pensamiento nuevo
y creativo para abordar el cambio climático,
el malestar socioeconómico, las estrategias
de desarrollo vacilantes y el colapso de la
ulobalización tal como la conocemos
CAMBRIDGE. Otro año tumul

^MOsofeiConftÜtBáCí'qj
economía mundial seencuerr

|E|i: m ljs 5 nifle^i:i
Nosenfrentamos, a cuatro:

grandes desafíos; la transición climática,, el
problema de jos buenos empleos, una crisis
de desarrolló económico y la búsqueda de
una forma de globalización más nuevá y sa
ludable, Para abordar cada uno dé ellos, de
bemos déjar atrás los modos dé pensamiento
establecidos y busca!* soluciones Creativas y
viables, reconociendo al mismo tiempo que
estos esfuerzos" íerán necesariamente des

coordinados y experi mentales.
El cambia climático es el desafío más abru

madaryel que se ha pasado por alto airan
te más tiempo, a un gran costo. Si qasremos,
evitar condenar a la humanidad, a. un futuro
dístópico, debemos actuar con rapidez para
gessarbonizar b economíaglobal. Hacettenr
po:quesabem©s:queaebemosabandonar los
combustibles fósiles, desarrollar alternativas
ecológicas y reforzar nuestras defensas contra
ellfaño ambiental duradera» C|üe la inadCión
pasada ya hq causado. Sin embargo, ha
quedado claro qué es poco probable que esto
se logre mediante la Cooperación global o las
políticas favorecidas por los economistas.

En cambio,, los países individuales seguirán
adelante con sus propias agendas verdes,
ímplementarán políticctsque respondan mejor
B siH limito: i< 4195 políticos espgafiaaiy s||H
ya lo han estado haciendo: Estados Unidos,
China y la Unión Europea. El resultado será
una mezcolanza efe límitesa las emisiones,
irwiMSrfisHsles, qpoyaofo inMBUfoclJf'
el desarrollo y políticas industriales verdes con
poca coherencia global y costos ocasionales
para otros países. Por complicada quesaa.., un
impulso descoordinado para la acción clima*
ticá puede ser lo ¡Jejóf que podemos esperar
dé manera reqlista.

Pera nuestro entorno físico no es la única

amenaza qué enfrentamos. La desigualdad,
la erosióndé b ctase media y la polarización
del mercado laboral han causadadaños Icjual
Bii^ignif ¡cativos o nuaáffiantestna ;ial.
Los consecuencias ahora son ampliamenteesír
dentes, Las brechas,económicas, regionales
y culturales dentro de los países se están ari»
pilando, y la democracia liberal (y los valores
que la respaldan) parecen estar en declive, lo

101® WC epSJfCl i 1 I
xenófobosyautoritoriosy la creciente reacción
cHB fas ¡sAcimi^B cterifíc^irriis'..

Las transferencias sociales y el estado df
bienestar pueefan ayudar;: pero lo que más se
necesita es un aumento en la oferta dsjwenos
empleos para los trabajadores rné.noS educa
dos que han perdido él acceso a ellos. Ñeca
sitamos oportunidades dé empleo más produfi»
.fivas.y bien remuneradas que puedan brindar
dig:nidad:y reeo.nocimiento social a quiénes. nó:
tienen un titulo universitario. Ampliar la oferta

CAMBRIDGE. Otro año tumul
^MOsofeiConftÜtBáCí'qj
economía mundial seencuerr

|E|i: m ljs 5 nifle^i:i
Nosenfrentamos, a cuatro:

grandes desafíos; la transición climática,, el
problema de jos buenos empleos, una crisis
de desarrolló económico y la búsqueda de
una forma de globalización más nuevá y sa
ludable, Para abordar cada uno dé ellos, de
bemos déjar atrás los modos dé pensamiento
establecidos y busca!* soluciones Creativas y
viables, reconociendo al mismo tiempo que
estos esfuerzos" íerán necesariamente des
coordinados y experi mentales.

El cambia climático es el desafío más abru
madaryel que se ha pasado por alto airan
te más tiempo, a un gran costo. Si qasremos,
evitar condenar a la humanidad, a. un futuro
dístópico, debemos actuar con rapidez para
gessarbonizar b economíaglobal. Hacettenr
po:quesabem©s:queaebemosabandonar los
combustibles fósiles, desarrollar alternativas
ecológicas y reforzar nuestras defensas contra
ellfaño ambiental duradera» C|üe la inadCión
pasada ya hq causado. Sin embargo, ha
quedado claro qué es poco probable que esto
se logre mediante la Cooperación global o las
políticas favorecidas por los economistas.

En cambio,, los países individuales seguirán
adelante con sus propias agendas verdes,
ímplementarán políticctsque respondan mejor
B siH limito: i< 4195 políticos espgafiaaiy s||H
ya lo han estado haciendo: Estados Unidos,
China y la Unión Europea. El resultado será
una mezcolanza efe límitesa las emisiones,
irwiMSrfisHsles, qpoyaofo inMBUfoclJf'
el desarrollo y políticas industriales verdes con
poca coherencia global y costos ocasionales
para otros países. Por complicada quesaa.., un
impulso descoordinado para la acción clima*
ticá puede ser lo ¡Jejóf que podemos esperar
dé manera reqlista.

Pera nuestro entorno físico no es la única

amenaza qué enfrentamos. La desigualdad,
la erosióndé b ctase media y la polarización
del mercado laboral han causadadaños Icjual
Bii^ignif ¡cativos o nuaáffiantestna ;ial.
Los consecuencias ahora son ampliamenteesír
dentes, Las brechas,económicas, regionales
y culturales dentro de los países se están ari»
pilando, y la democracia liberal (y los valores
que la respaldan) parecen estar en declive, lo

101® WC epSJfCl i 1 I
xenófobosyautoritoriosy la creciente reacción
cHB fas ¡sAcimi^B cterifíc^irriis'..

Las transferencias sociales y el estado df
bienestar pueefan ayudar;: pero lo que más se
necesita es un aumento en la oferta dsjwenos
empleos para los trabajadores rné.noS educa
dos que han perdido él acceso a ellos. Ñeca
sitamos oportunidades dé empleo más produfi»
.fivas.y bien remuneradas que puedan brindar
dig:nidad:y reeo.nocimiento social a quiénes. nó:
tienen un titulo universitario. Ampliar la oferta

CAMBRIDGE. Otro año tumul

^MOsofeiConftÜtBáCí'qj
economía mundial seencuerr

|E|i: m ljs 5 nifle^i:i
Nosenfrentamos, a cuatro:

grandes desafíos; la transición climática,, el
problema de jos buenos empleos, una crisis
de desarrolló económico y la búsqueda de
una forma de globalización más nuevá y sa
ludable, Para abordar cada uno dé ellos, de
bemos déjar atrás los modos dé pensamiento
establecidos y busca!* soluciones Creativas y
viables, reconociendo al mismo tiempo que
estos esfuerzos" íerán necesariamente des

coordinados y experi mentales.
El cambia climático es el desafío más abru

madaryel que se ha pasado por alto airan
te más tiempo, a un gran costo. Si qasremos,
evitar condenar a la humanidad, a. un futuro
dístópico, debemos actuar con rapidez para
gessarbonizar b economíaglobal. Hacettenr
po:quesabem©s:queaebemosabandonar los
combustibles fósiles, desarrollar alternativas
ecológicas y reforzar nuestras defensas contra
ellfaño ambiental duradera» C|üe la inadCión
pasada ya hq causado. Sin embargo, ha
quedado claro qué es poco probable que esto
se logre mediante la Cooperación global o las
políticas favorecidas por los economistas.

En cambio,, los países individuales seguirán
adelante con sus propias agendas verdes,
ímplementarán políticctsque respondan mejor
B siH limito: i< 4195 políticos espgafiaaiy s||H
ya lo han estado haciendo: Estados Unidos,
China y la Unión Europea. El resultado será
una mezcolanza efe límitesa las emisiones,
irwiMSrfisHsles, qpoyaofo inMBUfoclJf'
el desarrollo y políticas industriales verdes con
poca coherencia global y costos ocasionales
para otros países. Por complicada quesaa.., un
impulso descoordinado para la acción clima*
ticá puede ser lo ¡Jejóf que podemos esperar
dé manera reqlista.

Pera nuestro entorno físico no es la única

amenaza qué enfrentamos. La desigualdad,
la erosióndé b ctase media y la polarización
del mercado laboral han causadadaños Icjual
Bii^ignif ¡cativos o nuaáffiantestna ;ial.
Los consecuencias ahora son ampliamenteesír
dentes, Las brechas,económicas, regionales
y culturales dentro de los países se están ari»
pilando, y la democracia liberal (y los valores
que la respaldan) parecen estar en declive, lo

101® WC epSJfCl i 1 I
xenófobosyautoritoriosy la creciente reacción
cHB fas ¡sAcimi^B cterifíc^irriis'..

Las transferencias sociales y el estado df
bienestar pueefan ayudar;: pero lo que más se
necesita es un aumento en la oferta dsjwenos
empleos para los trabajadores rné.noS educa
dos que han perdido él acceso a ellos. Ñeca
sitamos oportunidades dé empleo más produfi»
.fivas.y bien remuneradas que puedan brindar
dig:nidad:y reeo.nocimiento social a quiénes. nó:
tienen un titulo universitario. Ampliar la oferta

de esos empleos requerirá na sólo una mayor
inversión en educación y una defensa más so
lidare los/derechos de los trabajadores, sino
también un nueva tipo de políticas industriales
para los servicios, donde se creará la mayor
parte deíempleo futuro.

La desaparición dgempleos manufactureros
cWj iiBp'O i¿fbi3 féSBHMfl tito 1 yt 11 itcf#
tización f®rt¡o una competencia global más
fuerte. Los país# en desarrollo no han Sido
inmunes a ninguno de los factores, Muchos
han experimentado una 'bisindustrialización
prematura": su absorción dé trabajadores én
empresas manufactureras formales y produC
ti va lirn.nBbi Id qpe significa
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de esos empleos requerirá na sólo una mayor
inversión en educación y una defensa más so
lidare los/derechos de los trabajadores, sino
también un nueva tipo de políticas industriales
para los servicios, donde se creará la mayor
parte deíempleo futuro.

La desaparición dgempleos manufactureros
cWj iiBp'O i¿fbi3 féSBHMfl tito 1 yt 11 itcf#
tización f®rt¡o una competencia global más
fuerte. Los país# en desarrollo no han Sido
inmunes a ninguno de los factores, Muchos
han experimentado una 'bisindustrialización
prematura": su absorción dé trabajadores én
empresas manufactureras formales y produC
ti va lirn.nBbi Id qpe significa

que no pueden aplicare) tipo deestrategiade
desarrollo orientada a lasexportaciones que
ha sido tan efectiva en Asia Oriental y algunos
otros países, junto con et desafio climático, esta
crisis de las estrategias ggerecimientoen los
paísesds: bajos ingresos exigeun moriebd©
desarrollo com pbtam^nte nuevo,

Al pual que en las economías avanzadas,
los servicios serán la principal fuente dé cria
ción d| empleo en los países |J6 ¡ngrésás bajos
y medios. Pero la mayoría di los servicios en
estas economíasestán dominados por empre
sas muy pequeñas B informales a menudo
empresas unipersonaly esencialmente no
existen modelos prefabricados de desarrollo
impulsado por los servicios que emular. Los
gobiernos tendrán queexperimentar, combi
nando la inversión en la transición verde con
mejorasdg: la productividad en los servicios
¦queabsorben manodsobra.

Por último, es necesario reinventar la propia
globalización. El modefade hipergbbaliza
«ión posterior a 1990 ha sido superado por el
áumentodé la ©srnpetencta geopolítica entré
Estados Unidos y China y por b mayor priori
dad otorgada a las preocupaciones Sociales,
económicas, dé salud pública y ambientales
internas. La globalización, tal como la cono
cemos,ya noesadecuada para iu propósito,
tendrá que ser reemplazada por una nueva
comprensión que réequilibre las necesidades
nacionales y los requisitos de una economía
global saludable que facilite el comercio in
ternacional y la inversión extranjera a largo,
plazo.

Lo más probable es qu© el nuevo modelo
dp globalización sea menos intrusivo y reco
nozca las necesidades de todos los países ¡no
sólo las grandes potencias): que desean una
Mi flfffbiliiiij (13líii'^Pi®íi|^ar te d|*
safios internos y los imperativosde segu.ridad
nacional. Una posibilidad es que Estados LJrfr
dos o China adopten una visión demasiado
expansiva dé süs necésidadeside seguridad,;,
buscando la primacía global {én el casOide
Estados. Unidos)© b dominación regional (Chi
na). El resultado sería una "militarización" de la
interdependencia económica y un importante
desacoplamiento económico, con el comercio
y la inversión tratados comaun juegode suma
cero.

Pero también podría haber unescenario
más favorable, en el que ambas potencias
mantengan susambicionesgeopolíticas bajo
control,, reconociendoqueisusobjgtivogeconó
micos opuestos se bgran mejor a través dg la
acomixlación y la cooperación. Este éseencr
rpl pcJÉrífij gfffDenefickj# fHÜ kü <PS#icf|f[|§
global, incluso si fotal vez porqué) no alcance
la hiperglobalización. Como lo démostró 1a

Ra sspHsíclBsigriífi
cativfl del .COmércio y la inversión globales es
compatible con un modelo delgado de.globa
lizacíón, en el que los países conservan una
considerableautonomía política para fomentar
la cohesión social y el crecimiento económico
en casa. El mayor regalo que lasgrandes po
tencias puedan hacera la economía mundial
es gestionar bien sus propias economías inter
nas.

Bfelosestos desafíosexigen nue®s ¡deas y
marcos. No necesitamos tirar la economía con
vencional por b ventana, Pero para seguir sierr
dcñélevántes, los economistasdeben aprender
a apliof tótí"ieif®rUertP¡Ptle su oficio a los
objetivos y limitaciones del moménto..Tfeftdrán
que estar abiertos a la experimentación y ser
comprensivos si bsgobiernos emprenden afi
ciones que no se ajustan a. los manuales del

impulsado por los servicios que emular. Los
gobiernos tendrán queexperimentar, combi
nando la inversión en la transición verde con
mejorasdg: la productividad en los servicios
¦queabsorben manodsobra.

Por último, es necesario reinventar la propia
globalización. El modefade hipergbbaliza
«ión posterior a 1990 ha sido superado por el
áumentodé la ©srnpetencta geopolítica entré
Estados Unidos y China y por b mayor priori
dad otorgada a las preocupaciones Sociales,
económicas, dé salud pública y ambientales
internas. La globalización, tal como la cono
cemos,ya noesadecuada para iu propósito,
tendrá que ser reemplazada por una nueva
comprensión que réequilibre las necesidades
nacionales y los requisitos de una economía
global saludable que facilite el comercio in
ternacional y la inversión extranjera a largo,
plazo.

Lo más probable es qu© el nuevo modelo
dp globalización sea menos intrusivo y reco
nozca las necesidades de todos los países ¡no
sólo las grandes potencias): que desean una
Mi flfffbiliiiij (13líii'^Pi®íi|^ar te d|*
safios internos y los imperativosde segu.ridad
nacional. Una posibilidad es que Estados LJrfr
dos o China adopten una visión demasiado
expansiva dé süs necésidadeside seguridad,;,
buscando la primacía global {én el casOide
Estados. Unidos)© b dominación regional (Chi
na). El resultado sería una "militarización" de la
interdependencia económica y un importante
desacoplamiento económico, con el comercio
y la inversión tratados comaun juegode suma
cero.

Pero también podría haber unescenario
más favorable, en el que ambas potencias
mantengan susambicionesgeopolíticas bajo
control,, reconociendoqueisusobjgtivogeconó
micos opuestos se bgran mejor a través dg la
acomixlación y la cooperación. Este éseencr
rpl pcJÉrífij gfffDenefickj# fHÜ kü <PS#icf|f[|§
global, incluso si fotal vez porqué) no alcance
la hiperglobalización. Como lo démostró 1a

Ra sspHsíclBsigriífi
cativfl del .COmércio y la inversión globales es
compatible con un modelo delgado de.globa
lizacíón, en el que los países conservan una
considerableautonomía política para fomentar
la cohesión social y el crecimiento económico
en casa. El mayor regalo que lasgrandes po
tencias puedan hacera la economía mundial
es gestionar bien sus propias economías inter
nas.

Bfelosestos desafíosexigen nue®s ¡deas y
marcos. No necesitamos tirar la economía con
vencional por b ventana, Pero para seguir sierr
dcñélevántes, los economistasdeben aprender
a apliof tótí"ieif®rUertP¡Ptle su oficio a los
objetivos y limitaciones del moménto..Tfeftdrán
que estar abiertos a la experimentación y ser
comprensivos si bsgobiernos emprenden afi
ciones que no se ajustan a. los manuales del

impulsado por los servicios que emular. Los
gobiernos tendrán queexperimentar, combi
nando la inversión en la transición verde con
mejorasdg: la productividad en los servicios
¦queabsorben manodsobra.

Por último, es necesario reinventar la propia
globalización. El modefade hipergbbaliza
«ión posterior a 1990 ha sido superado por el
áumentodé la ©srnpetencta geopolítica entré
Estados Unidos y China y por b mayor priori
dad otorgada a las preocupaciones Sociales,
económicas, dé salud pública y ambientales
internas. La globalización, tal como la cono
cemos,ya noesadecuada para iu propósito,
tendrá que ser reemplazada por una nueva
comprensión que réequilibre las necesidades
nacionales y los requisitos de una economía
global saludable que facilite el comercio in
ternacional y la inversión extranjera a largo,
plazo.

Lo más probable es qu© el nuevo modelo
dp globalización sea menos intrusivo y reco
nozca las necesidades de todos los países ¡no
sólo las grandes potencias): que desean una
Mi flfffbiliiiij (13líii'^Pi®íi|^ar te d|*
safios internos y los imperativosde segu.ridad
nacional. Una posibilidad es que Estados LJrfr
dos o China adopten una visión demasiado
expansiva dé süs necésidadeside seguridad,;,
buscando la primacía global {én el casOide
Estados. Unidos)© b dominación regional (Chi
na). El resultado sería una "militarización" de la
interdependencia económica y un importante
desacoplamiento económico, con el comercio
y la inversión tratados comaun juegode suma
cero.

Pero también podría haber unescenario
más favorable, en el que ambas potencias
mantengan susambicionesgeopolíticas bajo
control,, reconociendoqueisusobjgtivogeconó
micos opuestos se bgran mejor a través dg la
acomixlación y la cooperación. Este éseencr
rpl pcJÉrífij gfffDenefickj# fHÜ kü <PS#icf|f[|§
global, incluso si fotal vez porqué) no alcance
la hiperglobalización. Como lo démostró 1a

Ra sspHsíclBsigriífi
cativfl del .COmércio y la inversión globales es
compatible con un modelo delgado de.globa
lizacíón, en el que los países conservan una
considerableautonomía política para fomentar
la cohesión social y el crecimiento económico
en casa. El mayor regalo que lasgrandes po
tencias puedan hacera la economía mundial
es gestionar bien sus propias economías inter
nas.

Bfelosestos desafíosexigen nue®s ¡deas y
marcos. No necesitamos tirar la economía con
vencional por b ventana, Pero para seguir sierr
dcñélevántes, los economistasdeben aprender
a apliof tótí"ieif®rUertP¡Ptle su oficio a los
objetivos y limitaciones del moménto..Tfeftdrán
que estar abiertos a la experimentación y ser
comprensivos si bsgobiernos emprenden afi
ciones que no se ajustan a. los manuales del
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Perspectivas con RJO'Brien

Los retos del 2024 en
commodities agrícolas
os granos están operando a cálculo de oferta, castigando precio con relación alL potencial faltante; pero al sumar la parte del consumo vemos que quizá no se
necesitan tanto y af es donde han entrado a un canal bajista en precios

Antonio Ochoa
¡ aochoa@rjobrien.com

Buenos días, basnas tardes, buenas no
ches. Te saludo con gusto deseándote un
próspero 2024. A esta altura del juego
los .simulacros de buenos desgpsy cálidos
pensamientos ya quedaron atrás jf sin
duda retomamos la agenda convulsiona
da qu® traemos arrastrando.
Bésiilta un tanto irónico, pero desdé

que tengo uSo de mémoria, siempre te
nemos eventos críticos qué nos tienen en
constante azote. 51 hacemos memoria,
todos los años tenemos, un emento que
nos pondrá en el borde de la extinción,
desde el 2000 con el famoso Y2K, al año
siguiente un brote de ántrax, al siguiente,
el virus del Nilo, luego el SARS, luego un
tsunami, para el 2008 la pasamos mal
í» .ta crisis fiiioBteKKundid, eJSBll lcfl
primavera árabe, en el 2012 s© acababa
e| mundossegún los mayas, luego vino el
ébola, lu©go el estado islámico, luego
el Sica.
Aun tenemos resaca de Covid y fh

#®lución üna sistgmática de Conflictos
Varios qué mal acomodados podrían for
zar el aprlété de.ciertos botonas que nos
borrarían del mapa si se mal acomodan
las cosas.
Si m© vas siguiendo., el tema e.s qué;

siernfS í^^Kr^MHyerióíi ••
CO, o evento: critico destructivo. Bueno,
pues en este 2024 tendré que Citar un
solo''evento con muchos: capítulos si me
permíteSj y efe este hilo hacemos cuerda

para ligar el accionar de los mercados de
commodities si me lo permites.;.
China ha sido el motor de salida ©n

tiempos críticos rejefentes. Si buscas en
l<i# eveB# catcgjBiapp iitqclfl, fu<jiSÍjJ;
eclipsó el siSISilifiBcM en Erados
Unidos fue la pujanza de fionsumo chino
la que sacó adelailté al mundo con sCC
expansión económica, fueron tiempos
donde China logró mover a más de 350
millones de habitantes del campo a la
ciudad creando una masa interminable de
necesidad®! ©n sefvicios e infraestructura.

China vi® al menas Üna década
Construyendo ciudad©» equiváléntss a la
dudad de México én escala por año y
lógicamente en ssa crecimiento armónico
él mundo encontró: salida.

Hoy las cosas son muy distintas, nada
dura para siempre y China claramente no
puede salir dé su detenimiento construyen
do para dejar vacío, su modelo se agotó
y su bono poblacional maduró. Hay quien
dice que China será tan dinámico social"
mente como l®.©sjapón hoy día.
China seguirá creciendo, pero no a

los ritmos que nos tenía acostumbrados
y lógicamente para la higiene del plane
ta, alguien tiene que liderar. Ahí está el
problema.

La desigualdad de oportunidades en el
mundo ha creado lo qué én mi opinión es
la Tercera Guerra Mundial; de momento
Si Jlsiiíidfe. S' ffionfltítas iftgterfét.fpBES
es algo que ya tiene tiempo sucediendo
y'fisa guerra es la que ocasionará la mi
gración ilegal.

Hay tejidos socialeS;en muchas nació
nBSqiB han cambiado de prosperidad a

populismo, la migración ilegal es una fuen;
te inagotable de c.liéntelismo electorero y
tristemente en esta migración, no llegan
[« raBileaHfes B¡lad<3t, 1p qufv¡fnjd9
es qu^estos migrantes acuden a pegarse
como rémoras de los programassociales
que crean los líderes del "buenismo" y al
hacerlo: detonan el arma más poderosa
que tieriéel ser humano: la reproducción.

Los migrantss tienen más nacencias
que los naturales y en la mayóría de los
casos, los ajenos no adoptan los trazos
culturales del país anfitrión. Tristemente
radicalizan los propios creando aún más
polarización.
El mundo está rompiendo nuevamente

#n bloques y adherencias, los BRICS han
sumado más letras al grupo invitando a
muchas más naciones. El G7 én términos
ds¡ PIB es menor al BRIC y éste nuevo or
táwseirMiiti&taflt > ¦BÍO*
nalesique en realidad Son globales por el
impacto económico,
Oriente Medio convulsionado ya pega

en la navegación, entre los mares de color
rojo y negro'el mundo puede ver mucho
comercio interrumpido, y las cadenas
d© suministro siguen siendo fuertement©
golpeadas, lo que debería desprender
la pregunta, si las cosos están tan mal,
geómo es posible que el petróleo no esté
ifjpcano a 100 dólares el barril? ¿Si el
comercio #Stá desacomodado, Cómo es
posible qué lós países industriosos sigan
restringiendo él motor económico?
Las resposstas son más grandes que

©I espacio del periódico, pero: si en una
frase lo tengo qee sintetizar, diremos' qo©
fil consumo ©n realidad na está en ex
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pansión. Con lo anterior solo remataré
diciendo: qu® los commodities agrícolas,
de momento están operando a cálculo
de oferta, y castigando precio en relación
con el potencial faltante; sin embargo:)
cuando sumamos la parte del consumo,
nos daremos cuenta d© que tal vez no se

necesita tanto y ahí es donde vemos cómo
el maíz; ©I trigo, y la soya se han puesto
#n un canal bajista en precios.

Séguro hay miles de temas ql)§ tratar,
dé momento te dejo esté pensar y un ¿Gr
dial sáludój éxito eri ©ste 2024. ¿Estás en
buenas manos?
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Dentro de una semana,

cuando el presidente
Andrés Manuel López
Obrador quiera pre
sumir el mejor dato de

crecimiento de todo su sexenio, le
va a suceder lo mismo que a Pedro
y el Lobo, tantas veces ha dicho de
manera falsa que la economía va
requetebién, que ahora que final
mente llega un dato verdadero y
positivo, sonará a la propaganda
de siempre.
A su clientela política no le va a

sorprender nada el dato que debe
dar a conocer el Inegi el próximo
martes cuando publique la estima
ción oportuna del Producto Inter
no Bruto (PIB) al cierre del 2023,
porque dirán que es uno más de
los datos maravillosos que la eco
nomía le debe al Presidente.

Los malquerientes le recordarán
su promesa de tener a estas alturas
tasas de crecimiento de 6%, no de
3% como aparentemente reporta
rá el Inegi.
Lo cierto es que estamos en la

antesala del mejor dato económi
co de todo el régimen de López
Obrador, aunque eso sí, será un
dato único y excepcional en este
sexenio.

El 2023 fue para México un año
calcado de la economía de Estados

Unidos: un crecimiento superior al
esperado, con una inflación que se
ha resistido a regresar a los niveles
esperados, en un ambiente de una
política monetaria restrictiva y con

Algunos datos para
cacarear por las mañanas
una desaceleración en curso.

Esa muy buena fotografía eco
nómica del próximo martes va a
recibir algunos matices tan pronto
como esta misma semana. Ma
ñana mismo conoceremos el In
dicador Global de la Actividad

Económica ¡IGAE) de noviembre
y las cifras preliminares ya nos
adelantaban una desaceleración
notable durante el último trimestre

del año pasado.
Si no falla la página del Inegi

mañana desde muy temprano ten
dremos esos datos del desempeño
económico, así como la inflación
de la primera quincena de este
mes que nos dejen ver el tamaño
de la cuesta de enero.

Para los expertos, para los que
tienen que tomar decisiones con
base en la información disponible,
el IGAE de noviembre y el PIB ade
lantado del 2023 son datos histó

ricos, porque ya habrán notado
el impacto de la desaceleración
en curso en otros indicadores de

oferta y demanda.
Y un dato que será determinan

te para los que realmente siguen el
comportamiento de la economía

llegará de Estados Unidos con el
primer dato disponible del PIB de
aquel país. Las expectativas es que
muestre una clara desaceleración
al cierre del 2023.

Pero para un político en campa
ña presidencial podemos esperar
que toda la próxima semana la re
ferencia al crecimiento económico

del año pasado se sume a la lista
de evidencias de López Obrador
de, supuestamente, lo bien que lo
hace su gobierno.
Ahí estará su tradicional catálo

go de "la moneda más fuerte del
mundo", de "un crecimiento que no
tiene ni Estados Unidos", aquello
de "estamos en niveles de pleno
empleo" y está como para apostar
que volverá a salir la frase de cam
paña de que estamos requetebién.
Si se confirma una tasa de cre

cimiento de 3% el año pasado
y con las expectativas de poder
crecer este año en torno a 2%, el
PIB podría sumar un crecimiento
promedio alrededor de 1% duran
te los seis años de López Obrador,
una referencia que, por supuesto,
no vamos a escuchar en las confe
rencias de Palacio.
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Recomendación de FAA no afectare a Aeroméxico

Walmart lanza vacuna contra Covid19

KIO Networks anuncia su plan deexpansión
Precio objetivo de Fibra Prologis mejora un 5%

ÁccioneslS
©acciones

La Administración Federal de Aviación (FAA)de
Estados Unidos, dependencia encargada: de regular el trans
porte aéreaen se páis, emitió otra recomendación para los
modelos Boeing 747900ER.

Hace uncís germanas, los aviones modelo 737 MAX9 se
quedaron en tierra después de un incidente en un vuelo de
Alaska Airlines que iba de Portland a California.

Los avioníK 747900ER, deberán inspeccionar dé manera
visual los tapones dé las puertas dé salida intermedia al tener
si ir¡istn&tlifl i$ j MA> eana# I j PA.

Grupo Aeroméxiassevio obligado a poner en tierra 19
equipos del modelo 737 MAX9, pero descartó que con esta
nueva recomendación sus operaciones sevean afectadas.

Ya no solo en farmaciaSiSé podrán encontrar vacunas contra
Covid19, pues Walmart de MéxicoyCentroamérica, la ma
yor cadena de tiendas de autoservicio del país, puso a dispo
sición de sus clientes la inyección elaborada por Moderna a
749 pesos.

El tratamiento estará disponible en más de 300 consultorios
adyacentes en fas tiendas Walmart Express y Walmart Super
center de 19estados de la República Mexicana.
^fai nft&fc I51 lijv&nja I n\ciíB<3íJ®f¡l

zer, de la cual aplicó 6,000 unidades.

KIO Networks, proveedor dé d ¡versos Servicies de tecnO
!<XM§tla iwaiH'jírt ang* ¡iaa&^l «n«3tiinlizarJac®t

trucción de tres centros de datos durante el 2024 como parte
de su plan de expansión.

Los centros de datos estarán ubicados en fas ciudades de
Queretaro (dentro del Parque Industrial El Márques) y Mónte
te «I fí¡< if I : fti|| í^OÉflíÉ 1*11# MpíTfl] ílÉlibíSlb

Estos centros de datos se unirán a un megacampus com
puesto por tres ééntros de datos intereonectados.

Los Cert cados Bursátiles Fiduciarias Inmobiliarios (CBFI)
M Etna felfiBÍS;,, fideitastmáC? de tMBióri«l 1 Betoiat,
pasaron de un precio objetivo de 78 pesos a uno de 82 pe
sos, es decir, 5% más de acuerdo con los analistas del banco
británico Barclays.

La recomendación para los tenedores de los papeles fue ra
íiflcesb OTjdbBp<3M8rar. I

Este precio objetivo de los analistas de Barclays implica un
rendimiento potencial de 9.3%, respecto al cierre de 75.05
pesos de los CBFI. en la Bolsa Mexicana de Valores del pasa
do viernes 19 de enero.

Fibra Storage, fideicomiso de inversión en bienes raíces
dedicado a la administración de minibodegas, adquirió un
terreno ubicado en Monterrey, Nuevo León, por un monto de
44 millonesdé pesos, incluyendo gastos dé c ierre;

El terreno está ubicado en la zona comercial Puerta de
FHierro.
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Patrimonio

¿Qué hacer para tener finanzas sanas? Parte 1 de 2

Joan Lanzagorta
ü contacto@planeatusfinanzas.com

Al hablar de finanzas perso
nales muchas veces decimos

lo que hay que hacer, pero
raramente lo que hay que
dejar de hacer para tener

unas finanzas sanas. Por eso, en esta serie
de dos columnas, he querido enfocarme
en ello. Desde luego, no es exhaustiva
pero sí intenta destacar algunos aspectos
frecuentes y relevantes:
1 .Deja de gastar más de lo que ganas
Por más sencillo que parezca, gastar me
nos de lo que uno gana es la clave pa
ra tener finanzas personales sanas y po
der construir eventualmente un patrimonio
que nos acerque a lo que es más impor
tante para nosotros. Independientemente
de nuestro nivel de ingresos.
Tenemos que entender que nunca se

puede hacer todo al mismo tiempo, ni te
ner todo lo que uno quiere. Siempre hay
cosas más importantes que otras y por eso
es importante tener nuestras prioridades
claras y en orden.
Gastar menos de lo que uno gana abre

nuestras opciones. Porque no todo es para
consumo presente: también tenemos que
construirnos un futuro.

2.Deja de tener deudas de consumo
Cuando tenemos deudas, aún a meses sin
intereses, parte del dinero que ganamos
hoy lo tenemos que destinar a pagarlas.
Eso significa: tenemos aún menos dinero

hoy. Las deudas nos limitan, especialmen
te el crédito al consumo [tarjetas de crédi
to, préstamos de nómina e incluso el de
automóvil).
Por lo general, adquirir estas deudas

implica que estamos gastando dinero que
no tenemos, que aún no hemos ganado
(lo cual nos lleva al punto anterior: deja de
gastar más de lo que ganas).

Finalmente, las tarjetas de crédito y los
préstamos de nómina son de los créditos
más caros que existen. Poca gente se da
cuenta realmente de la enorme cantidad

de dinero que destinan al pago de inte
reses, comisiones y el IVA correspondien
te. ¿Ya hiciste la cuenta? Las deudas de
consumo son el principal obstáculo para
la libertad financiera. Te hacen mirar ha
cia atrás, no hacia adelante. Además, son
la principal causa de estrés financiero en
la familia.

3.Deja de caminar al borde del precipicio
Muchísimas personas no tienen fondo
de emergencia alguno. Esto es muy peli
groso, porque cualquier imprevisto, por
pequeño que sea, les pondrá en una si
tuación complicada y muchas veces les
obligará a pedir prestado.
Hay gente que piensa que la tarjeta

de crédito es "para emergencias". Este es
un gravísimo error: cuando las cosas van
mal, endeudarte las hará peor.
Imagínate que de repente pierdes tu

empleo o tu principal fuente de ingresos.
¿Crees que usar la tarjeta de crédito para
financiar tu vida en lo que encuentras otro
es una decisión inteligente?
El fondo para emergencias es un ele

mento clave para tener unas finanzas sa
nas. Los expertos recomiendan tener dis
ponible al menos tres meses de gasto
familiar. Muchos millonarios tienen una re
serva mayor  entre uno y dos años de gas
tos, porque eso les da tranquilidad.
4.Deja de pensar que "no estás en Buró" y
de ignorar tu situación crediticia
Todavía hay gente que piensa que "el Bu
ró" es una lista negra de los bancos y pien
sa que ahí están "boletinadas" solamen
te las personas que no han podido pagar
sus deudas. Pero no es así.

Las sociedades de información crediti

cia simplemente registran nuestros créditos
y el comportamiento de los pagos, según
es reportado por los bancos y empresas
que los otorgan.
Así, un buen historial abre puertas, uno

malo las cierra. Por eso, conocer nuestra
propia información y cómo nos ven los
otorgantes de crédito es muy importante.
Poca gente sabe que tiene derecho a

solicitar de manera totalmente gratuita,
una vez al año, su reporte especial de cré
dito ante cualquiera de las sociedades de
información crediticia (Buró de Crédito o
Círculo de Crédito).

Fecha: 23/01/2024

Página: 13

Area cm2: 236

1 / 1

Columnas Económicas

Joan Lanzagorta, Patrimonio

Joan Lanzagorta

Costo: 190,874

Página 70 de 73



Fantasía pensionaría

VMI.Oproponeun sistema híbridogobier
no afores para pensiones. Se estima que en
2024,650,000 personas recibirán una pen
sión. Rara alcanzar un 100".. de pensión, se
necesitaría cubrir un déficit de 7,500 pesos.

Hasta el 5 de febrero se conocerán

los detalles de la reforma que pre
tende pagar a los pensionados
nuevos de 2024 el 100% de su
último salario, la llamada tasa de

reemplazo (TR). No obstante, a partir de decla
raciones de AMLO, es posible armar alguna hi
pótesis de cómo pensaría lograrlo. Lo que es un
hecho es que cualquier escenario implica usar
recursos públicos que no se tienen ni es posible
generaren el corto y mediano plazo.
AMLO ha señalado que mantendría el sis

tema de afores, pero abrió la posibilidad para
que el gobierno participe en la administración
de esos recursos, es decir, un sistema híbrido go
biernaafores para pagar pensiones.
Para percatarnos de la fantasiosa cantidad

de recursos públicos requeridos para cumplir el
deseo de AMLO, hagamos algunos cálculos.
Con estimaciones de la Comisión Nacional del

Sistema de Ahorro para el Retiro y Consejo Na
cional de Población, se espera que en 2024 cer
ca de 1 millón de personas cumplan 65 años,
de las cuales se espera que el 65% alcancen
una pensión, es decir, 650,000, la mayoría por

la Ley 73 (sistema IMSS anterior). El salario men
sual del trabajador promedio es dos veces el mí
nimo (15,000 pesos) y la pensión promedio es
de un salario mínimo (7,500 pesos), parte pro
veniente del saldo de la afore, es decir, en pro
medio, una TR de 50 por ciento. Para que los
jubilados nuevos de 2024 tengan una pensión
deTR = 100% (15,000 pesos), el faltante es de
7,500 pesos.
AMLO ha dicho que éste lo cubriría el go

bierno, lo que implicaría en 2024 un costo adi
cional de 58,500 millones de pesos (7500 x
12 x 650,000), provenientes de algún "fondo
mágico". Los millones de personas que ya es
tán pensionadas lo han hecho a lo largo de los
años con una TR que ya no se puede modificar.
Supondríamos que AMLO querría compensar
los de alguna manera para una equidad par
cial con los nuevos jubilados. Un esquema de
compensación es complejo; una forma sería,
por ejemplo, incrementar en 50% la Pensión del
Bienestar para Adultos Mayores (PBAM), es de

cir, en 1,500 pesos al mes (actualmente es de
3,000 pesos).
Con un total de 12.8 millones de beneficia

rios que incluye a los nuevos pensionados en
2024, ello representaría un costo anual adicio
nal de 19,200 millones. Como en el pago de
la PBAM sería administrativamente complicado
distinguir entre los nuevos pensionados y los que
ya están en el programa, los nuevos también ob
tendrían esa compensación universal. Así, el
costo total adicional de recursos públicos para la
reforma sería de 77,700 millones de pesos, que
es la suma del mecanismo de compensación de
19,200 millones de pesos más 58,500 millones
de pesos para cubrir el faltante para que ios nue
vos lleguen a una TR = 100 por ciento.

Estos casi 78,000 millones adicionales son
casi 17% de los 465,000 millones que el pre
supuesto reconoce como costo de la PBAM en
2024. Hay que considerar que sería una obli
gación vitalicia del gobierno con un número cre
ciente de pensionados, por lo que hacia adelan
te permanecería como un enorme compromiso
presupuestal.
AMLO debe entender que cualquier reforma

pensionaría debe pasar primero por una refor
ma fiscal, tanto del gasto como de los ingresos.
Un eventual rechazo legislativo lo utilizará para
fines demagógicos. En la fantasía electorera, las
promesas de campaña no conocen restricción
presupuestal.

Fecha: 23/01/2024

Página: 46

Area cm2: 223

1 / 1

Columnas Económicas

Federico Rubli Kaiser

Costo: 180,360

Página 71 de 73



Sin fronteras

Encuesta Trimestral
Wall Street
Journal: Consenso

Soft Landing

Joaquín LópezDóriga
Ostolaza

La semana pasada, el Wall Street Jour
nal publicó su encuesta trimestral más
reciente sobre el panorama económi
co y financiero para Estados Unidos.

La encuesta, en la cual participaron
71 economistas, se levantó entre el 5 y el 9
de enero, previo a la publicación de los da
tos de inflación de diciembre que estuvieron
un poco por arriba de las expectativas del
mercado.

La encuesta confirma la creciente expec
tativa de desaceleración para la economía
de Estados Unidos pero asignando una pro
babilidad cada vez más baja a un escenario
de recesión.

La encuesta arroja una probabilidad de
recesión de 39%, comparado con 48% en
la encuesta de octubre y 61 % en la encuesta
de julio del año pasado. Sin embargo, el
crecimiento esperado para el PIB en el 2024
se mantuvo prácticamente sin cambios alre
dedor de 1%, lo cual representa una desace
leración considerable contra el crecimiento

estimado para el 2023 de 2.65 por ciento.
Sin embargo, vale la pena destacar

que el crecimiento esperado para el recién
concluido 2023 fue revisado al alza consi

derablemente con respecto a 2.18% de la
encuesta de octubre.

A pesar de la desaceleración en la ac
tividad económica, los especialistas sola
mente esperan un incremento en la tasa de
desempleo de 3.7% en diciembre del 2023
a 4.11% en diciembre de! 2024. Este incre

mento es menor al esperado en las encuestas
del año pasado en las que las expectativas
se ubicaban entre 4.3 y 4.7 por ciento.
Tal como anticiparon algunos especia

listas, el ajuste en el mercado laboral se ha
venido dando por una disminución en el
número de puestos de trabajo vacantes y no
un aumento en el número de desempleados.
La expectativa es que esta dinámica continúe
a pesar de la expectativa de una desacelera
ción más marcada.

En este entorno, los encuestados esperan
que la inflación continúe su tendencia a la
baja, acercándose al objetivo de la Fed ha
cia finales del año.

De acuerdo con la encuesta, la inflación
general bajaría de 3.4% al final del 2023
a 2.33% al cierre del 2024, mientras que
la medida preferida por la Fed, el core PCE
[inflación subyacente medida por el índice
de gasto de consumo personal y no por el
índice de precios al consumidor) bajaría de
3.25% a la conclusión del 2023 a 2.3% al
cierre del 2024.

Esta expectativa para el core PCE es con
siderablemente mejor a 2.46% esperado en
la encuesta de octubre. Estas cifras son muy
relevantes porque implican que el objetivo
de la Fed para el core PCE, de 2%, está
cercano.

Con base en este escenario, los especialis
tas ahora esperan que la tasa de fondeo sea
recortada entre 1 y 1.25 puntos porcentuales

durante el 2024, lo cual implica entre 5 y ó
recortes de un cuarto de punto cada uno.
Este consenso contrasta considerable

mente con la guía de la Fed de únicamente
tres recortes de un cuarto de punto, pero se
asemeja a los 67 recortes que están des
contando los mercados de futuros de tasas.

Aunque el mercado de futuros sigue
apostando a un primer recorte en marzo,
solamente 19% de los encuestados anticipan
que esto sucederá, mientras que una tercera
parte ve el primer recorte en la reunión que
concluye el 1 de mayo y otra tercera parte
en el anuncio del 12 de junio.

En cuanto a las tasas de largo plazo, los
encuestados esperan que la tasa del bono
del Tesoro a 10 años, que actualmente se
ubica en 4.11%, cierre el 2024 en 3.79 por
ciento.

A pesar de lo que parece un escenario de
soft landing, algunos economistas anticipan
que algunos sectores sí estarán en situación
de recesión, especialmente los que tienen
un componente altamente cíclico como las
manufacturas, el transporte y la construcción.
Como hemos expresado anteriormente en

este espacio, existen elementos para pensar
que la desaceleración podría ser menor a
lo esperado y que la inflación podría tardar
más en converger con la meta de la Fed. De
ocurrir esto, el mercado podría estar dema
siado optimista en cuanto a la velocidad de
los recortes en la tasa de fondeo.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Este mes se cumplen dos años
desde que Petróleos Mexicanos
(Pemex), a cargo de Octavio Rome
ro Oropeza, adquirió la totalidad
de la refinería Deer Park, ubicada
en Texas, Estados Unidos.

Hasta ahora el balance parece
ser más que positivo, pues en los
últimos dos años ha registrado los
mejores resultados en casi dos
décadas. Tan solo en su primer
año bajo la operación total de la
petrolera mexicana se generaron
ganancias con las que se pagó la
deuda de la adquisición y aunado
a ello quedó un excedente.

Hay que recordar que el proyec
to de trabajo ya lo tenía Shell quien
es a quien se le compró.

Además, por segundo año
consecutivo cerró un ejercicio sin
deuda, en suma, los resultados
muestran que se mejoraron las
utilidades, los aprovechamientos,
lo que de acuerdo con su titular da
la pauta para asegurar que Pemex
sin cometer errores opere bien a
Deer Park para registrar su mejor
desempeño operativo y financiero
desde el 2007, lo que a su vez le

ha permitido abonar con sus obje
tivos de autosuficiencia energética.

Pero también hay que tomar en
cuenta que es un atractivo frente a
las refinerías existentes en el país
porque todas funcionan a menos
del 50 por ciento de su capacidad
y gran parte de su producción
es combustóleo, y algunas están
obsoletas, y en mal estado.

En cambio, Deer Park opera por
encima del 90 por ciento y menos
del 5 por ciento es combustóleo.

Transparencia es lo que tendría
que seguir en la operación de la

refinería de Texas para saber lo
que se envía en México, por
que trasciende que la cantidad
máxima de gasolinas que envía
a nuestro país no va más allá de
los 20 mil barriles diarios, algo así
como menos del 10 por ciento de
su producción.

Y anótele, porque en Estados
Unidos otras son las políticas de
trabajo comparadas con las de
nuestro país, en el que su dolor de
cabeza de la empresa productiva
del estado eleva los costos, porque
se rebasa por mucho en personal.

Habrá que seguirle la pista a
Deer Park, que debiera ser un ejem
plo para que el ingeniero agrónomo

ponga en marcha esa excelencia
en lo que se tiene en México.

Reconocimiento a Corona

Brand Finance, la consultora de
valoración de marcas, dio a cono
cer el ranking "500 marcas más va
liosas del mundo" de este año en el

que Corona, se posiciona como la
cerveza mexicana que se mantiene
firme en mundo al ser la número

uno a nivel global en la categoría
de cervezas y la marca más valiosa
de México y Latinoamérica, con un
incremento de marca del 40 por
ciento fuera del país y con un valor
de 10 mil 400 millones de dólares.

Corona obtuvo un crecimiento

significativo en consideración,
reputación y percepción de la sos
tenibilidad por parte de los consu
midores a nivel global. Y bien dicen
desde esta empresa que México es
un semillero infinito de talento y lo
que se hace en nuestro país es de
calidad mundial, porque además
Modelo Especial, destaca en este
ranking ocupando el lugar número
5 a nivel global, siendo considerada
como la segunda marca más fuerte
de la región debido a su notable
crecimiento en los últimos años.

Monrleléz gran empleador

Mondeléz Snacking México, que
se quedó con marcas de confitería
de Grupo Bimbo, fue reconocida
por tercer año consecutivo con la
certificación Top Employers 2024,
con lo que se consolida como una
de las mejores empresas emplea
doras en México.
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SAT 2023: LOS IMPUESTOS
RECAUDADOS INSUFICIENTES
CONFORME A LFI

"I Servicio de
¦AdministraciónE:
¦Tributaria (SAT)

informó que los impues
tos recaudados de ma

nera acumulada durante
2023 alcanzaron 4 billo

nes 517 mil 730 millones de pesos (mdp), que
representa la captación de más alta del sexenio,
donde se pasó de 3.2 billones de pesos en 2019
a 4.5 billones de pesos en 2023 >lo que signifi
ca un incremento del 48%<; con lo que faltaron
105 mil 853 mdp respecto al total esperado en la
Ley Federal de Ingresos (LFI) del año pasado, que
era de 4 billones 623 mil 583 mdp.

El SAT, de alguna manera "presume" en su
informe, de haber alcanzado esta "cifra históri
ca se ha alcanzado gracias a las estrategias del
Plan Maestro de Fiscalización y Recaudación,
que han permitido piso parejo en el cobro de
impuestos", por 4 billones 517 mii 730 mdp,
la cifra más alta del sexenio; pero cada año se
alcanzan nuevos umbrales; lo que es impor
tante, es que la recaudación al Impuesto al
Valor Agregado (IVA), no creció; el Impuesto
Sobre la Renta (ISR)tuvo un modesto avance;
y los Impuestos Especiales sobre Productos y
Servicios (IEPS) fueron los que crecieron de
manera espectacular.

En cuando a los IEPS, que significan funda
mentalmente los subsidios fiscales para evitar el

gasolinazo durante todo 2022 sumaron 373 mil
mdp y para el 2023 tuvieron ingresos por 295.5
mdp, es decir, disminuyeron los subsidios y au
mentaron los impuestos especiales, el alcoholes,
tabaco, refrescos, etcétera; estos fueron los facto
res para haber logrado la recaudación que pre
sume el SAT, donde vale la pena destacar, que no
se aumentó la base fiscal >nos siguen cobrando
a los mismos<

La mayoría de los especialistas instituciona
les, critican al SAT por lo optimista y presuntuo
so su informe >preliminar< al cierre del 2023,
por ejemplo:

 Es normal que cuando una economía crece,
se da una recaudación que va creciendo, por lo
que cada año podemos afirmar, que hay máxi
mos históricos

 También el informe del SAT tiene serias

diferencias a la baja de recaudación, de las
que publica la Secretaria de Hacienda y Cré
dito Público (SHCP), en su Informe de Finan
zas Públicas para el 2023, ya que dice que el
conjunto de ingresos públicos mostró que los
ingresos presupuestarios apenas habían cre
cido 1.1% en todo el año y los tributarios es
taban al cierre de noviembre >tasa mensual<

en 10.9% y estiman, que para diciembre ten
ga un avance de 12.3%.

 Una recaudación histórica como plan
tea el SAT debería ir acompañada de un
ejercicio presupuestal, con eficiencia y pro
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bidad, así como ajustarse a lo aprobado por
la Cámara de diputados; pero los especia
listas coinciden en señalar, que la adminis
tración del presidente Andrés Manuel López
Obrador (AMLO), está despilfarrando los
recursos públicos, concentrándolos en sus
obras insignia y programas sociales, des
cuidando la salud, educación y seguridad,
entre los más relevantes

COMO CRECIERON LOS IMPUESTOS

Según el SAT
• IVA: alrededor de 1%
• ISR: modestamente en 4%
• IEPS creció en 308%

Es claro en esta tabla, que lo que es
impresionante es la recaudación del IEPS,
donde en el 2022 habían recaudado 93 mil

mdp y en 2023 recaudaron hasta noviembre
404 mdp, tan sólo en este impuesto, recau
daron 300 mil mdp más que el año pasa
do y esto explica este crecimiento del 12%
en la captación de impuestos; pero, vale
la pena destacar, que el total los ingresos
presupuestarios totales habrán crecido, tan
sólo 1.5% en el año.

Con base en esto último, es posible es
timar que esta misma tendencia se manten
drá para el cierre del año, porque han estado
incrementando los precios de la gasolina, le
han estado quitando el subsidio y se supo
ne que tuvieron una buena recaudación de
IEPS en diciembre y en el agregado da ese
12.3%, pero en el mejor de los escenarios, ya
que, de acuerdo a los expertos, habrá un me
nor crecimiento de impuestos para el 2024.

Es conveniente señalar, que el crecimien
to de la economía en el 2023 será alrededor

del 3.3% o 3.5%, pero los pronósticos para
el 2024, se plantean entre 1.1% y 1.3%, por
lo que este menor crecimiento de la eco
nomía mexicana implica que se recaudaran
mucho menos impuestos; manteniendo los
mismos impuestos y sólo actualizando el
IEPS en enero.

REFLEXIONES FINALES
• Conforme al informe del SAT 2023: los im

puestos recaudados insuficientes conforme a LFI
• Faltaron 105 mil 853 mdp
• Los ingresos acumulados en el año suma

ron 4 billones 517 mil 730 mdp
• IVA no creció, ISR avance modesto y los

IEPS fuerte impulso
• Es decir, se pasó de 3.2 billones de pesos

en 2019 a 4.5 billones de pesos en 2023, lo que
significa un incremento del 48%

• En cuando a los IEPS, que significan
fundamentalmente los subsidios fiscales

para evitar el gasolinazo durante todo 2022
sumaron 373 mil mdp y para el 2023 tuvie
ron ingresos por 295.5 mdp, es decir, dis
minuyeron los subsidios y aumentaron los
impuestos especiales, el alcoholes, tabaco,
refrescos, etcétera

• El cobro de gravámenes y derechos de!
año 2023 representó 705 mil mdp más en com
paración con el mismo periodo de 2022, un cre
cimiento real de 12.3%, lo que significó su mayor
avance en 8 años

• El informe del SAT tiene serias diferen

cias a la baja de recaudación, de las que publi
ca la (SHCP), en su Informe de Finanzas Públi
cas para el 2023, ya que dice que el conjunto
de ingresos públicos mostró que los ingresos
presupuestarios apenas habían crecido 1.1%
en todo el año

• Según el SAT, como crecieron los impues
tos en el 2023:

 IVA alrededor de 1 %
 ISR modestamente en 4%
 IEPS creció en 308%

• Por último, vale la pena destacar, que el
crecimiento de la economía en el 2023 será

alrededor del 3.3% y 3.5%, pero los pronós
ticos para el 2024, se plantean entre 1.1% y
1.3%, por lo que este menor crecimiento de
la economía mexicana implica que se recau
darán mucho menos impuestos.

*Coordinador de investigaciones políticas
de La Crisis, Indicador Político y colaborador
del periódico El Independiente.
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